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Este Livro possui 239 (duzentas e trinta e nove) páginas. 

Todas as páginas estão assinadas pelo Senhor Presidente da Congregação da 

Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e pela Senhora Secretária Geral, 

Arlete Bozzi de Morais. 

 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 24/02/2016 – P.7 

Pauta: 

I. Recurso contra a homologação do resultado da promoção para a Classe 
de Professor Titular, de interesse dos candidatos: Professores Almir 
Ribeiro Tavares Júnior e Maurício Viotti Daker. 

II. Pedido de reintegração no Curso de Medicina da UFMG de interesse do 
acadêmico Tewanã da Silva Karajá. 

III. Indicação de lista tríplice de nomes de docentes para o cargo de Diretor do 
NESCON. 

IV. Redistribuição da Professora Carolina Coimbra Marinho, da Universidade 
Federal de Ouro Preto para o Departamento de Clínica Médica da 
Faculdade de Medicina da UFMG. 

V. Estágio Probatório – Avaliação Final dos docentes: 
 Giovanni Antônio Paiva de Oliveira – IMA  
 Jony Marques Geraldo- IMA  

 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 30/03/2016 – P.33 

Pauta: 

I. Avaliação final de estágio probatório de interesse dos professores: 
 Bruno Mello Rodrigues dos Santos – CIR 
 Adriane Mesquita de Medeiros – FON 
 Maila de Castro Lourenço das Neves – SAM 

II. Alteração de regime de trabalho de interesse dos professores:  
 Bruno Mello Rodrigues dos Santos – CIR (DE – 20h) 
 Paulo Caramelli – CLM (DE – 40h) 
 Bruno Ramos Nascimento – CLM (DE – 40h) 
 Humberto Correa da Silva Filho – SAM (DE – 40h). 

III. Solicitação de redistribuição da UFMG para a UNB de interesse da 
professora Vanessa de Oliveira Martins Reis – Departamento de 
Fonoaudiologia.  

IV. Alterações na Resolução nº 01/2008, que dispõe sobre as normas gerais 
de controle para acesso às dependências da Faculdade de Medicina da 
UFMG. 

V. Pedidos de reversão de regime de trabalho de vagas magistério superior 
dos Departamentos: 
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 Aparelho Locomotor – ALO: 01 vaga Professor Assistente, Regime 
DE para 40h. 

 Clínica Médica – CLM: 04 vagas Professor Adjunto, Regime DE 
para 40h. 

 Cirurgia – CIR: 02 vagas Professor Assistente, Regime DE para 
20h;     03 vagas Professor Adjunto, Regime DE para Professor 
Assistente, Regime 20h. 

 Oftalmologia E Otorrinolaringologia – OFT: 01 vaga Professor 
Adjunto, Regime DE para 40h 

VI. Comissão para avaliar os processos de promoção à Classe de Professor 
Associado para o ano de 2016. 

VII. Revisão dos critérios para promoção à Classe de Professor Associado – 
Resolução nº 08/2014 

VIII. Proposta de resolução para estabelecer os parâmetros de funcionamento 
dos Laboratórios de Pesquisa Científica da Faculdade de Medicina - 
UFMG. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 27/04/2016 – P.64 

Pauta: 

 

I. Alteração de regime de trabalho de interesse dos professores:  

 Daniel Vitor de Vasconcelos Santos, OFT (DE para 40h) - 
ratificação da aprovação ocorrida na sessão da Congregação de 
25/03/2015 

 Rogério Gerspacher Lara, CLM (DE para 40 h) 

 Unaí Tupinambás, CLM (DE para 40h) 

 Agnaldo Soares Lima (DE para 40h) 

II. Composição da Comissão Assessora da Congregação nas promoções para 
a Classe de Professor Titular, nos termos da Resolução nº 04/2015. 

III. Composição da Banca Examinadora para a Promoção à Classe de 
Professor Titular. 

IV. Indicação de nomes de docentes para recomposição do Comitê de Ética 
em Pesquisa com Seres Humanos – UFMG, sendo 3 membros titulares 
com seus respectivos suplentes. 

V. Eleição do Comitê Gestor dos Laboratórios de Pesquisas Científicas (LPCs) 
da Faculdade de Medicina, conforme Art. 7º da Resolução 01/2016. 

VI. Indicação de nome de ex-aluno da Faculdade de Medicina para receber a 
Medalha de Honra da UFMG. 

VII. Estágio probatório – avaliação final dos docentes: 

 Rodrigo Modesto Gadelha Gontijo – IMA 

 Paulo Márcio Campos de Oliveira – IMA 

 Talita de Oliveira Santos – IMA 
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VIII. Proposta de resolução que visa estabelecer a composição do Colegiado do 
Curso Superior de Tecnologia em Radiologia. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 25/05/2016 – P.79 

Pauta: 

 

I. Estágio Probatório – avaliação final dos docentes: 

 Claudia Machado Siqueira - PED 

 Éricka Viana Machado Carellos - PED 

 Priscila Menezes Ferri Liu – PED 

 Paulo Roberto da Costa- CIR  

 Profa. Flávia Gomes Faleiro Ferreira – PED  

 Profa. Camila Silva Peres Cancela – PED  

 Profa. Cristina Botelho Barra – PED 

II. Homologação do resultado da promoção à Classe de Professor Associado 

do primeiro semestre do ano de 2016, dos seguintes professores: 

 Andréa Maria da Silveira 

 Daniel Xavier Lima 

 Délcio da Fonseca Sobrinho 

 Gustavo Pinto da Matta Machado  

 Luiz Ronaldo Alberti 

 Stella Maris de Aguiar Lemos  

III. Designação de comissão para revisão dos critérios da promoção à Classe 
de Professor Associado. 

IV. Normas para utilização do estacionamento do Campus Saúde. 

V. Apresentação do relatório final da Comissão de Estudo do Regime de 
Trabalho Docente. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 29/06/2016 – P.104 

Pauta: 

 

I. Homologação do resultado do processo de promoção à Classe de 

Professor Titular do 1º semestre de 2016, dos candidatos: 

 Prof. Henrique Vitor Leite – GOB 

 Profa. Ivani Novato Silva – PED 

 Profa. Rocksane de Carvalho Norton – PED 

II. Criação do Departamento de Família e Comunidade. 

III. Solicitação do Departamento do Aparelho Locomotor para nomear 
laboratório. 

IV. Alteração de regime de tralho de interesse dos professores: Cristina 
Duarte Lanna – ALO (DE para 40h) e Gabriel Costa Osanan – GOB (DE 
para 40h). 
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V. Avaliação final de estágio probatório de interesse da Profa. Patrícia 
Gonçalves Teixeira (GOB). 

VI. Edital LPC-01/2016: inscrições para concessão temporária dos 
Laboratórios de Pesquisa Científica da Faculdade de Medicina. 

VII. Indicação de representantes da Faculdade de Medicina junto ao Conselho 
Universitário - UFMG. 

VIII. Aplicação de penalidade à aluna Cláudia Ferreira de Assis, do Curso 
Superior de Tecnologia em Radiologia – processo administrativo disciplinar 
nº 23072.048774/2015-68. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 31/08/2016 – P.149 

Pauta: 

I. Proposta de alteração dos critérios para a promoção à Classe de Professor 
Associado. 

II. Regimento interno do Centro de Relações Internacionais da Faculdade de 
Medicina da UFMG. 

III. Cooperação internacional com a Universidade Algarve. 

IV. Projeto de criação do Programa de Pós-Graduação em Fonoaudiologia. 

V. Parecer de vista do processo administrativo disciplinar relativo à aplicação 
de penalidade à aluna Cláudia Ferreira de Assis, do Curso Superior de 
Tecnologia em Radiologia (nº 23072.048774/2015-68). 

VI. Indicações de nomes para a homenagem de Personalidade Médica. 

VII. Alteração de regime de trabalho de: 

 Profa. Sandra Monetti Dumont Sanches – IMA (DE para 40h) 

 Prof. Aluizio Augusto Arantes Júnior – CIR (40 h para 20 h) 

VIII. Reversão de vagas de regime de trabalho para magistério superior: 

 02 Vagas Professor Adjunto (DE Para 40 H) – Departamento de 

Saúde Mental   

 01 Vaga Professor Adjunto  (DE Para 20h ) – Departamento de 

Cirurgia  

 01 Vaga Professor Adjunto (40 H Para 20 H) – Departamento de 
Cirurgia 

IX. Avaliação final de estágio probatório de interesse dos professores: 

 Isabela Leite Pezzuti – PED  

 Marina de Brot Andrade – APM  

 Cristiane dos Santos Dias – PED  

 Paula Valadares Guerra Resende – PED  

X.  Comissão para avaliar os processos de promoção à Classe de Professor 
Associado para o segundo semestre do ano de 2016. 
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XI. Comissão para avaliar os processos de promoção à classe de Professor 
Titular para o segundo semestre do ano de 2016. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 28/09/2016 – P.175 

Pauta: 

I. Relatório de atividades do Núcleo de Educação em Saúde Coletiva do 
NESCON. 

II. Proposta de inclusão das atividades do HC nos critérios para promoção à 
classe de Professor Associado, itens 5.2 e 6.2. 

III. Reversão de vagas de regime de trabalho para magistério superior 
 Departamento de Pediatria 
 01 vaga de Professor Adjunto – dedicação exclusiva para 

Assistente 40h 
 01 vaga de Professor Adjunto 40h para Assistente 40h 

IV. Indicação de nome de docente para recomposição de membro suplente 
junto ao COEP. 

V. Vagas docentes. 

VI. Homologação da concessão de espaços para Laboratórios de Pesquisa 
Científica da Faculdade de Medicina, edital 01/2016. 

VII. Edital 02/2016 - segunda chamada para concessão de espaços para 
Laboratórios de Pesquisa. 

VIII. Banca examinadora do concurso para a promoção à classe de Professor 
Associado – 2º semestre de 2016. 

REUNIÃO ORDINÁRIA DE 26/10/2016 – P.205 

Pauta: 

I. Composição de lista tríplice referente à indicação de um membro (titular e 
suplente) para recompor o Comitê Gestor do Biotério.  

II. Avaliação do estágio probatório de: 
 Alline Maria Rezende Beleigoli – CLM 
 Eliane Cristina de Souza Soares – CIR 

III. Alteração na estrutura organizacional da Faculdade de Medicina – UFMG. 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 16/11/2016 – P.218 

Pauta: 

I. Posição da Congregação em relação ao tema que será discutido pelo 
Conselho Universitário no dia 17/11/2016: “Avaliação dos impactos 
decorrentes das manifestações na UFMG”. 
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REUNIÃO ORDINÁRIA DE 30/11/2016 – P.222 

Pauta: 

I.  Homologação do resultado do Processo de Promoção à Classe de Professor 
Associado – 2º semestre de 2016 dos candidatos: 

 Zilma Silveira Nogueira Reis – GOB 
 Henrique Oswaldo da Gama Torres – CLM 
 Fernando Antônio Botoni – CLM 
 Palmira de Fátima Bonolo – MPS 

II.  Homologação da concessão de espaços para Laboratórios de Pesquisa 
Científica da Faculdade de Medicina, Edital 02/2016. 

III.  Avaliação de Estágio Probatório de interesse do Prof. Luiz Cláudio de Souza 
(IMA). 

IV.  Curso de Pós Graduação de Tecnologia da Informação Aplicada à Saúde e 
Telessaúde. 

V.  Reversão de duas vagas de interesse do Departamento de Cirurgia:  
 01 Professor Adjunto DE para Professor Assistente 20h  
 01 Professor Adjunto 40h para Professor Assistente 20h 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal 

de Minas Gerais realizada no dia 22 de fevereiro de 2017. 

 

Aos vinte e dois dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na sala das 

sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a Congregação 

da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência do Senhor 

Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos membros: Vice-

Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Diretora do Hospital das Clínicas, 

Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana 

de Figueiredo Soares; Coordenadora do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea 

Rodrigues Motta; Coordenador do Colegiado do Curso Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. 

Paulo Márcio Campos de Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina 

Legal, Profa. Mônica Maria Demas Alvares Cabral (Sub-Chefe); Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan 

Brum de Castro; Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria 

Augusto; Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Anatomia e Imagem, Prof. Reginaldo 

Figueiredo (Sub-Chefe); Medicina Preventiva e Social, Profa. Palmira de Fátima Bonolo (Sub-Chefe); 

Oftalmologia e Otorrinolaringologia, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Pediatria, Profa. Maria 

do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Xavier. Representantes dos 

Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Profa. Elza Machado Melo e Prof. Luiz Armando 

De Marco. Representantes dos Professores Titulares: Prof. Jorge Andrade Pinto, Prof. Geraldo 

Cunha Cury e Profa. Cleonice de Carvalho Mota. Representantes dos Professores Não Titulares: 

Profa. Ana Lúcia Cândido (Suplente), Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando Marcos dos Reis, 

Prof. Paulo Fernando Tormin Borges Crosara. Representantes dos Servidores Técnicos e 

Administrativos em Educação: Sr. Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. Maurílio da Silva 

Elias e Sra. Ana Luiza Carvalho Leão. Representantes Discentes: Gustavo Melo (Medicina) e 

Caroline Maria da Silva (Fonoaudiologia). JUSTIFICOU AUSÊNCIA: Profa. Regina Lunardi 

Rocha. AUSENTES: Profa. Márcia Mendonça Carneiro, Prof. Humberto Corrêa da Silva Filho, Profa. 

Ana Cristina Simões e Silva, Prof. Antônio Leite Alves Radicchi, Sr. Ronaldo Cássio da Silva, Sr. 

José Eustáquio Pereira Barbosa e os acadêmicos Isabella Ribeiro, Arthur Gobbi, Ivan Gaze Debeus e 

Mateus Flores, respectivamente dos cursos de Radiologia e Medicina. Havendo quórum regimental o 

sr. Presidente iniciou a sessão com os comunicados: 1- A Diretoria da Faculdade de Medicina 

encaminhou voto de pesar à Sra. Liliane Souza Passos de Carvalho, Servidora Técnico e 

Administrativo em Educação lotada no Departamento do Aparelho Locomotor, em virtude do 

falecimento de seu pai, o Sr. Wandir dos Passos. Também foi encaminhado voto de pesar e à Sra. 

Maria Aparecida Miranda da Silva, Servidora ocupante do cargo de psicóloga lotada do Centro de 

Educação em Telessaúde, em virtude do falecimento de seu pai, Sr. Antônio José Miranda da Silva. 

2- Aposentaram-se os Servidores: Prof. Maurício Viotti Daker, Departamento de Saúde Mental; Prof. 

João Gabriel Marques Fonseca, Departamento de Clínica Médica; Sra. Mariana Aparecida de Lélis, 

Técnico e Administrativo em Educação - NESCON. 3- Foi informado ao plenário da data limite, 31 

de março de 2017, para recebimento das inscrições de candidatos interessados nas promoções às 

classes de professor associado e titular. 4- O Sr. Presidente informou que em reunião convocada pelo 

Reitor com a participação dos Diretores de Unidades da UFMG, foi apresentado o orçamento da 

UFMG para este ano. Segundo cálculos efetuados por um dos diretores presentes naquela reunião, o 

orçamento deste ano (2017) corresponde ao orçamento do ano de 2015, o que implica numa perda 

significativa para a Universidade que gira em torno de trinta milhões de reais. Diante desta realidade 
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orçamentária, a Universidade, para sobreviver, terá que cortar despesas. 5- Foi apresentada a nova 

chefia do Departamento de Medicina Preventiva e Social: Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta 

Machado, reeleito para chefe, e Profa. Palmira de Fátima Bonolo, para subchefe. 6- A convite da 

Diretoria a Sra. Ana Paula Viana Reis, Analista Ambiental, informou que no dia 15 desse mês foi 

realizado treinamento de descartes de resíduos químicos, conforme prevê a lei e considerando o 

gerenciamento incorreto desses resíduos que leva a contaminação do meio ambiente e o 

comprometimento da saúde pública. Foram convocados a participar desse treinamento os 

pesquisadores ou seus representantes responsáveis pelos laboratórios de ensino, pesquisa e extensão. 

Foi apresentada lista dos pesquisadores presentes e ausentes ao treinamento, cuja adesão foi 

significativa. O resíduo descartado deve obedecer ao padrão exigido. O não cumprimento das normas 

para descarte dos resíduos implicará em multa. O valor do resíduo comum é de aproximadamente 

R$1,90 o quilo, já o quilo do resíduo químico gira em torno de R$ 3,00. Em seguida o sr. Diretor disse 

que o treinamento foi divulgado para todos os pesquisadores de laboratórios, e de acordo com a lista 

apresentada pela sra. Ana Paula, do total de quarenta e um laboratórios, dezessete pesquisadores não 

participaram do treinamento e não enviaram representantes. 7- A convite da Diretoria a Sra. Eneida 

Cardoso, Arquiteta, apresentou as obras realizadas no ano de 2016, conforme segue: 1 – Obras 

Concluídas – SAM, Laboratório de Neuropsicologia; Fono, Laboratório de Audiologia / Exame de 

voz e Laboratório de Linguagem / Biomecânica; NAPEM; Sala Oswaldo Costa; Biblioteca Baeta 

Viana; CLM, Laboratório de Microbactérias; Centro de Pós-Graduação, reforma do auditório da 

defesa de tese com instalação do sistema de Videoconferência e instalação do arquivo deslizante na 

secretaria; DAAB; CEMEMOR; Centro de Relações Internacionais; Seção de Patrimônio; 

Licenciamento Urbanístico e Alvará de Funcionamento da Faculdade de Medicina.  2 – Obras em 

Andamento – ampliação do quarto pavimento do Ed. Oscar Versiani (Laboratórios e Salas); ampliação 

do terceiro pavimento do Ed. Oscar Versiani (Laboratórios e Salas) e Chamada Pública 001/2016 

CEMIG. A pedido do sr. Presidente a sra. Eneida esclareceu que as novas normas de acesso ao 

estacionamento do Campus Saúde foram implantadas para atender uma das exigências da Prefeitura 

de Belo Horizonte, para que a Faculdade de Medicina consiga o alvará de licenciamento. Como já 

explicitado em reuniões anteriores desta Congregação, a fila de carros aguardando vaga no 

estacionamento do Campus Saúde estava prejudicando o fluxo de veículos na Avenida Alfredo Balena 

gerando impactos em outras vias da redondeza, tais como av. Brasil e av. Andradas. Não ter o alvará 

de licenciamento, implica, entre outras questões, no funcionamento de laboratórios e no impedimento 

de se obter recursos financeiros por meio de projetos de pesquisas. Em seguida o sr. Presidente 

informou que a subestação da CEMIG localizada no subsolo desta Faculdade não suporta receber mais 

energia. Portanto, para adequação da subestação, será necessário ampliar o espaço para recebimento 

de equipamentos que permitam aumentar a transmissão e distribuição da energia elétrica. Parte do 

espaço da COOPMED será revertida para atender a esta demanda. O custo financeiro para execução 

desse projeto gira em torno de R$550.000,00. EXPEDIENTE. Foi apreciada e aprovada a ata da 

sessão extraordinária realizada em 16/11/2016 com vinte e três votos favoráveis e cinco abstenções. 

Também foi apreciada e aprovada a ata da sessão ordinária realizada em 30/11/2016 com vinte e seis 

votos favoráveis e duas abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum. O plenário referendou por 

unanimidade os atos que seguem no anexo 1.  PAUTA. ITEM I - TERMO DE COOPERAÇÃO A 

SER CELEBRADO ENTRE A UFMG E A CEMIG, REFERENTE AO PROGRAMA DE 

EFICIÊNCIA ENERGÉTICA. O Sr. Presidente iniciou o assunto informando que a Faculdade de 

Medicina foi contemplada, por meio de chamada pública da CEMIG, com dois projetos de energia 

elétrica:  a eficiência energética e a energia fotovoltaica.  Informou ainda que foi orientado pela 
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Procuradoria Jurídica da UFMG a obter desta Congregação a aprovação do referido projeto antes da 

assinatura do termo de cooperação. Em seguida o Sr. Cleverson Pena, Gerente de Convênios desta 

Faculdade, a convite da Diretoria, prestou os seguintes esclarecimentos: trata-se de termo de 

cooperação com a CEMIG para implantação de projeto de eficiência energética determinado pela 

ANEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) com o objetivo de incentivar a utilização da energia de 

forma eficiente. É um projeto de grande relevância, que possibilitará impacto significativo na redução 

do consumo de energia elétrica na Faculdade de Medicina, que tem sido muito elevado. Citou que no 

período compreendido entre os meses de agosto de 2015 à julho de 2016, o custo do consumo da  

energia elétrica foi de R$60.000,00 no prédio da Biblioteca, o equivalente a oito mil  quilowatts/mês, 

e de R$1.500.000,00 no edifício Oscar Versiane, o equivalente a duzentos e cinquenta mil 

quilowatts/mês, cenário que motivou a Diretoria a investir no programa de eficiência energética. 

Contudo, foram submetidas duas propostas, uma para o prédio da Faculdade de Medicina e a outra 

para o prédio da Biblioteca Baeta Viana. No edifício da Faculdade de Medicina será realizado o retrofit 

(termo utilizado principalmente em engenharia para designar o processo de modernização de algum 

equipamento já considerado ultrapassado ou fora de norma) das lâmpadas, trocando quatro mil e 

duzentas lâmpadas atuais por lâmpadas do tipo LED, proporcionando uma economia 3% do valor 

gasto com a energia. No prédio na Biblioteca serão substituídas mil e duzentas lâmpadas por LED, 

além da instalação da energia fotovoltaica (energia solar) com possibilidade de gerar economia de 

65% de energia. O projeto total terá custo aproximado de R$680.000,00 (seiscentos e oitenta mil reais), 

mas a contrapartida da Faculdade será de somente R$26.000,00. Finalizada a apresentação do sr. 

Cleverson, o termo de cooperação foi submetido à consideração do plenário, sendo aprovado por 

unanimidade. ITEM II - ALTERAÇÃO DE REGIME DE TRABALHO DE DEDICAÇÃO 

EXCLUSIVA PARA O REGIME DE 40 HORAS DE INTERESSE DAS PROFESSORAS 

BEATRIZ SANTANA SOARES ROCHA (CLM) E PAULA VALLADARES GUERRA 

RESENDE (PED). O Sr. Presidente apresentou as solicitações de alteração de regime de trabalho de 

Dedicação Exclusiva para 40 horas de interesse das professoras Beatriz Santana Soares Rocha e Paula 

Valladares Guerra Resende. Sem discussão, as solicitações foram aprovadas por unanimidade. ITEM 

III - DESMEMBRAMENTO DO ATO DE COLAÇÃO DE GRAU OFICIAL DO ATO 

FESTIVO PARA OS CURSOS DE GRADUAÇÃO EM FONOAUDIOLOGIA E SUPERIOR 

DE TECNOLOGIA EM RADIOLOGIA.  O sr. Presidente explicou que trouxe este assunto para 

apreciação da Congregação, considerando que houve aumento significativo das solicitações para que 

a Diretoria realize o ato de colação de grau individual. Além das questões que impactam a vida 

profissional do formando, muitos não tem o interesse em participar do ato de colação de grau festivo. 

Tal como foi deliberado por esta Congregação para o Curso de Medicina, o desmembramento do ato 

de colação de grau oficial do festivo, foi solicitado pelos Cursos de Graduação em Fonoaudiologia e 

Superior de Tecnologia em Radiologia. Se aprovada esta solicitação, o tratamento será igual para os 

três cursos sediados por esta Faculdade. Sem discussão a proposta de desmembrar o ato oficial do ato 

festivo foi aprovada com vinte e cinco votos e uma abstenção. ITEM IV - REGIMENTO INTERNO 

DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG - NOVA VERSÃO. O Sr. Vice-Diretor explicou 

que por ser tratar de matéria ligada ao Organograma da Faculdade que teve a sua última versão 

aprovada no ano de 2016, considerou que a mesma Comissão que trabalhou com as alterações no 

Organograma deva participar da reforma do regimento. Diante do exposto, este tema foi adiado.  

ITEM V - PARECER REFERENTE AO PEDIDO DE VISTA AO PROCESSO 

23072.057172/2016-82 - CONCESSÃO DE ESPAÇO PARA LABORATÓRIO DE PESQUISA 

CIENTÍFICA. RELATORA: PROFESSORA VALÉRIA MARIA AUGUSTO – CLM. O Sr. 
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Presidente fez uma breve apresentação sobre o assunto, lembrando a todos que na última sessão a 

Profa. Valéria Maria Augusto solicitou vista do processo referente aos resultados dos editais LPC 01 

e 02 de 2016 que trata da concessão de espaço físico para laboratórios de pesquisa científica, uma vez 

que os termos dos referidos editais não chegaram ao conhecimento da Profa. Rosângela Teixeira, 

coordenadora do laboratório de hepatites virais e, por este motivo, a referida professora não teve a 

oportunidade de apresentar o seu projeto. De acordo com o Comitê responsável pela avaliação das 

propostas, o espaço até então ocupado pelo laboratório de hepatites virais será destinado para outro 

coordenador de laboratório de pesquisa científica que participou da seleção. Em seguida a Relatora 

apresentou o seu parecer (Anexo 2) cujo voto segue na íntegra: “Apurado, diante do exposto, que a 

referida professora não teve a mesma oportunidade que os demais, provavelmente por extravio 

acidental da correspondência, somos favoráveis a que: 1- o relatório da comissão que avaliou o uso 

dos Laboratórios de Pesquisa seja aprovado com destaque para que a Professora Rosângela Teixeira 

tenha a oportunidade de apresentar o projeto relativo ao seu laboratório – de Hepatites virais – nos 

termos do Edital 1 de 2016.” Finalizada a apresentação o Professor Fernando Reis disse que foi 

realizada reunião com o Comitê e com a presença da Prof. Rosângela Teixeira, sendo o 

posicionamento do Comitê favorável em dar nova oportunidade à Profa. Rosângela Teixeira, tal como 

consta no parecer de vista, desde que não fossem alegados motivos de falhas na divulgação dos editais. 

Salientou que na página da Faculdade de Medicina existe uma aba para “editais” e outra para acessar 

“outros editais”, o que permite a visualização dos referidos editais. Também no campo denominado 

“busca” é possível localizar os editais LPC. Portanto, não há o que questionar quanto a falha na 

divulgação dos editais. Além disso, houve cuidado extra de encaminhamento dos editais aos 

pesquisadores para os seus respectivos departamentos, no modo físico devidamente protocolado. Em 

seguida propôs à Congregação considerar o parecer da Professora Valéria Maria Augusto, desde que 

sejam suprimidas as partes que apontam falhas na divulgação desses editais ou que os mesmos não 

foram divulgados.  Depois de consultada, a Relatora manifestou-se favorável a esta proposta. Em 

seguida, não havendo outras considerações, o Sr. Presidente submeteu o parecer com as ressalvas 

apresentadas pelo Prof. Fernando Reis, o qual foi aprovado com vinte e cinco votos favoráveis e uma 

abstenção. Ao final o Prof. Jorge Andrade registrou que, até a presente data, o Comitê responsável 

pelas concessões de espaço não se pronunciou a respeito dos laboratórios mistos de pesquisas. ITEM 

VI - AVALIAÇÃO FINAL DOS ESTÁGIOS PROBATÓRIOS DOS DOCENTES: ANA LUIZA 

LUNARDI ROCHA BARONI – GOB, CASSIUS CORREA DOS REIS - IMA, GABRIEL 

ASSIS LOPES DO CARMO - CLM, MAURO AUGUSTO TOSTE FERREIRA  - IMA,  SAULO 

FERNANDES SATURNINO - CLM   E VINÍCIUS TOSTE DE CARVALHO – CLM .  O sr. 

Diretor iniciou o assunto apresentando os nomes dos professores que tiveram suas avaliações de 

estágio probatório finalizadas, salientando que todos receberam parecer favorável da Comissão 

CPAADD. Em seguida a Professora Ana Lúcia Cândido questionou se é judicialmente correto o 

plenário aprovar a avaliação final de estágio probatório de professor que se encontra em processo de 

sindicância, pois, entre os nomes apresentados, há professor nestas condições. Diante deste fato, o sr. 

Presidente disse que após consulta verbal ao Diretor da Faculdade de Direito e atual Presidente da 

Comissão de Legislação da UFMG, não haveria problema em aprovar o estágio probatório, pois trata-

se de um processo de sindicância investigatória e não de um processo administrativo disciplinar. 

Diante desta dúvida, a Professora Elza Melo propôs que seja submetida consulta à Procuradoria 

Jurídica no intuito de se obter, dentro dos preceitos legais desta Universidade, informações que possam 

subsidiar a decisão desta Congregação. A Professora Luciana Gouvêa relatou que no Hospital das 

Clínicas também tramita processo de sindicância contra o mesmo professor. O acadêmico Gustavo 
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ficou admirado com o fato de o processo ter chegado à etapa final, sem pontuar as queixas dos 

estudantes com relação à conduta do professor. Após diversas discussões o Professor Ubiratam Brum 

de Castro solicitou vistas ao processo, pedido este que foi concedido pela Congregação. O sr. 

Presidente lembrou que o parecer de vistas deverá ser emitido e entregue no prazo de dez dias, e será 

apreciado na próxima reunião ordinária desta Congregação. Sem mais objeções, procedeu-se a votação 

das avaliações de estágio probatório dos docentes citados pelo sr. Presidente, com exceção do processo 

de estágio probatório de interesse do professor Mauro Tostes, que ficará aguardando resposta à 

consulta que será feita à Procuradoria Jurídica e ao parecer de vistas do Professor Ubiratan Brum. O 

resultado da votação foi de vinte e cinco votos favoráveis e uma abstenção. ITEM VII – COMISSÃO 

EXAMINADORA PARA O CONCURSO DE PROFESSOR AUXILIAR - ÁREA DE 

CONHECIMENTO – MEDICINA DE FAMÍLIA E COMUNIDADE – O sr. Presidente explicou 

que foi necessária a aprovação ad referendum da composição da Comissão Examinadora pelo 

Departamento de Saúde Mental, tendo em vista que não haveria tempo hábil (de acordo com os prazos 

da Resolução nº02/2013, do Conselho Universitário) para aprovação desse tema em reunião da Câmara 

Departamental. Trata-se de concurso a ser realizado para o preenchimento de duas vagas destinadas 

ao Departamento de Medicina de Família e Comunidade. Portanto, esta Congregação deverá apreciar 

e aprovar a composição da Comissão Examinadora apresentada pelo Departamento de Saúde Mental, 

conforme segue: Membros Titulares - Prof. Marco Antônio Gonçalves Rodrigues – CIR, Profa. Elza 

Machado de Melo – MPS, Profa. Alaneir de Fátima dos Santos - MPS, Prof. Humberto José Alves-

IMA e Prof. Ricardo Alexandre de Souza – PED; Membros Suplentes - Profa. Cláudia Regina 

Lindgren Alves – PED e Prof. Rafael Barbuto Calvão - CIR. Dando seguimento, o sr. Presidente 

submeteu os nomes apresentados para votação, os quais foram aprovados com vinte e três votos e uma 

abstenção. Ao final, o Professor Humberto José Alves comentou que a Professora Cristina Alvim está 

se dispondo a ajudar os professores interessados em se submeter ao processo de promoção para a 

Classe de Professor Associado no primeiro semestre desse ano. Portanto, é prudente que os 

departamentos identifiquem os interessados nesta promoção e divulguem esta informação. Os 

interessados deverão procurar a Secretaria Geral da Faculdade a fim de solicitar agendamento com a 

Professora Cristina Alvim. Nada mais havendo a tratar, o sr. Presidente agradeceu a presença de todos 

e encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de 

Morais, Secretária Geral e pelo sr. Presidente da Congregação.   
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ANEXO 1 – ATOS APROVADOS AD REFERENDUM 
 
 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

1. Análise do padrão audiológico de adultos jovens expostos a ruído não ocupacional e suas implicações na 

habilidade de fechamento auditivo. Profa. Luciana Macedo de Resende – FON; 

2. Sintomas de tronco encefálico como fator preditivo de incapacidade e prognóstico no espectro da neuromielite 

óptica. Prof. Marco Aurélio Lana Peixoto - OFT 

3. Adaptação transcultural, normatização e estudo das propriedades psicométricas das escalas de inteligência e 

desenvolvimento para crianças e adolescentes, segunda versão (Intelligenceanddevelopmentscales - IDS-2) para 

o Brasil. Prof. Leandro Fernandes Malloy-Diniz - SAM 

4. Pescoço N1 de paciente com carcinoma espinocelular de via aerodigestiva superior - Esvaziamento cervical é 

necessário? Prof. Alexandre de Andrade Sousa - CIR 

5. Utilização de espectroscopia de luz próxima ao infravermelho (NIRS) para avaliar recém-nascidos pré-termo com 

hemorragia peri-intraventricular. Profa. Maria Cândida FerrarezBouzada Viana - PED 

6. Avaliação do impacto na qualidade de vida dos pacientes portadores de mielomeningocele tratados com irrigação 

transanal. Profa. Beatriz Deoti - CIR 

7. Frequência de erros inatos do metabolismo detectados por espectrometria de massas em Tandem em Minas 

Gerais.  Profa. Eugênia Ribeiro Valadares – PRO; 

8. Índice de risco dos doadores e sua implicação no resultado do transplante de fígado no Hospital das Clínicas da 

UFMG. Prof. Agnaldo Soares Lima - CIR 

9. Estudos de grupos paralelos, duplo-cego de segurança em longo prazo de MK-8931 em participantes de com 

doença de Alzheimer. (Numero do protocolo MK-8931-017-12) (também conhecido como SCH 900931, 

P07738). Prof. Rogério Gomes Beato - CLM 

10. Fatores de risco para infecção do sítio cirúrgico em pacientes submetidos ahemotransfusão em cirurgia ortopédica 

de membros inferiores. Prof. Marco Antônio Percope de Andrade – ALO; 

11. A relação entre cronótipos humanos e controle glicêmico no diabetes mellitus tipo 2. Prof. Almir Ribeiro 

Tavares Júnior - SAM 

12. Percepção de prestígio dos estudantes de medicina em relação às especialidades médicas. Profa. Silvana Maria 

Elói Santos - PRO 

13. Avaliação Neuropsicológica Da Pessoa Idosa Cuidadora De Idoso Com Incapacidade Cognitiva.  Profa. Nayara 

Mota - FON 

14. Estudo do comprimento dos telômeros em pacientes com cognição normal, comprometimento leve e demência 

de alzheimer e sua correlação com composição corporal, fatores de risco cardiovascular e risco de conversão para 

demência. Profa. Maria Aparecida Camargos Bicalho – CLM; 

15. Pé torto congênito: considerações dos pais sobre a doença e seu tratamento. Prof. Tulio Vinicius de Oliveira 

Campos – ALO; 

16. Representações sociais sobre a qualidade de vida em pacientes submetidos à artrodese do joelho. Prof. Tulio 

Vinicius de Oliveira Campos – ALO; 

17. Registro europeu de endocardite infecciosa. Profa. Maria do Carmo Pereira Nunes – CLM; 

18. Identificação de biomarcadores em subpopulações de células-tronco do câncer em mulheres com câncer de mama 

e sua implicação na quimioresistência. Profa. Luciana Maria Silvia – APM; 

19. Avaliação do PET/CT como método diagnóstico para endometriose em mulheres. Profa. Márcia Cristina França 

Ferreira – GOB; 

20. Complicações biliares após transplantes de fígado com doador falecido, na ausência de complicações arteriais: 

estudo de caso-controle. Prof. Agnaldo Soares Lima – CIR; 

21. Apoptose celular nas células da granulosa induzida pelo citrato de clomifeno in vitro e o efeito protetor do 

estradiol. Estudo comparativo com o letrozol. Profa. Márcia Cristina França Ferreira – GOB; 

22. DUR001-306 - Estudo de fase III, aberto, multicêntrico, randomizado, controlado por comparador para avaliar a 

segurança e a eficácia de dalbavancin versus comparador ativo em pacientes pediátricos com infecções 

bacterianas agudas da pele e das estruturas cutâneas. Profa. Fabiana Maria Kakehasi – PED; 

23. Avaliação da qualidade vocal em pacientes submetidos afonomicrocirurgia. Prof. Roberto Eustáquio Santos 

Guimarães – OFT; 
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24. Avaliação do impacto do jejum e do não jejum para testes bioquímicos. Profa. Chams Bicalho Maluf – PRO; 

25. Avaliação do grau de conhecimento dos pacientes portadores de esclerose múltipla em relação à sua doença e 

suas expectativas em relação ao tratamento. Prof. Marco Aurélio Lana Peixoto – OFT; 

26. Endoscopia transnasal em pacientes obesos candidatos à cirurgia bariátrica: factibilidade, tolerância, segurança e 

custo-efetividade. Prof. Amaury Teixeira Xavier – CIR; 

27. Avaliação da confiabilidade das classificações das lesões labrais do quadril. Prof. Marco Antônio Percope de 

Andrade – ALO; 

 

II- CONVÊNIOS 

 

 

1. Contrato nº 01/2017, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e FUNDEP, apoio ao projeto de 

extensão "Saúde do Coral da Faculdade de Medicina da UFMG", objeto do Processo Administrativo de nº 

23072.001185/2017-88. 

2. Contrato nº 57/2016, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a FUNDEP, apoio ao projeto de 

extensão "Curso Especialização Gestão do Cuidado em Saúde da Família - Programa Mais Médicos 2017", 

objeto do Processo Administrativo de nº 23072.058561/2016-25. 

3. Contrato nº 58/2016, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a FUNDEP, apoio ao projeto de 

extensão " Projeto de desenvolvimento institucional para a formação e capacitação em saúde e pesquisas em 

diretrizes e parâmetros para a atenção básica e hospitalar, divulgação de sinais de mercado, para políticas 

públicas em saúde", objeto do Processo Administrativo de nº 23072.058700/2016-11.  

4. Contrato nº 59/2016, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a FEPE, apoio ao projeto "Mestrado 

Profissionalizante de Vigilância e Prevenção de Agravos Nãos Transmissíveis", objeto do Processo 

Administrativo de nº 23072.058701/2016-65. 

5. Contrato de Comodato nº 287-16, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a FUNARBE, 

empréstimo à Faculdade de Medicina a título de Comodato - Finalidade na pesquisa científica e tecnológica pelo 

Departamento de Cirurgia, objeto do Processo Administrativo de nº 23072.058219/2016-25. 

6. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 11/2014, referente ao processo 23072.038510/2014-15, 
prorrogação da vigência do contrato original, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a 
FUNDEP. O objeto consiste no apoio ao Projeto “Estudo e Pesquisa: análise da situação de saúde dos 
idosos na Pesquisa Nacional de Saúde” 

7. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 22/2014, referente ao processo 23072.040669/2014-08. Trata-se de 
prorrogação da vigência do contrato original, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a 
UFMG FUNDEP. O objeto consiste em apoiar o Projeto “Estudo e Pesquisa e Análise, Monitoramento 
e Avaliação do Projeto Vida No Trânsito nas Regiões Sudeste e Nordeste do País” 

8. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 32/2012, referente ao processo 23072.038958/2012-77, 
prorrogação da vigência do contrato original, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a 
FUNDE. O objeto consiste dar apoio ao Projeto de Extensão “Ações de colaboração internacional como 
suporte ao aperfeiçoamento da capacidade diagnóstica e assistencial em hemoglobinopatias e 
triagem neonatal no âmbito da parceria entre a coordenação geral de sangue e hemoderivados e o 
Nupad”. 

9. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 52/2012, referente ao processo 23072.038979/2012-92, 
prorrogação da vigência do contrato original, entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e a 
FUNDEP. O objeto consiste dar apoio ao Projeto de Desenvolvimento Institucional “Ampliação do 
espaço físico destinado ao Laboratório de Simulação: Desenvolvimento de competências e habilidades 
na área de saúde da Faculdade de Medicina da UFMG”. 

10. Protocolo de Cooperação entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Belo Horizonte, 

por meio de sua Secretaria Municipal de Saúde, que visa "manter e ampliar a prestação de serviços ao Sistema 

Único de Saúde de Belo Horizonte (SUS-BH), serviços de saúde, em caráter ambulatorial, apoio diagnóstico e 
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terapêutico aos usuários do SUS, visando a garantia da atenção integral à saúde dos munícipes que integram a 

região de saúde na qual o estabelecimento está inserido, de acordo com o pactuado", objeto do Processo 

Administrativo de nº 23072.058254/2016-44. 

 

11. Convênios firmados entre a UFMG, por meio da Faculdade de Medicina, e Municípios do Estado de 
Minas Gerais, para realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de 
Graduação em Medicina com o objetivo de utilizar a rede de serviços de saúde dos Municípios, 
vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”. 

 

11.1 - Convênio nº 013/2016, processo 23072.030427/2016-60, Município de Nova Porteirinha/MG; 

11.2 - Convênio nº 029/2016, referente ao processo 23072.058328/2016-42, Município de Campos 

Gerais/MG; 

11.3 - Convênio nº 030/2016, processo 23072.058345/2016-80, Município de Claro dos Poções/MG; 

11.4 - Convênio nº 031/2016, processo 23072.058057/2016-25, Município de Onça de Pitangui/MG; 

11.5 - Convênio nº 032/2016, processo 23072.000.000/2015-00, Município de Bom Despacho/MG; 

11.6 - Convênio nº 032/2016, processo 23072.058372/2016-52, Município de Jacuí/MG; 

11.7 - Convênio nº 035/2016, processo 23072.058444/2016-61, Município de Morada Nova de 

Minas/MG; 

11.8 - Convênio nº 036/2016, processo 23072.058459/2016-20, Município de Serro/MG;  

11.9 - Convênio nº 037/2016, processo 23072.058465/2016-87, Município de Três Marias/MG; 

11.10 - Convênio nº 039/2016, processo 23072.058221/2016-02, Município de Lassance/MG;  

11.11 - Convênio nº 041/2016, processo 23072.056520/2016-02, Município de Guaxupé/MG; 

11.12 - Convênio nº 044/2016, processo 23072.059109/2016-81, Município de Itapecerica/MG;  

11.13 - Convênio nº 001/2017, processo 23072.001302/2017-11, Município de Martinho Campos/MG;  

11.14 - Convênio nº 002/2017, processo 23072.002088/2017-11, Município de Bonfim/MG;  

11.15 - Convênio nº 004/2017, processo 23072.003436/2017-69, Município de Santo Antônio do Rio 

Abaixo/MG;  

11.16 - Convênio nº 005/2017, processo 23072.003643/2017-13, Município de Riacho dos Machados/MG; 

11.17 - 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 002/2016, processo 23072.011433/2016- prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Pai Pedro/MG; 

11.18 - 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 038/2016, processo 23072.014000/2016- prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Lagoa da Prata / MG;  

11.19 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 001/2015, processo 23072000921/2015- prorrogação da vigência 

do Convênio original, Município de Araçuaí/MG;  

11.20 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 005/2015, processo 23072.000931/2015- prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Conceição da Barra de Minas/MG;  

11.21 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 004/2015, processo 23072.000929/2015- prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Buenópolis/MG;  

11.22 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 06/2015, processo 23072.000934/2015-98 prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Conceição do Mato Dentro/MG;  

11.23 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 10/2015, processo 23072.000941/2015-90, prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Jaboticatubas; 

11.24 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 11/2015, processo 23072.000943/2015-89, prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Joaquim Felício/MG; 
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11.25 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 17/2015, processo 23072.000963/2015-50,prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Resende Costa/MG;  

11.26 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 20/2015, processo 23072.000968/2015-82,Município de Salto 

da Divisa/MG;  

11.27 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 21/2015, processo 23072.000971/2015-04, prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Santana do Riacho/MG; 

11.28 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 25/2015, processo 23072.000977/2015-73,prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Várzea da Palma/MG;  

11.29 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 036/2015, processo 23072.019416/2015-48, Município de 

Araxá/MG;  

11.30 - 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 044/2015, processo 23072.035564/2015-18, prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Serranópolis de Minas; 

11.31 - 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 027/2015, processo 23072.005993/2015-52, prorrogação da 

vigência do Convênio original, Município de Morro do Pilar;  

 

III - AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

 

 

 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

 

INTERESSADO DEPTO PERÍODO CIDADE PAÍS 

Antônio Lacerda Filho CIR 13-02-2017 a 20-02-2017 BARCELONA ESPANHA 

Charles Simão Filho CIR 15-02-2017 a 21-02-2017 DALLAS  E.U.A. 

Débora Marques de Miranda PED 05-03-2017 a 11-03-2017 BARCELONA ESPANHA 

Denise Utsch Goncalves OFT 05-03-2017 a 13-03-2017 TOQUIO JAPÃO 

Eduardo Garcia Vilela CLM 14-02-2017 a 19-02-2017 BARCELONA ESPANHA 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 02-02-2017 a 06-02-2017 SCHIPHOL HOLANDA 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 14-02-2017 a 21-02-2017 TAKAMATSU JAPÃO 

Frederico Duarte Garcia SAM 10-03-2017 a 14-03-2017 DALLAS  E.U.A. 

Frederico Duarte Garcia SAM 19-05-2017 a 25-05-2017 SAN DIEGO  E.U.A. 

Luciana Diniz Silva CLM 15-04-2017 a 24-04-2017 AMASTERDAM HOLANDA 

Márcia Mendonca Carneiro GOB 12-05-2017 a 21-05-2017 VANCOUVER CANADÁ 

Marco Antonio Percope de 

Andrade ALO 30-11-2016 a 04-12-2016 NOVAYORK  E.U.A. 

Marco Aurélio Romano Silva SAM 05-03-2017 a 11-03-2017 BARCELONA ESPANHA 

Nathan Mendes Souza CLM 06-01-2017 a 31-01-2017 HAVANA CUBA 

Renato Santiago Gomez CIR 13-03-2017 a 19-03-2017 NOVA YORK  E.U.A. 

Silvana Spindola de Miranda CLM 16-04-2017 a 21-04-2017 LISBOA PORTUGAL 

Unaí Tupinambás CLM 04-02-2017 a 26-02-2017 HAVANA CUBA 

Zilma Silveira Nogueira Reis GOB 17-02-2017 a 24-02-2017 BLANTYRE MALAWI 
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1. Reforma do Local de Atendimentos dos Pacientes do Serviço de Endocrinologia/Oncologia atendidos pelo SUS. 

Financiador: Novartis Biociências S.A. Coordenador: Prof. Antônio Ribeiro de Oliveira Júnior – CLM(*); 

2. Colaboração Internacional em Doença Falciforme. Financiador: Ministério da Saúde. Coordenador: Prof. José 

Nélio Januário – NUPAD(*); 

3. Seminários de Educação Médica Continuada Multidisciplinar em Reumatologia. Financiador: Diversos. 

Coordenadora: Profa. Gilda Aparecida Ferreira – ALO(*); 

4. Construindo cidades mais saudáveis, equânimes e ambientalmente sustentáveis: lições da América Latina. 

Financiador: WelcomeTrust. Coordenadora: Profa. Waleska Teixeira Caiaffa – MPS(*); 

5. Cursos Modulares para Capacitação de Instrumentos em Simulação Básica e Avançada. Financiador: Sociedade 

Mineira de Cultura. Coordenadora: Profa. Maria do Carmo Barros de Melo – CETES(*); 

6. Atenção Integral à Saúde da Mulher em Situação de Violência. Financiador: Fundo Nacional de Saúde. 

Coordenadora: Profa. Elza Machado de Melo – MPS(*); 

7. Estudo e Pesquisa: Análise da situação de saúde dos idosos na Pesquisa Nacional de Saúde. Financiador: 

Ministério da Saúde – Fundo Nacional de Saúde. Coordenadora: Profa. Maria Fernanda Furtado de Lima e Costa 

– MPS(*);  

8. Centro de Excelência em Medicina Molecular: Prestação de Serviço para Diagnóstico e Tratamento. Financiador: 

Diversos. Coordenador: Prof. Marco Aurélio Romano-Silva – SAM(*);  

9. Um estudo para otimização da dose, randomizado, multicêntrico e multinacional sobre a segurança e resposta 

farmacodinâmica de Aldurazymeenvolvenndo pacientes com mucopolissacaridose I. Coordenadora: Profa. 

Eugenia Ribeiro Valadares – PRO.  

10.  Centro de Extensão da Faculdade de Medicina/UFMG - CENEX/MED. Coordenadora: Profa. Eleonora Druve 

Tavares Fagundes – CENEX; 

(*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

V – PROGRESSÃO DE DOCENTES 

 

ADJUNTO II PARA III 

Profa. Aline Maria Rezende Beleigoli CLM 

Profa. Maila de Castro Lourenço das Neves SAM 

 

VI – PROFISSONAL CONVIDADO 

 

Profa. Silvana Maria Elói Santos PRO 

Prof. Fabiano Conde Araújo ALO 

Profa. Marisa Mendonça Carneiro CPG 

Sr. Gilmar Tadeu de Azevedo Fidélis NAPEM 

Prof. Joel Edmur Boteon OFT 

Prof. Paulo Augusto Moreira Camargos PED  

Prof. Hércules Hermes Riani Martins Silva  IMA  

Sr. Thiago Amorim Alves Pereira NAPEM 

 

 

 

 

VII – AÇÕES DE EXTENSÃO  
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NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

 

COORDENADOR 

 

DEPARTAMENTO/ 

SETOR 

Prestação de Serviço - Consultoria em programa de 

Residência Médica 

Profa. Karla Emília de Sá 

Rodrigues 

PED  

Curso - Oficina da estratégia zero morte materna 

por hemorragia pós parto 

Prof. Gabriel Costa Osanan GOB 

Projeto - Saúde, fique em dia! Prof. Raphael Augusto Teixeira de 

Aguiar 

MPS 

Programa “Ações de Extensão em Patologia 

Clínica: do Hospital para a Comunidade” e seus 

Projetos Vinculados “Uso Racional de Exames 

Laboratoriais” e “Laboratório de A a Z” 

 

Prof. Leonardo de Souza 

Vasconcellos 

 

PRO 

Curso - Apoio à Formação à distância em Gestão de 

Sistemas de Saúde para uso, interpretação e 

gerenciamento do INFOSAS. 

Prof. Raphael Augusto Teixeira de 

Aguiar 

MPS 

Projeto - Conscientização sobre a prematuridade Prof. Mário Dias Corrêa Junior  GOB 

 

 

VIII – Formulário para Relatório de Curso de Aperfeiçoamento / Turma Concluída do VIII Curso de Aperfeiçoamento em 

Psicologia Médica – Turma 31. 

 

 

IX – Autorização para participação individual em projeto técnico/ científico educacional. Financiador: FUNDEP – 

Certames Diversos. Nome do Servidor: Alexandre de Andrade Sousa – CIR. 

X – Indicação de nomes para a composição do Conselho Diretor da Biblioteca Universitária. 

 Prof. Augusto Barbosa Reis – Departamento de Cirurgia; 

 Prof. Giovanni Antônio de Paiva Oliveira – Departamento de Anatomia e Imagem; 

XI – Aprovação colaboração entre a Universidade Federal de Minas Gerais e a UniversityCollege London, conforme 

Parecer 01/2017, emitido pelo Coordenador do Centro de Relações Internacionais da Faculdade de Medicina, Prof. Ulysses 

Panisset.  
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ANEXO 2 – Parecer apresentado e Aprovado pela Congregação 
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Congregação da Faculdade de Medicina 

Assunto: Laboratórios de Pesquisa Clínica da FM-UFMG. 

Interessado: Faculdade de Medicina da UFMG 

Relator: Prof.ª Valéria Maria Augusto 

HISTÓRICO:  

Em 12/12/2016, recebi da Diretoria da Faculdade de Medicina da UFMG o Processo nº 23072.057172/2016-82 – Volume 

1, para emissão de parecer relativo ao pedido de vista ocorrido em reunião da Congregação da Faculdade de Medicina na 

data de 30/11/2016. 

DOCUMENTOS: 

1) Resolução nº 01 de 30 de março de 2016. Estabelece os parâmetros de funcionamento dos Laboratórios de 

Pesquisa Científica – LPCs - da Faculdade de Medicina da UFMG. .  

2) Portaria nº 035, de 28 de abril de 2016, que designa a composição do Comitê Gestor dos LPCs – com mandato 

de 2 anos a partir da data de sua designação. 

3) Edital LPC – 01/2016.  

4) Planilha de resultado da análise das propostas de concessão de LPCs para o período 2017-2020. 

5) Edital LPC – 02/2016. 

MÉRITO:      Resolução da Congregação da Faculdade Medicina da UFMG, de 30/03/2016 define que os LPCs têm por 

finalidade: oferecer estrutura física e operacional para o estabelecimento de grupos de pesquisa em atividade, liderados 

por docentes da FM-UFMG; servir de contrapartida da FM-UFMG para a realização de projetos de pesquisa apoiados por 

agências de fomento; servir de campo de formação de recursos humanos para a pesquisa científica. Que a ocupação dos 

LPCs se dará por concessão por período de 4 anos, renováveis indefinidamente, mediante processo de avaliação de 

desempenho e seleção de propostas regida por edital a ser publicado pela Diretoria da FM-UFMG. 

Em seu artigo 9º diz que “a concessão inicial e a renovação de concessão deverá levar em conta os seguintes critérios de 

mérito: produção intelectual; formação de recursos humanos; captação de financiamento; qualidade da proposta 

avaliada por revisores ad hoc”. 

 Em seu artigo 10º diz que os editais de concessão dos LPCs, após aprovados pela Congregação, serão lançados em duas 

etapas. Na primeira etapa os pesquisadores já instalados poderão solicitar a renovação da concessão para o mesmo LPC. 

Na segunda etapa, os LPCs que estiverem desocupados e os que não tiverem sua concessão renovada serão disponibilizados 

para novas propostas de concessão. 

Esta normatização para a manutenção ou concessão de LPCs na FM-UFMG está sendo feita pela primeira vez, motivo 

pelo qual mereceria ampla divulgação.  

O Edital 01/2016, datado de 29/06/2016 determina que “as propostas serão recebidas somente por correio eletrônico, entre 

os dias 01/07/2016 e 15/08/2016”. A maior parte deste período correspondeu às férias escolares e o restante ao início de 

semestre, período em que a divulgação pode ter sido prejudicada.  

O número de laboratórios com potencial de concorrer a este edital era limitado – estariam todos entre o subsolo e o quarto 

andar da FM. Considerando a importância das decisões a serem tomadas, tanto para a graduação como para a pós-

graduação, a pesquisa e extensão, seria fundamental que a ciência fosse garantida, mediante recebimento assegurado por 

protocolo, das informações pertinentes.  
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Este processo, sem ciência assegurada do professor interessado, resultou em que uma professora do CLM, de relevante 

produtividade, não tenha apresentado em tempo hábil a documentação solicitada pelo edital, tendo sido considerada, na 

reunião da Congregação da FM ocorrida em 30/11/2016, a possibilidade da perda do direito de um Laboratório de grande 

importância para o ensino, a pesquisa e a extensão, e para a saúde pública.  

PARECER e VOTO 

Apurado, diante do exposto, que a referida professora não teve a mesma oportunidade que os demais, provavelmente por 

extravio acidental da correspondência, somos favoráveis a que o relatório da comissão que avaliou o uso dos Laboratórios 

de Pesquisa seja aprovado com destaque para que a Professora Rosângela Teixeira tenha a oportunidade de apresentar o 

projeto relativo ao seu laboratório - de Hepatites Virais – nos termos do Edital 1 de 2016. 

Sala das sessões, 22 de fevereiro de 2017. 

Prof. Tarcizo Afonso Nunes 

PRESIDENTE DA CONGREGAÇÃO 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal 

de Minas Gerais realizada no dia 29 de março de 2017. 
 

Aos vinte e nove dias do mês de março do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na sala das 

sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a Congregação 

da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência do Senhor 

Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos membros: Vice-

Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Diretora do Hospital das Clínicas, 

Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana 

de Figueiredo Soares; Coordenadora do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea 

Rodrigues Motta; Coordenador do Colegiado do Curso Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. 

Paulo Márcio Campos de Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina 

Legal, Profa. Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho Locomotor, Profa. Adriana Maria Kakehasi (Sub-

Chefe); Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria Augusto; 

Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças 

Mota; Medicina Preventiva e Social, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado; 

Oftalmologia e Otorrinolaringologia, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Pediatria, Profa. Maria 

do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Guerra Xavier; Saúde Mental, 

Prof. Rodrigo Nicolato (Sub-Chefe). Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-

Graduação: Profa. Elza Machado Melo, Profa. Ana Cristina Simões e Silva e Prof. Luiz Armando De 

Marco. Representantes dos Professores Titulares: Prof. Antônio Leite Alves Radicchi, Prof. 

Geraldo Cunha Cury e Profa. Cleonice de Carvalho Mota. Representantes dos Professores Não 

Titulares: Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando Marcos 

dos Reis, Profa. Regina Lunardi Rocha e Profa. Tatiana Tscherbakowski de Guimarães M. V. 

Lourenço. Representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em Educação: Sr. Marcos 

Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. Maurílio da Silva Elias, Sr. José Eustáquio Pereira Barbosa e Sra. 

Ana Luiza Carvalho Leão. Representantes Discentes: Ágata Dias Pires, Pedro Lopes Godinho 

Delgado, Letícia Lauarh Hollebach Furtado (MED). JUSTIFICOU AUSÊNCIA: Representante 

Discente: Carolina Maria da Silva (FON). AUSENTES: Representante dos Chefes de 

Departamento: Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho (GOB); Representante dos Professores 

Titulares: Prof. Jorge Andrade Pinto; Representante dos Professores Não Titulares: Prof. Paulo 

Fernando Tormin Borges Grosara; Representantes Discentes: Isabella Ribeiro (RAD) e Marília Ruiz 

e Resende (MED); Representante dos Funcionários Técnicos e Administrativos: Sr. Ronaldo 

Cássio da Silva. Havendo quórum regimental o sr. Presidente iniciou a sessão com os comunicados: 

1- A Diretoria da Faculdade de Medicina encaminhou voto de pesar ao Prof. Bruno Mello Santos, 

Departamento de Cirurgia, em virtude do falecimento de sua esposa, Sra. Juliana Oliveira Andrade. 

Foram publicadas as aposentadorias dos servidores: Sra. Carla Tereza Araújo Diniz – Projeto 

Manuelzão e Prof. Almir Ribeiro Tavares Júnior – SAM. 2- O Sr. Presidente informou que encerraram 

hoje, dia 29/03 às 16 h, às inscrições para representantes junto à Congregação para o preenchimento 

das seguintes vagas: uma vaga para representante dos professores titulares; uma vaga para 

representante dos professores não titulares; três vagas para representantes dos servidores técnicos 

administrativos em educação e uma vaga para representante suplente dos servidores técnicos e 
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administrativos em educação. As eleições serão realizadas nos dias 04 e 05 de abril na Secretaria Geral, 

no horário de 09 às 16 horas. 3- Sobre o mutirão de Cirurgia nível 1 (ambulatorial) na cidade de 

Guaxupé, o Sr. Presidente fez a leitura do informe que segue: “No início do próximo mês a Liga 

Acadêmica de Cirurgia (LAC) irá realizar um mutirão de cirurgias nível I (ambulatoriais) na cidade 

de Guaxupé-MG. Esse mutirão faz parte de um grande projeto da LAC, com o apoio do Departamento 

de Cirurgia, do Departamento de Medicina Preventiva e Social (Internato Rural de Guaxupé), do 

CENEX, que tem como objetivo tratar e acompanhar as doenças benignas e malignas em diferentes 

municípios do estado de Minas Gerais. O mutirão em Guaxupé ocorrerá nos dias 01 e 02 de abril deste 

ano, de 7:00h às 19:00h, e contará com a participação de: Profª Magda Maria Profeta da Luz e Prof. 

Rafael Calvão Barbuto – CIR, Prof. Francisco Panadés Rubió – MPS, quatro residentes de Cirurgia 

Geral do Hospital das Clínicas da UFMG, dois internos de medicina do MPS (internato em Saúde 

Coletiva) e 20 acadêmicos do curso de medicina (a partir do 6º período). Serão atendidos 70 pacientes 

avaliados previamente pelos alunos do internato em Saúde Coletiva de Guaxupé. Essa atividade é de 

grande relevância não só na melhoria das habilidades cirúrgicas de médicos residentes e acadêmicos 

de Medicina, mas principalmente no acesso dos moradores do município de Guaxupé e região, ao 

diagnóstico, tratamento e acompanhamento das lesões superficiais, especialmente as lesões malignas 

da pele. O acompanhamento pós-operatório será realizado pelo professor e internos do MPS alocados 

no Internato em Saúde Coletiva em Guaxupé. ” 4- A Pró-Reitoria de Graduação da UFMG 

(PROGRAD), deu ciência a esta Faculdade de algumas modificações necessárias para concessão de 

bolsas de monitoria, entre elas, a redução da carga horária de 12 horas para 6 horas, o que não atenderia 

a carga horária exigida para computação de créditos na residência médica. Outra modificação foi o 

limite máximo de 32 créditos por semestre para o aluno bolsista, o que tornaria inviável para o aluno 

do curso de medicina que precisa cumprir um número de créditos superior a 32 por semestre. A 

Coordenação do Colegiado do Curso de Medicina está envidando esforços junto à PROGRAD para 

solucionar esta questão, porque, se as bolsas forem implantadas desta forma, os alunos de medicina 

ficarão impossibilitados de atuar como monitores. A Profa. Taciana explicou que foi encaminhada 

carta ao Pró-Reitor de Graduação, salientando as especificidades do aluno do curso de medicina. Para 

o aluno cursando até o 8º período terá que cumprir carga horária de 10 horas/semana, sendo 2 horas 

virtuais e 8 presenciais. Já para o aluno do 9º período em diante terá que cumprir 7 horas/semana sendo 

e 1 hora virtual. Durante a discussão desse tema, foi sugerido que Congregação solicite ao Diretor que 

resolva esta questão diretamente com o Reitor. Na opinião do Prof. Fernando Reis a proposta da 

PROGRAD de 6 horas/semana para o aluno bolsista seria ideal e, mudar esta proposta apenas por 

questão de crédito para a residência no seu ponto de vista não faria sentido. Em sua opinião o aluno 

deve permanecer por mais tempo na monitoria. A proposta de 6 horas tem um aspecto importante, pois 

esta seria a carga horária ideal porque, de fato, será cumprida pelo aluno. Foi colocado também que a 

monitoria tem importância acadêmica que extrapola a questão financeira. O Sr. Presidente afirmou 

que a proposta da PROGRAD não irá causar prejuízos no número de bolsas e nem no valor financeiro 

correspondente ao trabalho da monitoria, e sim limitar a carga horária para 32 créditos/semestre ao 

aluno bolsista. Contudo, a Profa. Taciana Figueiredo, Coordenadora do Colegiado do Curso de 

Medicina, dará continuidade nesta questão junto à PROGRAD, na tentativa de reverter este quadro. 

Havendo necessidade, por sugestão da Congregação, a Diretoria fará intervenção junto a PROGRAD 

e, por conseguinte, se necessário ainda for, irá intervir junto à Reitoria. 6. A Diretoria da Faculdade 
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recebeu visita do Prof. Carlos Basílio (departamento de física) que está atuando como Diretor de 

Produção Científica junto à Pró- Reitoria de Pesquisa. Em seguida, a pedido do Sr. Presidente, o Prof. 

Fernando Reis que também participou da citada reunião, explicou que a proposta é de que UFMG 

tenha maior competitividade e excelência na estrutura de laboratórios multiusuário, que pode ser 

entendida como um equipamento, um laboratório ou uma oferta de serviços, que serão utilizados por 

várias pessoas, sem a figura de um “dono”, mas existe uma coordenação por meio de um comitê gestor, 

com regras e critérios transparentes que irão nortear o uso dessa estrutura. O Centro de Microscopia 

do ICB é um exemplo de estrutura multiusuário. A UFMG, até o final do ano, irá fornecer o selo de 

multiusuário que irá prover recursos humanos (funcionários técnicos laboratoriais), lançar rede para 

manutenção de equipamentos e credenciar essa estrutura de multiusuário a participar de grandes editais 

nacionais para aquisição de equipamentos. Na Faculdade de Medicina existem três estruturas com 

características de multiusuário: O Laboratório Multiusuário do Centro de Pesquisa, O Centro de 

Experimentação Animal e o Centro de Imagem Molecular. Para se candidatar, os interessados deverão 

ficar atentos ao Edital que será lançado no início mês de maio, com prazo de dois meses. Para ser 

multiusuário é preciso ter as seguintes características: transparência, oferta para qualquer pessoa que 

se habilite tecnicamente a usar a estrutura, regulamento, entre vários outros critérios que estarão 

presentes no edital. Considerando que o edital terá como objetivos promover melhores condições de 

funcionamento e capacitação de recursos para o pesquisador interessado na estrutura multiusuário, o 

Sr. Presidente ressaltou a importância dos departamentos se organizarem para esta finalidade.  7- Foi 

apresentado pela Profa. Eliane Dias Gontijo, o Programa de Desenvolvimento Docente da Faculdade 

de Medicina – 2017, destacando-se as suas atividades e seu objetivo desde a sua criação. O Núcleo de 

Educação da Faculdade de Medicina iniciou com realização de oficinas semestrais para capacitação 

docente. No ano de 2016 foi pensada a possibilidade de transformar estas oficias num programa de 

desenvolvimento docente, o qual se solicita apoio desta Congregação dentro de uma política de 

capacitação docente. Os objetivos desse programa são: consolidar a identidade didático-pedagógica 

da instituição, tornando as diretrizes educacionais da Universidade cada vez mais presentes no 

cotidiano da docência; qualificar as competências dos professores no que se refere ao processo de 

ensino e aprendizagem e incentivar processos críticos e reflexivos sobre a prática docente. De acordo 

com as Diretrizes Curriculares Nacionais (DCN), de 2014, em seu Art. 34, o Curso de Graduação em 

Medicina deverá manter permanente Programa de Formação e Desenvolvimento da Docência em 

Saúde, visando a valorização do trabalho docente na graduação, maior envolvimento dos professores 

com o Projeto Pedagógico do Curso e seu aprimoramento em relação à proposta formativa contida no 

documento de modo a assumirem maior compromisso com a transformação da escola médica, a ser 

integrada à vida cotidiana dos docentes, estudantes, trabalhadores e usuários dos serviços de saúde.  

Para tal, o parágrafo único do artigo supracitado, determina que a instituição deva definir indicadores 

de avaliação e valorização do trabalho docente, desenvolvido para o ensino de graduação e para as 

atividades docentes desenvolvidas na comunidade ou junto à rede de serviços do SUS. Conforme o 

estabelecido pelo DCN - 2014, foi apresentada a estrutura para programa de desenvolvimento docente 

desta Faculdade de Medicina, com realização de Oficinas mensais, de 8 horas (8h às 17h30), 

alternando entre Faculdade de Medicina e ICB; Público: docentes em probatório, coordenadores de 

período, substitutos e demais interessados; Inscrição: MED-Secretaria de Núcleos Medicina 

secretaria@medicina.ufmg.br, até 2 (dois) dias antes do evento e emissão de certificados (4 e 8 h). Em 
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seguida pronunciou-se a Profa. Rosa Malena Delbone, primeiramente agradecendo pela oportunidade 

e em continuidade a apresentação reforçou que o Núcleo de Educação da Faculdade de Medicina tem 

se reunido sistematicamente com o objetivo de tratar do currículo do curso de Medicina. Portanto, 

frisou a importância deste momento ser compartilhado entre os professores. O Sr. Presidente externou 

palavras de agradecimento e reconhecimento pelo trabalho conduzido, de grande relevância para os 

docentes. Na ocasião foi solicitado ao Sr. Presidente disponibilizar aos departamentos o documento 

referente a apresentação.  Foi sugerido disponibilizar o programa desenvolvimento docente no modo 

AD (à distância) possibilitando, desta forma, também a participação virtual do professor além da 

presencial. 8. Foi informado pelo Prof. Geraldo Cury que o Conselho Federal de Medicina está 

encerrando as discussões sobre o código de ética do estudante de medicina, proposta que partiu dos 

próprios estudantes. Em Minas Gerais, no CRMMG, haverá uma plenária no dia 8 de abril para 

encerrar as apresentações de sugestões do Estado de Minas Gerais. Portanto, convidou todos a se 

pronunciarem sobre o tema, lembrando que não se trata de um código impositivo e nem poderia ser 

porque o CFM não legisla sobre o estudo, mas é um processo interessante. Em seguida, a Profa. Valéria 

Maria Augusto informou que o Departamento de Clínica Médica irá realizar hoje, às 12 horas, na sala 

268, palestra sobre revisão do código de ética médica, que contará com a presença do Presidente do 

Conselho Regional de Medicina de Minas Gerais, Dr. Fábio Guerra, e do Prof. Dirceu Greco, como 

debatedor. Dando continuidade nos informes, a Profa. Cleonice comunicou que está coordenando as 

de diretrizes brasileiras de febre reumática e cardiopatia reumática. O Estado de Minas Gerais tem 

como centro de referência o Hospital das Clínicas. Brevemente será promovido Simpósio 

Internacional com a participação de dois Professores da Universidade Auckland, Nova Zelândia. 

EXPEDIENTE. Ata da sessão ordinária realizada em 22/02/2017. Foram efetuadas pequenas 

correções e, em seguida, o plenário aprovou a ata da reunião ordinária do mês de fevereiro com vinte 

e nove votos favoráveis e três abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum. O plenário 

referendou por unanimidade os atos que seguem no anexo 1.  PAUTA. ITEM I - REGRAS PARA 

PROMOÇÃO DOCENTE NAS CLASSES A (Auxiliar), B (Assistente), C (Adjunto) e 

PROGRESSÃO NAS CLASSES DE A (Auxiliar) a D (Associado). O Sr. Presidente apresentou os 

artigos da Resolução Nº 04 de 2014, do Conselho Universitário que tratam das promoções e 

progressões nas classes A, B, C (Auxiliar, Assistente e Adjunto). Foi convidada a Presidente da 

CPAADD (Comissão Permanente de Avaliação das Atividades Docentes e Departamentais), Profa. 

Vivian Resende para fazer explanação sobre este tema. Explicou que a Resolução já mencionada pelo 

Sr. Presidente trata das progressões e promoções nas classes de magistério superior. São cinco as 

classes dos professores: Auxiliar, Assistente, Adjunto, Associado e Titular. Contudo para a classe de 

professor titular não se aplica a regra para progressão funcional. Salientou que o docente na Classe A, 

em estágio probatório, cujo período de avaliação corresponde a três anos, e que obtiver o título de 

mestre ou de doutorado, deverá progredir apenas um nível (de I para II) que compreende o interstício 

de dois anos e ao final do seu estágio probatório poderá requerer a promoção acelerada, não 

necessitando para estes casos, ter que cumprir a progressão do nível II para o nível III. Mediante 

diploma de mestre o docente irá automaticamente para a classe B (Assistente) e, se doutorado, irá para 

a classe C (Adjunto). Caso não tenha essas titulações, o docente após cumprir os dois níveis da classe 

A, poderá requerer a promoção para a classe imediatamente subsequente, por meio de avaliação diante 

de Comissão Examinadora. Para avaliação dos pedidos de progressões, a Congregação, em 
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atendimento a citada Resolução, aprovou planilha de pontuação. A CPAADD propõe que o 

departamento emita parecer consubstanciado relativo aos dois últimos relatórios INA do docente, e 

que o próprio interessado lance a sua pontuação, que será reavaliada pela CPAADD. Ao final da 

apresentação, foram esclarecidos alguns pontos, tal como a avaliação discente que ainda não será 

considerada neste semestre dada inconsistências no sistema. Foi manifestada preocupação com o 

lançamento da carga horária das disciplinas MED que, por ser dividida entre os departamentos, acaba 

sendo computada integralmente para o primeiro departamento que fizer o lançamento. Ideal seria que 

cada departamento envolvido com essas disciplinas fizesse o lançamento da carga horária que lhe é 

devida, de modo a não prejudicar os demais departamentos. Quanto a solicitação dos representantes 

discentes, de rever a planilha de pontuação para progressão dos docentes, o Sr. Presidente disse que 

essa proposta será atendida num outro momento. Não havendo outras manifestações, a proposta 

apresentada pela Profa. Vivian Resende foi votada e aprovada por unanimidade. ITEM II - PLANO 

MUSEOLÓGICO DO CENTRO DE MEMÓRIA DA MEDICINA – CEMEMOR - 

RELATORA: PROFA. REGINA LUNARDI ROCHA. A Relatora, Profa. Regina Lunardi Rocha, 

leu o seu parecer (ANEXO 2). Ao final da apresentação lembrou que o CEMEMOR oferece o curso 

de história da Medicina e semestralmente publicam boletim desse Centro. O Sr. Presidente agradeceu 

à Relatora pelo seu trabalho e em seguida submeteu o parecer apresentado à consideração da 

Congregação que o aprovou, sem discussões e por unanimidade. ITEM III - PARECER DE VISTAS 

DO PROCESSO N° 23072.019853/2016-42, REFERENTE À AVALIAÇÃO FINAL DO 

ESTÁGIO PROBATÓRIO DO PROFESSOR MAURO AUGUSTO TOSTES FERREIRA, 

DEPARTAMENTO DE ANATOMIA E IMAGEM (IMA). RELATOR: PROF. UBIRATAN 

BRUM DE CASTRO. Diante da ausência justificada do Relator, Prof. Ubiratan de Castro, por motivo 

de saúde em sua família, foi solicitado por ele que a Profa. Adriana Kakehasi, enquanto sua suplente 

na Congregação apresentasse o parecer do pedido de vista (ANEXO 3). Foi lido o referido parecer do 

pedido de vista relativo ao processo de estágio probatório do Mauro Tostes e que se encontra em 

processo de sindicância. De acordo com o voto do Relator, que seja suspensa a apreciação do relatório 

final do estágio probatório do Prof. Mauro Tostes até que seja concluído o processo de sindicância. 

Durante a discussão desse tema a Profa. Luciene das Graças Mota – Chefe do Departamento de 

Anatomia e Imagem - informou que a Comissão responsável pela avaliação do estágio probatório do 

Prof. Mauro Tostes, o avaliou com base nos documentos que se encontravam no processo. Entre esses 

documentos foi constatado apenas um informando que o referido professor se encontrava em processo 

de sindicância, sem nenhuma outra informação que pudesse elucidar o motivo da instauração da 

sindicância. Foi lembrado pela Profa. Taciana Figueiredo que o Colegiado do Curso de Medicina 

emitiu declaração informando que o referido professor encontra-se em processo de Sindicância, 

entretanto, não soube dizer aonde se encontra a referida declaração. O Sr. Presidente informou que a 

referida declaração emitida pelo Colegiado de Medicina encontra-se anexa ao processo de estágio 

probatório. No decorrer da discussão do parecer, foi observado que a ata da sessão passada (mês 

fevereiro), faz menção a outro processo de sindicância instaurado  pelo Hospital das Clínicas para 

apurar fatos envolvendo este mesmo professor, o que deveria constar no parecer de vista ora 

apresentado. A fim de oficializar esta informação, relatada verbalmente na última sessão, a Profa. 

Luciana Gouvêa disse que o Diretor da Faculdade de Medicina pode formalizar a solicitação a fim de 

obter informações sobre a Sindicância instaurada pelo Hospital das Clínicas. O Sr. Presidente 
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consultou e foi aprovado pela Congregação solicitar ao Hospital das Clínicas informações acerca da 

Sindicância instaurada, cuja resposta será juntada ao processo de estágio probatório do Prof. Mauro 

Tostes. Pronunciou-se o Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira, manifestando preocupação com o 

fato do processo de estágio probatório, segundo o parecer apresentado, ficar aguardando o resultado 

da Sindicância. Pensa que a recomendação ética de se aguardar a finalização do processo de 

sindicância para depois julgar o estágio probatório, sem haver respaldo legal para tal, pode trazer 

implicações jurídicas por parte do interessado. Não havendo outras manifestações, o parecer foi 

colocado em votação, recebendo o seguinte resultado: vinte e um votos favoráveis, quatro votos 

contrários e quatro abstenções. ITEM IV - ALTERAÇÃO DE REGIME DE TRABALHO DE 

DEDICAÇÃO EXCLUSIVA PARA O REGIME DE 40 HORAS DE INTERESSE DOS 

SEGUINTES PROFESSORES: ANA LUIZA LUNARDI ROCHA BARONI – GOB; 

MARCELO MAGALDI RIBEIRO DE OLIVEIRA – CIR e CHARLES SIMÃO FILHO – CIR. 

Sem debates, as solicitações de alteração de regime de trabalho foram aprovadas por 

unanimidade. ITEM V - BANCA EXAMINADORA PARA PROMOÇÃO À CLASSE DE 

PROFESSOR ASSOCIADO. O Sr. Presidente informou que até a presente data se inscreveram 

professores ligados aos departamentos de Anatomia e Imagem, Anatomia Patológica e Medicina Legal 

e Ginecologia e Obstetrícia. Para composição da Comissão Examinadora, o Sr. Presidente apresentou 

como sugestão nomes de docentes que não estejam ligados aos departamentos dos candidatos, até 

então inscritos. Para membro externo da Faculdade de Medicina, foi consultada a Diretoria da Escola 

de Enfermagem, e esta indicou a Profa. Sônia Maria Soares, que já atuou em Comissões de processos 

anteriores. Sobre esta indicação, manifestou-se o Prof. Geraldo Cury, indagando o motivo da 

participação quase que contínua da Profa. Sônia Maria Soares nos processos de promoção para 

associado. O Sr. Presidente explicou que a participação da referida professora, além da indicação da 

Direção da Escola de Enfermagem, se deve também pela sua notória contribuição para o 

aprimoramento do processo dessa promoção, além da proximidade entre os edifícios da Faculdade de 

Medicina e Escola de Enfermagem, que logisticamente, facilita o trabalho da comissão. Em 

continuidade o Sr. Presidente apresentou os seguintes nomes de professores titulares e de professores 

associados desta Faculdade como sugestão para compor a referida Comissão, na qualidade de membro 

interno: Professores titulares - Jorge Andrade Pinto (PED), Eliane Dias Gontijo (MPS), Andy 

Petroianu (CIR) e Renato Santiago Gomes (CIR); Professores Associados - Regina Lunardi Rocha 

(PED), Andreia Maria Camargos Rocha (PRO), Pedro Guatimosim (PRO), Taciana de Figueiredo 

Soares (PRO), Antônio Lacerda (CIR), Marcelo Eller Miranda (CIR), Marco Antônio Gonçalves 

Rodrigues (CIR), André Luiz dos Santos Cabral (CLM) e Flávio Chaimowicz (CLM). Não havendo 

outras apresentações de nomes, foi sugerido pela Profa. Cleonice Mota aprovar em bloco os nomes 

acima listados. Sem discussões esta proposta foi aprovada com vinte e nove votos favoráveis. ITEM 

VI - BANCA EXAMINADORA PARA PROMOÇÃO À CLASSE DE PROFESSOR TITULAR. 

Antes de apresentar os nomes dos professores para compor a Comissão Examinadora da promoção à 

Classe de Professor Titular de candidatos inscritos neste primeiro semestre, o Sr. Presidente esclareceu 

que de acordo com a Resolução nº 04, de 26 de agosto de 2015, aprovada por esta Congregação, que 

regulamenta  sobre as Comissões Assessoras e Examinadoras para avaliação dos processos desta 

Promoção, a citada Comissão Assessora incumbiu-se de realizar suas atribuições, apresentando, para 

deliberação desta Congregação, nomes de professores titulares de diferentes áreas para compor a 
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Comissão Examinadora desta promoção, na qualidade de membros externos da UFMG: Anatomia 

Patológica - Paulo Hilário Nascimento Saldiva (USP) e Mitermayer Galvão dos Reis (UFBA); 

Anestesiologia - José Eduardo Tanus dos Santos (USP); Cirurgia – Lydia Masako Ferreira 

(UNIFESP) e Miguel Srougi (USP); Clínica Médica - Álvaro Pacheco e Silva Filho (UNIFESP), Ana 

Cláudia Latronico Wavier (UNICAMP),  Fernando Ferreira Costa (UNICAMP) –Flávio DanniFuchs 

(UFRJ) e Eloisa Silva Dutra de Oliveira Bonfá (USP); Ginecologia - Edmund Chada Baracat (USP) 

e Rui Alberto Ferriani (USP-RP); Medicina Social - Sandra Cristina Pereira Costa Fudes (UFRS), 

Antonio Ruffino Netto - USP-RP e Paulo Rossi Menezes - USP-SP; Neurologia - Fernando Cendes 

(UNICAMP) e Jocá Pereira Leite (USP); Oftalmologia - Rubens Belfort Mattos Júnior (UNIFESP); 

Patologia Clínica - Álvaro José Silva Duarte (USP); Pediatria - Iscia Teresinha Lopes (UNICAMP), 

Vicente Odone Filho - USP-SP e Antonio Sérgio Petrili - UNIFESP-EPM; Psiquiatria - Antonio 

Egídio Nardi (UFRJ), Esper Abrão Cavalheiro (UNIFESP), José Alexandre de Souza Crippa (USP- 

RP); Radiologia - Antonio Carlos dos Santos (USP) e Edson dos Santos Marchiori (UFRJ); 

Nefrologia - Roberto Pecoits Filho (PUC-PR); Endocrinologia - Egberto Gaspar de Moura (UERJ), 

Lício Augusto Velloso (UNICAMP), Ana Luiza Silva Maia    (UFRGS). Depois de apresentado os 

nomes, foi sugerido acrescentar na referida lista pelo menos um docente da área de 

Otorrinolaringologia. Durante a apreciação, foi lembrado que a Congregação aprovou que entre os 

membros externos da Comissão Examinadora deverá haver pelo menos um da área de conhecimento 

do candidato. No decorrer da discussão foi ponderada a importância de rediscutir a Resolução nº 04, 

de 26 de agosto de 2015, que instituiu a Comissão Assessora da Congregação para fins de indicação 

de membros para a Comissão Examinadora. Também foi observado que na lista não há nomes de 

professoras, sendo importante contemplar as mulheres nas Comissões. Ao final a lista apresentada foi 

aprovada, sem prejuízo de serem acrescentados novos nomes pela Comissão Assessora. Com relação 

aos membros internos da Comissão, o Senhor Presidente leu os nomes, que foram levantados, de 

professores de áreas diferentes dos candidatos inscritos: Marco Aurélio Lana Peixoto (OFT), Maria 

da Consolação Vieira Moreira (CLM), Paulo Caramelli (CLM), Sebastião Cronemberger Sobrinho 

(OFT), Gifone Aguiar (PRO), Humberto Corrêa da Silva Filho (SAM), Luiz Armando Cunha De 

Marco (CIR) e Marco Aurélio Romano Silva (SAM). No decorrer da discussão, percebendo a 

necessidade de ampliar tal lista, o Sr. Presidente propôs e foi aceito, sem objeções, pelo plenário 

aprovar todos os nomes de professores titulares desta Faculdade, ficando o Diretor autorizado a 

designar o membro interno. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de 

todos e encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi 

de Morais, Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação.   
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ANEXO 1 – ATOS APROVADOS AD REFERENDUM 

 

ATOS APROVADOS ad referendum 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

1. Estudos de genética molecular em doenças neurológicas da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais - Criação de Banco de DNA. Profa. SarahTeixeira Camargos– CLM; 

2. Associação entre comprometimento da mobilidade esofagiana e menor variabilidade da frequência 

cardíaca e maior densidade arrítmica em pacientes com DC. Prof. Manoel Otávio da Costa Rocha – 

CLM; 

3. Perfil metabólico de crianças nascidas pré-termo pequenas para a idade gestacional.Profa. Cristiane 

Valeria Batista Pereira Abdo - PED; 

4. Papel do teste respiratório uracila marcada com carbono-13 na predição de risco de toxicidade á 

quimioterapia à quimioterapia adjuvante baseada em 5-fluorouracil (5FU) em pacientes operados de 

câncer colo retal: estudo prospectivo. Prof. Luiz Gonzaga Vaz Coelho – CLM; 

5. Protocolo D5290C00003 - Estudo de fase 2b, randomizado, duplo-cego e controlado por placebo para 

avaliar a segurança e a eficácia de MEDI8897, anticorpo monoclonal com meia-vida estendida, contra 

vírus sincicial respiratório em bebês pré-termo hígidos. Prof. Jorge Andrade Pinto – PED; 

6. Implicações éticas do contato dos profissionais das técnicas radiológicas com pacientes gravemente 

enfermos. Adriana de Souza Medeiros Batista – IMA; 

7. Caracterização genômica de alterações nas CNVs em pacientes com transtorno do espectro autista 

(TEA) em uma amostragem mineira. Profa. Janaína Matos Moreira – PED; 

8. Estudo aberto, prospectivo, randomizado, internacional, multicêntrico, de dois grupos e controlado de 

riociguat em pacientes com hipertensão arterial pulmonar (HAP) que estejam recebendo dose estável 

de inibidores da fosfodiesterase-5 (PDE-5i) com ou sem antagonista do receptor da endotelina (ERA), 

mas não tenham alcançado a meta terapêutica. REPLACE. Prof. Ricardo de Amorim Corrêa – CLM; 

9. Avaliação do nível de conhecimento dos alunos de medicina da UFMG com relação à prevenção de 

DSTs. Prof. Marcelo Henrique Mamede Lewer – IMA; 

10. Aspectos clínicos, endoscópicos, histológicos e evolutivos relacionados à associação entre doenças 

inflamatórias intestinais e doenças hepáticas autoimunes. Prof. Eduardo Garcia Vilela – CLM; 

11. Correlação da biópsia endomiocárdica e ressonância magnética cardíaca como método diagnóstico 

precoce na detecção de rejeição de enxerto dos receptores de transplante cardíaco. Profa. Maria da 

Consolação Vieira Moreira – CLM; 
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12. Deficiência de tiamina (vitamina B1) em pacientes com anorexia/bulimia nervosa. Profa. Andreia 

Maria Camargos Rocha – ALO; 

13. Manifestações Clínicas não motoras em pacientes com diagnóstico de distonia primária em um serviço 

terciário de neurologia: ambulatório de distúrbios do movimento da UFMG. Profa. Sarah Teixeira 

Camargos – CLM; 

14. Avaliação da função tiroidiana em recém-nascidos com mielomeningocele tratados no pós-operatório 

com curativo adesivo iodoforado. Profa. Ivani Novato Silva – PED; 

15. Estudo de spray nasal de escetamina mais um antidepressivo oral para prevenir o retorno de sintomas 

de depressão em participantes da pesquisa com depressão resistente a tratamento 

ESKENTINTRD3003. Prof. Frederico Duarte Garcia – SAM; 

16. Adaptação cultural e validação de uma versão brasileira do questionário SCOFF para rastreamento de 

transtornos alimentares. Cultural adaptation of the brasilian version of the SCOFF questionnaire for the 

screening of eating disorders in young adults.Prof. Frederico Duarte Garcia – SAM; 

17. Prevenção do uso de drogas e estratificação de risco de pessoas que fazem uso de drogas na indústria 

metalúrgica e mineradora. Prof. Frederico Duarte Garcia – SAM; 

18. Preditores de recorrência de síncope vasovagal e papel dos biomarcadores no mecanismo neuro-

humoral da síncope vasovagal. Profa. Rose Mary Ferreira Lisboa da Silva – CLM; 

19. Sexualidade e educação médica. Profa. Karine Ferreira dos Santos – PED; 

20. Relevância da histeroscopia ambulatorial em comparação com ultrassonografia transvaginal para 

avaliação de lesões intra uterinas. Prof. SelmoGeber – GOB. 

II- CONVÊNIOS 

 

1. Convênio nº 14/2017, referente ao processo 23072.012844/2017-10, a ser celebrado entre a 

Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o Município de Piedade 

do Rio Grande/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos 

do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 

Município de Piedade do Rio Grande/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”.  

 

 

 

III - AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

INTERESSADO DEPTO. PERÍODO CIDADE PAÍS 
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IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

 

11. Projeto Curso Saber para cuidar: doença faciforme na escola – a diversidade no contexto escolar. 

Financiador: Secretaria Estadual de Educação. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD (*); 

12. Curso de atualização teórico – prático em cirurgia endovascular. Financiador: Inscrições. Coordenador: 

Prof. Túlio Pinho Navarro –CIR (*); 

13. Curso avançado de Cirurgia Vascular e Endovascular. Financiador: Inscrições. Coordenador: Prof. 

Túlio Pinho Navarro – CIR (*);  

14. III Curso de Atualização em Demência e outros Transtornos Cognitivos e Comportamentais. Inscrições: 

Diversos. Coordenador: Prof. Paulo Caramelli – CLM (*) 

Marco Antonio Percope de 

Andrade ALO 11-03-2017 a 19-03-2017 SAN DIEGO  E.U.A. 

Daniel Xavier Lima CIR 04-06-2017 a 12-06-2017 BORDÉUS FRANÇA 

Tulio Pinho Navarro CIR 14-03-2017 a 21-03-2017 NEW HAVEN  
E.U.A. 

Vitor Arantes CIR 03-05-2017 a 12-05-2017 CHICAGO 
E.U.A. 

Marcelo Dias Sanches CIR 18-03-2017 a 24-03-2017 STRASBOURG FRANÇA 

Marcelo Dias Sanches CIR 28-03-2017 a 02-04-2017 MIAMI BEACH 
E.U.A. 

Bruno Ramos Nascimento CLM 13-03-2017 a 20-03-2017 WASHINGTON 
E.U.A. 

Beatriz Santana Soares Rocha CLM 29-03-2017 a 05-04-2017 ORLANDO 
E.U.A. 

Francisco Eduardo Costa 

Cardoso CLM 01-11-2016 a 04-11-2016 CANCÚN MÉXICO 

Francisco Eduardo Costa 

Cardoso CLM 23-02-2017 a 01-03-2017 MIAMI  E.U.A. 

Suely Meireles Rezende CLM 03-07-2017 a 14-07-2017 BERLIM ALEMANHA 

Maria de Lourdes de Abreu 

Ferrari CLM 15-02-2017 a 22-02-2017 BARCELONA ESPANHA 

Maria Marta Sarquis Soares CLM 30-03-2017 a 06-04-2017 ORLANDO  E.U.A. 

Erika Maria Parlato-Oliveira FON 02-03-2017 a 08-03-2017 PARIS  FRANÇA 

Fernando Marcos dos Reis GOB 14-03-2017 a 18-03-2017 ORLANDO  E.U.A. 

Fernando Marcos dos Reis GOB 03-04-2017 a 11-04-2017 SINGAPURA SINGAPURA 

Agnaldo Lopes da Silva Filho GOB 27-03-2017 a 03-04-2017 CARTAGENA COLÔMBIA 

Zilma Silveira Nogueira Reis GOB 08-05-2017 a 14-05-2017 GENEBRA SUÍÇA 

Marcia Cristina Franca Ferreira GOB 15-05-2017 a 19-05-2017 VANCOUVER CANADÁ 

Marcio Bittar Nehemy OFT 09-03-2017 a 13-03-2017 FRANKFURT ALEMANHA 

Sebastiao Cronemberger 

Sobrinho OFT 05-05-2017 a 12-05-2017 BALTIMORE  

E.U.A. 

Flavio Barbosa Nunes OFT 04-05-2017 a 12-05-2017 CHICAGO 
E.U.A. 

Maria Albertina Santiago Rego PED 23-04-2017 a 28-04-2017 OXFORD INGLATERRA 

Humberto Jose Alves DIRETORIA 22-04-2017 a 27-04-2017 ORLANDO  E.U.A. 
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(*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

 

V– PROFISSONAL CONVIDADO 

 

 

João Salvador Reis Menezes NAPEM 

Thiago Amorim Alves Pereira NAPEM 

Celso Gonçalves Becker OFT 

 

 

VI – AÇÕES DE EXTENSÃO 

 

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

 

COORDENADOR 

 

DEPARTAMENTO/ 

SETOR  

Evento 10° Encontro Brasileiro de Motricidade 

Orofacial 

ProfªAndrea Rodrigues Motta FON 

Prestação de serviço - Atuação no Curso de suporte 

avançado de vida em Pediatria.  

ProfªMaria do Carmo Barros de 

Melo  

PED 

Evento - Jornada de atualização em Pediatria do 

Hospital Infantil João Paulo II: Mitos e desafios da 

nutrição infantil na atualidade 

Profª Cristiane dos Santos Dias  PED 

Curso - Abordagem atual de febre amarela e 

chikungunya 

ProfªAlaneir de Fatima dos 

Santos 

MPS 

Prestação de serviço - Mutirão de Cirurgias Profª Beatriz Deoti e Silva 

Rodrigues 

CIR 

Curso de Retalhos do Membro superior Prof.Ubiratan Brum De Castro ALO 

 

 

 

 

 

 

VII– DISTRIBUIÇÃO DE 05 (CINCO) BOLSAS DO PROGRAMA DE MONITORIA DE 

GRADUAÇÃO, QUE SERÃO ALOCADAS NO LABORATÓRIO DE SIMULAÇÃO (LABSIM), SOB 

A RESPONSABILIDADE DOS SEGUINTES DEPARTAMENTOS: 

 

Departamento  Nº de bolsas 

Pediatria  3 
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Clínica Médica  1 

Ginecologia Obstetrícia  1 

 

 

 
ANEXO 2  

 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG 

ASSUNTO: Aprovação do Plano Museológico do Centro de Memória da Medicina (CEMEMOR) 

INTERESSADO: CEMEMOR 

RELATORA: Professora Regina Lunardi Rocha 

 

HISTÓRICO 

Trata-se de solicitação da coordenação do CEMEMOR com o objetivo de aprovar o “Plano Museológico”, 

ferramenta básica de planejamento estratégico indispensável para a identificação da missão da instituição 

museal e para definição, ordenamento e priorização das ações de cada uma de suas áreas de funcionamento. 

A exigência desse documento decorre da Portaria Normativa nº1 de 05/07/2006 do Instituto do Patrimônio 

Histórico e Artístico Nacional – IPHAN- publicada no Diário Oficial da União em 11/07/2006.  

Uma vez aprovado o “Plano Museológico”, o CEMEMOR poderá requerer registro de funcionamento junto 

ao IBRAM –Instituto Brasileiro de Museus- e ser modelo de gestão junto à Rede de Museus e Espaços de 

Ciência e Cultura da UFMG. 

Em 13/03/2017 recebemos o “Plano Museológico” do CEMEMOR, documento de 21 páginas, sobre o qual 

devemos emitir parecer a ser submetido à avaliação e aprovação pelos membros da Egrégia Congregação da 

Faculdade de Medicina da UFMG. 

 

MÉRITO 

O CEMEMOR é um museu científico, histórico e didático e, como órgão complementar da Faculdade de 

Medicina da UFMG, é subordinado à sua Diretoria. Possui pessoal técnico especializado e administrativo 

próprio. Sua criação data de 1977, tendo sido formalizado em 12/06/1979 (Ata da Segunda Reunião do 

Conselho Departamental da Faculdade de Medicina da UFMG) e seu Regimento Interno foi aprovado pela 

Resolução 03 de 13/12/2005 da Faculdade de Medicina da UFMG. 

O CEMEMOR tem como missão promover, através do recolhimento, preservação, pesquisa e difusão, a 

memória científica e tecnológica na área da saúde em Minas Gerais. Além disso, o CEMEMOR pretende 

tornar-se modelo e inspiração para outros centros e museus congêneres, assim como tornar-se referência para 

pesquisadores, professores, estudantes da área da Saúde, alunos do Ensino Médio e Fundamental e outros que 

se interessem pelo tema Saúde. 
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O CEMEMOR faz parte da Rede de Museus e Espaços de Ciência e Cultura da UFMG, ligado à Pró Reitoria 

de Extensão da Universidade, participando também da Rede de Museus Institucionais de Minas Gerais – 

REMIG. 

Seu acervo abriga patrimônio científico universitário que documenta aspectos diversos relacionados à prática 

e conhecimento científico e tecnológico na área da saúde. Em parte o acervo é institucional da própria 

Faculdade, mas também procedente de doações de hospitais e de particulares organizados em conjuntos 

documentais classificados como Conjunto Tridimensional (equipamentos, mobiliário, indumentária e outros 

relacionados à prática médica que totalizam 2400 peças), Conjunto Textual composto por manuscritos, 

impressos, projetos arquitetônicos, documentação administrativa e acadêmica da Faculdade de Medicina e de 

instituições hospitalares (219 caixas-box perfazendo 63m² de massa documental, Conjunto Áudio-visual 

abarcando mais de 12 mil imagens, rolos de filme, fitas de vídeo, slides, fitas cassete, gravações em áudio e 

em vídeo, fotografias originais e outros que ilustram aspectos da prática e do ensino médicos e de 

personalidades ligadas à memória científica da saúde em Minas Gerais, Conjunto Bibliográfico que abriga 

cerca de15 mil volumes e 1055 teses médicas. 

As instalações do CEMEMOR ocupam espaço de 580 m² no térreo do prédio da Faculdade de Medicina da 

UFMG abrigando duas galerias de exposição, biblioteca, sala de Pesquisa e Documentação, sala Oswaldo 

Costa que guarda obras da dermatologia e permite o desenvolvimento de Ação Educativa, sala de 

administração, duas salas de reserva técnica, corredor interno com 12 vitrines expositivas e um corredor 

externo denominado “Corredor da Memória” para exposições temporárias do CEMEMOR. 

O item segurança está parcialmente contemplado na medida em que o CEMEMOR está instalado dentro da 

Faculdade de Medicina da UFMG que possui câmeras de segurança nos corredores externos, porteiro 24 

horas, extintores de incêndio e treinamento anual com o Corpo de Bombeiro. Entre os projetos a serem 

realizados está ampliação da segurança com instalação de câmeras de segurança interna, sensor de presença e 

alarme.  

Um dos princípios fundamentais dos museus é “a universalidade do acesso, o respeito e a valorização à 

diversidade cultural” de acordo com o inciso V do artigo 2º do Estatuto de Museus, Lei nº 11.904, de 14 de 

janeiro de 2009. 

Estando localizado no andar térreo do prédio da Faculdade de Medicina, o CEMEMOR é facilmente acessível 

aos portadores de dificuldade de locomoção. Entretanto, faltam ações visando inclusão de portadores de 

outras deficiências. Atualmente existe projeto desenvolvido no Núcleo de Acessibilidade e Inclusão da 

UFMG (NAI) no sentido de ampliar a acessibilidade para os demais portadores de deficiência visual e 

auditiva. 

Desde outubro de 2015, o Centro de Memória da Medicina juntamente com alunos do Diretório Acadêmico e 

os responsáveis pelo Horto Medicinal Frei Veloso, da Faculdade de Medicina da UFMG se organizaram para 

receber turmas de jovens de Unidades Sócio-educativas do estado de Minas Gerais num processo de 

reintegração social através de visitação do espaço museal, do horto medicinal e da sala de Anatomia da 

instituição. 

Entre as realizações do CEMEMOR estão exposições temporárias do Corredor da Memória, o Curso de 

História de Medicina ofertado semestralmente e o Boletim do Centro de Memória da Medicina publicado 

bimestralmente. 
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O CEMEMOR desenvolve projetos junto à Pró-Reitoria de Extensão, entre os quais se destaca a Abertura da 

Exposição Centenário da Faculdade de Medicina da UFMG e junto à Pró-Reitoria de Pesquisa da UFMG, 

dentre os quais se destacam o Catálogo de Obras Raras do Centro de Memória da Medicina e Análise de 

Público do Centro de Memória da Medicina. 

No Plano Museológico apresentado para análise e aprovação pelos membros dessa Congregação foram 

listados 21 objetivos que incluem projetos de pesquisa, organização de eventos, promoção de ações 

educativas, promoção de exposições temporárias e de longa duração, participação em eventos tais como 

Semana de Iniciação Científica, Mostra das Profissões, Semana do Conhecimento, Semana Nacional dos 

Museus e outros. 

Entre suas atribuições destaca-se o treinamento da equipe e a participação de cursos das áreas de museologia, 

arquivologia, documentação, biblioteconomia, história, sociologia, antropologia e arqueologia para melhor 

atender o público e tratar de forma segura o patrimônio. 

O CEMEMOR está aberto, não somente à visitação como também à pesquisa, recebendo estudantes da 

graduação e da pós-graduação de várias áreas interessados na reconstrução da memória histórica e 

sociocultural da medicina. 

A equipe do CEMEMOR é composta por um coordenador professor da Faculdade de Medicina da UFMG, 

um coordenador acadêmico, um secretário, um técnico em informática, estagiários de diversas áreas do 

conhecimento (oriundos de editais de projetos da Pró-Reitoria de Pesquisa e da Pró-Reitoria de Extensão da 

UFMG ou de editais do Ministério da Educação, Ministério da Ciência e Tecnologia, do CNPq, da Fapemig 

ou outra agência de fomento) e voluntários, havendo necessidade de contratação de um publicitário, um 

arquivista, um bibliotecário e um museólogo. 

 

CONCLUSÃO 

Diante do exposto, somos pela aprovação do Plano Museológico do Centro de Memória da Medicina na 

forma como foi apresentado. 

 

Professora Regina Lunardi Rocha 

Belo Horizonte, 27 de março de 2017 

 
 
 
 

ANEXO 3 
 

Congregação da Faculdade de Medicina 

Assunto: Avaliação final do estágio probatório do Prof. Mauro Augusto Tostes 

Ferreira 
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Interessado: Faculdade de Medicina da UFMG 

Relator: Prof. Ubiratan Brum de Castro 

Histórico: 

Em 01/03/201 recebi da Diretoria da Faculdade de Medicina da UFMG o Processo n° 23072.019853/2016-42-

Volume 1, para emissão de parecer relativo ao pedido de vista ocorrido em reunião da Congregação da 

Faculdade de Medicina na data de 22/02/2017. 

Documentos: 

1) Instrução Normativa n° 10, de 14 de setembro de 1994, destinada a orientar a realização de 

Estágios Probatórios, nos órgãos e entidades da Administração Pública Federal, direta, autárquica e 

fundacional. 

2) Resolução n° 30-A/99, de 16 de dezembro de 1999 do Conselho Universitário da Universidade 

Federal de Minas Gerais que regulamenta o estágio probatório de docentes na UFMG. 

3) Resolução n° 3 de 31 de outubro de 2001 da Congregação da Faculdade de 

Medicina da UFMG que estabelece critérios para julgamento das etapas de 

avaliação do estágio probatório de docentes. 

4) Regimento Geral da UFMG 

5) OF.202/2017/PROEH - Unidade Seccional de Correição (USEC) 

Mérito: 

Em atenção ao que estabelece ao Art. 12 da Resolução n° 30-A/99, a Congregação da Faculdade de Medicina 

reunida na data 22/02/2017 recebeu o processo do Prof. Mauro Augusto Tostes Ferreira para emissão de 

parecer. Havendo dúvidas se havia erro formal no processo de avaliação, em especial ao inciso II do Art. 2° da 

Resolução n° 3 - demonstrar assiduidade, disciplina, respeito aos princípios éticos, capacidade de iniciativa, 

produtividade acadêmica e responsabilidade, atestadas pela Chefia do Departamento - foi 

solicitado vistas. 

O processo contém Planos de Trabalho, Relatórios de Atividades, Relatórios do Supervisor, Avaliações 

discentes, Avaliação parcial do estágio. Na Avaliação Final do estágio probatório explicita nas pág. 15 e 16 do 

pp. "foi observada assiduidade, domínio do conteúdo programático, interesse em contribuir para a 

aprendizagem dos estudantes e ética adequadaafirma ainda que "possuiencargos didáticos, com CDSM acima 

do preconizado pela UFMG, além de atividades de extensão e pesquisa compatíveis com sua titulação e com 

o seu regime de dedicação..". Registra que "O docente é objeto de Processo de Sindicância aberto na FM-

UFMG (portaria n°070, se 22/08/16), em andamento". A recomendação de aprovação da avaliação final de 

estágio probatório foi encaminhada à Comissão Permanente de Avaliação de Atividades Docentes e 

Departamentais. 
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O Processo de Sindicância aberto na Faculdade de Medicina- UFMG (Portaria n° 070, de 22/08/2016) foi 

observado pela Comissão de Avaliação Final de Estágio Probatório que aprovou o relatório final do professor, 

que ressalvou eventuais prescrições legais e regimentais. 

Uma sindicância não é um instrumento de punição, mas sim de esclarecimento da verdade sobre os fatos. Se a 

sindicância for instaurada e nela se detectar que há um acusado, a Constituição Federal garante ao mesmo o 

direito de ampla defesa, sob pena de nulidade do processo. 

Em período probatório não há redução do direito ao devido processo e das garantias do contraditório e da ampla 

defesa. A peculiaridade é que, nesse período, o professor também poderá perder o cargo através de exoneração, 

na hipótese de ser reprovado no estágio. 

Em resposta ao ofício da Diretoria da Faculdade de Medicina da UFMG, a USEC, pela Profa. Vera Alice 

Cardoso da Silva, considerou que o processo de avaliação final do estágio probatório só deverá ser concluído 

após término do processo de sindicância. Acrescenta ainda que, ao término da sindicância, se houver a 

instauração de processo administrativo, este deverá ser encerrado antes do encaminhamento administrativo do 

processo de avaliação final de estágio probatório. 

Parecer e Voto 

Apurado, diante do exposto, que o referido Processo Apurado apresenta a excepcionalidade da existência de 

processo de sindicância concomitante, somos favoráveis, smj, a que: 

1. Seja suspensa a apreciação do relatório final do estágio probatório do Prof. Mauro Augusto Tostes Ferreira 
até a conclusão da sindicância instaurada. 

Belo Horizonte, 07 de março de 2017. 

Prof. Ubiratan Brum de Castro 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal 

de Minas Gerais realizada no dia 26 de abril de 2017. 

 

Aos vinte e seis dias do mês de abril do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das Sessões, 

n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a Congregação da 

Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência do Senhor Diretor 

da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos membros: Diretora do 

Hospital das Clínicas, Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado do Curso de 

Medicina, Profa. Cláudia Regina Lindgren Alves (subcoordenadora); Coordenadora do Colegiado do 

Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues Motta; Coordenador do Colegiado do Curso 

Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira. Chefes de 

Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Profa. Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho 

Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, 

Profa. Valéria Maria Augusto; Fonoaudiologia, Profa. Luciana Macedo de Resende (subchefe); 

Ginecologia e Obstetrícia, Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho; Anatomia e Imagem, Profa. Luciene 

das Graças Mota; Medicina Preventiva e Social, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado; 

Oftalmologia e Otorrinolaringologia, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Pediatria, Profa. Maria 

do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Xavier; Saúde Mental, Prof. 

Humberto Corrêa da Silva Filho. Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-

Graduação: Profa. Elza Machado Melo e Profa. Ana Cristina Simões e Silva. Representantes dos 

Professores Titulares: Prof. Antônio Leite Alves Radicchi, Prof. Geraldo Cunha Cury e Profa. Eliane 

Dias Gontijo. Representantes dos Professores Não Titulares: Prof. Alexandre Varella Giannetti, 

Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Paulo Fernando Tormin Borges Crosara, Profa. Regina Lunardi 

Rocha e Profa. Tatiana Tscherbakowski de Guimarães M. V. Lourenço. Representantes dos 

Servidores Técnicos e Administrativos em Educação: Sra. Ana Luiza Carvalho Leão. 

Representantes Discentes: Stephano Lunardi Toledo (Medicina), Marília Ruiz e Resende 

(Medicina), Letícia Lauarh Hollebach Furtado (Medicina) e Clícia Rodrigues Barboza 

(Fonoaudiologia). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Prof. Humberto José Alves (Vice Diretor) e Sr. 

José Eustáquio Pereira Barbosa (Representante dos Funcionários Técnicos e Administrativos). 

AUSENTES: Prof. Luiz Armando de Marco (Representante dos Coordenadores do curso de Pós-

Graduação), Prof. Jorge Andrade Pinto (Representante dos Professores Titulares), Prof. Fernando 

Marcos dos Reis (Representante dos Professores Não Titulares), Isabella Ribeiro (Representante 

Discente – Radiologia) e Pedro Lopes Godinho Delgado (Representante Discente – Medicina). 

Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão com os seguintes comunicados: 1 – 

Foram apresentados os novos membros da Congregação: Prof. Tatiana Tscherbakowski de Guimarães 

Mourão Valentim Lourenço e Eliane Gontijo, representantes dos Professores Não Titulares e Titulares, 

respectivamente. Por ocasião das férias regulamentares do Prof. Humberto José Alves, Vice Diretor 

da Faculdade, a Profa. Eliane Dias Gontijo assumiu o posto de decana desta Congregação, compondo 

a mesa durante a presente reunião. 2 - Devido às condições financeiras desfavoráveis, o IV Congresso 

Nacional de Saúde da Faculdade de Medicina será reduzido e ocorrerá entre os dias 28 e 30 de agosto 

deste ano, e para incentivar a participação dos alunos de graduação, foi solicitado aos Colegiados dos 

cursos de Medicina e Fonoaudiologia, que as aulas sejam suspensas durante esses dias. Outro incentivo 
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à participação discente será a cobrança de uma taxa de inscrição simbólica no valor de R$30,00 (trinta 

reais). 3 – No dia 24 de abril de 2017 realizou-se na Diretoria da Faculdade reunião para apresentação 

do novo sistema de agendamento eletrônico das férias da UFMG. Estiveram presentes a chefia do setor 

de Gestão de Pessoas, Sra. Lívia Figueiró de Souza, secretárias de todos os departamentos e também 

a Secretária Geral da Unidade, Sra. Arlete Bozzi de Morais. Na oportunidade, esclareceu-se que a 

partir de agora o agendamento das férias de todos os servidores da Universidade será feito na 

plataforma SIGAC por meio da utilização do login e senha pessoal e intrasferível. Após esse processo, 

será gerado um documento impresso que deverá ser assinado pela chefia imediata e, no caso dos 

Professores, deverá ser submetido à aprovação da Câmara Departamental, com antecedência mínima 

de dois meses. Tão logo a Seção de Gestão de Pessoas receba o documento oficializando essas 

mudanças, o mesmo será repassado a todos os Departamentos, Seções, Centros Acadêmicos e Núcleos 

ligados a esta Faculdade. 4 - Atendendo à solicitação da Profa. Vívian Resende, Presidente da 

Comissão Permanente para Avaliação de Atividades Docentes e Departamentais - CPAADD, o 

recebimento dos processos de progressão e promoção docente serão recebidos na Secretaria Geral da 

Unidade. A Profa. Sandra Xavier perguntou sobre a possibilidade de utilizar apenas uma planilha para 

os processos de progressão e promoção docente. Após breve discussão decidiu-se que as tabelas serão 

analisadas pela Profa. Eliane Dias Gontijo, os Departamentos serão consultados sobre a sugestão da 

Profa. Sandra Xavier e o assunto será discutido novamente por esta Congregação em data oportuna. 

5- A Universidade Federal de Minas Gerais está desenvolvendo um projeto para que os seus 

procedimentos administrativos sejam realizados integralmente por meio eletrônico. Este projeto visa 

dinamizar a Universidade e diminuir o gasto de papel e outros suprimentos. O Senhor Presidente 

informou ainda que a Administração Central autorizou as Unidades que desejarem antecipar a 

ampliação do uso dos meios eletrônicos a o fazerem e que a Medicina será uma dessas Unidades, uma 

vez que dispõe de uma boa estrutura para isso. 6 – A UFMG está em processo de elaboração de um 

logotipo único que poderá ser utilizado por todas as Unidades, Departamento, Setores e Seções, a fim 

de evitar que haja uma proliferação no uso de logotipos que representem a Universidade 7 – Após 

cinco anos de restaurações, será reinaugurado no dia de hoje o Presépio do Pipiripau. O evento terá 

início às 10 horas da manhã no Museu de História Natural e Jardim Botânico da Universidade Federal 

de Minas Gerais. 8 – O Prof. Geraldo Cury informou que o Conselho Federal de Medicina está em 

fase final de elaboração do Código de Ética do estudante de Medicina. O texto elaborado até o 

momento está disponível no site do Conselho e caso haja alguma sugestão, as mesmas poderão ser 

repassadas ao referido professor até o fim desta semana, uma vez que ele é um dos membros que 

compõem a comissão designada para este fim. Os ATOS APROVADOS ad referendum, foram 

aprovados por unanimidade e encontram-se relacionados no ANEXO 1, ao final desta ata. PAUTA. 

ITEM I – INDICAÇÃO DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG PARA A MEDALHA 

REITOR MENDES PIMENTEL – EDIÇÃO 2017 – O Senhor Presidente iniciou a discussão deste 

ponto de pauta explicando que seguindo as regras de concessão da Medalha Reitor Mendes Pimentel, 

cada reitorado pode promover até duas premiações e a última edição havia sido realizada em 2014. 

Em seguida apresentou o nome da Profa. Maria Cecília Diniz Nogueira que atualmente ocupa 

voluntariamente o cargo de Relações Institucionais desta Faculdade. Destacou o trabalho desenvolvido 

pela Profa. Maria Cecília junto à FUMP – Fundação Universitária Mendes Pimentel, na captação de 

doações provenientes de ex-alunos da Universidade e também na captação de recursos que muito 
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colaboraram para o desenvolvimento da Faculdade de Medicina. A Profa. Luciana Gouvêa reforçou a 

indicação, uma vez que os esforços da Profa. Maria Cecília foram cruciais na obtenção de recursos 

por meio das emendas parlamentares, dinheiro que foi utilizado na restauração do Hospital Borges da 

Costa. Os Professores Geraldo Cury e Maria do Carmo Barros de Melo salientaram outras importantes 

captações feitas pela Profa. Maria Cecília, como as destinadas ao Laboratório de Simulação e ao setor 

de Ressonância Magnética do Hospital das Clínicas da UFMG. O Senhor Presidente falou sobre a 

perspectiva de recebimento ainda este ano de R$ 3,5 milhões de reais em recursos para a obra de 

ampliação do 3º andar da Faculdade, que deverá como contrapartida empenhar R$ 1.279.090,00 de 

recursos próprios.  Colocado em votação, a indicação do nome da Profa. Maria Cecília Diniz Nogueira 

foi aprovado por unanimidade. ITEM II – ALTERAÇÃO NA COMPOSIÇÃO DA COMISSÃO 

AVALIADORA DOS PEDIDOS DE PROMOÇÃO À CLASSE E, DENOMINADA 

PROFESSOR TITULAR DO PRIMEIRO SEMESTRE DE 2017 – Diante da impossibilidade de 

comparecimento do Prof. Sérgio Petrilli (UNIFESP), cujo nome havia sido previamente aprovado para 

compor a Comissão Avaliadora dos pedidos de Promoção à Classe E, com denominação de Titular da 

Carreira de Magistério Superior, o Prof. Andy Petroianu, membro da Comissão Assessora da 

Congregação nos processos de promoção à classe de Professor Titular, convidou o Prof. Geraldo 

Magela Gomes da Cruz (FCMMG) para ocupar a vaga antes ociosa. O Senhor Presidente apresentou 

a Comissão designada pela Portaria Nº020, de 19 de abril de 2017, integrada pelos Membros Efetivos: 

Prof. Edmund Chada Baracat (USP-SP), Prof. Paulo Rossi Menezes (USP-SP), Prof. Vicente Odone 

(USP-SP) e Profa. Dulciene Maria de Magalhães Queiroz (PRO-FMUFMG) e Membros Suplentes: 

Prof. Geraldo Magela Gomes da Cruz (FCMMG) e Prof. Gifone Aguiar Rocha (PRO-FMUFMG). A 

Profa. Cláudia Lindgren perguntou sobre a equivalência entre os títulos de Professor Titular 

concedidos pelas Faculdades públicas e privadas. O Prof. Geraldo Cury lembrou que em muitos casos, 

não há restrição na outorga destes títulos pelas instituições privadas. A Sra. Arlete Bozzi de Morais 

explicou que em consulta feita à CPPD - Comissão Permanente de Pessoal Docente, foi esclarecido 

que não há distinção entre Professores de instituições públicas e privadas e que mesmo no caso em 

que pesquisadores de Centros de Pesquisa sejam convidados para compor banca, não existe 

impedimento desde que o mesmo ocupe um cargo docente. Posto em votação, o nome do Prof. Geraldo 

Magela Gomes da Cruz foi aprovado com vinte e oito votos favoráveis e quatro abstenções. ITEM 

III – ALTERAÇÃO DE REGIME DE TRABALHO DE INTERESSE DOS PROFESSORES 

RODRIGO BASTOS FÓSCOLO E VINÍCIUS TOSTES CARVALHO – O Senhor Presidente 

passou a palavra para a Profa. Valéria Augusto, Chefe do Departamento de Clínica Médica para que 

ela apresentasse as demandas feitas pelos Professores Rodrigo Bastos Fóscolo e Vinícius Tostes 

Carvalho. A Profa. Valéria explicou que ambos os Professores foram valiosas aquisições para o 

Departamento de Clínica Médica e cada um, por motivos pessoais, pediu a alteração em seu regime 

de trabalho. O Professor Vinícius Tostes já era Professor 40 horas na UFOP – Universidade Federal 

de Ouro Preto e deseja transferir toda a sua atividade docente para a UFMG. O Professor Rodrigo 

Fóscolo por sua vez, sempre desempenhou suas atividades docentes e departamentais com muito zelo 

e já a algum tempo vem pedindo esta redução na carga horária. Colocado em votação, os pedidos 

foram aprovados por unanimidade. Palavra Aberta – 1- Os representantes do Diretório Acadêmico 

Alfredo Balena perguntaram sobre os encaminhamentos relacionados à denúncia feita contra o Prof. 

Mauro Tostes e o estágio probatório do mesmo. O Senhor Presidente informou que o parecer da 
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comissão de sindicância foi pela abertura de PAD – Processo Administrativo Disciplinar. Entretanto, 

antes de indicar a Comissão para este fim, o processo foi encaminhado à Procuradoria Jurídica Federal 

para avaliação, que é um rito habitual. 2- A Profa. Valéria Augusto pediu a palavra para falar sobre o 

currículo da Faculdade de Medicina e os problemas enfrentados durante o processo de matrícula das 

turmas em atividades contínuas. A oferta feita pelo Colegiado obedece a um calendário que pressupõe 

um currículo clássico, porém algumas disciplinas como os internatos iniciam suas atividades antes do 

semestre letivo. A Profa. Cláudia Lindgren explicou que essa questão é uma antiga demanda da 

Faculdade de Medicina e que vem sendo discutida desde a implantação do SIGA, sistema que unificou 

a matrícula da Universidade há cerca de quatro anos. Disse também que há uma grande inflexibilidade 

por parte da Administração Central e da PROGRAD, fazendo com que as especificidades do curso 

médico não são contempladas. A Profa. ressaltou ainda a gravidade que esse tipo de situação provoca, 

uma vez que os alunos passam quase três meses em atividades acadêmicas sem estarem regularmente 

matriculados, o que é proibido pelo Regimento da UFMG. Disse ainda que o Centro de Graduação 

pautou em sua reunião ordinária a necessidade de que o tema volte a ser discutido com a PROGRAD 

e, caso seja necessário, com outros órgãos decisórios da Universidade como o Conselho Universitário.  

O CEGRAD está elaborando documento onde apresentará as principais dificuldades enfrentadas no 

sistema de matrícula. A situação é grave pois os alunos que começam os internatos em janeiro e são 

matriculados apenas em março e, nesse tempo, ficam livres para fazerem arranjos que muitas vezes 

não são comunicados à Coordenação das disciplinas e do curso médico. O Colegiado tenta fazer um 

controle interno para que esse tipo de situação seja minimizado, mas é uma situação gravíssima. O 

Prof. Geraldo Cury disse que esse assunto deve ser tratado politicamente, pois se for levado em 

consideração apenas os aspectos técnicos, incorrerá nas limitações impostas pela Universidade. 

Retomando a palavra, a Profa. Cláudia Lindgren disse que o atual sistema de matrícula atende à 

maioria dos cursos da UFMG, além de ser muito proveitoso para os alunos que possuem autonomia 

para decidirem sua trajetória acadêmica. Respondendo aos questionamentos de alguns membros, 

explicou que não é economicamente viável para a Universidade desenvolver um sistema de matrícula 

online exclusivo para os cursos de calendário contínuo, pois trata-se de um alto investimento 

financeiro, mas que já foi discutido a possibilidade de desenvolver um sistema de pré-matrícula que 

poderia atender a esses casos específicos. A Profa. Eliane Gontijo ressaltou a importância na discussão 

e resolução destas questões uma vez que essa situação pode vir a comprometer os estágios e relações 

institucionais entre a Faculdade de Medicina e os serviços de saúde. O Senhor Presidente 

comprometeu-se a acompanhar e contribuir nas discussões acerca do problema junto a outras 

instâncias da Universidade. 3- O Prof. Humberto Corrêa lembrou que a discussão dos temas referentes 

à graduação é feita no CEPE – Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão. Relatou que outra questão a 

ser levantada, são os serviços prestados no Hospital e nos Ambulatórios pelos Professores da 

Faculdade na condição de médicos. Disse que os Professores se colocam à disposição do Hospital das 

Clínicas e dos Ambulatórios os seus registros médicos, passando a arcar com as responsabilidades 

inerentes à profissão sem que haja uma contrapartida por isso.  O Prof. Agnaldo Filho falou sobre o 

progressivo afastamento dos docentes das atividades assistenciais e que o modelo de ensino precisa 

ser repensado. Gostaria de um modelo de ensino e um sistema assistencial de alta qualidade, 

ressaltando que as atividades desenvolvidas pelos docentes são diferentes das atividades dos médicos 

EBSERH e que a discussão desse tema é essencial para melhorar a atuação dos Professores dentro do 
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Hospital. A Profa. Luciana Gouvêa, Diretora do HCUFMG, explicou que a EBSERH possibilitou a 

contratação de 500 médicos celetistas que tem responsabilidades contratuais e com o funcionamento 

do hospital. Disse ainda que o gestor pleno, papel atualmente desempenhado pela Prefeitura de Belo 

Horizonte, requer cada vez mais o funcionamento integral do Hospital, criticando o calendário 

acadêmico atual e que está posto o desafio de harmonizar as especificidades do ensino com a 

engrenagem do Hospital. Ainda que os profissionais médicos contratados possam apoiar as atividades 

de ensino como preceptores, o protagonismo deve ser dos Professores uma vez que o Hospital é da 

UFMG. A Diretora relatou ainda aos membros presentes a sua rotina quase diária de despachar aos 

Chefes de Serviço do HCUFMG documentos solicitando instrumentalização para respostas jurídicas, 

outra atividade que não está na descrição funcional, mas que é assumida pelos profissionais que 

aceitam esses cargos. O prof. Geraldo Cury expressou a sua satisfação ao escutar que o HCUFMG 

continua sob a tutela da Universidade, pois a impressão que se tinha era de que o hospital estava 

descolando a sua imagem e atuação da UFMG. Em sua opinião tais questões devem ser aclaradas para 

que as relações que envolvem a Administração do Hospital sejam entendidas por todos. O Professor 

também entende que ao assinar o contrato com a Universidade, assumindo o cargo de docente da 

Faculdade de Medicina, os Professores informam implicitamente que são médicos. A não cobrança do 

registro junto ao conselho de classe se haverá atendimento à pacientes e as responsabilidades 

concomitantes a esses atendimentos são objetos para uma complexa discussão que invariavelmente 

será feita, uma vez que são pautas importantes para a Universidade. A Profa. Luciana Gouvêa solicitou 

a palavra novamente e esclareceu que a indicação para o cargo de Superintendente é feita pelo Reitor 

da UFMG, obedecendo ao Regimento da Universidade. Os demais cargos de chefia são indicação da 

Superintendência. A EBSERH tem a função de prover recursos humanos e atualmente conta com 1670 

profissionais concursados. A Diretora do Hospital reconhece que são grandes os desafios impostos, 

mas sem a EBSERH, o Hospital das Clínicas não seria economicamente sustentável devido às políticas 

de estagnação econômica do governo. Além do provimento de recursos humanos, a EBSERH emana 

diretrizes que devem ser aderidas por força de contrato e atualmente qualquer questão que esteja 

acontecendo dentro do HCUFMG não diz respeito à EBSERBH, exceto a entrada de um corpo efetivo 

de trabalhadores ciosos da sua função e também do exercício do poder corporativo. Existe uma 

necessidade de acomodar essa relação de poder e estabelecer no sentido mais positivo da palavra, 

quem está na liderança e condução do Hospital. Em alguns setores não houve grandes alterações 

porque a aprovação no concurso foi o retrato da escala RPA que já existia, mas em outros setores a 

renovação foi muito forte ou a relação de poder foi redesenhada. O Senhor Presidente sugeriu e os 

membros presentes concordaram em trazer este assunto como pauta para a próxima reunião da 

Congregação. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou 

a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de Morais, 

Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação. 
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ANEXO 1 

ATOS APROVADOS ad referendum  

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

 

21. Relação entre esplenectomia e libido em seres humanos. Prof. Andy Petroianu – CIR; 
22. Estudo sobre aloimunização eritrocitária em pacientes com Síndrome Mielodisplásica. Profa. 

Fabiana Chagas Camargos Piassi – PRO; 
23. Avaliação do processo de tomada de decisão e dos parâmetros fisiológicos associados à 

dependência de smartphone. Prof. Frederico Duarte Garcia – SAM; 
24. Eventos adversos relacionados ao sistema respiratório em uma UTI pediátrica. Prof. 

Alexandre Rodrigues Ferreira – PED; 
25. Avaliação da aplicabilidade de um instrumento para reabilitação da força e da mobilidade da 

língua. Profa. Andrea Rodrigues Motta – FON; 
26. Avaliação do perfil monogenético de indivíduos com diferentes estádios da doença hepática 

gordurosa não alcóolica e sua relação com parâmetros histológicos. Profa. Claudia Alves 
Couto – CLM; 

27. Análise da reflexão da luz pela pele neonatal e sua associação com a idade gestacional: a 
influência da cor da pele. Profa. Zilma Silveira Nogueira Reis – GOB; 

28. Plano de parto eletrônico: proposta de um modelo informacional para comunicação entre 
sistemas de informação e para humanização do cuidado Profa. Zilma Silveira Nogueira Reis – 
GOB; 

29. Habilidades auditivas temporais, qualidade de vida, letramento em saúde e funcionalidade 
em escolares de nove a doze anos de idade: um estudo caso controle. Profa. Stela Maris 
Aguiar Lemos – FON; 

30. Avaliação longitudinal clínica, laboratorial, de imagem e em qualidade de vida de pacientes 
com artrite reumatoide acompanhados pelo serviço de reumatologia do Hospital das Clínicas 
da Universidade Federal de Minas Gerais. Profa. Adriana Maria Kakehasi – ALO; 

31. Indicadores de atenção hospitalar de pacientes oncológicos com critérios para cuidados 
paliativos internados em dois hospitais públicos de Belo Horizonte.  Profa. Maria Aparecida 
Camargos Bicalho – CLM; 

32. Avaliação da velocidade de crescimento estatural em pré-puberes brasileiros com fissura 
labiopalatal. Profa. Christiane Marize Garcia Rocha – GOB. 
 

II- CONVÊNIOS 

 

2. Termo de Acordo nº 43/2015, referente ao processo 23072.031434/2015-06, a ser celebrado 
entre a Faculdade de Medicina da UFMG, por meio do seu Núcleo de Ações e Pesquisa em 
Apoio Diagnóstico - NUPAD e o Hospital das Clínicas da UFMG, que visa “o compromisso de 
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oferecer exames para estudo genético de pacientes do Sistema Único de Saúde (SUS) 
vinculados ao HC/UFMG conforme Diretrizes para Atenção Integral às Pessoas com Doenças 
Raras, estabelecidas na Portaria MS nº 199 de 30 de janeiro de 2014 e suas alterações. 
 

III – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

INTERESSADO DEPTO PERIODO CIDADE PAÍS 

MARCO ANTONIO PERCOPE DE 

ANDRADE ALO 

16-04-2017 a 

22-04-2017 WARSAW E.U.A. 

LUIZ RONALDO ALBERTI CIR 

06-05-2017 a 

20-05-2017 MONTREAL CANADÁ 

UNAI TUPINAMBAS CLM 

02-02-2017 a 

27-02-2017 HAVANA CUBA 

SAULO FERNANDES SATURNINO CLM 

15-05-2017 a 

21-05-2017 ROTTERDAM HOLANDA 

SUELY MEIRELES REZENDE CLM 

05-06-2017 a 

09-06-2017 LEIDEN HOLANDA 

FLAVIA VASQUES BITTENCOURT CLM 

25-05-2017 a 

01-06-2017 BOGOTÁ COLÔMBIA 

CAROLINA FERREIRA DE OLIVEIRA CLM 

15-05-2017 a 

21-05-2017 ROTTERDAM HOLANDA 

HELIAN NUNES DE OLIVEIRA MPS 

19-04-2017 a 

24-04-2017 VANCOUVER CANADÁ 

CLAUDIA MACHADO SIQUEIRA PED 

19-04-2017 a 

23-04-2017 VANCOUVER CANADÁ 

WANESSA TRINDADE CLEMENTE PRO 

20-04-2017 a 

26-04-2017 VIENA ÁUSTRIA 

WANESSA TRINDADE CLEMENTE PRO 

15-05-2017 a 

21-05-2017 VARESE ITÁLIA 

FREDERICO DUARTE GARCIA SAM 

10-05-2017 a 

14-05-2017 KINGSTON JAMAICA 
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IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

15. Qualificação em ações de extensão de profissionais de educação física para Atenção Básica – 
2017/2018. Financiador: Conselho Regional de Educação Física – 6ª Região Minas Gerais 
(CREF6/MG. Coordenador: Prof. Edison José Corrêa – NESCON;  

16. Fostering the development of preemies through stronger child-family well-being: innovating 
early child development assessment and intervention in high infants and their families in 
Brazil. Financiador: Grand Challenges Canada / Fundação Maria Cecília Souto Vidigal. 
Coordenador: Profa. Cláudia Regina Lindgren Alves – PED (*); 

17. Saúde vocal do Coral da Faculdade de Medicina da UFMG. Financiador: Recursos 
Orçamentários Próprios. Coordenador: Profa. Ana Cristina Côrtes Gama – FON (*); 

18. Curso de retalhos do membro superior. Financiador: Inscrições. Coordenador: Prof. Ubiratan 
Brum de Castro – ALO (*);  

(*) Cumpre a resolução 01/2011 

V. FORMULÁRIO DE CUMPRIMENTO À RESOLUÇÃO Nº 001/2011 

1. Dados para a saúde no Brasil: ampliação do estudo de avaliação das iniciativas desenvolvidas 
para melhoria da certificação e codificação da causa básica de óbito, e da investigação dos 
“códigos garbage” na qualidade das estatísticas das causas de morte. Financiador: Vital 
Strategies, formely know as The Union North America (“VS”). Coordenador: Profa. Elisabeth 
Barboza França - MPS  

 

VI – PROFISSONAL CONVIDADO 

 

Hugo André da Rocha  MPS 

Marcelo Félix da Silva  IMA  

João Paulo Sampaio Fonseca  IMA   

Nilton Alves de Resende  CLM 

Max André dos Santos PED  

Pedro Augusto Lopes Tito IMA 

MAURO AUGUSTO TOSTES FERREIRA IMA 

18-04-2017 a 

27-04-2017 

LOS 

ANGELES E.U.A. 
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Júlio Guerra Domingues IMA 

Túlio Cézar de Souza Bernardino IMA 

 

 

VII – AÇÕES DE EXTENSÃO  

 

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

 

COORDENADOR 

 

DEPARTAMENTO/ 

SETOR  

Curso – SPSS Básico II: Testes de Médias e 

Medianas 

Profa. Zilma Silveira Nogueira 

Reis 

GOB 

Evento - Neuromodulação Prof. Aluizio Augusto Arantes 

Júnior 

CIR 

Projeto – Cuidando da sua saúde na Vila Acaba 

Mundo – DEZ 2016 

Prof. Luis Felipe José Ravic de 

Miranda 

CLM 

Evento – 150 anos de Madame Curie Prof. Luciano Amedée Peret CEMEMOR 

Projeto – Combate à morte materna por 

doenças hipertensivas na gestação 

Prof. Gabriel Costa Osanan GOB 

Evento – I Simpósio Introdutório da Liga 

Acadêmica do Estudo da Dor e Cuidados 

Paliativos 

Profa. Eliane Cristina de 

Souza Soares 

CIR 

Evento – Web Seminário: Diretrizes para o Eixo 

Estratégico Transversal de Desenvolvimento: 3º 

Ciclo do PMAQ  

Prof. Antônio Thomaz 

Gonzaga da Matta Machado 

MPS 

Evento – Observaped itinerante Profa. Maria do Carmo 

Barros de Melo 

PED 
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Ata da Reunião Extraordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 15 de maio de 2017. 

 

Aos quinze dias do mês de maio do ano de dois mil e dezessete, às quinze horas e trinta minutos, na 

Sala das Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão extraordinária a 

Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência 

do Senhor Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 

membros: Vice Diretor, Prof. Humberto José Alves; Diretora do Hospital das Clínicas, Profa. Luciana 

de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo 

Soares e Coordenadora do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues Motta. 

Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Profa. Mônica Maria Demas 

Álvares Cabral (subchefe); Cirurgia, Prof. Marco Antônio Gonçalves Rodrigues (subchefe); 

Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças 

Mota; Pediatria, Profa. Maria do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra 

Guerra Xavier; Saúde Mental, Prof. Rodrigo Nicolato. Representantes dos Professores Titulares: 

Profa. Eliane Dias Gontijo. Representantes dos Professores Não Titulares: Prof. Fernando Marcos 

dos Reis; Prof. Paulo Fernando Tormin Borges Crosara e Profa. Tatiana Tscherbakowski de 

Guimarães M. V. Lourenço. Representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em 

Educação: Sra. Ana Luiza Carvalho Leão e Sr. José Eustáquio Pereira Barbosa. Representantes 

Discentes: Stephano Lunardi Toledo (Medicina). AUSENTES: Coordenação de Colegiado: Prof. 

Paulo Márcio Campos de Oliveira (Tecnologia em Radiologia). Chefes de Departamentos: Aparelho 

Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria Augusto; 

Ginecologia e Obstetrícia, Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho; Medicina Preventiva e Social, Prof. 

Thomaz Gonzaga da Matta Machado, Oftalmologia e Otorrinolaringologia e Profa. Helena Maria 

Gonçalves Becker. Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Profa. Elza 

Machado Melo; Profa. Ana Cristina Simões e Silva e Prof. Luiz Armando De Marco. Representante 

dos Professores Titulares: Prof. Antônio Leite Alves Radicchi; Prof. Jorge Andrade Pinto e Prof. 

Geraldo Cunha Cury. Representante dos Professores Não Titulares: Prof. Alexandre Varella 

Giannetti; Prof. Antônio Lacerda Filho e Profa. Regina Lunardi Rocha. Representantes Discentes: 

Isabella Ribeiro (Radiologia), Marília Ruiz e Resende (Medicina); Pedro Lopes Godinho Delgado 

(Medicina), Letícia Lauarh Hollebach Furtado (Medicina) e Clícia Rodrigues Barboza 

(Fonoaudiologia). Havendo quórum regimental o sr. Presidente iniciou a sessão informando que foi 

necessário reunir a Congregação em caráter extraordinário para apreciação e deliberação do seguinte 

assunto: DESIGNAÇÃO DE MEMBRO TITULAR EXTERNO PARA COMPOR A 

COMISSÃO AVALIADORA DA PROMOÇÃO À CLASSE DE PROFESSOR TITULAR 

DESTA FACULDADE, CONSIDERANDO A IMPOSSIBILIDADE DE 

COMPARECIMENTO DO PROF. VICENTE ODONE (USP) E DO SUPLENTE, PROF. 

GERALDO MAGELA GOMES (FCMMG). Conforme já descrito no preâmbulo do assunto em 

questão, o Prof. Vicente Odone (USP), membro da Comissão Avaliadora da promoção para a Classe 

de Professor Titular, enviou mensagem eletrônica na manhã de hoje, informando sua impossibilidade 

de comparecer ao certame, por motivo de saúde. Considerado o fato, a Diretoria da Faculdade acionou 

o membro suplente externo, Prof. Geraldo Magela Gomes da Cruz, da Faculdade de Ciências Médicas 

de Minas Gerais, entretanto, este também se manifestou impossibilitado de assumir os trabalhos junto 

à Comissão, dado o estado de saúde de familiares. Diante de tal situação, foi necessário reunir esta 

Congregação para indicação de outro nome de professor titular externo à UFMG. Considerando que a 
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promoção será realizada amanhã, dia 16 de maio, sugeriu o nome do Prof. Joel Alves Lamounier, 

professor titular desta Faculdade que se encontra aposentado, e hoje está vinculado à Universidade 

Federal de São João Del Rey. A Diretoria entrou em contato com este professor que se manifestou 

disponível, caso a Congregação delibere o seu nome de modo favorável. Após breve discussão do 

plenário, questionou-se a possibilidade de existência de conflito de interesses uma vez que o Prof. Joel 

Lamounier já pertenceu ao quadro docente da Faculdade de Medicina. O Senhor Presidente informou 

que o Professor Joel aposentou-se no ano de 2010 e posteriormente estabeleceu vínculo com outra 

Universidade. Também ressaltou que no atual modelo de Promoção para a Classe E, os candidatos não 

estão competindo com seus pares. Disse ainda que o Prof. Joel, em consulta feita a ele, afirmou que 

não trabalhou ou estabeleceu parceria com nenhum dos candidatos inscritos nesta promoção. Não 

havendo outras considerações, o nome do Prof. Joel Alves Lamounier foi submetido a votação do 

plenário e aprovado, por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a 

presença de todos e encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, 

Arlete Bozzi de Morais, Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação. 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal 

de Minas Gerais realizada no dia 31 de maio de 2017 
 

Aos trinta e um dias do mês de maio do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das Sessões, 

n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a Congregação da 

Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a Presidência do Senhor Diretor 

da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos membros: Vice-Diretor 

da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Diretora do Hospital das Clínicas, Profa. 

Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana de 

Figueiredo Soares; Coordenadora do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues 

Motta; Coordenador do Colegiado do Curso Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. Paulo 

Márcio Campos de Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, 

Profa. Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; Cirurgia, Prof. 

Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, Profa. Luciana Costa Faria (Subchefe); Fonoaudiologia, 

Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Ginecologia e Obstetrícia, Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho; 

Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças Mota; Medicina Preventiva e Social, Prof. Antônio 

Thomaz Gonzaga da Matta Machado; Pediatria, Profa. Maria do Carmo Barros de Melo; Propedêutica 

Complementar, Profa. Sandra Guerra Xavier; Saúde Mental, Prof. Rodrigo Nicolato (Subchefe). 

Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Profa. Elza Machado Melo. 

Representantes dos Professores Titulares: Prof. Antônio Leite Alves Radicchi e Eliane Dias 

Gontijo. Representantes dos Professores Não Titulares: Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. 

Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando Marcos dos Reis e Prof. Paulo Fernando Tormin Borges 

Crosara. Representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em Educação: Sr. Marcos 

Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. João Luís Serra Manini, Sr. Maurílio da Silva Elias e Sr. José 

Eustáquio Pereira Barboza. Representantes Discentes: Stephano Lunardi Toledo (Medicina), Marília 

Ruiz e Resende (Medicina), Pedro Lopes Godinho Delgado (Medicina), Letícia Lauarh Hollebach 

Furtado (Medicina) e Clícia Rodrigues Barboza (Fonoaudiologia). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: 

Prof. Jorge Andrade Pinto e Profa. Tatiana Tschebakowski de Guimarães M. V. Lourenço. 

AUSENTES: Profa. Helena Maria Gonçalves Becker, Profa. Ana Cristina Simões e Silva, Prof. Luiz 

Armando Cunha De Marco, Prof. Geraldo Cunha Cury, Profa. Regina Lunardi Rocha e a acadêmica 

Clarissa Rodrigues Teles. Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão com os 

seguintes comunicados: 1 – O Senhor Presidente leu os nomes dos servidores que tiveram a 

aposentadoria publicada. São eles: Profa. Anelise Impeliziere Nogueira (CLM), Prof. Dirceu 

Bartolomeu Greco (CLM), Profa. Eglea Maria da Cunha Melo (PED), Prof. Lucas José de Campos 

Machado (CLM), Profa. Maria de Fátima Haueisen Sander Diniz (CLM) e Sra. Maria Luiza 

Evangelista Scarabelli (PRO – Técnica de Laboratório). 2 - Foram apresentados os novos membros da 

Congregação eleitos na categoria Representante dos Funcionários Técnico Administrativos: Marcos 

Alexandre de Oliveira Guedes (Titular) e Sérgio Eduardo Rocha Corrêa (Suplente), João Luís Serra 

Manini (Titular) e Milene Martins Foureaux (Suplente), Maurílio da Silva Elias (Titular) e Rafael Lara 

(Suplente) e Cleverson de Oliveira Pena, eleito para ocupar a vaga de suplente resultante da 

aposentadoria da servidora Mariana Aparecida de Lélis. 3 – Com relação ao trabalho desempenhado 

pelo Núcleo de Apoio Psicopedagógico dos Estudantes da Faculdade de Medicina - NAPEM, o Sr. 
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Presidente informou que o número de alunos que precisam desse atendimento tem crescido 

exponencialmente e a Coordenação do NAPEM externou preocupação com os atendimentos de 

urgência para os quais, não existe, atualmente, a possibilidade de continuidade no atendimento. Diante 

desta realidade, foi realizada na Diretoria reunião com o NAPEM, Diretoria do HCUFMG, 

Departamento de Saúde Mental e o setor de Escuta Acadêmica do CEGRAD para que fossem 

discutidas as possibilidades de melhoria e aumento na capacidade de atendimentos destes alunos. 

Disse ainda que em 2016 houve cerca de trinta atendimentos e nos primeiros meses de 2017, o número 

de agendamentos já ultrapassa a casa dos trezentos. Não há capacidade para atendimento da demanda 

e, portanto, é preciso rediscutir o papel do NAPEM. A Profa. Luciana Gouvêa informou que após a 

reunião realizada na Diretoria da Faculdade, o HC realizou o primeiro contato com o serviço de saúde 

mental e a Residência em Psiquiatria do HC a fim de levantar a capacidade de atendimento para as 

demandas de urgência, além de promover ações preventivas.  4 – O projeto V.I.D.A.S – Veículo 

Inspirador de Amanhãs Solidários - Coordenado pelo Prof. Humberto Corrêa Filho foi apresentado 

pelo subchefe do Departamento de Saúde Mental, Prof. Rodrigo Nicolato. Em breves palavras, 

explicou este professor que o referido projeto tem como objetivo mobilizar rede de apoio e 

solidariedade para jovens em situações de risco de suicídio, por meio de agenda positiva que será 

veiculada nas mídias sociais.  5- O Sr. Presidente falou sobre o incidente ocorrido na Unidade de Saúde 

São Tomaz, de conhecimento de grande parte da comunidade universitária. Destacou que a narrativa 

dos fatos chegou ao seu conhecimento de diversas formas e que foi agendada para o final desta manhã, 

reunião com a Professora e a turma de estudantes que estavam presentes no dia do incidente a fim de 

esclarecer melhor para a Diretoria o que ocorreu de fato, cujo objetivo é subsidiar o conteúdo de 

documento que será encaminhado ao Secretário de Saúde de Belo Horizonte ou para respaldar a 

Diretoria numa possível audiência com o mesmo. Não é a primeira vez que esse tipo de episódio 

acontece. Lamentavelmente é uma realidade da nossa sociedade. Foi informado que a Unidade Básica 

de Saúde São Tomaz dispõe de boa infraestrutura cujo espaço é almejado por outras Faculdades de 

Medicina. Teve ciência de que as aulas foram suspensas pelo Departamento de Ginecologia e 

Obstetrícia, entretanto, tal decisão não poderia ser tomada de modo unilateral sem qualquer 

comunicado com o Colegiado e a Diretoria. Em seguida pronunciou-se a Profa. Taciana de Figueiredo, 

Coordenadora do Colegiado do Curso Médico, relatando também ter recebido informações 

desencontradas sobre o ocorrido, onde notícias davam conta de que a Polícia Militar de Minas Gerais 

teria agido de maneira truculenta com a equipe presente no local, dando ordens para que todos 

permanecessem no chão durante a ação policial. Chegou ao seu conhecimento que o suposto criminoso 

teria evadido do local, enquanto outros afirmavam que o mesmo havia sido capturado pela polícia. 

Apesar de ser prática desta corporação, não houve aviso prévio da operação policial e o cancelamento 

das aulas a preocupou, visto que outros cursos não adotaram esta postura. Concorda que apesar do 

acontecido, a UBS São Tomaz é um ótimo cenário de prática para os estudantes e que diante da 

dificuldade de estabelecer estas parcerias, o local não deve ser descartado. Durante a discussão deste 

comunicado, entre outros pronunciamentos feitos por membros da Congregação, o Prof. Agnaldo 

Lopes relatou que em reunião realizada no departamento de Ginecologia e Obstetrícia (GOB), foram 

abordados não apenas os casos de violência ocorridos na UBS São Tomaz como também em outras 

Unidades onde os Professores do GOB atuam. As aulas foram suspensas por dois dias e serão 

retomadas no dia de hoje. Em seguida a Profa. Luciana Gouvêa disse que enquanto Diretora do 
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HCUFMG possui assento no Conselho Municipal de Saúde de BH, como representante do segmento 

“Prestadores de Serviço”, e tem conhecimento de que a agenda de segurança nas UBS e UPAS está 

permanentemente em discussão. É de conhecimento que muitos destes supostos criminosos utilizam 

os Postos de Saúde como um lugar de resguardo para não serem abordados pela polícia, muitas vezes 

se passando por usuários aguardando atendimento. O HCUFMG também registra diariamente 

incidentes relacionados à segurança, refletindo o contexto social da sociedade brasileira. A Profa. 

Eliane Gontijo recordou há cerca de quinze anos esta Congregação discutiu amplamente o tema sobre 

a segurança nos postos de saúde, inclusive com a participação do Comando da PMMG. Reconheceu a 

importância da manutenção destes cenários de ensino para a formação médica bem como a 

complexidade para se estabelecer os convênios. A Profa. Elza Melo lembrou que o problema da 

violência urbana não está localizado apenas nas comunidades periféricas e que em episódios anteriores 

envolvendo professores e estudantes desta Faculdade a situação foi solucionada por meio de conversas 

e tomadas de decisões envolvendo as partes interessadas: a Faculdade, o poder público e a comunidade 

local. Ressaltou ainda que o atual momento de crise política e econômica do país contribui para o 

aumento da violência e que se em muitos momentos os Postos de Saúde são utilizados como um local 

de refúgio pelos supostos criminosos é porque estas Unidades representam para essas comunidades 

um dos poucos locais onde a ordem pública é respeitada. Defendeu a permanência da Universidade 

nos postos de saúde e propôs o estabelecimento de Comissão para discutir formas de prevenção e de 

ações para que sejam garantidos o atendimento da população e a segurança dos Professores e 

estudantes. O Prof. Agnaldo Filho, com respeito a opinião de seus pares, disse que questão da 

segurança muito o preocupa e, portanto, não concorda que os Professores sejam submetidos a 

condições de trabalho neste cenário de violência. O representante dos Servidores Técnico 

Administrativos, Sr. Alexandre de Oliveira Guedes falou sobre a sua experiência de vida relatando ter 

sido criado em uma comunidade periférica desta capital e que diante desta realidade fundou juntamente 

com amigos o projeto social “Palco Meu” que tem como objetivo oferecer aos moradores, 

especialmente à juventude local, opções de cultura e entretenimento que os mantenham afastados da 

criminalidade. Criticou o fato de que muitas vezes as ações da Universidade não chegam a esses 

lugares e quando chegam não são bem divulgadas, o que acaba afastando os moradores e contribuindo 

para que essas pessoas só conheçam o “braço armado” do Estado. Solicitou que seja aberta uma via 

de diálogo e ações preventivas de caráter permanente entre a Universidade e as comunidades, pois 

acredita que esse é o caminho para que tais situações de violência urbana, com toda a complexidade 

que as compõe, possam ser minoradas.  O Prof. Tomaz Gonzaga falou de suas experiências em outra 

comunidade assolada pela violência em BH e dos percalços necessários para que o atendimento a essas 

pessoas e o cenário de prática de ensino fosse mantido. Ainda assim, pensa que o fim da violência é 

fruto da presença do poder público que vai além da presença ostensiva da polícia. Na medida em que 

se oferecem serviços públicos de qualidade, é possível resolver a questão. O Senhor Presidente 

reafirmou que após a reunião agendada para o fim da manhã de hoje, será encaminhado à Secretária 

Municipal de Saúde de BH um documento que tratará desses e de outros casos de violência 

experimentados pela comunidade acadêmica da FMUFMG e que buscará diálogo com o poder 

público. Em seguida, estabeleceu-se que a comissão proposta pela Profa. Elza Melo será constituída 

pelos seguintes membros: Profa. Elza Melo (Presidente), chefes ou subchefes de Departamentos que 

estão inseridos no contexto de aulas nos Centros de Saúde (Medicina Preventiva e Social, Pediatria, 
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Ginecologia e Obstetrícia e Clínica Médica), Coordenação do Colegiado do Curso Médico, dois 

representantes do DAAB e o Sr. Alexandre de Oliveira Guedes, representante dos funcionários 

técnicos administrativos. 6 – O Senhor Presidente apresentou a Moção de Aplauso (anexo), concedida 

pela Câmara Municipal de Guaxupé / Minas Gerais, exaltando os trabalhos realizados durante o 1º 

Mutirão de Cirurgias organizado por esta Faculdade através da LAC – Liga Acadêmica de Cirurgia e 

o referido Município, na primeira semana de abril deste ano. Salientou que além de atender à sociedade 

civil, este tipo de parceria apresenta-se como uma opção neste momento em que a manutenção e o 

estabelecimento de novos convênios relacionados ao Internato Rural estão comprometidos devido às 

dificuldades financeiras pelas quais passam muitos municípios. EXPEDIENTE. Após algumas 

sugestões de alteração nos textos, as atas foram aprovadas pelo plenário da seguinte forma: Ata da 

Reunião Ordinária da Congregação realizada no dia 29 de março de 2017 – Aprovada por trinta e um 

votos favoráveis e duas abstenções. Ata da Reunião Ordinária da Congregação realizada no dia 26 de 

abril de 2017 – Aprovada com trinta votos favoráveis e três abstenções. Ata da Reunião Extraordinária 

da Congregação realizada no dia 15 de maio de 2017 – Aprovada por vinte e quatro votos favoráveis 

e nove abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum – O plenário referendou por unanimidade 

os atos que seguem no ANEXO 1.  PAUTA. ITEM I – PARECER DO COMITÊ LABORATÓRIO 

DE PESQUISA CIENTÍFICA – LPC -REFERENTE À PROPOSTA APRESENTADA PELA 

PROFA. ROSÂNGELA TEIXEIRA – COORDENADORA DO LABORATÓRIO DE 

HEPATITES VIRAIS – O Senhor Presidente explicou aos membros presentes que a princípio este 

assunto seria tratado como comunicado. Porém, considerando a relevância do assunto e após ouvir o 

Prof. Fernando Reis, membro do Comitê do LPC, propôs à Congregação apreciar esta matéria como 

um dos itens da ordem do dia. Aprovada esta sugestão, procedeu-se a leitura do parecer (ANEXO 2). 

O Senhor Presidente informou que conforme deliberado pela Congregação, foi permitido à Profa. 

Rosângela Teixeira o envio de proposta para concessão de espaço físico em atendimento ao Edital 

01/2016. A proposta foi apresentada e considerada apta para ocupar um dos espaços destinados aos 

Laboratórios desta Faculdade. Em seguida o Sr. Presidente submeteu à consideração do plenário e foi 

aprovado por unanimidade o parecer emitido pelo Comitê Gestor. Depois de aprovado o parecer o 

Prof. Fernando Reis fez a seguinte observação: constar em ata o parecer e disponibilizá-lo aos 

membros da Congregação antes da próxima reunião. Em seguida destacou que a proposta foi analisada 

segundo os mesmos critérios utilizados para as outras propostas e que a mesma cumpriu todas as 

proposições. Entretanto, se a proposta tivesse sido apresentada segundo o Edital 02 de setembro de 

2016, seria classificada com um conceito “bom”, tendo prioridade de atendimento número 6 em uma 

lista de sete propostas para concorrer com cinco espaços disponíveis. Considerou, ainda, que não 

houve qualquer justificativa razoável para o desconhecimento do Edital 02/2016. O que nunca foi 

discutido é o fato de que houve uma segunda chamada para ocupação dos Laboratórios na qual se 

submeteram outros pesquisadores como o Laboratório de Neurocirurgia ou o de Doenças Infecciosas 

e Parasitárias. Portanto, o privilégio concedido a este Laboratório prejudicou os princípios de 

impessoalidade e imparcialidade pretendidos por esta Congregação ao instituir o processo de 

concessão temporária dos Laboratórios. Se por um lado a Comissão aceita a decisão soberana da 

Congregação que favoreceu este laboratório, por outro lado, o Comitê Gestor sente-se no dever de 

defender os laboratórios prejudicados pela decisão e, desta forma, defende que os mesmos também 

tenham um espaço físico destinado às suas atividades. Recomenda o Comitê Gestor que após 
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aprovação e publicação no site da Faculdade de Medicina, os próximos editais sejam considerados 

amplamente divulgados e de conhecimento público, impedindo alegação de desconhecimento por 

qualquer pesquisador. ITEM II – MEDALHA CÍCERO FERREIRA – EDIÇÃO 2017 – O Senhor 

Presidente iniciou a discussão deste tema apresentando o Art. 75 do Regimento Geral da UFMG que 

trata da concessão de medalhas pelas Unidades, conforme segue na íntegra: “Cada Congregação 

poderá instituir um único instrumento de reconhecimento honorífico, mediante a entrega de medalha 

a Servidor do Corpo Docente ou do Corpo Técnico Administrativo em Educação da Unidade, cuja 

atuação seja considerada de grande relevância.” Disse ainda que por estar no último ano de sua gestão 

e devido à realização do IV Congresso da Faculdade de Medicina, a Diretoria da Faculdade de 

Medicina pretende entregar a medalha no dia 28 de agosto, durante a abertura do evento. O Professor 

Humberto Alves pediu a palavra e sugeriu que fosse avaliada a possibilidade de conceder duas 

medalhas, pois a atual configuração torna praticamente impossível que um funcionário Técnico 

Administrativo em Educação seja contemplado. O Senhor Presidente explicou que por se tratar de uma 

determinação do Regimento Geral da UFMG, qualquer alteração precisa ser discutida e aprovada pelo 

Conselho Universitário. O Professor Fernando Reis disse que não se trata de uma condecoração por 

categoria, mas sim de mérito e acredita que se um técnico administrativo for merecedor de tal honraria, 

terá seu nome lembrado. Antes de apresentar os nomes dos Professores e Funcionários Técnico-

Administrativos aptos a comporem a Comissão que conduzirá os trabalhos, o Senhor Presidente 

colocou em votação a modificação na redação da Resolução Nº02/2013 de 27 de março de 2013. Onde 

se lê: “Art. 1º Fica criada a Medalha Cícero Ferreira, destinada a galhardear o mérito profissional de 

servidor aposentado do corpo docente cuja atuação seja considerada de grande relevância.” Leia-se: 

“Art. 1º Fica criada a Medalha Cícero Ferreira, destinada a galhardear o mérito profissional de servidor 

aposentado do corpo docente ou do corpo técnico- administrativo em educação, cuja atuação seja 

considerada de grande relevância.” Aprovada por unanimidade a modificação no texto da Resolução, 

procedeu-se a escolha dos nomes dos Professores Eméritos, Professores Titulares e Técnico 

Administrativo em Educação, por meio de votação secreta. Foram apurados vinte e oito votos válidos 

e oito votos brancos. Segue o resultado da votação: Professores Eméritos – Alcino Lázaro da Silva 

(30 votos), Ênnio Leão (17 votos) e Nassim Calixto (11 votos). Professores Titulares – Geraldo 

Brasileiro (7 votos), Eliane Dias Gontijo (5 votos), Manoel Otávio da Costa Rocha (3 votos), Antônio 

Leite Radicchi (3 votos), Ana Cristina Côrtes Gama (3 votos), Luiz Gonzaga Vaz Coelho (3 votos), 

Renato Santiago Gomez (3 votos) e Agnaldo Lopes da Silva Filho (3 votos). A Profa. Eliane Gontijo 

agradeceu pelos votos recebidos e solicitou ao Senhor Presidente que a dispensasse desta Comissão, 

pois no momento encontra-se responsável por muitas demandas na Faculdade. O Senhor Presidente 

atendeu ao pedido e seguindo o critério de desempate desta Universidade, o Professor Manoel Otávio 

da Costa Rocha foi eleito, entre ou outros professores que receberam número igual de votos, por ter 

mais tempo de magistério na UFMG. Na categoria Funcionário Técnico Administrativo em Educação, 

o Sr. Maurílio da Silva Elias foi eleito com seis votos, sendo que os demais alcançaram o seguinte 

resultado: Sra. Jussara Ferreira de Souza Magalhães (3 votos), Sr. Marcos Alexandre Guedes (3 votos), 

Sra. Edileusa Esteves Lima (2 votos) e Gilmar Tadeu Fidélis (1 voto), Ailton Madureira (1 voto) e 

Marília Regina Silva Rodrigues (1 voto). Diante deste resultado a Comissão que irá escolher o 

agraciado com a Medalha Cícero Ferreira, edição de 2017, será integrada pelo Diretor da Faculdade 

de Medicina da UFMG – Tarcizo Afonso Nunes; pelos Professores Eméritos, Alcino Lázaro da Silva 
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e Ênnio Leão; pelos Professores Titulares, Geraldo Brasileiro Filho e Manoel Otávio da Costa Rocha 

e pelo Funcionário Técnico Administrativo em Educação, Sr. Maurílio da Silva Elias. ITEM III – 

HOMOLOGAÇÃO DO RESULTADO DO PROCESSO DE PROMOÇÃO À CLASSE DE 

PROFESSOR ASSOCIADO DO PRIMEIRO SEMESTRE DE 2017 – O Senhor Presidente 

passou a palavra para a Profa. Eliane Dias Gontijo, Presidente da Comissão Avaliadora que confirmou 

a aprovação de todos os candidatos conforme pareceres. Ponderou que os instrumentos de avaliação 

para esta promoção são abrangentes e inclusivos, porém lembrou aos membros presentes que a 

Resolução que estabelece os critérios foi aprovada no formato de recomendações e, por isso, pensa 

que em momento oportuno a Congregação deve trocar o termo “recomendação” por “deliberação”. 

Pediu especial atenção dos chefes de departamentos para a recomendação de que os candidatos 

apresentem além do relatório consubstanciado de suas atividades docentes, declaração de encargos 

didáticos e outra sobre a avaliação discente a que são submetidos semestralmente. Os candidatos 

também deverão definir em qual área da CAPES gostariam de ser avaliados. Apesar disso a Comissão 

acredita que a atual resolução avalia bem os candidatos nos critérios de ensino, pesquisa, administração 

e extensão universitária. Em seguida os pareceres foram submetidos à votação e aprovados por 

unanimidade. O Senhor Diretor pediu à Profa. Eliane Gontijo que encaminhe as recomendações para 

a Diretoria da Faculdade a fim de informar oficialmente aos departamentos. O Prof. Fernando Reis 

ressaltou o excelente trabalho da Comissão, entretanto, disse que se comparado com outras 

Universidades mais bem colocadas nos rankings de avaliação, o modelo utilizado pela UFMG torna a 

promoção para a Classe de Professor Associado um caminho natural para os docentes, baseado no 

tempo de casa e não no destaque acadêmico, pois, basta ao candidato preencher os pré-requisitos 

estabelecidos pela Resolução para que se alcance a promoção. A Profa. Eliane Gontijo discordou da 

posição do Professor Fernando Reis, argumentando que os critérios são inclusivos e abrangentes 

dentro as várias trajetórias possíveis para os docentes no ensino, pesquisa, extensão e administração 

universitária. Pensa que a promoção não deveria ser um momento de estresse na carreira de um docente 

e que essas possibilidades de atuação deveriam ser naturais no decorrer de sua carreira. Entretanto, 

alguns docentes acabam concentrando muitas atividades ao longo do tempo, dificultando que outros 

docentes tenham a oportunidade de assumir tais encargos. Discorda que os critérios sejam leves se 

comparados com outras instituições, pois a Comissão avalia pelo menos oito anos da carreira docente, 

tempo suficiente para que os Professores possam assumir alguns papéis na instituição. ITEM IV - 

HOMOLOGAÇÃO DO RESULTADO DO PROCESSO DE PROMOÇÃO À CLASSE DE 

PROFESSOR TITULAR DO PRIMEIRO SEMESTRE DE 2017 – O Senhor Presidente 

apresentou a Comissão Avaliadora composta pela Profa. Dulciene Maria de Magalhães Queiroz (PRO-

FMUFMG), Prof. Paulo Rossi Menezes (USP- SP), Prof. Joel Alves Lamounier (UFSJ) e Edmund 

Chada Baracat (USP-SP), que sob a presidência da primeira, conduziu os trabalhos referentes à 

Promoção à Classe de Professor Titular do Primeiro Semestre de 2017. Em seguida leu o parecer dos 

candidatos inscritos: Profa. Alamanda Kfoury Pereira, Ada Ávila Assunção e Luciano Amedée Peret, 

sendo que as duas primeiras foram aprovadas com média 90,0 (noventa) e o último reprovado com 

média 66,0 (sessenta e seis). Em resposta a indagação apresentada pela Profa. Elza Melo, o Senhor 

Presidente informou que não houve apresentação de recurso pelo candidato reprovado. Disse ainda 

que a Secretaria Geral desta Faculdade tem elaborado os calendários de concursos de modo que todos 

os prazos legais tenham decorrido antes que o resultado seja submetido à Congregação, evitando assim 
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a realização de reuniões extraordinárias. Colocado em votação, os pareceres foram aprovados por 

trinta e dois votos favoráveis e uma abstenção. ITEM V – SOLICITAÇÃO DE REVERSÃO DE 

REGIME DE TRABALHO – O Senhor Presidente apresentou as solicitações de reversão de vagas 

no regime de dedicação exclusiva para 40 horas, de interesse dos Departamentos de Clínica Médica 

(7 vagas), Cirurgia, Ginecologia e Obstetrícia e Pediatria (3 vagas cada) e Anatomia e Imagem (1 

vaga). A Profa. Eliane Gontijo questionou se as aprovações destes pedidos de reversão de vagas não 

comprometem o percentual mínimo de 40% de Professores em Regime de Dedicação Exclusiva 

exigido de cada Unidade da UFMG. O Senhor Presidente disse que atualmente a Faculdade de 

Medicina possui 44% de seus docentes em regime de Dedicação Exclusiva e que a aprovação da 

Congregação não garante que o pedido será aceito na CPPD – Comissão Permanente de Pessoal 

Docente. Caso seja necessário, futuramente a Faculdade de Medicina levará esta discussão ao 

Conselho Universitário para que aquele pleito avalie as necessidades específicas da Unidade. 

Colocado em votação, os pedidos de solicitação de vagas foram aprovados por unanimidade. ITEM 

VI – PROGRESSÃO FUNCIONAL DE DOCENTES – Apresentou-se ao plenário o pedido de 

Progressão Funcional dos seguintes docentes: Adjunto I para II – Prof. Lucas Paixão Reis (IMA), 

Profa. Myrian Fátima de Siqueira Celani (GOB), Profa. Rívia Mara Lamaita (GOB) e Helian Nunes 

de Oliveira (MPS); Adjunto II para III – Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira (IMA); Adjunto 

III para IV – Prof. Leonardo de Souza Vasconcellos (PRO); Associado II para III – Profa. Maria 

Aparecida Martins (PED). Colocado em votação os pedidos foram aprovados por unanimidade. ITEM 

VII – AVALIAÇÃO FINAL DE ESTÁGIO PROBATÓRIO - O Senhor Presidente apresentou os 

processos finais de estágio probatório de interesse dos docentes: Adriana de Souza Medeiros Batista 

(IMA), Juliano Alves Figueiredo (CIR), Magda Maria Profeta da Luz (CIR) e Raphael Augusto 

Teixeira de Aguiar (MPS). Posto em votação, os processos foram aprovados por unanimidade. Nada 

mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a Sessão. Para constar, 

lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de Morais, Secretária Geral e pelo Sr. 

Presidente da Congregação. 
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ANEXO 1 – Atos aprovados ad referendum 

33. Avaliação da tromboprofilaxia em pacientes clínicos hospitalizados: um estudo de coorte. Profa. Suely Meireles 

Rezende – CLM; 

34. Análise dos preditores ecocardiográficos de eventos na miocardiopatia chagástica crônica em área endêmica. 

 Profa. Maria do Carmo Pereira Nunes – CLM; 

35. Prevalência de sífilis congênita e fatores maternos associados em uma maternidade em Belo horizonte. Profa. 

Leni Márcia Anchieta – PED; 

36. Efeito da terapia neoadjuvante na expressão de marcadores imuno-histoquímicos e no padrão histológico em 

carcinomas mamários invasores e nas metástases ganglionares. Profa. Cristiana Buzelin Nunes – APM; 

37. Avaliação de diferentes estratégias de ensino de radiologia por meio da avaliação da movimentação ocular pelo 

eyetracking. Prof. Cassio da Cunha Ibiapina – PED; 

38. Bigdata e tele-eletrocardiografia: um estudo com a coorte eletrônica dos eletrocardiogramas da Rede de 

Teleassistência de Minas Gerais. Prof. Antonio Luiz Pinho Ribeiro – CLM; 

39. O genocídio dos adolescentes negros no Município de Belo Horizonte: quem importa. Profa. Cristiane de Freitas 

Cunha -  PED; 

40. Rastreamento de fibrilação atrial e estratégia de suporte à anticoagulação no vale do Mucuri. Prof. Antonio Luiz 

Pinho Ribeiro – CLM; 

41. Estudo imunohistoquímico da via de sinalização hedgehog no carcinoma hepatocelular e sua relação com 

macrófagos associados ao tumor, neo-vasculogênese tumoral e impacto prognóstico. Profa. Paula Vieira 

Teixeira Vidigal -  APM; 

42. Estudo randomizado do uso de estimulação teta para o tratamento da demência por doença de Alzheimer. Prof. 

Marco Aurélio Romano-Silva -  SAM; 

43. Perfil clínico-epidemiológico de pacientes atendidos em serviço de referência em visão no estado de Mina Gerais. 

Prof. Daniel Vitor de Vasconcelos Santos – OFT; 

44. Processamento fonológico, aspectos comportamentais e recursos ambientais antes e após intervenção 

fonoaudiológica em crianças com mau desempenho escolar. Profa. Stela Maris Aguiar Lemos – FON; 

45. Criação de Observatório Micro Vetorial de Políticas Públicas em Saúde e Educação em Saúde. Profa. Alzira de 

Oliveira Jorge – MPS; 

46. Gestão da qualidade de alimentos em Instituições de Longa Permanência para idosos em Belo Horizonte. Profa. 

Maria Isabel Toulson Davisson Correia – CIR; 

47. IMPAACT 2010 - Um estudo de fase III sobre eficácia e segurança virológica com antiretrovirais contendo 

dolutegravir em comparação àqueles contendo efavirenz em gestantes infectadas pelo HIV-1 e seus lactentes. 

"VESTED"(Virologic Efficacy and Safety of ART Combinations with TAF/TDF, EFV, and DTG) (Eficácia e 

segurança virológica de combinações de TAR contendo TAF/TDF e DTG).  Prof. Jorge Andrade Pinto – 

PED; 

48. A influência da preservação da gordura retropatelar no posicionamento do componente tibial da artroplastia total 

do joelho. Prof. Marco Antônio Percope de Andrade – ALO; 

49. LIMB RESCUE - Uso de fração estromovascular derivada de tecido adiposo para tratamento de isquemia crítica. 

Prof. Tulio Pinho Navarro – CIR; 

50. Protocolo GA30044: Estudo de fase II randomizado, duplo-cego e controlado por placebo da segurança e eficácia 

de GDC-0853 em participantes com lúpus eritematoso sistêmico ativo moderado a grave. Profa. Gilda Aparecida 

Ferreira – ALO; 

51. Estudo para avaliar o efeito de dapagliflozina na incidência de agravamento da insuficiência cardíaca ou morte 

cardiovascular em participantes da pesquisa com insuficiência cardíaca crônica com redução da fração ejeção. 

Profa. Maria da Consolação Vieira Moreira – CLM; 

52. Habilidades cognitivas de adolescentes com desenvolvimento típico da linguagem matriculados em escolas 

públicas de Belo Horizonte. Profa. Erica de Araújo Brandão Couto – FON; 

53. Avaliação neuropsicológica da pessoa idosa cuidadora de idoso com incapacidade cognitiva. Profa. Erica de 

Araújo Brandão Couto – FON. 
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II- CONVÊNIOS 

1. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 27/2014, referente ao processo 23072.047410/2014-80. Prorrogação da vigência 

do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, 

e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto 

“Implementação de sistemas de análises clínicas para o aperfeiçoamento do diagnóstico laboratorial  de 

hemoglobinopatias, distúrbios congênitos e doenças hereditárias no contexto do programa de triagem neonatal 

de Minas Gerais”. 

 

2. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 04/2015, referente ao processo 23072.035100/2015-01. Prorrogação da vigência 

do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, 

e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Projeto de 

desenvolvimento de critérios e parâmetros de planejamento e programação para a atenção especializada”. 

 

3. 1º Termo Aditivo ao Protocolo de Estágio nº 039/2015, referente ao processo 23072.028044/2015-41. 

Prorrogação da vigência do Protocolo de Estágio original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas 

Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o SEMPER S/A Serviço Médico Permanente, que visa estabelecer 

as condições para propiciar estágio obrigatório aos estudantes matriculados nos Cursos de Graduação em 

Fonoaudiologia, Medicina e Superior de Tecnologia em Radiologia da UFMG. 

 

4. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 01/2014, referente ao processo 23072.051467/2013-01. Prorrogação da vigência 

do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, 

e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto 

“Reestruturação de processos analíticos laboratoriais e avaliação custo-efetividade de novas tecnologias em 

rastreamento populacional e diagnóstico de pacientes com hemoglobinopatias, distúrbios congênitos e doenças 

hereditárias”. 

 

5. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 29/2014, referente ao processo 23072.047416/2014-57. Prorrogação da vigência 

do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, 

e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Políticas 

Nacionais de Atenção às Pessoas com Doenças Hematológicas”. 

 

6. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 35/2014, referente ao processo 23072.040656/2014-21. Prorrogação da vigência 

do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, 

e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Estudo 

Nacional de Carga de Doença Global”. 

 

III – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

INTERESSADO DEPTO PERIODO CIDADE PAÍS 

Angélica Nogueira Rodrigues CLM 11-03-2017 a 13-03-2017 WASHINGTON E.U.A. 

Eliane Viana Mancuzo CLM 18-05-2017 a 24-05-2017 WASHINGTON E.U.A. 

Fabiana de Miranda Moura ALO 10-05-2017 a 13-05-2017 

BUENOS 

AIRES ARGENTINA 

Fabiano de Almeida Brito PRO 23-04-2017 a 28-04-2017 BERLIM ALEMANHA 
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Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 01-11-2016 a 04-11-2016 CANCUN MÉXICO 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 22-04-2017 a 30-04-2017 ST JULIAN MALTA 

Galton Carvalho Vasconcelos OFT 08-05-2017 a 14-05-2017 BALTIMORE E.U.A. 

Galton Carvalho Vasconcelos OFT 07-05-2017 a 14-05-2017 BALTIMORE E.U.A. 

Jorge Andrade Pinto PED 22-04-2017 a 27-04-2017 VENEZA ITÁLIA 

Mauro Augusto Tostes Ferreira IMA 08-05-2017 a 12-05-2017 MIAMI E.U.A. 

Paula Vieira Teixeira Vidigal APM 18-05-2017 a 21-05-2017 NEW YORK E.U.A. 

Waleska Teixeira Caiaffa MPS 16-05-2017 a 23-05-2017 BOGOTÁ COLÔMBIA 

 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

 

19. XI Jornada do Centro de Estudos em Reumatologia Pedro Nava. Financiador: GSK – Glaxo Smith Kline Brasil 

Ltda. Coordenadora: Profa. Gilda Aparecida Ferreira – ALO (*); 

  

 (*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

V – PROFISSONAL CONVIDADO 

 

Ananda Araújo Teixeira SAM 

Almir Ribeiro Tavares Júnior SAM 

Sebastião Nataniel Silva Gusmão CIR 

 

VII – AÇÕES DE EXTENSÃO  

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

COORDENADOR 

 

DEPTO 

Curso nacional de fisiologia cardiovascular aplicada Prof. João Batista Vieira de Carvalho CIR 

Curso - Reuniões da Liga Acadêmica do Trauma e Emergências  Profª. Paula Martins  CIR 

Prestação de serviço - Consultoria em Fibrose Pulmonar Idiopática Profª Eliane Viana Mancuzo CLM  

Prestação de serviço - consultoria em deficiência de lipase ácida 

lisossomal 

Profª Cláudia Alves Couto CLM 
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Evento - I Seminário Acadêmico de Oncologia Pediátrica Profª Karla Emília de Sá Rodrigues PED  

Evento - Vacinas para vírus oncogênico e antígenos associados aos 

tumores e hepatite C 

Profª Liubiana Arantes de Araújo PED 

Evento - I Simpósio do Projeto ENCANTARTE: humanização em 

diferentes ambientes 

Profª Janaína Matos Moreira PED 

Evento - Conversas em Neurologia. Prof. Cassius Vinícius C. dos Reis IMA 

 

VIII – RECAD – Relatório Consolidado Acadêmico Departamental, recebidos pela Diretoria e referentes às 

atividades desenvolvidas em 2015 pelos seguintes departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Anatomia e 

Imagem, Aparelho Locomotor, Clínica Médica, Cirurgia, Fonoaudiologia, Ginecologia e Obstetrícia, Oftalmologia e 

Otorrinolaringologia, Pediatria, Propedêutica Complementar e Saúde Mental. 

IX – Reoferta do curso de Gastroenterologia Pediátrica para os anos de 2018 e 2019 – Coordenadora: Profa. Eleonora 

Druve Tavares Fagundes (PED). 

X – Convênio para fins de intercâmbio discente entre a Faculdade de Medicina da UFMG e a George Washington 

University / EUA  

 

ANEXO 2 – PARECER LPC – PROPOSTA PROFA. ROSÂNGELA TEIXEIRA 

 

Edital LPC – 01/2016 

Resultado de Análise de Proposta 

O Comitê Gestor dos Laboratórios de Pesquisa Científica indicado pela Congregação da Faculdade de Medicina da UFMG 

e nomeado pela Portaria 035/2016 do Sr. Diretor da Faculdade, no uso de suas atribuições, analisou a proposta 

extemporânea submetida pela Profa. Rosângela Teixeira em 29/03/2017 conforme autorização excepcional concedida pela 

Egrégia Congregação em sua sessão ordinária de 22/02/2017. 

 

A proposta refere-se à concessão das salas 255 e 257 para funcionamento do Laboratório de Hepatites Virais. Em 

atendimento à decisão da Congregação, a proposta foi avaliada nos termos do Edital LPC 01/2016. 

 

RESULTADO 

Após analisar a proposta nos termos do Edital LPC 01/2016, tendo em conta as linhas de pesquisa em atividade, a produção 

bibliográfica, a orientação de alunos de graduação e pós-graduação, os recursos captados para fomento à pesquisa e o plano 

de trabalho para o período 2017-2020, a comissão considerou a proposta APTA para implementação. 

 

CONSIDERAÇÕES FINAIS 

1. Caso fosse submetida a análise comparativa nos termos do Edital LPC 02/2016, a proposta do Laboratório de 

Hepatites Virais seria classificada como o conceito BOM e teria prioridade número 6 de atendimento, em uma 

lista de 7 propostas, para 5 salas disponíveis. 
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2. Apesar da justificativa apresentada para o desconhecimento do prazo do Edital LPC 01/2016 pela coordenadora 

do laboratório, não houve qualquer justificativa razoável para a perda do prazo para submissão de propostas pelo 

Edital LPC 02/2016. 

3. O privilégio concedido a esse laboratório prejudicou os princípios de impessoalidade e imparcialidade pretendidos 

por esta mesma Congregação ao instituir o processo de concessão temporária dos LPCs. 

4. Se, por um lado, aceita a decisão soberana que favoreceu o Laboratório de Hepatites Virais, por outro lado este 

Comitê Gestor sente-se no dever de defender os laboratórios prejudicados pela decisão e, assim, recomenda à 

Diretoria da Faculdade que empenhe todos os esforços para destinar área física adequada à implementação do 

Laboratório de Neurologia Cognitiva e do Comportamento e ao Laboratório de Pesquisa em Ciências Visuais. 

5. Este Comitê também recomenda que os próximos editais sejam considerados amplamente divulgados e de 

conhecimento público, sem que qualquer interessado possa alegar desconhecimento do seu teor, tão logo sejam 

aprovados por esta Congregação e publicados na página eletrônica da Faculdade de Medicina. 

 

Belo Horizonte, 20 de abril de 2017. 

 

Prof. Luiz Armando Cunha de Marco 

 

Presidente do Comitê Gestor  
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 28 de junho de 2017 
 

Aos vinte e oito dias do mês de junho do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das 

Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a 

Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a 

Presidência do Senhor Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 

membros: Vice-Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Coordenadora do 

Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo Soares e Coordenador do 

Colegiado do Curso Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. Paulo Márcio Campos de 

Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Profa. Mônica 

Maria Demas Álvares Cabral (subchefe); Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; 

Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria Augusto; 

Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Ginecologia e Obstetrícia, Prof. Agnaldo Lopes 

da Silva Filho; Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças Mota; Medicina Preventiva e 

Social, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado; Profa. Helena Maria Gonçalves 

Becker (Chefe do Departamento de Oftalmologia e Otorrinolaringologia); Pediatria, Profa. Maria 

do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Guerra Xavier e Saúde 

Mental, Prof. Humberto Corrêa da Silva Filho. Representantes dos Coordenadores dos Cursos 

de Pós-Graduação: Profa. Elza Machado Melo e Prof. Luiz Armando de Marco. Representantes 

dos Professores Titulares: Prof. Jorge Andrade Pinto; Prof. Geraldo Cunha Cury e Profa. Eliane 

Dias Gontijo. Representantes dos Professores Não Titulares: Prof. Alexandre Varella Giannetti, 

Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando Marcos dos Reis e Profa. Tatiana Tscherbakowski de 

Guimarães M.V. Lourenço.  Representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em 

Educação: Sra. Fabiene Letizia Alves Furtado, Sr. Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. 

João Luís Serra Manini, Sr. Maurílio da Silva Elias e Sr. Cleverson de Oliveira Pena. 

Representantes Discentes: Laura Carvalho Parreiras (Medicina), Marília Ruiz e Resende 

(Medicina), Pedro Lopes Godinho Delgado (Medicina), Henrique Manata Eloi (Medicina) e Ana 

Clara Abreu (Fonoaudiologia). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Profa. Andrea Rodrigues Motta 

e Profa. Regina Lunardi Rocha. AUSENTES: Profa. Luciana de Gouvêa Viana, Prof. Antônio 

Leite Alves Radicchi, Profa. Ana Cristina Simões e Silva e Acadêmica Clarissa Rodrigues Teles. 

Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão com os seguintes comunicados: 

1 – Foram apresentados os novos representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em 

Educação, Sras. Fabiene Letízia Alves Furtado (titular) e Carolina René Hoelzle (suplente). 2 – 

Foi publicada a aposentadoria dos Professores Carlos Milton de Coutinho Ottoni (PED) e Gabriel 

Teixeira Gontijo (CLM). 3 – A Fundação Péter Murányi promoverá a Edição 2017 do “Prêmio 

Péter Murányi”, com o tema “Saúde”. Os ganhadores receberão troféu, certificado e o valor de 

R$200.000 (1º lugar), R$30.000 (2º lugar) e R$20.000 (3º lugar). Os Departamentos poderão 

enviar suas indicações para a Secretaria Geral desta Unidade até o dia 22 de setembro. A Fundação 

Péter Murányi reconhece pesquisadores e premia trabalhos inovadores nas áreas de Saúde, 
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Alimentação, Educação e Ciência & Tecnologia desenvolvidos nos países em desenvolvimento. 4 

– Unidade Básica São Tomaz – O Senhor Presidente informou aos membros que na tarde de hoje, 

além da Faculdade de Medicina, os Diretores das Unidades que também possuem cenários de 

prática em Unidades Básicas de Saúde, tais como a Faculdade de Farmácia, Escola de Enfermagem 

e Faculdade de Odontologia da UFMG irão se reunir com o Secretário de Saúde de Belo Horizonte, 

para tratar de questões relativas à segurança nas UBS. A questão da segurança é uma 

reinvindicação, também, dos funcionários das UBS. O Sr. Presidente informou que a Comissão 

estabelecida pela Congregação, em sua última sessão ordinária, com a finalidade de discutir os 

fatos ocorridos na UBS São Tomaz se reuniu três vezes. Em seguida passou a palavra para a Profa. 

Elza Melo, Presidente da Comissão “Integração Faculdade – Atenção Primária”, que afirmou que 

o relatório elaborado pelos membros está finalizado, faltando apenas a revisão e assinatura do 

mesmo. Disse ainda que a Comissão tomou alguns pontos como norte da situação. O primeiro 

deles é que ficou claro para os membros que o incidente na UBS São Tomaz decorreu após atuação 

truculenta da PMMG e que isso não se trata de um evento isolado, específico daquela Unidade. 

Todas as outras Unidades de Saúde estão sujeitas a passarem por esse tipo de situação. O segundo 

ponto retirado das reuniões é que a resposta a esse e outros episódios de violência deve ser 

institucional e unificada, levando-se em consideração todas as unidades da UFMG que possuem 

alunos atuando nestes cenários de prática. A Comissão também convidou alunos e funcionários 

em vários níveis de gestão da saúde no município. Durante as reuniões foi possível perceber a 

necessidade de criação e implantação de mecanismos permanentes de acompanhamento da atenção 

primária pelo Núcleo de Atenção Primária da Faculdade de Medicina da UFMG, tendo sempre em 

vista que a questão da violência não deve impedir que os laços entre a Faculdade de Medicina, a 

UFMG e a comunidade sejam estreitados, propiciando o desenvolvimento das comunidades em 

todos os níveis e de maneira permanente. A Profa. Elza ressaltou a qualidade da infraestrutura e 

os laços de legitimidade criados frente à comunidade pela equipe da unidade de saúde, que ao 

contrário de outras, não possui alta rotatividade de funcionários. Disse ainda que a UFMG também 

dispõe de legitimidade frente ao serviço e à comunidade. A Secretaria Municipal de Saúde está 

ciente dos problemas enfrentados por esta e outras UBS e busca soluções para o retorno dos 

porteiros, controle no fluxo de entrada e saída das Unidades, identificação de pessoal que possa 

atuar na interlocução com as comunidades, melhorias na iluminação, capina e etc. 5 - Atendendo 

à recomendação do Comitê Gestor dos Laboratórios de Pesquisa, foram disponibilizados espaços 

para que os Professores Paulo Caramelli, Sebastião Cronemberg e Mauro Teixeira possam 

desenvolver as suas atividades de pesquisa dentro da Faculdade de Medicina. Com relação à 

situação do Prof. Eduardo Bambirra (APM), que não apresentou proposta para continuar a utilizar 

a área do laboratório sob a sua coordenação, foi sugerido desmembrar o espaço do laboratório do 

gabinete até que fosse publicada a sua aposentadoria.  Entretanto, o desmembramento dos espaços 

sugeridos não será possível devido a questões financeiras da Faculdade. A Profa. Mônica Maria 

Demas disse que o Professor pretende continuar atuando na Faculdade depois de sua aposentaria. 

O Senhor Diretor lembrou da dificuldade de professores aposentados cederem os espaços 

ocupados por seus gabinetes. Apesar de reconhecer o trabalho desses docentes, novos professores 

recém concursados precisam de espaços para desenvolver seus projetos.  7 - O Senhor Presidente 
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informou aos membros presentes que as salas de aulas do 4º andar serão entregues à Comunidade 

Acadêmica no próximo mês de agosto. Ao todo serão cinco novas salas com capacidade para 160 

lugares, 45 lugares, 24 lugares e duas salas com capacidade para 20 lugares. A Profa. Eliane 

Gontijo solicitou que a disposição do mobiliário (cadeiras e carteiras) seja flexível. 8 – Dada a 

realização do IV Congresso Nacional de Saúde da FMUFMG, entre os dias 28 e 30 agosto 2017, 

a Diretoria da Unidade suspendeu as aulas dos cursos de Medicina e Fonoaudiologia. Também 

será antecipada a reunião ordinária da Congregação, que será realizada no dia 23 de agosto.  9 – 

Nos dias 22 e 29 de julho e no dia 5 de agosto haverá interrupção no fornecimento de energia 

elétrica em todo o prédio da Faculdade de Medicina. O procedimento é necessário para que sejam 

efetuados reparos nos quadros e instalações elétricas da Unidade. 10 – Os representantes do 

Diretório Acadêmico Alfredo Balena encaminharam à Diretoria da Faculdade um pedido de 

inclusão de pauta na reunião da Congregação com a pretensão de discutir os critérios de submissão 

de trabalhos para o 4º Congresso Nacional de Saúde. No pedido enviado à Diretoria, os discentes 

argumentaram que no momento de submissão dos trabalhos, todos os autores dos pôsteres 

deveriam estar inscritos no evento, o que estaria inviabilizando a participação dos alunos desta 

Faculdade, pois muitos não poderiam arcar com o valor da inscrição. O Senhor Presidente 

informou que este assunto já foi tratado entre a Diretoria da Faculdade e a FUNDEP, sendo 

estabelecido que apenas o autor responsável pela apresentação do pôster deverá pagar a inscrição 

no Congresso. Disse ainda que está sendo cobrado um valor módico para a inscrição dos alunos e 

que outras concessões já haviam sido feitas de modo a viabilizar a participação da comunidade 

acadêmica da Faculdade.  11 – Acordão nº 4833 / 2017 da 2ª Câmara do Tribunal de Contas da 

União – O Senhor Presidente procedeu à leitura do texto enviado à Diretoria desta Faculdade, 

informando ainda que a Reitoria da UFMG já havia identificado muitos professores que se 

encaixavam no perfil destacado pelo Acordão, o qual determina que a soma dos valores referentes 

aos salários e outros ganhos com projetos não podem superar o salário dos Ministros do Supremo 

Tribunal Federal. O Prof. Geraldo Cury lembrou que esse valor se refere ao salário bruto e 

perguntou se bolsas de pesquisa estão incluídas neste cálculo. O Sr. Cleverson Pena, Gerente da 

Seção de Convênios, explicou que a questão do teto constitucional já havia sido reforçada em 2010 

pelo TCU – Tribunal de Contas da União e, em resposta a essa determinação, a UFMG criou o 

formulário de composição de equipe. Neste formulário solicita-se que o Coordenador do projeto 

discrimine as horas trabalhadas e os valores pagos a cada membro da equipe. Apesar disso, não 

havia uma sistemática de avaliação desses formulários. Os dados eram registrados, mas não havia 

controle das horas dedicadas aos projetos. Disse ainda que o Tribunal de Contas da União 

determinou que a UFMG terá 60 dias para regulamentar a sistemática de acompanhamento desses 

dados e que futuramente podem vir notificações solicitando novamente a quantidade de horas ou 

remuneração das pessoas envolvidas no projeto. Ainda não está certo de como a UFMG fará esse 

controle, mas provavelmente a determinação virá da Reitoria, uma vez que o professor poderá ter 

projeto em mais de uma Unidade ou com mais de uma Fundação. O Professor Humberto Corrêa 

perguntou se a regra vale somente para Dedicação Exclusiva ou também para os Professores em 

regime de 40 ou 20 horas. O Sr. Cleverson Pena disse que a regra é para todos, mas que a Resolução 

não traz essa questão explicitamente, dizendo apenas que o docente só poderá dedicar-se à algum 
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projeto por no máximo 8 horas semanais e com liberação do Departamento. Esse, porém, deverá 

ser um dos pontos revisto pela Reitoria. 12 - O Senhor Presidente passou a palavra ao Sr. Kaiser 

Bergmann que apresentou brevemente a equipe do CETES presente no recinto. Em seguida falou 

das novas tecnologias e como estas são aplicadas na Faculdade, além de suas perspectivas. 

Apresentou a sala de videoconferência da Pós-Graduação, única na UFMG que possibilita 

conexões em alta definição, com até 15 pontos simultâneos de interatividade. Como exemplo, 

falou sobre o sucesso alcançado durante as videoconferências realizadas no evento da Febre 

Reumática. Na oportunidade agradeceu ao CINS, à ACS, ao Vice-Diretor, Prof. Humberto Alves 

e à Profa. Maria do Carmo Barros, pela ajuda no evento e na solução das demandas. O Sr. Kaiser 

Bergmann disse que o maior problema não é a produção de dados, mas sim o acesso da 

comunidade a esses dados. É necessário estabelecer uma plataforma de acervo virtual, 

correlacionando vídeos, aulas e outros materiais de maneira multidisciplinar. Falou ainda sobre a 

câmera de 360 graus adquirida pela Unidade e que possibilitará a imersão em ambientes onde 

pessoas e grupos não podem estar presentes como, por exemplo, uma cirurgia e outros 

procedimentos invasivos. O equipamento possui alta resolução e acuidade, dando para a área 

médica a possibilidade de filmar procedimentos como se estivessem presentes no ambiente. Estas 

tecnologias representam um desafio para a equipe do CETES, pois necessita muito tempo de 

randomização, ou seja, a formação de uma imagem requer a união da gravação de seis câmeras.  

Outra aquisição da Faculdade foi um scanner 3D, que possibilita dar um salto de perspectiva entre 

a realidade virtual e aquisição de objetos reais, que serão transformados em objetos virtuais. 

Destacou que os resultados alcançados até o momento com o uso dessas novas tecnologias 

projetam a Faculdade de Medicina e motivam a comunidade acadêmica a buscar a excelência para 

a Universidade. A Profa. Maria do Carmo Barros destacou o empenho dos funcionários do CETES. 

O Prof. Geraldo Cury cumprimentou a iniciativa, dizendo que nesse difícil momento 

socioeconômico, esse ganho deve ser exaltado pela Universidade Pública e que na condição de 

Vice-Presidente da Sociedade Brasileira de Educação Médica, tem visitado escolas médicas de 

todo o Brasil e não é fácil ver um produto desta qualidade mesmo em escolas privadas que dispõe 

de melhores condições financeiras. Apesar de não dispensar o modelo tradicional de ensino da 

Medicina, este tipo de iniciativa representa o futuro e a Faculdade não pode abrir mão de oferecer 

aos seus alunos. O Senhor Presidente agradeceu a apresentação e o desenvolvimento destas 

atividades para a Faculdade e conclamou a comunidade acadêmica a investir e utilizar os recursos 

disponibilizados. Em seguida, a pedido do Sr. Presidente os funcionários do CETES presentes na 

reunião se apresentaram brevemente. O Senhor Daniel Gomes Franchini, possui formação em 

Artes Plásticas e trabalha há 10 anos na Faculdade, contratado pelo CETES. Ao longo de sua 

carreira foi se especializando na área de cinema e animação em 3D. O funcionário Guilherme 

Epifânio Silva trabalha no CETES desde 2014 e é referência na área de videoconferência, captação 

de imagem, transmissão web além da parte técnica e de suporte da informática. EXPEDIENTE. 

Ata da sessão ordinária realizada em 31/05/2017. Foram efetuadas pequenas correções e, em 

seguida, o plenário aprovou a ata da reunião ordinária do mês de maio com vinte e seis votos 

favoráveis e duas abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum. O plenário referendou por 

unanimidade os atos que seguem no anexo 1. PAUTA - ITEM I - ALTERAÇÃO NA 
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RESOLUÇÃO Nº 01/2013 QUE REGULAMENTA A ATUAÇÃO DE PROFISSIONAIS 

VOLUNTÁRIOS NA FMUFMG - O Senhor Presidente iniciou a discussão deste ponto de pauta 

explicando aos membros que a Pró Reitoria de Recursos Humanos – PRORH criou formulários 

para adesão de Profissionais Voluntários na Universidade, similares aos formulários anexos à 

Resolução 01/2013 aprovada por esta Congregação em 27 de março de 2013. Em seguida passou 

a palavra para o Senhor Cleverson Pena que apresentou as propostas de modificações na Resolução 

01/2013: a) Art. 1º,  Onde se lê “Os profissionais que desejarem prestar serviço voluntário no 

âmbito da Faculdade de Medicina, com fundamento na lei 9.608 de 18 de fevereiro de 1998, 

deverão celebrar termo de adesão com a Universidade Federal de Minas Gerais, de acordo com 

anexo I desta resolução.”, leia-se “Os profissionais que desejarem prestar serviço voluntário no 

âmbito da Faculdade de Medicina, com fundamento na lei 9.608 de 18 de fevereiro de 1998, 

deverão celebrar termo de adesão com a Universidade Federal de Minas Gerais, conforme 

modelo instituído pela Pró Reitoria de Recursos Humanos da UFMG”; b) Extinção do Anexo I e 

renumeração do Anexo II (Roteiro para Plano de Trabalho) para Anexo I; c) Inclusão de §4º do 

Art. 1º: “o candidato a profissional voluntário deverá ainda apresentar o Formulário DAP 239 

‘Profissional Voluntário – Adesão’, ou outro que o substitua, acompanhado da documentação 

listada no próprio formulário.”; d) §2º do Art. 1º - substituir o termo “Anexo II” para “Anexo I”. 

Durante a discussão deste tema foi relatado a média da carga horária semanal inclui a carga horária 

ministrada pelos professores voluntários, o que pode prejudicar o departamento no momento de 

alocação das vagas docentes.  Outros membros, porém, afirmaram que a carga horária dos 

Professores Voluntários não é computada na carga horário do departamento. Diante de 

informações conflitantes foi sugerido convocar reunião do Conselho Departamental para 

levantamento de questionamentos e seu posterior encaminhamento à CPPD. O Senhor Presidente 

disse a proposta da reunião será avaliada posteriormente. Não havendo outras considerações por 

parte dos conselheiros presentes, as propostas de modificações na Resolução 01/2013 foram 

votadas e aprovadas por unanimidade. ITEM II - INDICAÇÃO DE REPRESENTANTES 

PARA CONSELHO DIRETOR DO NUPAD - O Senhor Presidente leu o Art. 4 do Regimento 

do NUPAD que trata da indicação de representantes para o Conselho Diretor do NUPAD, por 

parte desta Egrégia Congregação. Deverão ser indicados três membros efetivos e três suplentes. 

Atendendo à solicitação da Diretoria da Faculdade, o departamento de Anatomia Patológica e 

Medicina Legal apresentou o nome do Prof. Marcelo Paschoal e durante a reunião foram indicados 

os seguintes docentes: Valéria Maria Augusto (CLM), Pedro Guatimosim (PRO), Prof. Geraldo 

Cury (MPS), Profa. Mônica Maria Demas Álvares Cabral (APM) e Profa. Taciana de Figueiredo 

(PRO). Conforme decisão do plenário, a composição para membro efetivo e suplente será 

conforme a ordem de indicação, a saber: Prof. Marcelo Paschoal (titular) e Profa. Mônica Maria 

Demas (suplente); Profa. Valéria Maria Augusto (titular) e Prof. Geraldo Cury (suplente); Prof. 

Pedro Guatimosim (titular) e Profa. Taciana Figueiredo (suplente). ITEM III - LISTA 

TRÍPLICE PARA INDICAÇÃO DO DIRETOR DO NUPAD – Por meio de Ofício enviado 

aos departamentos, a Diretoria da Faculdade de Medicina solicitou indicações para compor a lista 

tríplice para a escolha de Diretor do NUPAD – Núcleo de Ações e Pesquisa em Diagnóstico. O 

Departamento de Clínica Médica sugeriu o nome do Professor José Nélio Januário. Em 
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continuidade, o Senhor Presidente apresentou os nomes dos docentes sugeridos pelo Conselho 

Diretor do NUPAD, onde também constava o nome do Professor José Nélio Januário, além dos 

Professores Francisco José Penna e Ana Lúcia Starling. Não havendo outras sugestões, o plenário 

depois de consultado, aprovou por unanimidade a lista de nomes apresentada pelo NUPAD. ITEM 

IV - INDICAÇÃO DE NOMES PARA CONCORRER À MEDALHA CÍCERO FERREIRA 

– Seguindo os trâmites para escolha do (a) Servidor (a) agraciado (a) com a Medalha Cícero 

Ferreira – Edição 2017, o Senhor Presidente solicitou à Comunidade Acadêmica apresentação de 

nomes para apreciação do plenário durante a presente reunião. Foram sugeridos os seguintes 

nomes: Prof. Ernesto Lentz Carvalho Monteiro, Prof. Márcio Alberto Cardoso, Sra. Emely Vieira 

Salazar – Técnico Administrativo em Educação, Prof. Dirceu Bartolomeu Greco, Prof. José Renan 

da Cunha Melo, Prof. João Carlos Pinto Dias, Prof. Francisco José Penna, Prof. Henderson 

Celestino de Almeida, Prof. Roberto Eustáquio Santos Guimarães, Prof. Joel Edmur Boteon, Sra. 

Rosemary Rodrigues Silva – Técnico Administrativo em Educação. Após apresentação dos nomes, 

foi retirado pelo Professor Geraldo Cury a indicação apresentada por ele (Prof. João Carlos Pinto 

Dias), mesmo tendo a certeza de que este professor seria merecedor de receber a Medalha, a fim 

de apoiar o nome do Professor Francisco José Penna. A Professora Maria do Carmo Barros de 

Melo também manifestou o apoio do Departamento de Pediatria à indicação do Professor 

Francisco Penna. Em seguida, procedeu-se a votação secreta e apuração do resultado, a saber: Sra. 

Emely Vieira Salazar (7 votos), Prof. Francisco José Penna (7 votos), Prof. Ernesto Lentz Carvalho 

Monteiro (5 votos), Prof. José Renan da Cunha Melo (4 votos) e Prof. Otto Mourão (3 votos). 

Conforme o resultado os cinco nomes com maior número de votos serão apresentados à Comissão 

designada por esta Congregação, que terá a incumbência de eleger um Servidor (docente ou técnico 

administrativo) para receber a Medalha Cícero Ferreira. ITEM V - SOLICITAÇÃO DE 

REVERSÃO DE REGIME DE TRABALHO - O Senhor Presidente apresentou os pedidos de 

solicitação de reversão de vagas docentes de interesse dos Departamentos de Propedêutica 

Complementar e Saúde Mental. O primeiro pediu a reversão de duas vagas, sendo: 01 (uma) vaga 

Professor Adjunto, regime Dedicação Exclusiva para Professor Auxiliar, regime de 20 horas; 01 

(uma) vaga de Professor Adjunto, regime de Dedicação Exclusiva para Professor Auxiliar, regime 

de 40 horas. O Departamento de Saúde Mental pediu a reversão de uma vaga de Professor Adjunto, 

regime de Dedicação Exclusiva para Professor Adjunto, regime de 40 horas. Colocado em votação, 

as solicitações foram aprovadas por unanimidade. ITEM VI - PROGRESSÃO FUNCIONAL 

DOCENTE – Foram apresentados os nomes dos interessados na Progressão Funcional docente, 

sendo eles: Adjunto I para Adjunto II - Helian Nunes de Oliveira (MPS); Adjunto II para 

Adjunto III -Paulo Roberto da Costa (CIR); Adjunto III para Adjunto IV - Alaneir de Fátima 

dos Santos (MPS); Associado II para Associado III -  Suely Meireles Rezende (CLM), Ricardo 

de Amorim Corrêa (CLM) e Juliana Gurgel Giannetti (PED); Associado III para Associado IV- 

Renato Camargos Couto (CLM). Colocados em votação, as progressões foram aprovadas por 

unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e 

encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de 

Morais, Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação.  
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ANEXO 1 

ATOS APROVADOS ad referendum 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

54. Estudo de coorte prospectivo de HIV e zika em bebês e gestantes (HIV ZIP). Prof. Jorge Andrade 

Pinto – PED; 

55. Parâmetros laríngeos, acústicos, perceptivo-auditivo e aerodinâmicos da voz de indivíduos 

disfônicos: análise do efeito da nebulização e do Lax Vox. Profa. Ana Cristina Côrtes Gama – 

FON; 

56. Caracterização das feridas de pacientes atendidos pela cirurgia vascular com pé diabético. Prof. 

Tulio Pinho Navarro – CIR; 

57. Construindo cidades mais saudáveis, equânimes e ambientalmente sustentáveis: lições da América 

Latina. Profa. Waleska Teixeira Caiafa – MPS; 

58. Manutenção do banco de dados do NIAB-HC/UFMG. Prof. Henrique Oswaldo da Gama Torres – 

CLM; 

59. Fatores de riscos clínicos e ultrasonográficos compatíveis com enterocolite necrotizante (NEC) em 

recém nascidos. Profa. Elaine Alvarenga de Almeida Carvalho – PED; 

60. Uso seriado da proteína C reativa e de outros biomarcadores para diagnóstico de infecção em 

pacientes com hiperatividade simpática e paroxística após traumatis  mo cranioencefálico grave. 

Prof. Vandack Alencar Nobre junior -  CLM; 

61. Violência contra mulher. Uso do protocolo grupal integrativo de EMDR na abordagem da mulher 

em situação de violência por parceiro íntimo: ensaio clínico controlado, randomizado. Profa. Elza 

Machado de Melo – MPS; 

62. Interação medicamento-alimento e medicamento-medicamento em pacientes submetidos a 

operações do trato gastrointestinal e de parede abdominal. Profa. Maria Isabel Toulson Davisson 

Correia – CIR; 

63. Uso da web como ferramenta para promoção de peso saudável em adultos com sobrepeso e 

obesidade. Profa. Aline Maria Rezende Beleigoli – CLM; 

64. MA30143 - Estudo aberto, de braço único, para avaliar a efetividade e a segurança de ocrelizumabe 

em pacientes com esclerose múltipla recidivante remitente em estágio inicial. Prof. Marco Aurélio 

Lana Peixoto – OFT; 

65. Determinantes e impacto da vacina anti-HPV na mortalidade por câncer do colo uterino no Brasil. 

Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho – GOB; 

66. Funcionalidade e incapacidades de mulheres submetidas ao tratamento do câncer de colo uterino. 

Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho – GOB. 

 

II- CONVÊNIOS 

 

7. Protocolo de Estágio nº 017/2017, referente ao processo 23072.025108/2017-13, a ser celebrado 

entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Federação 

Nacional de Integração e Educação dos Surdos - FENEIS, que visa a “estabelecer as condições 

para propiciar estágio não obrigatório aos estudantes matriculados no Curso de Graduação em 

Fonoaudiologia da UFMG”. 

8.  Termo de Convênio nº 019/2017, referente ao processo 23072.029712/2017-19, a ser celebrado 

entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a 
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Universidade de São Paulo, no interesse da Faculdade de Medicina de Ribeirão Preto, que visa a 

“estabelecer as condições indispensáveis à viabilização de concessão de estágio de 

complementação educacional junto à Concedente de Estágio aos estudantes regularmente 

matriculados nos cursos de medicina da Instituição de Ensino, desde que estágio curricular 

obrigatório”. 

9. Protocolo de Estágio nº 020/2017, referente ao processo 23072.029714/2017-16, a ser celebrado 

entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a 

Universidade do Oeste de Santa Catarina - UNOESC, que visa a “estabelecer as condições para 

propiciar estágio obrigatório aos estudantes matriculados no Curso de Graduação em Medicina 

da UFMG”.  

10. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 21/2015, referente ao processo 23072.040353/2015-99. 

Prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas 

Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - 

FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Centro Regional de Referência Ateliê 

intervalo Redução de Danos”. 

11. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 33/2014, referente ao processo 23072.048186/2014-43. 

Prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas 

Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão 

- FEPE, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto de Pesquisa “Estudo sobre a situação da saúde 

dos professores da Educação Básica no Brasil”. 

 

III – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

Interessado Depto Periodo Cidade País 

Tulio Pinho Navarro CIR 

14-06-2017 a 20-06-

2017 Nova Delhi Índia 

Vitor Arantes CIR 

08-06-2017 a 11-06-

2017 

Buenos Aires - La 

Plata Argentina 

Sarah Teixeira Camargos CLM 

02-06-2017 a 10-06-

2017 Vancouver Canadá 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 

01-06-2017 a 09-06-

2017 Vancouver Canadá 

Luciana Diniz Silva CLM 

05-09-2017 a 13-09-

2017 Haia Holanda 

Marcio Weissheimer Lauria CLM 

08-06-2017 a 14-06-

2017 SAN DIEGO EUA 

Leonardo Cruz de Souza CLM 

14-07-2017 a 21-07-

2017 Londres Reino Unido 

Patricia Cotta Mancini FON 

01-07-2017 a 28-02-

2018 Iowa EUA 
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Stela Maris Aguiar Lemos FON 

14-06-2017 a 20-06-

2017 Vigo Espanha 

Marilene Vale de Castro Monteiro GOB 

18-06-2017 a 25-06-

2017 Vancouver Canadá 

Fernando Marcos dos Reis GOB 

29-06-2017 a 05-07-

2017 Genebra Suíça 

Fernando Marcos dos Reis GOB 

01-10-2017 a 30-09-

2018 Paris França 

Agnaldo Lopes da Silva Filho GOB 

04-06-2017 a 11-06-

2017 Saint Louis EUA 

Eduardo Batista Candido GOB 

06-06-2017 a 08-06-

2017 Sant Louis EUA 

Mariangela Leal Cherchiglia MPS 

07-07-2017 a 13-07-

2017 Boston EUA 

Daniel Vitor de Vasconcelos 

Santos OFT 

08-08-2017 a 12-08-

2017 Lima Peru 

Fabiana Maria Kakehasi PED 

01-06-2017 a 04-06-

2017 Cidade do Panamá Panamá 

Flavia Gomes Faleiro Ferreira PED 

27-05-2017 a 02-06-

2017 Washignton EUA 

Jorge Andrade Pinto PED 

28-05-2017 a 02-06-

2017 Washington EUA 

Monica Maria de Almeida 

Vasconcelos PED 

20-06-2017 a 25-06-

2017 Saint Louis EUA 

Cristina Goncalves Alvim PED 

25-06-2017 a 30-06-

2017 New York EUA 

Humberto Correa da Silva Filho SAM 

17-07-2017 a 26-07-

2017 Kuching Malásia 

Humberto Correa da Silva Filho SAM 

23-06-2017 a 27-06-

2017 Bogota Colômbia 

Frederico Duarte Garcia SAM 

17-06-2017 a 25-06-

2017 
Copenhague 

Dinamarca 

Luciana Costa Silva IMA 

19-06-2017 a 25-06-

2017 Atenas Grécia 

 



 
 
FACULDADE DE MEDICINA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

70 
 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG  

 

20. I Simpósio do Projeto Encantarte – Humanização em diferentes ambientes. Coordenadora: Profa. 

Janaína Matos Moreira – PED (*); 

  

 (*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

V – PROFISSONAL CONVIDADO 

Gregório Victor Rodrigues CLM 

Eugênia Ribeiro Valadares PRO 

 

VI – AÇÕES DE EXTENSÃO  

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

COORDENADOR 

 

DEPTO 

Projeto Semioteca Prof. Flavio Chaimowicz 

 

CLM 

Projeto V.I.D.A.S Prof. Humberto Corrêa da Silva 

Filho 

SAM 

Evento Cuidando da Sua Saúde Em Ponto Dos Volantes Prof. Luis Felipe Jose Ravic de 

Miranda 

CLM 

Evento 1° Simpósio Colaborativo: Morte Materna e 

Responsabilidade Social 

Profª Regina Amélia Lopes 

Pessoa de Aguiar 

GOB 

Evento 31 De Maio: Dia Mundial Sem Tabaco Profª Maria Aparecida Martins PED 

Evento - Grupo De Interesse Especial -Simulação em Saúde Profª Maria Do Carmo Barros de 

Melo 

PED 

Projeto Educanvisa: Projeto de Apoio Didático na Divulgação 

de Boas Práticas em Saúde 

Profª Adriana de Souza 

Medeiros Batista 

IMA 

Curso - Segurança no Sistema Prisional: Treinamento e ações 

para a detecção de material ilícito através das imagens de 

escaneadores corporais e de objetos por Raios X em Minas 

Gerais. 

Prof. Paulo Marcio Campos De 

Oliveira 

IMA 

Projeto - Grupo de apoio a enlutados por suicídio Prof. Humberto Corrêa da Silva 

Filho 

SAM 

 

VII – PROGRESSÃO HORIZONTAL 

 

Prof. Bruno Ramos Nascimento Adjunto II para Adjunto III CLM 

  

VIII – Reoferta do Curso de Especialização em Cardiologia Pediátrica para os anos de 2018 e 2019 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 23 de agosto de 2017 

Aos vinte e três dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das 

Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a 

Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a 

Presidência do Senhor Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 

membros: Vice-Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Superintendente 

do Hospital das Clínicas da UFMG, Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado 

do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo Soares; Coordenador do Colegiado do Curso 

Superior de Tecnologia em Radiologia, Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira e Coordenadora 

do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues Motta. Chefes de 

Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho 

Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica 

Médica, Profa. Valéria Maria Augusto; Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; 

Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças Mota; Medicina Preventiva e Social, Prof. 

Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado; Oftalmologia e Otorrinolaringologia, Profa. Helena 

Maria Gonçalves Becker; Pediatria, Profa. Maria do Carmo Barros de Melo; Propedêutica 

Complementar, Profa. Suzanne Pretti de Figueiredo (subchefe) e Saúde Mental, Prof. Rodrigo 

Nicolato (subchefe). Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Profa. 

Elza Machado Melo e Prof. Luiz Armando de Marco. Representantes dos Professores Titulares: 

Prof. Jorge Andrade Pinto e Profa. Eliane Dias Gontijo. Representantes dos Professores Não 

Titulares: Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando Marcos 

dos Reis e Profa. Tatiana Tscherbakowski de Guimarães M.V. Lourenço.  Representantes dos 

Servidores Técnicos e Administrativos em Educação: Sra. Fabiene Letizia Alves Furtado, Sr. 

Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sra. Milene Martins Foureaux, Sr. Maurílio da Silva Elias 

e Sr. José Eustáquio Pereira Barbosa. Representantes Discentes: Stephano Lunardi Rocha 

(Medicina), Marília Ruiz e Resende (Medicina), Pedro Lopes Godinho Delgado (Medicina) e 

Letícia Lauarh Hollebach Furtado (Medicina). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Profa. Regina 

Lunardi Rocha, Prof. Geraldo Cunha Cury e Prof. Antônio Leite Alves Radicchi. AUSENTES: 

Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho, Profa. Ana Cristina Simões e Silva, Prof. Paulo Fernando 

Tormin Borges Crosara e as Acadêmicas Clarissa Rodrigues Teles e Clícia Rodrigues Barboza. 

Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão com os seguintes comunicados: 

1 – O Senhor Presidente externou votos de pesar da Congregação pelo falecimento da Sra. Dilma 

Zinateli Cesar, mãe da servidora Ediléia Cesar (OFT) e da  Sra. Darci Fioravante Barros Barbosa, 

esposa do Deputado Federal Eduardo Luiz Barros Barbosa, ex-aluno desta casa. 2 – Foi designado 

por meio da Portaria 041/2017 o Comitê Local de Avaliação do Desempenho dos Servidores 

Técnico Administrativos em Educação. O referido Comitê é uma orientação da PRORH – Pró 

Reitoria de Recursos Humanos da UFMG e será composto pelos Professores Humberto José Alves 

e Sandra Guerra Xavier e pelos Técnicos Administrativos em Educação, Sr. Sérgio Eduardo Rocha 

Corrêa e Paula Hott Lacerda, sendo estes dois últimos indicados por seus pares.  3 – A UFMG 

alcançou a nota máxima (5,0) na avaliação visando o recadastramento institucional pelo Ministério 
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da Educação. Além da UFMG, somente outras duas Universidades alcançaram a nota máxima 

(UNICAMP e UFRGS). O Reitor da UFMG, Prof. Jaime Arturo Ramírez, encaminhou a todas as 

Unidades ofício felicitando a comunidade acadêmica pelo feito. O Senhor Presidente falou ainda 

sobre os elogios recebidos dos avaliadores que estiveram nesta Unidade e, em seguida, membros 

presentes manifestaram-se com uma estrepitosa salva de palmas diante do resultado alcançado pela 

UFMG. 4 – A abertura do 4º Congresso da Faculdade de Medicina da UFMG será realizada no dia 

28/08/2017, quando ocorrerá a entrega da Medalha Cícero Ferreira à servidora Emely Vieira 

Salazar. A palestra de abertura será proferida pelo Prof. Alexander Moreira (UFJF) e terá como 

tema “Cuidando do corpo e do espírito na promoção da saúde”. O Congresso terá quatro eixos: 

Eixo 1 – Atenção Primária: Medicina de Família e Comunidade; Eixo 2 – Violência na sociedade 

contemporânea; Eixo 3 – Qualidade de morte e estratégia de valorização da vida e Eixo Transversal 

– Práticas integrativas e complementares saúde e espiritualidade. Devido à difícil situação 

financeira, optou-se por fazer um Congresso mais conciso. Ainda assim, até o momento foram 

registradas mais de 700 inscrições, superando a meta inicial de 500 inscrições. 5 – Programa 

Digital para Tramitação dos Projetos de Pesquisa na FMUFMG – O Senhor Presidente passou a 

palavra para o Prof. Fernando Marcos dos Reis que iniciou a apresentação dizendo que antes da 

implantação da Plataforma Brasil, em 2012, toda a tramitação dos projetos de pesquisa era feita 

manualmente. Esse modelo de tramitação ainda é utilizado internamente pela Faculdade e pelo 

Hospital das Clínicas da UFMG, o que facilita a perda de informações e outros transtornos para os 

pesquisadores. Por iniciativa do Centro de Pesquisa, Centro de Informática da FMUFMG e 

Gerência de Ensino, Pesquisa e Extensão do Hospital está sendo desenvolvida uma página 

eletrônica para tramitação dos projetos de pesquisa que atenderá às duas Unidades. Explicou que 

cada pessoa envolvida durante a tramitação terá um login e senha no sistema e que logo no início 

do cadastro, o pesquisador poderá marcar se o projeto será realizado na Faculdade, no Hospital ou 

em ambas as Unidades, além de poder depositar no sistema os documentos necessários. Após o 

cadastro, os Departamentos poderão visualizar e avaliar os projetos baseados na documentação 

enviada. Uma vez aprovado pela Câmara Departamental, o parecer será anexado digitalmente e os 

documentos poderão ser acessados pela Diretoria da Faculdade. Caso o projeto seja compartilhado 

com o Hospital, assim que o mesmo finalizar a sua análise, também poderá carregar suas 

aprovações. Finalizado este processo, os pesquisadores poderão baixar toda a documentação e 

submetê-la à Plataforma Brasil. Também será possível visualizar qualquer pendência ou 

providenciar correções. O acesso será seguro e personalizado, utilizando o login Minha UFMG. O 

protótipo do sistema irá entrar em fase de teste e visa diminuir a burocracia, além de otimizar o 

tempo dos pesquisadores. Foi perguntado como os Departamentos deverão proceder no caso de 

ser necessária aprovação do HCUFMG. Em resposta o Prof. Fernando Reis pediu a colaboração 

dos chefes de Departamentos para que esta condição não seja considerada sine qua non, uma vez 

que são pareceres diferentes. Os Departamentos emitem um parecer técnico científico e o Hospital 

um parecer aprovando a viabilidade de execução dos projetos. Explicou ainda que a substituição 

dos trâmites atuais não será automática e que a cada etapa do projeto será enviado um e-mail para 

o pesquisador. Foi levantada dúvida sobre o expediente de projetos interdepartamentais, entre 

unidades ou em parceria com outras instituições. O Prof. Fernando Reis esclareceu que é preciso 
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entender o sistema como um meio de comunicação e informação e não como autoridade ou gestão. 

Neste caso, antes de submeter o projeto na plataforma do Centro de Pesquisa, o pesquisador já 

deverá ter providenciado a documentação necessária para aprovação do projeto. Quanto à questão 

de capacitação dos servidores técnicos administrativos para lidar com o novo sistema, informou o 

Prof. Fernando não se pensou nesta questão, mesmo porque considera o sistema bastante intuitivo 

e o CINS poderá auxiliar os funcionários conforme forem surgindo as dúvidas. O Senhor 

Presidente elogiou a iniciativa e agradeceu pela apresentação do Prof. Fernando Marcos dos Reis. 

EXPEDIENTE. Ata da sessão ordinária realizada em 28/06/2017. Foram efetuadas pequenas 

correções e, em seguida, o plenário aprovou a referida ata por unanimidade. ATOS 

APROVADOS ad referendum. O plenário referendou por unanimidade os atos que seguem no 

anexo 1. PAUTA - ITEM I – PROJETO DE CRIAÇÃO DO COMITÊ DE ÉTICA EM 

PESQUISA (CEP) NA FMUFMG – RELATOR: PROF. FERNANDO MARCOS DOS REIS 

– O Senhor Presidente passou a palavra ao relator, Prof. Fernando Marcos dos Reis que leu o 

parecer (ANEXO II) destacando a elevada demanda de projetos provenientes da Faculdade de 

Medicina, que atualmente correspondem mais da metade dos projetos analisados pelo COEP / 

UFMG. O Senhor Presidente disse que a Faculdade já dispõe de espaço físico para funcionamento 

do CEP, bem como de funcionário para atender às demandas. A Profa. Elza Melo exaltou a 

iniciativa, mas expressou a sua preocupação com a utilização do termo “Campus Saúde”, 

argumentando que para adotar esta terminologia será necessário que as demais unidades 

acadêmicas do Campus Saúde, apreciem a criação do CEP. Questionou ainda se com a criação do 

CEP haverá obrigatoriedade de submissão dos projetos no Comitê de Ética da Universidade. O 

relator entendendo os questionamentos propôs a seguinte modificação no parecer: “Criação do 

CEP da Faculdade de Medicina da UFMG”, suprimindo desta forma o termo “Campus Saúde”. 

Explicou que será facultado aos pesquisadores submeter os projetos no CEP da Faculdade de 

Medicina ou no Comitê de Ética da UFMG. Sem mais observações sobre a matéria, o Senhor 

Presidente colocou em votação o parecer do projeto de criação do Comitê de Ética em Pesquisa da 

Faculdade de Medicina da UFMG, sendo aprovado por unanimidade. ITEM II – PROPOSTA 

DE REGIMENTO DO CENTRO DE TECNOLOGIA EM MEDICINA MOLECULAR – 

RELATOR: PROF. FERNANDO MARCOS DOS REIS – O Senhor Presidente passou a 

palavra para o relator da proposta, Prof. Fernando Marcos dos Reis, que procedeu a leitura de seu 

parecer (ANEXO III). Não havendo discussão entre os membros presentes, o parecer foi colocado 

em votação e aprovado por unanimidade. ITEM III - SOLICITAÇÃO DOS FUNCIONÁRIOS 

DA BIBLIOTECA BAETA VIANNA PARA CONCESSÃO DA JORNADA DE 

TRABALHO DE 30 HORAS. RELATORA: LÍVIA FIGUEIRÓ (GESTÃO DE PESSOAS) 

– O Senhor Presidente iniciou a discussão do ponto de pauta falando aos membros presentes que 

a jornada de 30 horas já havia sido amplamente discutida na Universidade e que foram 

estabelecidas regras para a concessão deste regime. Passou a palavra para a Sra. Lívia Figueiró, 

que lembrou aos membros presentes que o parecer já havia sido encaminhado juntamente com a 

convocação da presente reunião. Desta forma, optaria por apresentar um resumo dos fatos, que 

inicialmente se deram com o encaminhamento por parte dos funcionários da Biblioteca Baeta 

Vianna, de um ofício datado do dia 19 de maio de 2017, solicitando a concessão das 30 horas. 
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Lembrou que o parecer está respaldado por uma resolução complementar da Reitoria da UFMG, 

que dispõe sobre a jornada de 30 horas semanais / 6 horas diárias para técnicos administrativos na 

Universidade. Procedeu à leitura resumida do histórico dizendo ser do conhecimento de todos a 

importância da Biblioteca Baeta Vianna, pioneira na América Latina no processo de 

informatização dos serviços. O atual funcionamento é de segunda à sexta feira, de 07:00 às 21:30 

horas, além dos sábados letivos, de 08:00 às 12:00 horas. Atualmente o corpo técnico é composto 

por oito bibliotecários, quatro assistentes em administração, um auxiliar em administração, um 

auxiliar de cozinha, um vigilante, dois funcionários contratados via Fundep, três estagiários FUMP 

e um guarda jovem da Cruz Vermelha Brasileira. Lembrou que este quadro é sempre alterado em 

virtudes de aposentadorias ou entrada de novos funcionários e isto está dentro da proposta. Esta 

proposta, protocolada no dia 18/05/2017, passou por adaptações após leituras dos documentos 

pertinentes, reuniões entre a Diretoria, Gestão de Pessoas e os funcionários da Biblioteca. Lembrou 

que o parecer está respaldado pela Resolução Complementar 03/2015 de 15 de dezembro de 2015, 

que dispõe sobre a jornada de trabalho de seis horas diárias para os servidores técnicos 

administrativos em Educação e disse que havia conversado com o Sr. Wellington Marçal, Diretor 

da Biblioteca Central da UFMG e que das 25 bibliotecas da Universidade, 16 já funcionam no 

regime de 30 horas e que a proposta da Faculdade de Direito e da Faculdade de Arquitetura 

aguardam a aprovação do Reitor. Lembrou que o projeto piloto, implantado em 01/2016, já passou 

por sua avaliação inicial e foi aprovada pelo Reitor. A Resolução dispõe que após um ano de 

funcionamento neste regime, o setor deve ser avaliado pelo Diretor da Unidade, em parceria com 

a PRORH e a Reitoria, podendo a concessão ser revogada, caso não seja bem avaliada. De acordo 

com o parágrafo único do Artigo 1º da Resolução, a jornada especial deve ser entendida como 

exceção ao regime de 40 horas semanais, 8 horas diárias e com respostas a necessidades 

institucionais. Disse que baseou seu parecer na Resolução e no que a Instituição preconiza em 

relação à melhoria da qualidade de vida dos servidores, sem prejuízo ao funcionamento do setor, 

uma vez que já existem outros setores que funcionam com esse regime. Existe uma flexibilização 

do horário sem a necessidade de contratar outros funcionários. Por isso não são todos os setores 

que se enquadram para pleitear essa jornada pois não atendem aos pré-requisitos que estão claros 

na Resolução. A proposta apresenta um escalonamento entre os servidores técnicos em educação 

que se dividirão em três turnos. O primeiro, de 07:00 às 13:00 horas, o segundo de 12:00 às 18:00 

horas e o terceiro, de 16:00 às 22:00 horas. Com relação ao mérito da proposta, disse que a mesma 

preza pelo atendimento à comunidade acadêmica, especialmente aos discentes e que a maior parte 

do quadro é de trabalhadores da instituição, conforme o Art. 10º da Resolução. Disse ainda que é 

necessário haver uma escala nominal dos servidores que deve estar afixada em local de fácil acesso 

para o público e que deve ser permanentemente atualizada pela chefia. Lembrou que de acordo 

com o Art. 6º, em casos excepcionais, em atendimento aos interesses institucionais, o servidor que 

teve autorização para fazer a jornada especial, poderá ser solicitado que volte a cumprir oito horas, 

com intervalo de alimentação e descanso respeitados e não poderá receber hora extra por isso. Os 

casos em que essa situação se aplica são, por exemplo, férias, licenças e outros. Havendo mudança 

na conjuntura da Biblioteca, o setor deverá voltar para a escala anterior ou a chefia deverá escalar 

quais servidores deverão atender em novo horário. Também de acordo com o Art. 11º, a Direção 
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da Unidade e a PRORH farão a avaliação anual e encaminharão ao Reitor. Se não houver sucesso, 

a concessão pode ser revogada. De acordo com o Art. 12º, a jornada será implementada em caráter 

experimental, atendendo à necessidade do público e concomitante ao trabalho noturno. Mediante 

todos estes requisitos e baseando-se nas experiências já existentes e exitosas, a relatora declarou 

voto favorável à implantação da jornada de 30 horas na Biblioteca Baeta Vianna, observando-se 

as recomendações contidas no parecer. O Senhor Presidente colocou o parecer em discussão. O 

Prof. Alexandre Giannetti pediu a palavra e questionou o fato de que a Biblioteca continuará 

funcionando, mas que matematicamente não entendia como um número X de funcionários que 

está trabalhando 40 horas, passa a trabalhar 30 horas semanais e ainda assim consegue ampliar o 

funcionamento em 30 minutos. Perguntou se não há mais funcionários do que necessário no setor 

ou se os mesmos estão trabalhando menos ou se ainda, por exemplo, com o novo escalonamento, 

haverá funcionários suficientes para atender ao público. Ou seja, o horário de funcionamento 

continua igual, porém a fila para atendimento será mais demorada. O Senhor Presidente disse que 

inúmeras reuniões foram realizadas no Conselho Universitário para tratar deste tema esta questão 

sempre foi levantada por algum membro. Os técnico administrativos que defendem esta ideia 

dizem que há maneiras de fazer com que o escalonamento funcione dentro de um setor. Entende 

que é possível que os trabalhadores tenham carga horária de seis horas, mas também questionou 

diversas vezes como essa conta seria fechada e por isso muitas vezes foi acusado de não ser a favor 

da carga horária de 6 horas. Por existirem pessoas que defendem esse ponto de vista, é que foi 

dada a possibilidade de flexibilizar e caso não dê certo, volta para o regime de 40 horas. A Sra. 

Lívia Figueiró disse que com relação à questão matemática que está sendo colocada em foco, 

independente de ser a Biblioteca ou qualquer outro setor, é necessário entender que os setores 

trabalham com picos de horário e que não é sempre que existe demasiado público. Como exemplo, 

citou o seu setor que trabalha oito horas diárias e que em um determinado horário recebe maior 

público mas que em outros poderia haver uma ociosidade. Isso não acontece porque o setor possui 

trabalho interno e por isso existem escalas que priorizam os horários em que haverá maior 

atendimento ao público, contrastando com outros em que é possível se concentrar nas demandas 

internas. No caso da Biblioteca, por exemplo, no horário de 07:00 às 13:00 haverá seis funcionários 

atendendo. Quando chegar 12:00, outros funcionários assumiram os seus postos. O escalonamento 

já existe uma vez que para atender a demanda do setor, os funcionários assumem seus postos em 

diferentes horários. O que irá acontecer é apenas diminuir um pouco a carga horária, adequando 

às necessidades do setor. A representante dos Técnicos Administrativos em Educação e chefe da 

Biblioteca Baeta Vianna, Fabienne Furtado, explicou que houve diminuição na demanda da 

Biblioteca devido principalmente ao fato de que muitos livros são disponibilizados no formato 

online. Porém, a demanda pelos serviços da Biblioteca não deixa de existir, e, como por exemplo, 

citou a pesquisa bibliográfica que antende anualmente uma média de 750 pessoas. A diferença 

matemática questionada pelo Prof. Alexandre Giannetti é explicada pelo fato de que muitos 

serviços foram unificados. O setor de computação foi mudado de andar e os servidores que antes 

atendiam apenas essa demanda, receberam o apoio logístico de outros servidores, o que possibilita 

o escalonamento. Disse ainda que enquanto chefe do setor, caso hajam problemas, será a primeira 

a levar essa questão à Diretoria mas que é a favor da mudança pois a qualidade de vida é uma 
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questão cada vez mais demandada pelos trabalhadores. É uma tentativa que se não der certo pode 

ser revogada. A Profa. Elza Melo disse que a questão matemática levantada pelo Prof. Alexandre 

Giannetti será resolvida com a otimização do processo de trabalho, aumentando a produtividade 

com melhores condições de trabalho. A Sra. Fabienne Furtado solicitou novamente a palavra e 

disse que desde que começou a trabalhar na Biblioteca, no ano de 2008, houve muitas mudanças 

como por exemplo, a estante de reservas de livros que antes estava sempre muito cheia e 

atualmente guarda apenas alguns exemplares. Em contrapartida, a sala de computadores localizada 

no terceiro andar é muito disputada, mostrando que apesar de ainda existir procura pelos livros 

impressos, hoje a maior demanda é pelos serviços bibliotecários e pelo espaço de estudo. Os 

setores que antes tinham demandas específicas, foram unificados em um mesmo espaço e ajudam 

no atendimento ao usuário. O Sr. Maurílio Elias, representante dos Funcionários Técnico 

Administrativos em Educação, reforçou as palavras da Sra. Fabienne Furtado e disse que o corpo 

técnico administrativo da Faculdade preza pelo atendimento ao público e que não haverá déficit 

no atendimento da Biblioteca mesmo em horários de grande demanda, uma vez que, por exemplo, 

os funcionários que trabalham no regime de seis horas diárias não têm direito ao horário de almoço. 

Lembrou ainda que caso a experiência não seja satisfatória, a Biblioteca voltará a funcionar no 

regime de 40 horas semanais. Para finalizar, questionou os membros presentes sobre a alteração 

de regime de trabalho, concedida aos Professores e que não interfere na qualidade da aula ofertada 

pelos mesmos. O Professor Antônio Thomaz pediu a palavra e disse que a questão da 

produtividade dos funcionários responde aos questionamentos do Prof. Alexandre Giannetti. 

Acredita que a redução da carga horária para seis horas diárias desvaloriza o funcionário e em 

longo prazo, provoca a diminuição dos salários. Também acredita que o Brasil não possui recursos 

na sociedade que viabilizem esta carga horária, uma vez que o país ainda é uma nação pobre. 

Porém, esta é uma política do Reitorado, definida ainda durante a campanha eleitoral do mesmo, 

além de ter passado por um exaustivo processo de discussão. Lembrou ainda que existe uma 

Resolução que regulamenta as exigências para essa concessão e que a proposta apresentada pelos 

funcionários da Biblioteca Baeta Vianna, respeita todas as exigências. Por isso, apesar de acreditar 

que futuramente isso não será bom para os funcionários, no momento pensa a proposta deve ser 

aprovada. O acadêmico Stephano Lunardi, representante do DAAB, lembrou que o aumento no 

horário de atendimento beneficiará os usuários da Biblioteca levando em consideração que a maior 

parte dos usuários são discentes. Entretanto, questionou se a escala de trabalho dos vigilantes do 

local também respeitará o novo horário de funcionamento, uma vez que se trata de servidores 

terceirizados e que os mesmo são responsáveis pela entrega das chaves do guarda volume onde os 

alunos guardam os seus pertences. A Sra. Fabienne Furtado disse que por se tratar de um contrato 

terceirizado, uma vez que a Congregação aprove essa alteração no horário da Biblioteca, haverá 

um pedido para que os horários dos vigilantes também sejam adequados à nova demanda do local. 

A Profa. Eliane Gontijo parabenizou o parecer e disse que durante a discussão foram colocadas 

duas evidências importantes, a saber: o uso dos serviços da Biblioteca tende a diminuir devido ao 

uso de novas tecnologias e das 25 Bibliotecas da UFMG, 16 já funcionam em regime de 30 horas 

semanais, mostrando que essa é uma tendência dentro da UFMG. O terceiro ponto é que a proposta 

atende a todas as normas da instituição e que isso favorece a qualidade de vida dos funcionários. 
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Pode ser que algum dia haja diminuição nos salários, mas neste momento o importante é que os 

funcionários estão interessados nesta mudança. Manifestou-se favorável à aprovação da proposta 

e sugeriu que as avaliações sejam trimestrais e que leve em conta a opinião dos funcionários e 

também dos usuários. O estudante Pedro Delgado, representante do DAAB, acredita que a 

proposta de 30 horas é interessante, pois em vários lugares foi relatada a melhora no serviço, além 

da redução de carga horária ser uma tendência mundial. Salientou que o aumento do horário de 

funcionamento da Biblioteca era uma demanda dos estudantes que utilizam cada vez mais o espaço 

e que futuramente deverá ser discutida a ampliação do horário, de forma que a Biblioteca funcione 

no regime de 24 horas, a exemplo da Biblioteca da Faculdade de Ciências Econômicas da UFMG. 

Em seguida, pediu esclarecimentos de como será feito o processo de avaliação da Biblioteca e 

pediu que os estudantes sejam chamados no momento dessa discussão. A Sra. Lívia Figueiró disse 

que a Resolução não esclarece quais são os instrumentos de avaliação que devem ser adotados e 

que entrará em contato com a Biblioteca Central e outras Bibliotecas para saber como as mesmas 

estabeleceram essas avaliações. A Profa. Elza Melo disse que todo processo de desenvolvimento 

atual se baseia fundamentalmente na racionalização e otimização, sendo que um dos elementos 

que contribui para isso é a tecnologia e outro, gestão. Uma gestão racional aumenta a produtividade 

com menos horas de trabalho. Disse ainda que isso vale para todo discurso das sociedades 

modernas quando querem diminuir o número de funcionários e o investimento em todo processo 

de trabalho. O argumento só se sustenta quando beneficia todos os lados envolvidos na questão, 

inclusive os funcionários. Atualmente, o aumento de riquezas passa pela otimização dos recursos 

e não pelo aumento da carga de trabalho. É necessário trabalhar com a perspectiva de trabalho com 

maior qualidade e racionalidade, aumento de produtividade e sobretudo com preservação das 

condições para os trabalhadores. Também pensa que jornada de seis horas valoriza os profissionais 

e tem o mesmo sentido histórico com as lutas trabalhistas que diminuíram as jornadas de trabalho 

e valorizaram os trabalhadores. Acredita que o argumento de desvalorização dos trabalhadores 

defendido pelo Prof. Thomaz Machado vai contra toda a luta histórica da classe trabalhadora. Se 

a aprovação está dentro dos marcos legais, das possibilidades e orientações técnicas do mundo 

atual e se aprovadas, geram novas reinvindicações dos trabalhadores, isso apenas reflete o 

caminhar histórico das mudanças sociais diante das quais não deve existir medo e sim aplausos. A 

Profa. Valéria Augusto disse que é necessário reconhecer o trabalho e a boa vontade da proposta, 

reconhecendo que ela é passível de ser reexaminada e que qualidade de vida no ambiente de 

trabalho é um fator de produtividade. Reconhece que a Biblioteca tem sido menos demandada de 

livros, mas não de espaço, uma vez que é onde os alunos acessam as informações para seus estudos, 

por isso deve ser aprovada. A Profa. Maria do Carmo de Melo disse que essa proposta vai ao 

encontro do que a sociedade internacional e globalizada preconiza, como por exemplo, as 

empresas Google e Facebook, onde as pessoas trabalham home office. Disse ainda que a Faculdade 

é uma empresa pública e por isso, não está totalmente voltada para o ganho financeiro e para o 

capitalismo. Se fosse desta maneira, existiria o aumento da carga horária como se está colocando 

na reforma trabalhista proposta pelo atual governo. Lembrou que a instituição é pública, os 

servidores são pessoas capacitadas que passaram em concurso e que estão visando a otimização 

dos recursos ao mesmo tempo em que a qualidade do atendimento deve ser mantida e isso deve 
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ser avaliado. Também entende que a pessoa que trabalha seis horas por dia, no final, acaba 

trabalhando oito horas porque gasta duas horas de deslocamento no trânsito, o que significa que 

ela fica à disposição da empresa e que estudos da Organização Mundial do Trabalho mostram que 

quanto menor a carga horária de trabalho, maior a produtividade porque o funcionário precisa 

cumprir com as suas tarefas em menos tempo. As tarefas não diminuem porque não a carga horária 

diminuiu e a jornada de oito horas não significa qualidade de trabalho. Caso a demanda fosse por 

diminuição do horário de atendimento, os questionamentos do Prof. Alexandre Giannetti seriam 

corretos. Porém, o que se discute é um escalonamento, garantindo que haja mais pessoas atendendo 

ao público. O objetivo da Faculdade deve ser a qualidade dos serviços prestados, tendo como 

exemplo as empresas modernas. Ao término das manifestações, o Prof. Alexandre Giannetti voltou 

a pedir a palavra, disse que ouvira com atenção todos os argumentos mas não se sentia convencido. 

Em sua opinião, as mudanças estruturais nos horários de chegada e saída dos funcionários poderia 

ser feita, mas mantendo-os no regime de 40 horas. Isto permitiria que alguns fossem deslocados 

para a Faculdade onde existe falta crônica de funcionários. Ademais, a aprovação desta redução 

de carga horária seria um argumento futuro de reinvindicação similar dos funcionários da 

Faculdade de Medicina o que impediria o adequado funcionamento da Faculdade. O Senhor 

Presidente agradeceu as colocações de todos e elogiou o parecer feito pela Sra. Lívia Figueiró. 

Disse que por força da Resolução, a aprovação das 30 horas semanais deve ser feita pela 

Congregação da Faculdade, ainda que a Biblioteca seja do Campus Saúde. Em regime de votação 

a proposta foi aprovada por vinte e um votos favoráveis, quatro votos contrários e três abstenções. 

ITEM IV - INDICAÇÃO DE REPRESENTANTE DOCENTE DA FACULDADE DE 

MEDICINA JUNTO AO CEPE – O Senhor Presidente leu as indicações apresentadas pelos 

Departamentos da Faculdade para representante docente da Faculdade de Medicina junto ao CEPE 

– Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da UFMG. Submetido os nomes em votação, foi eleito 

com quinze votos, o Professor Paulo Márcio Campos de Oliveira, como membro efetivo e, com 

seis votos a Profa. Márcia Mendonça Carneiro, como membro suplente, com mandato de três anos. 

Os Professores Gifone Aguiar Rocha e Frederico Duarte Garcia receberam cinco e quatro votos, 

respectivamente. ITEM V – INDICAÇÃO DE REPRESENTANTE DOCENTES JUNTO À 

CÂMARA ASSESSORA DO CENTRO DE PESQUISA DA FACULDADE DE MEDICINA 

– O Senhor Presidente apresentou os nomes indicados pelos Departamentos para representantes 

docentes junto à Câmara Assessora do Centro de Pesquisa da FMUFMG. Durante a apresentação 

dos nomes indicados, alguns chefes departamentos reclamaram da ausência de nomes indicados 

por seus departamentos na lista apresentada pelo Sr. Presidente. Diante desta falha, o Sr. Presidente 

consultou o plenário ficando decidido adiar esta matéria de modo a não prejudicar as indicações 

feitas pelos departamentos. ITEM VI – PERSONALIDADE MÉDICA, EDIÇÃO 2017 - O 

Senhor Presidente leu os nomes dos docentes sugeridos pelos Departamentos para concorrerem a 

Homenagem Personalidade Médica Mineira / Semana do Médico 2017, evento promovido pela 

Associação Médica de Minas Gerais. Os nomes sugeridos foram submetidos a votação, com 

exceção no nome do Lincoln Ferreira que por ser atual Presidente Associação Médica, fere as 

regras desta premiação. Foi estabelecida Comissão Escrutinadora composta pelos Professores 

Prof. Antônio Lacerda Filho, Humberto José Alves e Eliane Dias Gontijo, que após proceder à 
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eleição apurou-se o seguinte resultado: Atividade Científica: Prof. Andy Petroianu (13 votos); 

Docência: Prof. Edson Samesima Tatsuo (15 votos); Defesa Profissional / Atividade 

Associativa: Prof. Cláudio de Souza; Prática Clínica: Prof. Manoel Otávio da Costa Rocha (14 

votos) e Prof. Paulo Roberto Savassi Rocha (13 votos); Saúde Pública: Profa. Paula Martins (10 

votos) e Prof. Apolo Heringer Lisboa (16 votos); Docência: Profa. Eliane Dias Gontijo (11 votos); 

Atividade Científica: Prof. Humberto Corrêa da Silva Filho (2 votos), Prof. Antônio Luiz Pinho 

Ribeiro (9 votos) e Prof. Marco Aurélio Romano-Silva (4 votos). ITEM VII – PROGRESSÃO 

FUNCIONAL DOCENTE – Foram apresentados os nomes dos interessados na Progressão 

Funcional docente, sendo eles: Adjunto I para Adjunto II – Clésio Gontijo do Amaral (PED); 

Adjunto II para Adjunto III – Lílian Martins de Oliveira Diniz (PED); Adjunto III para 

Adjunto IV – Aluízio Augusto Arantes Júnior (CIR), Cristiano Xavier Lima (CIR) e Paulo 

Custódio Furtado Cruzeiro (CIR); Associado I para Associado II -  Antônio Thomaz Gonzaga 

da Matta Machado (MPS), Armando Chiari Júnior (CIR), Maria Bernadete de Carvalho (MPS) e 

Viviane Santuari Parisotto Marino (IMA); Associado III para Associado IV- Soraya Almeida 

Belisário (MPS). Submetidos à votação, as progressões foram aprovadas por unanimidade. ITEM 

VIII – ESTÁGIO PROBATÓRIO DOCENTE – O Senhor Presidente apresentou a avaliação 

final dos estágios probatórios de interesse dos docentes: Helian Nunes de Oliveira (MPS) e 

Angélica Nogueira Rodrigues (CLM), salientando que todos obtiveram recomendação de 

aprovação pela CPAADD. Procedida a votação, os processos foram aprovados por unanimidade. 

ITEM IX – ALTERAÇÃO DE REGIME DE TRABALHO – O Senhor Presidente apresentou 

as solicitações de reversão de regime de trabalho de interesse dos professores: Helena Duani 

(CLM), de 40 para 20 horas; Lucas Paixão Reis (IMA), de 20 horas para DE; Unaí Tupinambás 

(CLM) e Adriana de Souza Medeiros Batista (IMA), de 40 horas para DE. As solicitações foram 

votadas e aprovadas por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a 

presença de todos e encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por 

mim, Arlete Bozzi de Morais, Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação. 
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ANEXO 1 

ATOS APROVADOS ad referendum 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

67. Papel do Klotho na acromegalia. Prof. Antonio Ribeiro de Oliveira Júnior – CLM; 

68. Limitação ao exercício em crianças e adolescentes com asma grave. Profa. Laura Maria de Lima Belizário 

Facury Lasmar – PED; 

69. Cenário da radiologia no hospital universitário assistencial do SUS. Profa. Críssia Carem Paiva Fontainha – 

IMA; 

70. Avaliação da cardiotoxidade em crianças e adolescentes submetidos à terapêutica oncológica. Profa.  Zilda 

Maria Alves Meira – PED; 

71. Pressão intraocular nas 24 horas em pacientes com ceratocone através da tonometria de aplanação de 

Goldmann e do tonopen AVIA. Prof. Sebastião Cronemberger Sobrinho – OFT; 

72. Avaliação das características sociodemográficas, epidemiológicas, clínicas e laboratoriais dos pacientes com 

diagnóstico recente da infecção pelo HIV/AIDS internados em hospital referência em infectologia em Minas 

Gerais: 2015-2016. Prof. Unaí Tupinambás – CLM; 

73. Síndrome de Segawa: transtornos neuropsiquiátricos e de sono. Profa. Eugênia Ribeiro Valadares - PRO; 

74. Escala de osso trabecular em homens com hemofilia A. Profa. Maria Marta Sarquis Soares – CLM; 

75. Estudo de pacientes com disfunção tiroidiana familiar em duas famílias com pacientes triados pelo Programa 

de Triagem Neonatal de Minas Gerais (PTN-MG). Profa. Vera Maria Alves Dias – PED; 

76. Expressão monoalélica da tireoperoxidase no hipotireoidismo congênito. Profa. Vera Maria Alves Dias – 

PED; 

77. Avaliação psicológica de pacientes com hipotireoidismo congênito com estudo molecular do gene da TPO. 

Profa. Vera Maria Alves Dias – PED; 

78. Aspectos fonoaudiólogos em idosos com e sem histórico de hanseníase. Profa. Adriane Mesquita de 

Medeiros – FON; 

79. Centro de transplante de microbiota fecal do Instituto Alfa de Gastroenterologia do Hospital das Clínicas da 

UFMG: implantação e análise dos resultados em pacientes com infecção recorrente e refratária pelo 

clostridium difficile. Prof. Luiz Gonzaga Vaz Coelho – CLM; 

80. Caracterização clínica, eletroencefalográfica e genética de pacientes com distrofia neuroaxonal. Profa. 

Juliana Gurgel Giannetti – PED; 

81. Cuidando da saúde na Vila Acaba Mundo. Prof. Luís Felipe José Ravic de Miranda – CLM; 

82. Perfil do envelhecimento da sociedade e o seu conhecimento sobre os exames de diagnóstico por imagem. 

Profa. Críssia Carem Paiva Fontainha – IMA; 

83. Flexibilização do jejum nas dosagens laboratoriais do perfil lipídico em laboratório público e privado na 

região metropolitana de Belo Horizonte. Prof. Leonardo de Souza Vasconcellos – PRO; 

84. HPV em sêmen de pacientes submetidos à reprodução assistida. Prof. Selmo Geber – GOB; 

85. Estudo retrospectivo, comparativo, para identificação de fatores de risco para trombose da artéria hepática 

pós-transplante hepático. Prof. Agnaldo Soares Lima – CIR; 

86. Avaliação de dor crônica pós-cesariana. Prof. Renato Santiago Gomez – CIR; 

87. Avaliação dos aspectos físico-constitucionais da síndrome da apneia obstrutiva do sono: estudo prospectivo 

em pais e filhos. Prof. Paulo Augusto Moreira Camargos – PED; 

88. Uso do doppler tecidual e do índice de performance miocárdica na avaliação funcional do ventrículo  direito 

em pacientes portadores de esquistossomose na forma hepatoesplênica: coorte prospectiva 10 anos depois. 

Prof. Vinicius Tostes Carvalho – CLM; 
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89. Avaliação da demanda preliminar dirigida pelo aluno ao Núcleo de Apoio Psicopedagógico ao Estudante da 

Faculdade de Medicina. Profa. Maria Monica Freitas Ribeiro – CLM; 

90. Ponto dos Volantes: estudo sobre a condição de saúde da comunidade. Prof. Luís Felipe José Ravic de 

Miranda – CLM; 

91. Estudo da correlação entre métodos/modelos não invasivos e a medida do gradiente de pressão venosa 

hepática em pacientes com doença hepática crônica avançada compensada. Prof. Eduardo Garcia Vilela – 

CLM; 

92. 54135419SU3002 - Estudo duplo-cego, randomizado, controlado por placebo para avaliar a eficácia e a 

segurança da escetamina intranasal em adição ao tratamento padrão abrangente para a rápida redução dos 

sintomas de transtorno depressivo maior, incluindo ideação suicida, em participantes da pesquisa adultos 

avaliados como em risco iminente de suicídio. Prof. Humberto Correa da Silva Filho – SAM. 

II- CONVÊNIOS 

 

12. Contrato nº 07/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade 

de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao apoio ao projeto de 

pesquisa "Avaliação da Atenção Básica no 3º ciclo do Programa de Melhoria do Acesso e da Qualidade da 

AB (PMAQ) - São Paulo", e constitui objeto do Processo Administrativo de nº 23072.038206/2017-11. 

13. Acordo de Cooperação Técnica nº 018/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, 

por meio da Faculdade de Medicina, e a Secretaria de Estado de Administração Prisional de Minas Gerais , 

que visa à “realização do Projeto de Extensão "Segurança no Sistema Prisional: Treinamento e ações para 

a detecção de material ilícito através de imagens de escaneadores corporais e de objetos por Raios X”, e 

constitui objeto do Processo Administrativo de nº 23072.029694/2017-75 . 

14. 1º Termo Aditivo ao Protocolo de Estágio nº 020/2017, referente ao processo 23072.029714/2017-16. Trata-

se de alteração da redação da cláusula de vigência do Protocolo original, celebrado entre a Universidade 

Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Universidade do Oeste de Santa Catarina 

- UNOESC, tendo por objeto o “estabelecimento das condições para propiciar estágio obrigatório aos 

estudantes matriculados no Curso de Graduação em Medicina da UFMG”. 

 

III – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

INTERESSADO DEPTO PERIODO CIDADE PAÍS 

LUIZ ARMANDO CUNHA DE 

MARCO CLM 14-05-2017 A 24-05-2017 LONDRES REINO UNIDO 

FRANCISCO EDUARDO COSTA 

CARDOSO CLM 16-08-2017 A 20-08-2017 MIAMI E.U.A. 

RICARDO DE AMORIM CORREA CLM 10-08-2017 A 13-08-2017 BUENOS AIRES ARGENTINA 

ROSE MARY FERREIRA LISBOA 

DA SILVA CLM 25-08-2017 A 01-09-2017 BARCELONA ESPANHA 

NATHAN MENDES SOUZA CLM 14-08-2017 A 19-08-2017 LIMA PERU 

ELIANE VIANA MANCUZO CLM 07-09-2017 A 13-09-2017 MILÃO ITÁLIA 

AGNALDO LOPES DA SILVA FILHO GOB 12-09-2017 A 15-09-2017 BUENOS AIRES ARGENTINA 
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SANDHI MARIA BARRETO MPS 19-08-2017 A 27-08-2017 ROTTERDAM HOLANDA 

WALESKA TEIXEIRA CAIAFFA MPS 04-07-2017 A 09-07-2017 BUENOS AIRES  ARGENTINA 

PALMIRA DE FATIMA BONOLO MPS 09-07-2017 A 23-07-2017 CIDADE DO CABO ÁFRICA DO SUL 

MARCIO BITTAR NEHEMY OFT 11-08-2017 A 15-08-2017 BOSTON E.U.A. 

GALTON CARVALHO 

VASCONCELOS OFT 07-08-2017 A 14-08-2017 LIMA PERU 

CLAUDIA REGINA LINDGREN 

ALVES PED 13-09-2017 A 22-09-2017 CHICAGO E.U.A. 

ANA MARIA COSTA DA SILVA 

LOPES PED 09-09-2017 A 17-09-2017 BUENOS AIRES ARGENTINA 

CRISTIANE DE FREITAS CUNHA PED 11-08-2017 A 17-08-2017 BUENOS AIRES ARGENTINA 

CHAMS BICALHO MALUF PRO 31-07-2017 A 04-08-2017 SAN DIEGO E.U.A. 

FABIANO DE ALMEIDA BRITO PRO 30-07-2017 A 04-08-2017 SAN DIEGO E.U.A. 

PEDRO GUATIMOSIM VIDIGAL PRO 28-07-2017 A 05-08-2017 SAN DIEGO E.U.A. 

GIFONE AGUIAR ROCHA PRO 04-09-2017 A 10-09-2017 BORDEAUX FRANÇA 

DULCIENE MARIA M QUEIROZ PRO 04-09-2017 A 10-09-2017 BORDEAUX FRANÇA 

HUMBERTO CORREA DA SILVA 

FILHO SAM 25-09-2017 A 30-09-2017 GUADALARAJA MÉXICO 

FREDERICO DUARTE GARCIA SAM 12-09-2017 A 16-09-2017 HAIA HOLANDA 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG  

 

21. I Simpósio do Projeto Encantarte – Humanização em diferentes ambientes. Coordenadora: Profa. Janaína 

Matos Moreira – PED (*); 

22. O Ambulatório de Hepatites Virais do Instituto Alfa de Gastroenterologia do Hospital das Clínicas da UFMG 

– Centro de Referência em Hepatites Virais do Estado de Minas Gerais: uma abordagem múltipla e 

multidisciplinar no enfrentamento dessas epidemias silenciosas. Coordenadora: Profa. Rosângela Teixeira – 

CLM (*); 

23. Estudo observacional, randomizado, conduzido com Entecavir, para avaliar os resultados a longo prazo 

associados ao tratamento de pacientes com infecção crônica pelo vírus da Hepatite B (HBV) com análogo de 

nucleosídeo/nucleotídeo em monoterapia: Estudo REALM ETC 479/07. Coordenadora: Profa. Rosângela 

Teixeira – CLM (*); 

24. Sexualidades e gêneros: abordagens para além da patologização. Coordenadora: Profa. Cristiane Freitas de 

Cunha Grillo – PED (*); 

25. Autismos atuais: personalidades e exílios na adolescência. Coordenadora: Profa. Cristiane Freitas de Cunha 

Grillo – PED (*); 

26. Capacita SUAS – a integralidade da proteção da assistência social. Coordenadora: Profa. Cristiane Freitas de 

Cunha Grillo – PED (*); 

27. Curso de atualização na clínica da anorexia e da bulimia. Coordenadora: Profa. Maria Bernadete de Carvalho 

– MPS (*); 
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28. Avaliação da Atenção Básica no 3º Ciclo do Programa de Melhorias do Acesso e da Qualidade da Atenção 

Básica (PMAQ) – Estado de São Paulo. Coordenador: Prof. Edson José Corrêa – NESCON (*); 

29. Projeto de eficientização energética da Biblioteca J. Baeta Vianna. Coordenação: Prof. Tarcizo Afonso Nunes 

– MED/DIR (*); 

30. Projeto de eficientização energética do Edifício Oscar Versiani. Coordenação: Prof. Tarcizo Afonso Nunes – 

MED/DIR (*); 

31. XIV Jornada Acadêmica de Saúde Mental. Coordenação: Profa. Tatiana Tscherbakowski de G. Mourão V. 

L. – SAM (*). 

 

 (*) Cumpre a resolução 01/2011 

V – PROFISSONAL CONVIDADO 

Daisy Martins Rodrigues GOB 

Juliano de Souza Gaspar GOB 

Rodrigo Salim de Assis CIMOL 

William Schneider da Cruz Krettli GOB 

Délio Campolina CLM 

 

VI – AÇÕES DE EXTENSÃO  

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

COORDENADOR 

 

DEPTO 

Evento - Simpósio Internacional de Febre Reumática Profa. Cleonice de Carvalho Coelho Mota PED 

Projeto - Expectativa de vida livre de incapacidade Prof. Flavio Chaimowicz CLM 

Curso de atualização na clínica da anorexia e da bulimia Profa. Maria Bernadete de Carvalho MPS 

Curso de Fissuras lábio-palatinas: Reabilitação Prof. Flávio Barbosa Nunes OFT 

Curso Capacita SUAS - a integralidade da proteção da assistência 

social 

Profa. Cristiane de Freitas Cunha Grillo PED 

Evento Autismos atuais: personalidades e exílios na adolescência Profa. Cristiane de Freitas Cunha Grillo PED 

Curso de Dissecação em Cadáver Prof. Andy Petroianu CIR 

Evento Jornada Acadêmica de Ginecologia Oncológica Profa. Camila Silva Peres Cancela PED 

Curso - Sexualidade e Gênero: abordagens para além da 

patologização 

Profa. Cristiane de Freitas Cunha Grillo PED 

Evento - Um fio, um sorriso Profa. Maria Aparecida Martins PED 

Evento - Simpósio CIEM 2017 "O Caso Nosso de Cada Dia” Prof. Marco Aurélio Lana Peixoto OFT 

Evento - ÉTICA EM PAUTA: Pesquisa com seres humanos e 

animais 

Profa. Críssia Carem Paiva Fontainha IMA 

Evento - Encontro do Departamento de Ginecologia e Obstetrícia da 

UFMG (GOB). Tema: Um Projeto pedagógico do GOB para a 

formação do médico contemporâneo: Refletir, discutir e remodelar a 

relação ensino-serviço. 

Profa. Alamanda Kfoury Pereira GOB 
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ANEXO 2 

Egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

Universidade Federal de Minas Gerais 

PARECER CONSUBSTANCIADO 

Objeto do parecer: Projeto para a criação do Comitê de Ética em Pesquisa na Faculdade de Medicina da UFMG 

Autores: Profa. Vivian Resende e Prof. Helian Nunes de Oliveira 

1. Histórico 

O presente parecer foi solicitado pelo Sr. Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, em 

09/08/2017. O projeto em questão contém uma Justificativa, com relato histórico sobre as normas e instituições que 

moldaram o atual sistema brasileiro de Ética em Pesquisa, descrição das atribuições e tarefas do Comitê de Ética em 

Pesquisa (CEP) da UFMG e razões que sustentam a criação de um novo CEP na mesma universidade. O projeto 

também apresenta a relação dos recursos humanos e materiais necessários ao credenciamento e funcionamento do 

novo CEP. 

 

2. Documentos Consultados 

2.1.  Resolução No 466/2012, do Conselho Nacional de Saúde, que substituiu a Resolução No196/1996 e define as 

diretrizes e normas regulamentadoras de pesquisas envolvendo seres humanos. 

2.2. Resolução No 370/2007, do Conselho Nacional de Saúde, que trata do registro e credenciamento dos CEPs. 

2.3. Resolução No 506/2016, do Conselho Nacional de Saúde, que estabelece os critérios para o processo de 

acreditação de CEPs para análise de projetos de risco elevado. 

 

3. Análise do Mérito 

As unidades pertencentes ao Campus da Saúde são responsáveis pelo maior volume de projetos avaliados pelo CEP 

da UFMG. O número de projetos submetidos tem aumentado constantemente e a análise aprofundada de todos eles 

requer medidas de descentralização e expansão da estrutura existente nesta universidade, de modo a atender ao que 

preconiza a Resolução 466/2012 em seu artigo VIII: é atribuição do CEP avaliar protocolos de pesquisa envolvendo 

seres humanos, sempre orientado pelos princípios da impessoalidade, transparência, razoabilidade, proporcionalidade 

e eficiência, dentro dos prazos estabelecidos em norma operacional, evitando redundâncias que resultem em 

morosidade na análise. São também atribuições do CEP: acompanhar o desenvolvimento dos projetos (X.1, 3.b) e 

desempenhar papel consultivo e educativo em questões de ética (VIII.2). 

Portanto, justifica-se perfeitamente a criação de um novo CEP nesta universidade, com sede no Campus da Saúde, 

que concentra a maior demanda de análise de projetos, de modo a avaliar a carga de trabalho do comitê que atualmente 

atende a todas as unidades acadêmicas e tem sede no campus da Pampulha. A legalidade dessa medida fica clara ao 

se constatar que o artigo VII, inciso 2.1, da Resolução 466/2012, determina que "as instituições e/ou organizações nas 

quais se realizem pesquisas envolvendo seres humanos podem constituir um ou mais de um Comitê de Ética em 

Pesquisa, conforme suas necessidades e atendendo aos critérios normativos". 

As exigências de infraestrutura física e recursos humanos para criação do novo CEP conforme reza a Resolução 

370/2007 são plenamente atendíveis pela Faculdade de Medicina. As demais condições mínimas de funcionamento 

do CEP, definidas no item I.1.1 da mesma Resolução, também são plenamente alcançáveis, tais como: manutenção 
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de composição adequada, inclusive com representante de usuários; reuniões dos membros do CEP com o mínimo de 

regularidade mensal; atividades educativas na área de ética em pesquisa para os membros do CEP; expectativa de 

demanda de projetos igual ou maior que 12 por ano, com base no número de projetos do ano anterior (o número de 12 

projetos é atingido em um único mês, só pela Faculdade de Medicina). 

Acrescente-se que a criação do CEP no Campus da Saúde terá vantagens adicionais. Como citam os autores da 

proposta, a proximidade física entre a sede do comitê e os pesquisadores da área da Saúde facilitará as funções de 

acompanhamento de projetos e de consultoria sobre as questões de ética em pesquisa, duas importantes atribuições do 

CEP. Poderá também haver interação com o Núcleo de Ética e Bioética, enriquecendo o ensino dessas disciplinas nos 

cursos de graduação e pós-graduação. 

Uma perspectiva a se considerar no futuro, é a acreditação do novo CEP para análise de projetos considerados de risco 

elevado, que atualmente precisam ser remetidos à Comissão Nacional de Ética em Pesquisa.  

 

4. Parecer 

Considerando a pertinência da proposta e sua adequação às normas vigentes, recomenda-se a APROVAÇÃO da 

proposta de criação do Comitê de Ética em Pesquisa da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas 

Gerais. 

 

Belo Horizonte, 23 de agosto de 2017 

 

Prof. Fernando Marcos dos Reis 

ANEXO 3 

 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG 

PARECER CONSUBSTANCIADO 

 

Objeto do parecer: Proposta de Regimento Interno do Centro de Tecnologia em Medicina Molecular 

Autor da proposta: Prof. Marco Aurélio Romano-Silva 

 

Histórico: Proposta enviada pelo autor em 16/08/2017 ao Centro de Pesquisa e reencaminhada na mesma data à 

Diretoria da unidade. Parecer solicitado pelo Sr. Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, em 

18/08/2017. 

 

Análise do Mérito: Pela proposta de regimento interno aqui avaliada, o Centro de Tecnologia em Medicina Molecular 

da Faculdade de Medicina tem por missão realizar pesquisa multidisciplinar, organizar atividades de ensino, explorar 

os resultados de pesquisa para aplicações práticas, colaborar com outras unidades acadêmicas, universidades e 

indústrias e desenvolver relações internacionais. 
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Trata-se da formalização institucional de uma estrutura de pesquisa já existente, que é sede do Instituto Nacional de 

Ciência e Tecnologia (INCT) em Medicina Molecular. O regimento estabelece critérios transparentes e impessoais 

para a gestão dessa estrutura, que já pertence ao patrimônio da Faculdade. Não se trata da criação de órgão 

complementar nem da alocação de espaço físico, pois os laboratórios incluídos já participaram do edital LPC 01/2016 

e obtiveram concessão para funcionar no espaço que hoje utilizam. 

O regimento define a composição e as atribuições do Conselho Diretor e da Coordenação Técnica do centro. A 

composição do Conselho Diretor é definida por voto dos usuários do centro e por indicação do Centro de Pesquisa da 

Faculdade de Medicina, respeitadas especificações de competência técnica e científica. As atribuições dos membros 

do Conselho Diretor e dos coordenadores técnicos são claras e não conflitam com normas superiores. 

A proposta também define os possíveis vínculos funcionais do corpo técnico, respeitando a legislação vigente e as 

normas infralegais pertinentes. O artigo 18º, inciso II, admite a inclusão de profissionais contratados com recursos 

próprios e acertadamente não detalha as condições desse formato de contratação, uma vez que as leis trabalhistas são 

suficientes para reger a matéria e a gestão de recursos será definida pelo Conselho Diretor, relatada na prestação de 

contas e auditada pelos órgãos competentes. Finalmente, a minuta do regimento prevê que os casos omissos serão 

resolvidos por esta Egrégia Congregação da Faculdade de Medicina da UFMG. 

 

Voto: Diante do exposto, s.m.j. da plenária, voto pela APROVAÇÃO do Regimento Interno do Centro de Tecnologia 

em Medicina Molecular da Faculdade de Medicina da UFMG. 

 

Belo Horizonte, 23 de agosto de 2017 

 

Prof. Fernando Marcos dos Reis 

ANEXO 4 

EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG 

ASSUNTO: Parecer sobre Implantação da Jornada de 30 horas 

INTERESSADO: Biblioteca J. Baeta Vianna 

RELATORA: Lívia Andréa Figueiró de Souza 

HISTÓRICO: 

No dia 19 de maio de 2017, o Diretor da Faculdade de Medicina, Professor Tarcizo Afonso Nunes entregou à chefe 

da Gestão de Pessoas, Sra Lívia Andréa Figueiró de Souza, o Ofício BIB.ADM 2017/010, cujo teor tratava-se da 

possível  implantação da jornada de 30 horas semanais na Biblioteca J. Baeta Vianna. 

Por meio deste ofício, a relatora apreciará os quesitos expostos e dará o parecer a ser apresentado na egrégia 

Congregação desta Faculdade em 23 de Agosto de 2017; 

A Biblioteca J. Baeta Vianna, também conhecida como Biblioteca “Campus Saúde”, exerce papel fundamental dentro 

da Universidade, pois presta suporte ao ensino, à pesquisa e à extensão. Ela conta com um dos maiores acervos do 

sistema de bibliotecas da UFMG, contendo cerca de 64.500 exemplares entre livros, teses e dissertações, além de 2500 

títulos impressos de periódicos; 

A biblioteca J. Baeta Vianna foi pioneira entre as bibliotecas universitárias de toda a América Latina no processo de 

informatização dos serviços. Mas, foi só nos anos 60, que a biblioteca teve o seu prédio como hoje, com mais de 3 

mil metros quadrados distribuídos em 4 andares. 

O seu funcionamento atual é de segunda à sexta-feira de 07:00  às 21:30 h, além dos sábados letivos de 08:00 às 

12:00h. 
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Atualmente o corpo técnico é composto por 08 (oito) bibliotecários, 04 ( quatro ) assistentes em administração, 01 ( 

um) auxiliar em administração, 01 (um) auxiliar de cozinha, 01 (um) vigilante, 02 (dois) funcionários contratados 

Fundep, 03 ( três) estagiários FUMP e 01 ( um) Cruz Vermelha. 

1) Da proposta. 

Foi protocolado o Ofício BIB.ADM 2017/010 ao Diretor da Faculdade de Medicina, Professor Tarcizo Afonso Nunes, 

no dia 18 de Maio de 2017, cujo teor refere-se à solicitação da implantação da jornada de 30 horas na Biblioteca J. 

Baeta Vianna. 

A solicitação tem como base legal a Resolução Complementar Nº 03/2015 de 15 de Dezembro de 2015 que dispõe 

sobre a jornada de 30 (trinta) horas semanais e 06 (seis) horas diárias para servidores técnico-administrativos em 

educação. 

De acordo com o parágrafo único do art.1º desta resolução, a jornada especial deve ser entendida como exceção ao 

regime regular de 40 (quarenta) horas semanais, 08 (oito) horas diárias e como resposta a necessidades institucionais. 

A proposta requerida se justifica com base nos seguintes pressupostos: 

 Considerando que a biblioteca atenderá aos pré-requisitos apontados no texto da Resolução Complementar 

Nº 03/2015 sobre a jornada de 30 horas semanais e 6 horas diárias com atendimento ao público discente, com 

15 horas diárias ininterruptas de atividades contínuas e funcionamento até as 22 horas 

 Considerando que a implantação da jornada especial não causará prejuízo ao funcionamento do setor  

 Considerando que não haverá aumento do número de servidores técnicos administrativos em função da 

adoção desta jornada em regime de exceção 

 Considerando que a jornada especial adotada em relação a determinado serviço poderá ser revogada se não 

forem atendidos os fins que justificaram a sua implantação 

 Considerando o disposto no art.12 da Resolução Complementar Nº 03/2015, a qual estabelece que 

inicialmente a jornada será adotada em caráter experimental nas situações em que houver simultaneidade a 

necessidade de atendimento ao público e de trabalho no período noturno 

 A proposta apresenta um escalonamento entre os servidores técnicos administrativos em educação, em que 

se divide o horário de atendimento em três turnos: 1º turno de 07 às 13h, 2º turno de 12 às 18h e 3º turno de 

16 às 22h. 

Foi informado também na proposta a descrição das atividades exercidas por cada um dos servidores efetivos lotados 

na biblioteca, em atendimento ao art. 9º, § 2º. 

 

2) Mérito: 

A proposta apresentada preza o atendimento à comunidade acadêmica, especialmente aos discentes, em horário 

integral de 07 às 22h, cujo maior número de trabalhadores é do quadro da instituição. 

Conforme o art. 10 da Resolução Complementar, a escala nominal dos servidores que trabalharem neste regime deverá 

ser afixada na biblioteca, sendo permanentemente atualizada com as possíveis alterações de férias ou licença de 

funcionários. 

Vale ressaltar que conforme o art. 6º em casos excepcionais e em atendimento ao interesse institucional, o servidor 

que teve a autorização para fazer a jornada especial poderá ser solicitado a exercer suas atividades até a oitava hora, 

com intervalo de descanso e alimentação respeitados, sendo vedado o recebimento de hora-extra.  E de acordo com o 

art. 8º da resolução, a jornada especial não gera direito adquirido para o servidor.   

De acordo com o art. 11 da Resolução Complementar cabe à Direção das Unidades Acadêmicas, Especiais ou 

Administrativas ou estrutura equivalente, juntamente à PRORH, monitorar o efetivo cumprimento das propostas 

aprovadas pelo reitor e realizar avaliação anual dos resultados desta implantação de jornada especial, encaminhando-

a para o Reitor. 
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E ainda, conforme o art. 12, a jornada especial será adotada em caráter experimental, como projeto piloto, nas situações 

em que houver a necessidade de atendimento ao público concomitante ao trabalho no período noturno. 

 

3) Voto: 

Sou, smj, favorável à implantação da jornada especial de 30 horas para os servidores técnicos em administração, 

lotados na Biblioteca Baeta Vianna, Campus Saúde, observadas as recomendações contidas no parecer. 

  

Lívia Andréa F. Souza 

Relatora 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 27 de setembro de 2017 

 

Aos vinte e sete dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das 

Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a 

Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a 

Presidência do Senhor Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 

membros: Vice-Diretor da Faculdade de Medicina, Prof. Humberto José Alves; Superintendente 

do Hospital das Clínicas da UFMG, Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado 

do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo Soares; e Coordenadora do Colegiado do 

Curso de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues Motta. Chefes de Departamentos: Anatomia 

Patológica e Medicina Legal, Profa. Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan 

Brum de Castro; Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria 

Augusto; Fonoaudiologia, Profa. Ana Cristina Côrtes Gama; Anatomia e Imagem, Profa. Luciene 

das Graças Mota; Medicina Preventiva e Social, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta 

Machado; Oftalmologia e Otorrinolaringologia, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Pediatria, 

Profa. Maria do Carmo Barros de Melo; Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Guerra 

Xavier; Ginecologia e Obstetrícia, Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho e Saúde Mental, Prof. 

Humberto Corrêa da Silva Filho. Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-

Graduação: Profa. Elza Machado Melo, Profa. Ana Cristina Simões e Silva e Prof. Luiz Armando 

de Marco. Representantes dos Professores Titulares: Prof. Antônio Leite Alves Radicchi, Prof. 

Geraldo Cunha Cury e Prof. Jorge Andrade Pinto. Representantes dos Professores Não 

Titulares: Profa. Tatiana Tscherbakowski de Guimarães M.V. Lourenço e Prof. Paulo Fernando 

Tormin Borges Crosara.  Representantes dos Servidores Técnicos e Administrativos em 

Educação: Sra. Carolina René Hoelzle, Sr. Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. Maurílio 

da Silva Elias e Sr. Cleverson de Oliveira Pena. Representantes Discentes: Stephano Lunardi 

Toledo (Medicina). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Profa. Eliane Dias Gontijo, Prof. Paulo 

Márcio Campos de Oliveira e a acadêmica Clícia Rodrigues Barboza (Fonoaudiologia). 

AUSENTES: Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Antônio Lacerda Filho, Prof. Fernando 

Marcos dos Reis, Profa. Regina Lunardi Rocha, Sr. João Luís Serra Manini e os Acadêmicos 

Clarissa Rodrigues Teles, Marília Ruiz e Resende, Pedro Lopes Godinho Delgado e Letícia Lauarh 

Hollebach. Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão informando que os 

candidatos à Reitor e Vice-Reitor solicitaram à Diretoria da Faculdade permissão para se 

apresentarem na Congregação. Julgando procedente o pedido das três chapas inscritas, a Diretoria 

permitiu a presença dos candidatos nesta sessão, concedendo-lhes quinze minutos para 

apresentação. Consultou o plenário se haveria alguma manifestação contrária sobre essa decisão 

e, na oportunidade, também os consultou se haveria tempo para o oferecimento de perguntas em 

seguida das apresentações das chapas. O plenário decidiu por não abrir a palavra para perguntas, 

mesmo porque o primeiro debate entre os candidatos será realizado na Faculdade de Medicina. 

Dando seguimento, foram convidados a entrar no recinto os candidatos aos cargos de Reitor e de 

Vice-Reitor, respectivamente: Prof. Renato de Lima Santos e Profa. Carmela Maria Polito Braga 

às 8h; Profa. Sandra Regina Goulart Almeida e Prof. Alessandro Fernandes Moreira às 9h; Profa. 

Andrea Mara Macedo e Profa. Paula de Miranda Ribeiro às 10h. Cada uma das chapas apresentou 

suas propostas, suas motivações visando melhorias na estrutura administrativa e acadêmica da 

Universidade, com foco voltado para as especificidades vivenciadas na Faculdade de Medicina e 
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nos Hospitais das Clínicas e Risoleta Tolentino Neves, entre outras questões. Expuseram suas 

experiências e qualificações enquanto Servidores do quadro docente da UFMG, nas áreas 

acadêmica e administrativa, e em outros locais externos à Universidade. Externaram ainda o 

compromisso institucional. Ao final colocaram-se a disposição dos membros presentes na sessão 

e informaram seus respectivos sites que trazem teor mais completo das propostas. Agradeceram 

pela oportunidade de serem recebidos pela Congregação da Faculdade de Medicina. Após a 

primeira apresentação o Sr. Presidente iniciou os trabalhos e os mesmos foram interrompidos 

temporariamente com a chegada das outras chapas nos horários descritos anteriormente, conforme 

agendamento. Foram apresentados os seguintes comunicados: 1- Foi publicada a aposentadoria da 

Sra. Marizete Coelho – Servidora do quadro técnico-administrativo em educação, lotada na 

Biblioteca Baeta Vianna. 2- Sobre a realização do 4º Congresso Nacional de Saúde da FMUFMG, 

ocorrido entre os dias 28 e 30 do mês de agosto, informou-se: o site do Congresso foi acessado 

20.650 vezes, usuários únicos: 9.780 (média de três páginas visitadas com duração em torno de 

3´42´´), acesso de outros países: 606 visitas, 303 usuários únicos, predominância de países de 

língua inglesa, jornalismo: 45 notícias publicadas (antes, durante e depois do Congresso) com 

39.404 visualizações, notícia mais acessada “Conferência Magna debate a abordagem da dimensão 

espiritual no cuidado” com 9.302 visualizações. Das inscrições: total de 830 inscrições, 202 

isenções da taxa da inscrição, participação aproximada de 130 estudantes por meio de equivalência 

(conforme solicitação do colegiado). Sobre a avaliação do Congresso, foram recebidas 108 

(13,0%) avaliações com o seguinte resultado: atendimento durante o Congresso, 81% com os 

conceitos excelente e bom. Em relação a este quesito o Sr. Presidente fez um breve comentário 

dizendo que este resultado implica que a Faculdade, em termos de pessoal, está preparada para 

atender a qualquer evento; divulgação, 69% com os conceitos excelente e bom e 29% com 

conceito fraco; local e instalações, 90% manifestaram-se satisfeitos com as instalações que inclui 

a utilização da nova sala do 4º andar; atividades científicas, 73% foram avaliadas com conceitos 

excelente e bom e 27% consideraram fracas; atividades culturais, 80% excelente e bom. 

Finalizado este informe o Sr. Presidente manifestou satisfação diante dos resultados. Aproveitou 

o ensejo para informar que foram colocadas cadeiras nos mezaninos de alguns andares da 

Faculdade, deixando claro que não houve nenhum dispêndio financeiro com os mobiliários. Tais 

mobiliários encontravam-se obsoletos em alguns setores e, portanto, foram disponibilizados para 

os mezaninos. 3- Na última sessão desta Congregação ocorreu que alguns e-mails não chegaram 

às caixas da secretaria geral e diretoria e acabou comprometendo alguns encaminhamentos feitos 

pelos departamentos para fins de deliberação de algumas matérias. Em relação a este episódio, o 

Sr. Presidente informou que a Secretaria Geral fez uma busca e achou na caixa de spam o e-mail 

encaminhado pelo Departamento de Cirurgia. Na tentativa de esclarecimentos, o Centro de 

Informática explicou que os e-mails com domínios externos à UFMG, como por exemplo, o gmail, 

costumam ser direcionados para a caixa de spam.  O Sr. Presidente pediu para evitar a utilização 

desses e-mails. Na ocasião, o Sr. Vice-Diretor, Prof. Humberto José Alves, informou que será 

realizada reunião com o CECOM para resolver a questão das caixas de e-mails e seus espaços para 

armazenamento de informações (memória). Disse que a Faculdade tem intenção de firmar acordo 

com a Google for Education, que irá proporcionar uma série de soluções. 4- O Sr. Presidente 

informou aos membros presentes que no mês de dezembro deste ano, a Faculdade de Medicina irá 

receber a equipe do MEC para avaliar o Curso de Graduação em Medicina. Para explicar melhor 

como se dará o processo de avaliação, convidou a Profa. Cristina Gonçalves Alvim, Diretora de 

Relações Institucionais da UFMG e Professora do Departamento de Pediatria desta Faculdade. 
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Com a palavra a Profa. Cristina Alvim destacou os principais aspectos que irão nortear a avaliação: 

trata-se da renovação de reconhecimento pelo INEP/MEC, segundo o Sistema Nacional de 

Avaliação da Educação Superior (Sinaes) criado pela Lei 10.861/ 2004, formado por três 

componentes principais (avaliação das instituições, dos cursos e do desempenho dos estudantes); 

as notas vão de 1 a 5 para o CPC (conceito preliminar do curso), CC (conceito do curso) e ENADE 

(exame nacional de desempenho de estudantes); atualmente no sistema e-MEC existem 293 cursos 

de medicina. Em continuidade disse que recentemente (mês de agosto) a UFMG foi avaliada de 

modo global pelo MEC sendo conceituada com a nota 5. No ano de 2009 a UFMG foi conceituada 

com nota 4. O resultado da elevação do conceito de 4 para 5 deve-se ao salto na qualidade das 

diversas ações da Universidade, mas deve-se, principalmente, a demonstração que foi adequada. 

Esta experiência servirá de parâmetro para a avaliação do curso de medicina, que no ano de 2008 

recebeu nota 4. A avaliação será baseada em três eixos: análise dos documentos; dinâmica da 

Faculdade (por meio de conversa entre os avaliadores e comunidade acadêmica) e, por último, 

visita às instalações que deve ser muito bem planejada e guiada. Os instrumentos de avaliação a 

serem seguidos durante a visita são: organização didático-pedagógica, corpo docente e 

infraestrutura. Cada um desses instrumentos é composto de diversos indicadores que receberão 

conceito de 1 a 5. O Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Medicina tem se debruçado 

sobre os itens desses instrumentos e avaliado quais são os pontos fortes e fracos. Também fará 

parte da avaliação a integração do Curso com o sistema de saúde local e regional (SUS), a relação 

aluno/docentes ou preceptores, alunos/usuários e atividades de práticas de ensino. Quanto a 

avaliação do corpo docente/tutorial, já foi solicitado aos departamentos que atualizem os dados de 

seus docentes assim como o currículo lattes. Será avaliada a experiência profissional na área de 

atuação do docente e a experiência de magistério superior. Em relação ao funcionamento do 

colegiado do curso ou equivalente será avaliada a produção científica, responsabilidade do docente 

pela supervisão da assistência médica e o núcleo de apoio pedagógico e experiência docente. Na 

infraestrutura são vários os itens e entre estes se destaca maior empenho na busca por uma 

administração mais adequada visando a bibliografia básica nos planos de ensino. Cada atividade 

curricular deve ter um plano de ensino e neste deve constar a bibliografia básica que deve ser 

composta, não menos e não mais, de três exemplares que devem estar disponibilizados na 

biblioteca. Por último apresentou o planejamento da visita da comissão avaliadora. Serão dois dias 

para visita sendo um reservado para mostrar a Faculdade na sua totalidade. O Sr. Presidente 

agradeceu a participação da Profa. Cristina Alvim e na ocasião relatou que a Comissão que avaliou 

a UFMG esteve na Faculdade de Medicina e disseram: “dá prazer estar numa instituição em que 

as pessoas vestem a camisa”. Ao final pediu colaboração de todos na avaliação do Curso de 

Medicina. O Prof. Geraldo Cury fez uma rápida observação dizendo que estão em discussão as 

diretrizes curriculares nacionais do curso de graduação em medicina aprovadas no ano de 2014 

com possibilidade de serem revogada e então voltar as diretrizes de 2001 e rediscutir-se o processo, 

conforme mencionou o Secretário da SERES. Considerando esta possibilidade sugeriu para fins 

desta avaliação que sejam utilizados os critérios das duas diretrizes. Alertou ainda para o cuidado 

que devemos tomar durante as entrevistas dos avaliadores com os docentes, pois, infelizmente 

existem docentes que rotulam, pejorativamente, a metodologia de ensino que acaba 

comprometendo profundamente o resultado da avaliação.  A Profa. Cristina Alvim agradeceu por 

estas observações. Em seguida a Profa. Taciana também agradeceu pelos esclarecimentos 

prestados e na oportunidade disse que desde o início do mês de agosto o Colegiado do Curso de 

Medicina conversou com vários representantes da Faculdade. Pediu aos departamentos e demais 
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setores da Faculdade que compartilhem da ideia de que a Faculdade de Medicina tem plenas 

condições de obter nota cinco. Convidou os alunos a participarem deste momento. O momento é 

de união para mostrar os valores do Curso de Medicina da UFMG.  5- A Profa. Taciana Figueiredo 

relatou que foi procurada por alguns alunos, no dia onze, que amedrontados apresentaram queixas 

por conta uma guerra de facções que tem acontecido no Aglomerado Serra, onde se localiza o 

cenário de prática Centro de Saúde São Miguel Arcanjo. No momento do relato dos estudantes, 

estiveram presentes, a convite da Profa. Taciana Figueiredo, os Professores Ulysses Panisset e 

Maria do Carmo Barros Melo, que atuam naquele cenário. Estes, porém, disseram não ter 

conhecimento dos fatos narrados. No dia 14 foi realizada reunião ampliada do Colegiado com a 

participação de professores que atuam no São Miguel Arcanjo e também com a presença do Diretor 

desta Faculdade. Os professores presentes na reunião, que atuam naquele cenário, manifestaram 

que o referido Centro de Saúde é adequado, produtivo e propõe várias experiências. Os alunos, 

que chegaram mais tarde na referida reunião, continuaram a afirmar que não voltariam a atuar 

naquele cenário e utilizariam o percentual de faltas permitido. Manifestaram o desejo de serem 

retirados daquele cenário e redistribuídos para outros cenários. Segundo a Profa. Taciana parece 

ser um movimento isolado em algumas turmas de IAPS, pois, as demais turmas que estão no São 

Miguel não apresentaram queixas. Foi colocado naquela reunião que existe um convênio com a 

Prefeitura e que a Faculdade de Medicina atua naquele cenário há muitos anos e que não havia, 

até o momento, nenhuma situação que justifique a retirada da Faculdade. Além do mais, a 

população daquela região tem se manifestado esperançosa com os atendimentos e tem recebido 

nossos alunos e professores com muita alegria. A posição do Diretor da Faculdade, presente 

naquela reunião, é de continuar o atendimento no São Miguel. Mesmo com o posicionamento 

contrário dos alunos os professores estariam presentes para dar continuidade aos atendimentos até 

que seja apresentada uma solução. Na segunda-feira seguinte, dia 18, o Colegiado recebeu notícia 

de que os alunos não haviam comparecido. Pensava o Colegiado que os alunos iriam se organizar 

e fazer rodízio. Diante disso, foi agendada reunião com o Diretor, com o Professor Agnaldo Lopes 

(Chefe do Departamento de Ginecologia e Obstetrícia) e com a Professora Maria do Carmo para 

discutir a situação. Foi ponderado do ponto de vista do Departamento de Ginecologia e Obstetrícia, 

que além do risco, o ambiente não é adequado para a atuação desta especialidade. Foi pontuado 

que os outros professores da Pediatria e Medicina Preventiva e Social não percebem as situações 

apontadas pela Ginecologia e Obstetrícia e entendem que o São Miguel é bom e adequado. Acham, 

porém, que pode haver certo desconforto dada a distância até o São Miguel. Do ponto de vista do 

Colegiado e considerando relatos de uma funcionária que atua naquele cenário por mais de quinze 

anos, não se percebe nenhuma situação de risco para os alunos. Neste momento, não há outro 

cenário para realocar a turma. Esta realocação poderá ocorrer por conta de questões operacionais 

com ambientes adequados para atendimento de gestante e de senhoras do ponto de vista 

ginecológico. Disse que solicitou aos alunos apresentar formalmente a demanda ao Colegiado, o 

que até o momento não foi feito. Informou a eles que as atas das reuniões sobre este assunto estão 

à disposição para leitura e assinatura. O Sr. Presidente pronunciou-se dizendo que infelizmente a 

violência permeia todos os locais, tal como disse o Secretário de Saúde em reunião recente com a 

Diretoria para tratar dos casos ocorridos nos cenários de prática, que não é diferente do que ocorre 

no restante da cidade. O fato é que existe um currículo, sendo 30% voltado para a atenção primária 

e urgência. Outra questão é o acordo estabelecido com a Secretaria Municipal de Saúde que 

envolve esforços para se conseguir as Unidades de Saúde, pois há uma grande competição com as 

escolas particulares. Em seguida, pronunciou-se a Profa. Valéria Augusto dizendo que esta questão 
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está ocorrendo com alunos do 8º período que cursam Ginecologia e Pediatria. No 7º período as 

turmas cursam Pediatria e Clínica Médica. Na Pediatria os alunos tem uma aula por semana nos 

7º e 8º períodos. Já as turmas de Clínica Médica têm duas aulas por semana no Centro de Saúde, 

apenas no 7º período.  Conforme informou o Professor Luiz Felipe Ravic, a turma do 7º período 

não trouxe demanda relativa à segurança no Centro São Miguel, o que dá a impressão de ser uma 

questão pontual, mas que não significa que o referido Cenário é 100% seguro. Em seguida o Prof. 

Agnaldo Lopes disse que o Departamento de Ginecologia e Obstetrícia tem discutido esta questão 

exaustivamente. Lembrou que na reunião passada desta Congregação foi discutida a questão do 

Centro de Saúde São Tomaz, com problemas sérios de segurança. Naquela época já havia uma 

sinalização do que vem ocorrendo no São Miguel Arcanjo. O Departamento de Ginecologia e 

Obstetrícia tem posição muito clara e é terminantemente contrário ao que vem ocorrendo nos 

Centros de Saúde. A situação está cada vez mais complexa. O atendimento da ginecologia e 

obstetrícia é diferente e exige uma estrutura adequada (banheiros, biombos etc), que não se aplica 

no cenário São Miguel. O problema é segurança. Pela terceira semana consecutiva os alunos do 8º 

período, das turmas de segunda e quintas-feiras, optaram por não comparecer às aulas, ficando 

prejudicados no aprendizado. Já o professor sem os seus alunos cumpre papel assistencial e 

compromisso em relação ao governo. Por fim disse que o fato é preocupante com perdas 

irreparáveis para o estudante. A Profa. Maria do Carmo Barros Melo, disse ser uma situação 

bastante complexa e que traz preocupação com o processo de ensino aprendizagem dos alunos. As 

aulas da turma PED 4 estão ocorrendo normalmente, sem queixas. Já na turma PED 5 está 

acontecendo relatos à falta de segurança. Disse que a Instituição deve apoiar e estar mais presente 

ao lado dos alunos e é preciso buscar solução, pois os alunos podem ser reprovados por falta. A 

Profa. Elza Melo disse que a questão da violência tem sido muito trabalhada com alunos de 

mestrado e de graduação em várias regiões de Belo Horizonte. Segundo ela são três os pontos que 

estão implicados numa única direção, mas que precisam estar separados: nós e a nossa relação com 

o ensino na atenção primária (existe uma disputa de formas de ensino: centralizado, voltado para 

a comunidade, dentro das diretrizes, técnico ou centralizado na universidade, ou seja, que tipo de 

ensino queremos); inexistência de  diferença de pontos de vista dos alunos sobre como trabalhar 

na atenção primária e o que se espera da atenção primária; infraestrutura das Unidades e a questão 

da segurança. Há, portanto, um equívoco quando esses pontos são trazidos como única questão de 

segurança. É importante saber qual a percepção que temos em relação à violência e aonde 

pensamos que há segurança. A violência se resolve a partir do momento em que as pessoas saem 

de suas casas ao contrário de se recolherem, achando que assim estão protegidas. Em seguida falou 

brevemente o acadêmico Stephano, Coordenador do Diretório Acadêmico Alfredo Balena 

(DAAB) e aluno do 7º período, portanto, aluno da disciplina de Atenção Primária. Disse que o 

DAAB tem recebido informações sobre a falta de segurança nos Centros de Saúde, entretanto não 

são todas as turmas que tem apresentado queixas. O desejo dos alunos é de atuar no Hospital das 

Clínicas e seus anexos (ambulatórios) como cenário de prática.   EXPEDIENTE. Foi apreciada a 

Ata da reunião realizada no dia 23/08/2017. No decorrer da apreciação foi lido o trecho 

encaminhado pelo Prof. Alexandre Giannetti, via e-mail, referente a sua fala no item 3 da pauta. 

Após discussão do plenário decidiu-se contemplar no item 3 a fala, na íntegra, de todos os 

membros presentes naquela sessão. A referida ata foi votada e aprovada com vinte e dois votos 

favoráveis, sendo registradas três abstenções. PAUTA – ITEM I - CONCESSÃO DE TÍTULO 

DE PROFESSOR EMÉRITO AO PROF. DIRCEU BARTOLOMEU GRECO (CLM) – A 

pedido da Profa. Valéria Maria Augusto, Chefe do Departamento de Clínica Médica, a votação da 
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concessão do título de Professor Emérito ao Prof. Dirceu Bartolomeu Greco foi retirada de pauta. 

O Senhor Presidente disse que o item retornará na próxima reunião da Congregação. ITEM II - 

NORMAS PARA O PROCESSO ELEITORAL DA DIRETORIA DA FMUFMG – O Senhor 

Presidente lembrou aos membros presentes que o mandato da atual Diretoria será encerrado em 

11 de abril de 2018 e o processo de consulta à comunidade acadêmica deverá ser realizado antes 

do final deste semestre letivo, uma vez que o regulamento prevê um interstício de dois meses entre 

a indicação e a tomada de posse da nova Diretoria. Para nortear o trabalho desta Congregação, o 

Senhor Presidente apresentou proposta de resolução (Anexo II) com base nas normas utilizadas no 

último processo de consulta. Procedeu a leitura da referida proposta de resolução com as seguintes 

datas: inscrição das chapas - dias 18 a 25 de outubro; consulta à comunidade acadêmica - dias 28 

e 29 de novembro, nos horários de 09:30 às 21:00, na Faculdade de Medicina e nos horários de 

09:30 às 17:00, no Instituto de Ciências Biológicas; apuração dos votos - dia 29/11, logo após o 

término da consulta seguido do resultado que será proclamado no mesmo dia. O Senhor Presidente 

propôs aos membros adiar a reunião ordinária da Congregação do mês de novembro, prevista para 

o dia 29/11 para o dia 06/12, data proposta nas normas eleitorais para composição e votação da 

lista tríplice de nomes aos cargos de Diretor e Vice-Diretor. Desta forma, não haveria necessidade 

de realizar reunião extraordinária. Também foram mantidas as cotas de materiais de consumo que 

deverão ser oferecidas igualmente às chapas inscritas. A Profa. Ana Cristina Simões perguntou se 

o Hospital das Clínicas e o Hospital Risoleta Tolentino Neves receberão urnas para votação. O 

Senhor Presidente respondeu que não, uma vez que serão dois dias para votação o que oportuniza 

aos eleitores participarem da consulta e, além do mais existe a dificuldade de se conseguir 

servidores que atuarão como mesários nas mesas receptoras para atender esta demanda. O 

Professor Renato Gomez questionou a ausência do prazo de recurso do resultado final da consulta 

na proposta apresentada. O Sr. Presidente disse que esse período está contemplado no calendário 

da Resolução, porém falta inseri-lo no quadro que traz as datas da consulta acadêmica. A Sra. 

Arlete Bozzi, Secretária Geral da Unidade, explicou que o prazo previsto para recurso contra o 

resultado da consulta é de cinco dias. Em seguida, colocou em votação a proposta de Resolução 

da consulta acadêmica, sendo a mesma aprovada por vinte e quatro votos favoráveis e uma 

abstenção. O Sr. Maurílio Elias solicitou que fosse registrado em ata que os Funcionários Técnicos 

e Administrativos em Educação são contrários ao peso dos votos atribuídos à esta categoria, uma 

vez que, assim como os docentes, constroem suas carreiras nesta casa e contribuem de maneira 

decisiva para a administração da Faculdade.  Em seguida, o Sr. Presidente apresentou os nomes 

sugeridos pela Diretoria para composição da Comissão e disse que essa escolha excluiu os 

departamentos dos possíveis candidatos à Diretoria da Faculdade, conforme segue: Professores - 

Marcello Eller Miranda (Cirurgia), Stella Maris Aguiar (Fonoaudiologia) e Ubiratan Brum 

(Aparelho Locomotor); Técnicos Administrativos em Educação - Fernanda da Silva (Seção de 

Patrimônio) e Viviane Barros Bastos Bruno (Seção de Compras) e os acadêmicos Stephano 

Lunardi (Curso de Medicina) e Ana Clara Abreu (Curso de Fonoaudiologia). A Profa. Andréa 

Rodrigues Mota disse acreditar que a Profa. Stella Maris não poderá integrar a Comissão, dado o 

seu envolvimento com a criação do Doutorado em Fonoaudiologia. Salientou ainda que a situação 

da Fonoaudiologia é crítica uma vez que uma professora solicitou exoneração e outros dois estão 

em exercício provisório da função. Em consideração a este relato, o Sr. Presidente sugeriu que 

caso a Profa. Stella Maris não possa aceitar a indicação, a vaga seja assumida pelo Prof. Antônio 

Leite Radicchi. Colocados em votação, foram aprovados por unanimidade, os nomes sugeridos 

para compor a comissão que conduzirá os trabalhos da consulta à comunidade acadêmica para 
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escolha da nova Diretoria da FMUFMG. ITEM III - COMISSÃO EXAMINADORA PARA A 

CLASSE DE PROFESSOR ASSOCIADO – O Sr. Presidente disse que a composição da 

Comissão Examinadora requer a indicação de dois membros internos e um membro externo, além 

de um membro suplente. Para tal sugeriu o nome da Profa. Sônia Maria Soares (Escola de 

Enfermagem) como membro externo uma vez que ela tem sido muito eficiente e solícita quando 

convidada para compor a Comissão Examinadora para a Classe de Professor Associado da 

FMUFMG. Informou que estão inscritos seis docentes, lotados nos Departamentos de Clínica 

Médica, Saúde Mental e Propedêutica Complementar e, mais uma vez, a fim de evitar conflitos de 

interesse, a Diretoria apresenta lista de docentes lotados em departamentos diferentes dos 

candidatos para esta promoção a fim de integrar a Comissão Examinadora. São eles: Professores 

Titulares; Ada Ávila Assunção, Ana Cristina Cortes Gama, Andy Petroianu, Cleonice Mota, 

Eliane Dias Gontijo, Geraldo Cunha Cury, Jorge Andrade Pinto, Marco Aurélio Lana Peixoto, 

Sandhi Maria Barreto e Tarcísio Magalhães. Professores Associados; Carla Jorge Machado, 

Cristiane de Freitas Cunha, Denise Utsch, Lúcio Honório, Marco Antônio Gonçalves Rodrigues, 

Maria do Carmo Barros, Regina Amélia Lopes Aguiar, Sérgio Veloso, Stela Maris Aguiar Lemos 

e Vivian Resende. Foram distribuídas aos membros presentes, cédulas para que pudessem indicar 

os nomes e após votação, a comissão escrutinadora composta pelos Professores Jorge Andrade, 

Valéria Augusto e Maria do Carmo Barros de Melo contabilizaram os votos e apresentaram à mesa 

Diretora os resultados. Registraram-se vinte e três votos válidos e um voto em branco. Apurou-se 

o resultado sendo eleitos os Professores: Membros Efetivos - Ada Ávila Assunção e Denise 

Utsch, 06 votos para cada uma; Membro Suplente - Carla Jorge Machado, 06 votos. O Sr. 

Presidente informou que a designação dos membros efetivos segue o critério do docente com mais 

tempo de magistério na UFMG. ITEM IV - COMISSÃO EXAMINADORA PARA A CLASSE 

DE PROFESSOR TITULAR – O Sr. Presidente iniciou a discussão deste ponto de pauta 

esclarecendo que a Comissão Examinadora para a Classe de Professor Titular deve ser composta 

por quatro membros efetivos e dois membros suplentes, sendo três dos membros efetivos e um 

membro suplente externos à UFMG. Em reunião realizada na Diretoria desta Faculdade, a 

Comissão Assessora sugeriu os nomes dos Professores Márcio Luiz Moore Nucci (UFRJ), 

Fernando Ferreira Costa (UNICAMP), Álvaro Pacheco e Silva Filho (UNIFESP), Ricardo Brandt 

de Oliveira (USP-RP) e Joel Lamounier (UFSJ), como membros externos. Não havendo objeções 

estes nomes foram aprovados por unanimidade. Dando seguimento, apresentou os nomes dos 

Professores Titulares da FMUFMG aptos a comporem a referida Comissão, conforme seguem com 

seus respectivos votos: Jorge Andrade Pinto – 03 votos, Eliane Dias Gontijo – 05 votos, Andy 

Petroianu – 04 votos, Geraldo Cunha Cury - 05 votos, Marco Aurélio Lana Peixoto – 02 votos, 

Tarcísio Magalhães – 02 votos e Cleonice Mota não recebeu voto. A comissão escrutinadora que 

conduziu a votação foi composta pelos Professores Jorge Andrade, Valéria Augusto e Maria do 

Carmo Barros de Melo. Diante do resultado integrarão a Comissão Examinadora para a Classe de 

Professor Titular, os Professores Eliane Dias Gontijo como membro efetivo, por ter mais tempo 

de magistério e Geraldo Cunha Cury para membro suplente. ITEM V - REVALIDAÇÃO DE 

DIPLOMAS ESTRANGEIROS DOS CURSOS DE GRADUAÇÃO SEDIADOS PELA 

FMUFMG – O Senhor Presidente passou a palavra para a relatora, Profa. Alamanda Kfoury, que 

explicou aos membros que foi solicitado à Comissão de Revalidação atualmente constituída para 

que elaborassem um parecer em resposta à solicitação da PROGRAD. A referida pró-reitoria pede 

que além da constituição de uma nova Comissão que atenderá às demandas dos três cursos 

sediados nesta Faculdade, que os processos de revalidação sejam norteados pelas novas regras 



 
 
FACULDADE DE MEDICINA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

96 
 

baseadas na Resolução nº 03 de 22 de junho de 2016, do Conselho Nacional de Educação/Câmara 

de Educação Superior/MEC e Resolução nº 03/2017 do CEPE UFMG. Disse que a revalidação 

dos diplomas estrangeiros é uma atribuição de instituições públicas de ensino superior e que a 

UFMG sempre cumpriu esse papel por meio da divulgação de edital anual e que em suas últimas 

edições, recebia em média, mil inscritos. Em seguida, procedeu a leitura de seu parecer (Anexo 

III) e salientou uma preocupação especial com a modificação imposta pela Resolução do 

CNE/MEC, ou seja, a obrigatoriedade de que sejam revalidados os diplomas, sem a necessidade 

de avaliação do requerente, todos os candidatos que pertencerem a uma instituição que já tivera 

candidato aprovado em outros certames. Dessa forma, a relatora apresentou sua conclusão, smj, 

que a FMUFMG nomeie a Comissão de Revalidação desta Unidade e não ofereça vagas para o 

processo de Revalidação de Diploma Estrangeiro para o ano de 2018 a fim de que a Faculdade 

possa se preparar para atender a demanda, considerando as novas recomendações propostas pelas 

Resoluções supracitadas. Aberta a discussão, a Profa. Valéria Augusto perguntou sobre a 

possibilidade de a Congregação manifestar voto contrário às normas no MEC relativas ao processo 

de revalidação de diplomas. A Profa. Alamanda Kfoury explicou que a sugestão não é viável uma 

vez que se trata de uma Resolução do MEC que já foi estabelecida pelo CEPE UFMG. Colocado 

em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. ITEM VI - REGIMENTO DO 

LABORATÓRIO DE CARACTERIZAÇÃO E PROCESSAMENTO DE 

NANOMATERIAIS DA UFMG – LPCNANO UFMG. Relatora: Profa. Ana Cristina Simões 

Silva - O Sr. Presidente passou a palavra para a Relatora da proposta que leu o seu parecer (anexo 

IV). Não havendo considerações do plenário, o referido parecer foi aprovado por unanimidade. 

ITEM VII - PEDIDO DE REMOÇÃO DE INTERESSE DA PROFA. MARÍLIA FALEIRO 

MALAGUT MENDONÇA – DEPARTAMENTO DE SAÚDE MENTAL PARA O 

DEPARTAMENTO DE MEDICINA PREVENTIVA E SOCIAL – O Sr. Presidente fez um 

breve histórico da solicitação da Profa. Marília Faleiro Malagut Mendonça, dizendo que a mesma 

havia sido aprovada em concurso para o Departamento de Saúde Mental para vaga docente que 

futuramente contemplaria o Departamento de Medicina da Família e Comunidade (MFC). Como 

a criação do referido departamento ainda se encontra em tramitação, a Profa. Marília Mendonça 

pediu sua transferência para o Departamento de Medicina Preventiva e Social, cuja atividade é 

mais próxima à sua área de interesse e atuação. Disse ainda que o pedido da Profa. Marília 

Mendonça já havia sido apreciado pelas respectivas Câmaras dos Departamentos de Saúde Mental 

e Medicina Preventiva e Social e fora anuído em ambos. Não havendo outras manifestações do 

plenário, o Sr. Presidente submeteu à consideração do plenário o pedido de transferência da Profa. 

Marília Mendonça, sendo aprovado por unanimidade. ITEM VIII - INDICAÇÃO DE 

REPRESENTANTES DOCENTES JUNTO À CÂMARA ASSESSORA DO CENTRO DE 

PESQUISA DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG – Devido à extensa pauta, este 

item será abordado na próxima reunião da Egrégia Congregação. ITEM IX - PROGRESSÃO 

FUNCIONAL DOCENTE - Foram apresentados os nomes dos interessados na Progressão 

Funcional docente, sendo eles: Adjunto II para Adjunto III – Adriane Mesquita de Medeiros 

(FON); Associado II para Associado III – Daniel Vítor de Vasconcelos Santos (OFT). 

Submetidos à votação, as progressões foram aprovadas por unanimidade. ITEM X - ESTÁGIO 

PROBATÓRIO DOCENTE - O Senhor Presidente apresentou a avaliação final do estágio 

probatório de interesse da docente Izabel Cristina Campolina Miranda (FON), salientando que a 

mesma obteve recomendação de aprovação pela CPAADD. Procedida à votação, o processo foi 

aprovado por unanimidade. ITEM XI - ALTERAÇÃO DE REGIME DE TRABALHO - O 
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Senhor Presidente apresentou as solicitações de reversão de regime de trabalho de interesse dos 

professores: Adriana Maria Kakehasi (ALO), Daniel Soares Baumfeld (ALO), Fabiana de Miranda 

Moura (ALO) e Túlio Vinícius de Oliveira Campos (ALO), de DE para 40 horas; Gabriel Assis 

Lopes do Carmo (CLM) e Saulo Fernandes Saturnino (CLM), de 20 para 40 horas e Luciana Costa 

Faria, de 40 horas para DE. As solicitações foram votadas e aprovadas por unanimidade. Palavra 

aberta: A Profa. Tatiana Mourão pediu a palavra e chamou a atenção dos membros presentes para 

a questão da saúde mental dos docentes desta Universidade. Acredita que esse assunto é merecedor 

de ser discutido por esta Congregação e outros setores da UFMG em um futuro próximo. Questões 

como o bem estar subjetivo e o nível de satisfação dos docentes precisam ser abordados, levando-

se em conta que quase 50% dos Professores ativos foram admitidos em concursos recentes. Nada 

mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a Sessão. Para 

constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de Morais, Secretária Geral 

e pelo Sr. Presidente da Congregação. 
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ANEXO 1  - ATOS APROVADOS AD REFERENDUM 
I - PROJETOS DE PESQUISAS 

93. Alterações estruturais cerebrais e da cognição em mulheres com história de depressão na 

gestação e aspectos do neurodesenvolvimento de seus filhos. Prof. Humberto Correa da Silva 

Filho – SAM; 

94. Alterações hepáticas no recém-nascido associadas à nutrição parenteral. Profa. Elaine Alvarenga 

de Almeida Carvalho – PED; 

95. Análise comparativa entre infiltração intra-articular de ácido hialurônico versus corticóide em 

pacientes com gonartrose primária sintomática. Prof. Guilherme Moreira de Abreu e Silva – ALO; 

96. Avaliação comparativa entre técnicas tradicional e acelerada de Ponseti para tratamento do torto 

congênito. Prof. Ubiratan Brum de Castro – ALO; 

97. Avaliação da expressão, metilação e mutação germinativa e somática nos genes ATM, ATR, PALB2, 

BRIP, RAD51, FANC, BRCA1, BRCA2 e genes MMR (MLH1, MSH2, MSH6, EPCAM e PMS2) em 

mulheres com câncer epitelial de ovário como preditivo de resposta ao tratamento 

quimioterápico. Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho – GOB; 

98. Avaliação do conhecimento da população acima de 40 anos sobre métodos e fatores de 

prevenção do câncer de mama e de próstata. Profa. Talita Oliveira Santos – IMA; 

99. Avaliação do impacto da disfunção gênito-urinária e da síndrome da ressecção anterior, na 

qualidade de vida de pacientes em pós-operatório tardio de retossigmoidectomia baixa por 

câncer de reto. Prof. Antônio Lacerda filho – CIR; 

100. Avaliação epidemiológica dos pacientes vítimas de fraturas causadas por arma de fogo no 

Hospital Risoleta Tolentino Neves. Prof. Daniel Soares Baumfeld – ALO; 

101. Avaliação funcional dos pacientes portadores de tumores musculoesqueléticos 

submetidos à ressecção cirúrgica com substituição por endoprótese não convencional da 

extremidade proximal do fêmur ou do joelho. Prof. Marco Antônio Percope de Andrade – ALO; 

102. Avaliação longitudinal das taxas de transmissão vertical numa coorte de gestantes HIV 

positivo. Prof. Mário Dias Corrêa Júnior – GOB; 

103. Crack e o acidente vascular cerebral: análise da disfagia e da reabilitação no ambiente 

hospitalar. Profa. Laélia Cristina Caseiro Vicente – FON; 

104. Deformidades da mão reumatóide. Prof. Ubiratan Brum de Castro – ALO. 

105. Estudo de fase III, multicêntrico, randomizado, duplo cego, controlado por placebo, 

grupos paralelos, de eficácia e segurança de crenezumab em pacientes com doença de Alzheimer 

prodrômica à leve. Prof. Paulo Caramelli – CLM; 

106. Fatores de risco para o óbito em hospitais gerais da rede FHEMIG. Profa. Elza Machado de 

Melo – MPS; 

107. Impacto das ações judiciais na política nacional de assistência farmacêutica: Gestão da 

clínica e medicalização da justiça. Profa. Eli Iola Gurgel Andrade – MPS; 

108. Investigação de Códigos Garbage para melhoria da informação sobre causas de morte no 

Brasil. Profa. Elizabeth Barboza França – MPS; 
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109. Padronização de uma técnica para detecção de anticorpos anti-cocaína e seus metabólitos 

em humanos. Standardization of a technique for the detection of anti-cocaine antibodies and 

their metabolites in humans. Prof. Frederico Duarte Garcia – SAM; 

110. Significado e considerações sobre a osteoporose por mulheres com e sem diagnóstico da 

doença. Prof. Daniel Soares Baumfeld – ALO; 

111. Tradução e validação da escala Mindful Eating Questionnaire para a população brasileira. 

Prof. Leandro Fernandes Malloy-Diniz – SAM; 

112. Tradução e validação para o português do questionário "Norwich Patellar Instability (NPI) 

score".  Prof. Tulio Vinicius de Oliveira Campos – ALO; 

113. Tratamento do pterígio: tomografia de coerência óptica do segmento anterior na 

restauração límbica com transplante limbo-conjuntival autólogo fixado com selante de fibrina. 

Prof. Sebastião Cronemberger Sobrinho – OFT; 

 

II – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

INTERESSADO DEPTO PERÍODO CIDADE PAÍS 

Beatriz Deoti e Silva Rodrigues CIR 11-11-2017 a 18-11-2017 Singapura Singapura 

Beatriz Santana Soares Rocha CLM 09-10-2017 a 17-10-2017 Poitiers França 

Cassius Vinicius Correa dos Reis IMA 17-10-2017 a 21-10-2017 Tyumen Rússia 

Cecília Gomez Ravetti CLM 26-09-2017 a 01-10-2017 Rosario Argentina 

Cláudia Alves Couto CLM 18-10-2017 a 26-10-2017 

Washington, 

EUA EUA 

Daniel Vítor de Vasconcelos 

Santos OFT 16-10-2017 a 22-10-2017 Lausanne Suíça 

Debora Marques de Miranda PED 05-10-2017 a 16-10-2017 Melbourne Austrália 

Flavia Vasques Bittencourt CLM 31-08-2017 a 03-09-2017 Montevideo Uruguai 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 31-08-2017 a 02-09-2017 

Cidade do 

Panamá Panamá 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 14-09-2017 a 24-09-2017 Kyoto Japão 

Frederico Duarte Garcia SAM 03-10-2017 a 06-10-2017 Miami EUA 

Humberto Correa da Silva Filho SAM 02-10-2017 a 08-10-2017 Miami EUA 
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Ivani Novato Silva PED 12-09-2017 a 17-09-2017 Washington EUA 

Jorge Andrade Pinto PED 09-09-2017 a 16-09-2017 Edinburgh Reino Unido 

Juliana Gurgel Giannetti PED 02-10-2017 a 08-10-2017 Saint Malo França 

Luisa Campos Caldeira Brant CLM 10-11-2017 a 16-11-2017 Anaheim EUA 

Luiz Armando Cunha De Marco CIR 16-10-2017 a 23-10-2017 Orlando EUA 

Marco Aurelio Romano Silva SAM 04-10-2017 a 16-10-2017 Melbourne Austrália 

Marco Aurelio Romano Silva SAM 10-11-2017 a 16-11-2017 Washington EUA 

Paulo Caramelli CLM 10-09-2017 a 14-09-2017 Munique Alemanha 

Paulo Marcio Campos de Oliveira IMA 25-09-2017 a 29-09-2017 

Santo 

Domingo 

República 

Dominicana 

Priscila do Carmo Santana IMA 25-09-2017 a 29-09-2017 

Santo 

Domingo 

República 

Dominicana 

Rodrigo Gomes da Silva CIR 24-08-2017 a 28-08-2017 Orlando EUA 

Rodrigo Gomes da Silva CIR 07-11-2017 a 14-11-2017 New York EUA 

Rose Mary Ferreira Lisboa da 

Silva CLM 25-08-2017 a 03-09-2017 Barcelona Espanha 

Silvana Spindola de Miranda CLM 27-08-2017 a 09-09-2017 Paris França 

Sirley Alves da Silva Carvalho FON 15-09-2017 a 29-09-2017 

Clermont-

Ferrand França 

Vitor Arantes CIR 05-09-2017 a 08-09-2017 Santiago Chile 

Vitor Arantes CIR 19-09-2017 a 22-09-2017 Assunção Paraguai 

Waleska Teixeira Caiaffa MPS 03-09-2017 a 10-09-2017 Philadelphia EUA 

Waleska Teixeira Caiaffa MPS 11-09-2017 a 17-09-2017 Saint Louis  EUA 

 

III - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG  

 

32. Pesquisa sobre barreiras e facilidades no desenvolvimento de programas de intervenção sobre as 
condições de trabalho e saúde dos trabalhadores do SUS. Coordenadora: Profa. Ada Ávila 
Assunção – MPS (*); 
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33. Projeto de Extensão Criança Feliz – Minas Gerais. Coordenador: Prof. Edison José Corrêa – MPS 
(*); 

34. Projeto de desenvolvimento de critérios e parâmetros de planejamento e programação para a 
atenção especializada. Coordenador: Prof. Edison José Corrêa – MPS; 

35. Avaliação da Atenção Básica no 3º Ciclo do Programa de Melhoria do Acesso e da Qualidade da 
AB (PMAQ); 

36. Oncorrida – Corrida contra o câncer. Coordenadora: Profa. Maria Aparecida Martins – PED. 
(*); 

 

 (*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

IV – PROFISSONAL CONVIDADO 

 

Cristiano do Couto Mourão CIR 

Dirceu Bartolomeu Greco CLM 

Agnaldo Soares Lima CIR 

 

V – AÇÕES DE EXTENSÃO  

 

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

COORDENADOR 

 

DEPTO 

Curso de Qualificação da Assistência da Atenção Primária à 

Saúde de Ribeirão das Neves – MG. 

Prof. Unaí Tupinambás CLM 

Curso de extensão a distancia de leitura e interpretação do 

eletrocardiograma normal e patológico                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                          

Profa. Rosália Morais Torres CLM 

Reoferta do Curso de Aperfeiçoamento em Saúde da Família 

para Profissionais de Educação Física 

Prof. Raphael Augusto Teixeira de 

Aguiar 

MPS 

Projeto Assistência ambulatorial a pacientes com Transtorno 

Afetivo Bipolar 

Profa. Izabela Guimarães Barboza SAM 

Projeto Intervenções de educação em saúde em indivíduos 

com leishmaniose tegumentar humana na região 

metropolitana de Belo Horizonte e adjacências. 

Profa. Denise Utsch Gonçalves OFT 

Projeto Atenção Integral à Saúde de Crianças e Adolescentes 

com Distúrbios Endócrinos 

Profa. Ivani Novato Silva PED 

Projeto Patologia Itinerante Profa. Paula Vieira Teixeira Vidigal APM 
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Projeto O “Acidente” de Trabalho Ampliado da Samarco/Vale 

e BHP BILLITON: vigilância da saúde dos trabalhadores e dos 

processos de trabalho atingidos 

Profa. Jandira Maciel da Silva MPS 

Projeto de extensão Criança Feliz - Minas Gerais Prof. Raphael Augusto Teixeira de 

Aguiar 

MPS 

Evento Simpósio da Liga de Anestesiologia de Minas Gerais Prof. Renato Santiago Gomez CIR 

Capacitação das equipes de Saúde da Família na promoção do 
desenvolvimento infantil integral e aperfeiçoamento da linha 
de cuidado da criança, em ações integradas com a assistência 
social, educação e cultura e ampliação do uso da Caderneta 
da Criança” 

Prof. Geraldo Cunha Cury MPS 

 
ANEXO 2 – NORMAS PARA ELEIÇÃO DA NOVA DIRETORIA – 2018-2022 

 
RESOLUÇÃO Nº 04, de 27 de setembro de 2017 

Regulamenta a consulta à Comunidade da Faculdade de 

Medicina para subsidiar a Congregação na elaboração da lista 

tríplice de candidatos para escolha do Diretor e do Vice-Diretor 

da Unidade – 2017. 

A Congregação da Faculdade de Medicina, no uso de suas atribuições conferidas pelo Art. 44 do Estatuto 

da UFMG, 

RESOLVE: 

Art. 1º - O processo de consulta à comunidade destina-se a subsidiar a Congregação na elaboração da 

lista tríplice para escolha do Diretor e do Vice-Diretor da Faculdade de Medicina da UFMG, para o mandato 

de 2018 a 2022. 

Art. 2º - O processo de consulta será coordenado pela Comissão Eleitoral, segundo as disposições desta 

Resolução. 

Parágrafo único. A Comissão Eleitoral inicia suas atividades na data da aprovação desta 

Resolução. 

Art. 3º A Comissão Eleitoral é formada por sete membros indicados pela Congregação, sendo três 

professores, dois funcionários e dois estudantes.  

Art. 4º A Comissão Eleitoral fica integrada pelos professores: Marcelo Eller Miranda, Antônio Leite Alves 

Radicchi e Ubiratan Brum de Castro; pelos técnicos e administrativos em educação: Viviane Barros Bastos 

Bruno e Fernanda da Silva; pelos discentes: Stephano Lunardi Toledo (Medicina) e Ana Clara Abreu 

(Fonoaudiologia). Cabe a esta Comissão indicar, entre seus membros e em sua primeira reunião, o seu 

Presidente e o seu Secretário. 

Art. 5º - Compete à Comissão Eleitoral: 
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I. receber inscrições de candidatos; 
II. coordenar o processo de consulta; 
III. emitir instruções sobre a maneira de votar; 
IV. providenciar o material necessário à consulta; 
V. nomear Mesas Receptoras, definir os locais de votação e supervisionar todas as atividades; 
VI. nomear junta apuradora; 
VII. credenciar fiscais indicados pelas chapas, em número de até 20 por chapa. Os nomes dos fiscais 

deverão ser informados à Secretaria Geral até as 16 horas do dia 10/11/2017; 
VIII. organizar debate entre os candidatos inscritos e a comunidade; 
IX. publicar os resultados da consulta e enviá-los à Congregação; 
X. julgar os recursos no âmbito de sua competência; 
XI. resolver casos omissos. 
 

Art. 6º - São votantes: 

I. os membros do Corpo Discente dos Cursos de Graduação, de Especialização, Mestrado e de 
Doutorado da Faculdade de Medicina da UFMG, com base na lista de estudantes efetivamente 
matriculados em  11 de outubro de 2017; 

 

II. os membros do Corpo Docente integrantes da carreira de magistério lotados na Faculdade de 
Medicina da UFMG, em efetivo exercício, inclusive aqueles que se encontram em processo de 
qualificação; 

 

III. os membros do Corpo Técnico-Administrativo em Educação da Faculdade de Medicina da UFMG, 
em efetivo exercício, exceto os que estiverem com seu contrato de trabalho suspenso ou em 
licença sem vencimento; 
 

Parágrafo 1º - Define-se como efetivo exercício o efetivo desempenho das atribuições do cargo 

público ou da função de confiança, conforme definido no art. 15 da Lei nº 8.112/90 (RJU), 

incluídos os afastamentos temporários previstos nos arts. 87, 97 e 102 da mesma Lei, e art. 47 

do anexo ao Decreto no 94.664/87(PUCRCE), entre outras: férias; afastamento para estudos no 

ou fora do país; licenças gestante ou paternidade, para tratamento de saúde e para capacitação; 

para o desempenho de mandato eletivo; exercício de cargo em comissão, ou equivalente, em 

órgão ou entidade dos Poderes da União, dos Estados, Municípios e Distrito Federal. 

Parágrafo 2º - A lista de votantes será elaborada com base nos dados obtidos sobre a situação 

de cada membro dos corpos docente, discente e técnico-administrativo em educação em 11 de 

outubro de 2017. 

Parágrafo 3º - Os eleitores pertencentes a mais de um segmento terão direito a um único voto 

e votarão da seguinte forma: discente/técnico e administrativo – vota como técnico e 

administrativo; discente/docente – vota como docente; técnico e administrativo/docente – vota 

como docente. 
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Parágrafo 3º - São vedados: o voto cumulativo, o voto por procuração ou em consulados ou 

embaixadas e o voto por correio eletrônico. 

Art. 7º - É o seguinte o calendário da consulta à comunidade: 

18 de outubro   8 horas quarta-feira 
Início do período de inscrição 

de chapas 

25 de outubro  16h30  quarta-feira 
Encerramento do período de 

inscrição de chapas 

26 e 27 de outubro 16h30  
quinta-feira  

sexta-feira 

Período para recurso contra a 

inscrição 

Data a ser definida em 

comum acordo com os 

candidatos. 

Horário a ser definido ---------------- 
Debate dos candidatos com a 

comunidade 

28 e 29 de novembro  

Faculdade de Medicina:  

9h30 às 20h 

ICB:  

9h30 às 17h  

terça-feira  

quarta-feira 
Consulta à comunidade 

29 de novembro  20 horas quarta-feira 

Apuração dos votos será 

iniciada imediatamente após o 

encerramento da consulta e 

será processada 

ininterruptamente 

30 de novembro a 04 

de dezembro 
16h30 

quinta-feira à 

segunda-feira 

Período para recurso contra o 

resultado da consulta à 

comunidade 

06 de dezembro  8 horas quarta-feira 
Reunião da Congregação para 

elaboração da lista tríplice. 

 

Art. 8º - Só serão aceitas inscrições de candidaturas vinculadas de Diretor e Vice-Diretor, efetivadas em 

tempo hábil junto à Comissão Eleitoral. 

Parágrafo 1º - Poderão participar como candidatos os docentes integrantes da Carreira de 

Magistério Superior da UFMG, em efetivo exercício do cargo de Professor Titular, Professor 
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Associado IV ou Professor com o título de Doutor, neste último caso independentemente do 

nível ou da classe do cargo ocupado. 

 

Parágrafo 2º - Os candidatos devem se afastar de todas as atividades letivas e administrativas 

na UFMG no período compreendido entre o encerramento das inscrições e a definição da lista 

tríplice pela Congregação (de 26 de outubro de 2017 a 06 de dezembro de 2017, inclusive). 

 

Parágrafo 3º - Não se aplica o disposto no parágrafo anterior no caso de haver inscrição de uma 

única chapa. 

Art. 9º - No ato da inscrição, o docente deve assinar declaração de aceite ao cargo, caso seja o escolhido. 

Art. 10 - A Comissão Eleitoral organizará um debate, no edifício da Faculdade de Medicina, em dia a ser 

acordado entre os candidatos. 

Parágrafo único - As regras para esse debate serão estabelecidas pela Comissão Eleitoral, 

ouvidos os candidatos. 

 

Art. 11 - A Comissão Eleitoral promoverá ações de divulgação relativas ao processo de consulta e a 

Faculdade de Medicina disponibilizará às chapas o seguinte material: 

5.000 cópias xerox 

1.000 folhas de papel 

1.000 envelopes 

1 cartucho jato tinta ou 1 toner laser (modelos disponíveis no Almoxarifado da Faculdade de Medicina) 

2 caixas de etiquetas 

Espaço de igual tamanho na página da Faculdade de Medicina na Internet para apresentação das chapas, 

podendo ser incluído(s) link(s) para blogs ou páginas externas, sendo estas de inteira responsabilidade de 

seus criadores. 

Art. 12 - A Comissão Eleitoral providenciará uma Mesa Receptora na Faculdade de Medicina e uma no 

ICB. 

Art. 13 - A Mesa Receptora será composta de um presidente, um secretário, mesários e suplentes em 

quantidade a ser definida pela Comissão Eleitoral sendo por ela nomeados. 

Art. 14 - A Comissão Eleitoral organizará reuniões de instrução para a Mesa Receptora e a Junta 

Apuradora.  

Art. 15 - A Comissão Eleitoral providenciará para a Mesa Receptora os materiais necessários à consulta, 

incluindo relação de votantes, urna, cédulas, cabine, instruções de procedimentos e modelo de ata. 
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Art. 16 - As cédulas terão as seguintes cores: amarela, ao Corpo docente; azul, ao Corpo técnico-

administrativo e branca, ao Corpo discente. 

Parágrafo Único – As cédulas terão, na parte superior, instruções para votação e, na inferior, os 

nomes dos candidatos, por ordem de inscrição. 

Art. 17 - A Comissão Eleitoral disponibilizará aos candidatos, para consulta na Secretaria da Faculdade, 

lista dos eleitores. 

Art. 18 - Para ser considerado válido o voto, cada votante deverá assinalar apenas um nome na relação 

constante da cédula. 

Parágrafo 1º - A escolha de um nome ao cargo de Diretor implicará, automaticamente, a escolha 

do Vice-Diretor a ele vinculado. 

Parágrafo 2º - Votarão em separado as pessoas que se julgarem com direito a voto, mas cujos 

nomes não se encontrarem nas relações oficiais. A validação desses votos será decidida pela 

Junta Apuradora. 

Art. 19 - Compete ao Presidente da Mesa Receptora: 

I – dirigir os trabalhos; 

II – dirimir dúvidas. 

Art. 20 - Compete aos mesários e secretários cumprir as determinações do presidente, bem como 

substituí-lo na sua falta ou impedimento ocasional, observando-se a ordem estabelecida no Art. 13. 

Art. 21 - Compete ao secretário lavrar a ata da consulta. 

Art. 22 - A votação ocorrerá nos dias 28 e 29 de novembro de 2017, com início às 9h30 e término às 20 

horas, na Faculdade de Medicina e de 9h30 às 17 horas no ICB. 

Parágrafo 1º - Para votar, o eleitor deverá apresentar documento com foto.  

Parágrafo 2º - Os alunos dos cursos de graduação de Medicina (1º ao 4º Período) e de Fonoaudiologia (1º 

e 2º Períodos), respectivamente, só poderão votar no ICB, enquanto os demais eleitores só poderão fazê-

lo na Faculdade de Medicina. 

Art. 23 - A Comissão Eleitoral designará uma Junta Apuradora na Faculdade de Medicina. 

Parágrafo único. A Junta Apuradora será formada por um presidente, um secretário e apuradores em 

quantidade a ser definida pela Comissão Eleitoral sendo por ela nomeados. 

Art. 24 - A Junta Apuradora executará o processo de apuração no edifício da Faculdade de Medicina. 

Parágrafo Único – a apuração deverá ser feita por meio de mapas fornecidos pela Comissão Eleitoral, 

sendo apresentados os resultados por segmentos (um para docentes, um para funcionários técnico-

administrativos em educação e um para discentes). 

Art. 25 - O voto de cada eleitor será ponderado da seguinte forma:  
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I) docentes: 
 

peso = 0,7 x  nº de discentes aptos a votar 

                      nº de docentes aptos a votar 

 

II) técnico-administrativos em educação: 
 

peso = 0,15 x    __________nº de discentes aptos a votar_______________ 

                            nº de técnico-administrativos em educação aptos a votar 

III)  discentes: 
 

peso = 0,15 

Art. 26- Terminada a apuração, a Junta Apuradora enviará à Comissão Eleitoral a documentação 

pertinente (ata, votos, mapas, lista de votantes). 

Parágrafo único: Terminada a apuração, a Comissão Eleitoral tornará públicos os resultados da consulta 

em ata sucinta e os afixará em locais públicos da Faculdade de Medicina. 

Art. 27- Uma vez apurados os resultados da consulta feita nos dia 28 e 29 de novembro de 2017, caberá 

recurso à Comissão Eleitoral até às 17 horas do primeiro dia útil após cinco dias, a saber, dia 04 de 

dezembro de 2017. 

Art. 28- A Comissão eleitoral dará por encerradas suas atividades com o envio à Congregação dos 

resultados da consulta, bem como dos mapas finais de apuração, por segmento. 

Art. 29- No caso de a Comissão Eleitoral decidir pelo emprego de urnas eletrônicas, as disposições 

contidas nos artigos 5º, 15, 16, 18, 24 e 26 desta Resolução deverão ser adaptadas pela Comissão Eleitoral 

às condições de uso das urnas eletrônicas. 

Art. 30- Os casos omissos seguirão, no que couber, o regulamento do processo de consulta à 

comunidade universitária, relativo a escolha de lista tríplice para Reitor, ano 2017, promulgado pelo 

Conselho Universitário em 22/08/2017. 

 

ANEXO 3  - PARECER REVALIDAÇÃO DE DIPLOMA 
 

PARECER 

 

Relatora: Profa. Alamanda Kfoury Pereira 

Departamento de Ginecologia e Obstetrícia  
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Recebido do Sr. Diretor da Faculdade de Medicina da UFMG em 13/09/2017, solicitação de parecer acerca 

do conteúdo do Memorando Circular PROGRAD no. 03/2017 do Conselho Universitário. 

 

Documentos enviados: 

 

 Memorando Circular PROGRAD no 003/2017, o qual solicita a esta diretoria a nomeação das 
Comissões Permanentes de Revaliação de Diplomas de Graduação Estrangeiros para os cursos da 
Unidade, composta por 3 docentes, com mandato de 2 anos, além da indicação do quantitativo 
máximo de pedidos de revalidação que poderão ser avaliados simultaneamente, por curso, para 
constar em Edital  

 

 Resolução Complementar no. 03/2017 do CEPE, o qual Dispõe sobre a revalidação, pela 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), de diplomas de graduação expedidos por 
estabelecimentos estrangeiros de ensino superior, revogando a Resolução Complementar no 
01/2010, de 30/11/2010.  

 

 Resolução No 03, de 22 de junho de 2016, do Conselho Nacional de Educação/ Câmara de 
Educação Superior/Ministério da Educação, que dispõe sobre normas referents à revalidação de 
diplomas de cursos de graduação e ao reconhecimento de diplomas de pós gtaduação stricto 
sensu (Mestrado e Doutorado), expedidos por estabelecientos estrangeiros de ensino superior 

 

BREVE HISTÓRICO: 

A revalidação de diplomas de cursos de graduação, atribuição de instituições públicas de ensino, deve ser 

um cuidadoso processo de análise de equivalência, iniciando-se pelo projeto e características didatico-

pedagógicas da instituição de origem, os conteúdos programáticos, as estratégias de ensino e de avaliação 

das disciplinas que compõem a grade curricular. Este processo torna-se mais impactante ao se considerer 

cursos da área da saúde, e em especial o curso de medicina, posto que no seu processo formativo envolve 

não só aquisição de conhecimentos, mas também de habilidades e atitudes, dado que a formação 

profissional se dá por competência, independentemente do modelo pedagógico da instituição de ensino. 

A UFMG é uma das poucas instituições do país que sempre ofereceu esta prestação de serviço à sociedade 

através de editais anuais organizados pela PROGRAD e conduzidos nas unidades acadêmicas.  

O curso de Medicina é o que recebe maior número de pedidos de revalidação, com um processo próprio 

realizado há mais de 20 anos. Nos primeiros anos, a demanda se restringia a poucos candidatos anuais, 

com um processo que incluia análise documental, além de um processo de avaliação em duas etapas. A 

primeira, eliminatória, teórica. Aproveitava-se toda a logística e o conteúdo da Prova de Seleção para a 

Residência Médica do Hospital das Clínicas. O candidato a revalidação precisava apresentar índice de 

acerto mínimo de 60% em cada área para passar para a segunda etapa, prática, que era realizada no 
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complexo ambulatórial do Hospital das Clínicas. O índice de aprovação era mínimo e havia muitas 

demandas judiciais. À partir de 2006/2007, com o aumento progressive de demandas judiciais e de 

pedidos de revalidação, o trabalho da Comissão passa a se estender por todo o ano, na medida em que 

se encarrega da elaboração e organização de todo o processo avaliativo. À partir de 2010 o número de 

candidatos à revalidação cresceu exponencialmente, passando da media de 200 candidatos anuais para 

800, chegando a quase 1000 candidatos em 2014 e 2015. O controle e a transparência de  todo o processo 

foi fundamental para a redução expressiva de demandas judiciais. Os dois últimos certames, 2014 e 2015, 

houve perto de 1000 inscritos, sendo mais de 50% brasileiros que se formam no exterior.  Cerca de 16% 

dos candidatos inscritos são aprovados.  

 

ANÁLISE DO MÉRITO 

O Sr. Diretor solicita a emissão de um parecer acerca do conteúdo do Memorando Circular PROGRAD no 

003/2017 e Resolução Complementar no 03/2017 do Conselho Universitário. 

O Memorando Circular PROGRAD solicita a esta diretoria dois procedimentos: 

1- A  nomeação das Comissões Permanentes de Revaliação de Diplomas de Graduação Estrangeiros 
para os cursos da Unidade, composta por 3 docentes, com mandato de 2 anos,  

2- A indicação do quantitativo máximo de pedidos de revalidação que poderão ser avaliados 
simultaneamente, por curso, para que se conste no próximo edital 

  

Para a emissão de um parecer relativo aos  procedimentos solicitados no referido Memorando, é 

necessário uma análise da Resolução Complementar  no 03/2017 (CEPE/UFMG), que dispõe sobre  normas 

para a revalidação pela UFMG de diplomas de graduação expedidos por estabelecimentos estrangeiros 

de ensino, em acordo com a Resolução No 03/2016 do MEC, que dispõe sobre normas referentes à 

revalidação de diplomas de cursos de graduação e ao reconhecimento de diplomas de pós gtaduação 

stricto sensu (Mestrado e Doutorado), expedidos por estabelecientos estrangeiros de ensino superior. 

Esta análise se seguirá de comentários baseados nas especificidades do processo realizado até então no 

curso de medicina. Destaca-se os seguintes pontos: 

 

I- Da disposição da UFMG para revalidação de diplomas de graduação obtidos por instituições 
estrangeiras de ensino superior 

 

O MEC define no seu  artigo 3 que os diplomas de graduação obtidos no exterior poderão ser revalidados 

por universidades públicas brasileiras. Entende-se que não se configura em obrigação. A UFMG, ao se 

apresentar e regulamentar este procedimento, cumpre seu papel inclusivo, social e integrativo 

 

II- Do Edital anual, do fluxo contínuo 
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A Resolução do MEC define em seu § 4º  do  Art  4  que o  processo de revalidação de diplomas de cursos 

superiores obtidos no exterior deverá ser admitido em qualquer data pela universidade pública e 

concluído no prazo máximo de até 180 (cento e oitenta) dias,  

 E, no §5º Em não havendo observância do disposto no parágrafo anterior, deverão ser aplicadas as 

penalidades.  O Art 4o CEPE define que os pedidos de revalidação serão recebidos pela PROGRAD em fluxo 

contínuo, conforme previsto em Edital. 

 

De acordo com o  ART 2 (CEPE), o referido deverá Edital anual referente ao ano subsequente, deverá 

conter: 

I- a indicação da forma de apresentação do pedido de revalidação de diploma  

II- número máximo de pedidos a ser examinado no ano, por curso de graduação da UFMG 

III- A forma de avaliação detalhada dos pedidos (Análise documental/ Análise documental acrescida de 

provas) 

 

Comentários:  

O processo de revalidação de diplomas de médico constitui-se em processo laborioso. A Comissão 

constituída trabalha durante todo o ano no planejamento, organização, análise, elaboração, processo 

avaliativo, realizando um certame anual. Preocupa-nos como definir a capacidade de repetir o processo 

mais de uma vez ao ano, considerando que será preciso prever em edital o quantitativo máximo de 

pedidos que serão analisados simultaneamente, sendo os pedidos recebidos em qualquer data pela 

PROGRAD. Um processo desta natureza, laborioso, de logística cara, com prazos definidos e sujeitos à 

penalidades, pode se tornar inviável. 

Outro aspecto é que a definição a definição de um número médio de vagas distribuídos no ano pode gerar 

demandas judiciais, já que a instituição já apresentou capacidade para receber quase 1000 inscrições. 

 

III- Da tramitação 
O ART 6o (MEC) define que o processo de revalidação dar-se-á com a avaliação global das condições 

acadêmicas de funcionamento do curso de origem e das condições institucionais de sua oferta. E em seu 

§ 1º, define que a avaliação deverá se ater às informações apresentadas pelo requerente no processo, 

embora cite que, se necessário, a instituição revalidadora poderá requerer informações que se fizerem 

necessárias. 

 

Comentário: Ressalta-se neste ponto a necessidade de se detalhar adequadamente no edital toda a 

documentação, incluindo informações sobre a instituição de origem.  
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O ART 5o (CEPE), determina que os pedidos de revalidação serão recebidos em qualquer data pela 

PROGRAD, que terá prazo de até 30 dias, contados da data do recebimento, para análise preliminar e 

enquadrar o processo numa das situações:  

a- solicitação com documentação incompleta: O requerente terá até 30 dias para providenciar a 

documentação em falta, que será submetido a reexame, dentro dos prazos já definidos 

b- solicitação a ser encaminhada para tramitação simplificada 

c - solicitação a ser encaminhada para avaliação detalhada 

d - solicitação indeferida no exame preliminar 

As situações b e c vão requerer a apresentação de comprovante de pagamento da taxa de revalidação ou 

de isenção em 30 dias, para que se dê início ao processo.  

Nesta etapa do processo a avaliação é técnica, realizada na PROGRAD. Não há referência se a comissão 

será ouvida nesta etapa. Portanto, da forma como está definido na Resolução, inúmeros processos 

poderão ficar restritos à análise técnica documental. 

 

IV- Da tramitação simplificada  
 

Cabe ao MEC (ART 10) disponibilizar informações relevantes, para instrução dos processos de revalidação, 

tais como a relação de cursos estrangeiros submetidos ao processo de revalidação de diplomas no Brasil, 

nos últimos 10 anos e seu resultado. Em seu ART 11, define que Cursos estrangeiros cujos diplomas já 

tenham sido objeto de revalidação nos últimos 10 anos receberão tramitação simplificada. A tramitação 

simplificada deverá se ater, exclusivamente, à verificação da documentação comprobatória da 

diplomação, prescindindo de análise aprofundada ou processo avaliativo específico. Neste caso, caberá à 

universidade pública revalidadora encerrar o processo em 60 dias, contados à partir da data do protocolo 

do pedido. 

O CEPE regulamenta esta norma em seu ART 8o (CEPE), que, se após exame preliminar, o pedido obtiver 

a indicação de tramitação simplificada, receberá Parecer Conclusivo elaborado por setor técnico da 

PROGRAD, que será remetido para análise e deliberação final pela Câmara de Graduação, dentro do prazo 

previsto. 

 

Comentário:  

Este ponto merece duas considerações: 

Primeiro, de aspecto formativo. Se nos últimos 10 anos tiver havido aprovação de pelo menos um 

requerente, todos os demais pedidos provenientes desta instituição serão submetidos apenas à análise 
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documental comprobatória realizada pela PROGRAD. Consideremos uma situação comum nos processos 

realizados até então. Cerca de 50% dos requerentes inscritos são brasileiros provenientes de instituições 

de ensino da Bolívia. Considerando-se uma determinada instituição, a maioria dos requerentes são 

reprovados nas provas, entretanto, alguns candidatos são aprovados. Se esta norma for seguida, TODOS 

os candidatos provenientes desta instituição terão seus diplomas revalidados mediante apenas a análise 

de documentação comprobatória. 

Mesmo sabendo dos limites de um processo avaliativo, verifica-se que com esta prerrogativa perde-se a 

capacidade de garantir minimamente um padrão de competência para a diplomação pela instituição. O 

que vai se apresentar é que a instituição pública revalidadora estará revalidando a instituição e não o 

requerente. 

O segundo ponto é o risco de inúmeras demandas judiciais, alegando tratamento não isonômico.     

 

V- Da tramitação com avaliação detalhada 
O ART 7o MEC relaciona uma detalhada relação documental para análise, incluindo projeto 

pedagógico ou organização curricular do curso, nominata e titulação do corpo docente, informações 

institucionais relativas a acervo de biblioteca, informações sobre a reputação e qualidade da 

instituição de origem.   

Esta análise preliminar é realizada pela PROGRAD.  

O ART 8o do MEC  (ART 9o CEPE) determina que a Comissão Permanente de Revalidação de Diplomas 

de Graduação Estrangeiros será responsável pelo julgamento da equivalência entre o os diplomas e 

pela convocação do requerente para realização de provas ou exames em substituição ou para 

complementação da análise. Cabe à universidade pública revalidadora justificar a necessidade da 

aplicação de provas.  

 No § 4º, quando os resultados da análise documental, bem como os de exames e provas, 

demonstrarem o preenchimento parcial das condições exigidas para a revalidação, poderá o 

requerente, por indicação da universidade pública revalidadora, realizar estudos complementares, 

com limite máximo de 5% do total de créditos necessários para a integralização do curso. A oferta 

deve ser sob a forma de matrícula em disciplina isolada, sob a responsabilidade da universidade 

pública revalidadora, que deverá assegurar a vaga. (ART 16 CEPE, $1)  

 

No Art. 13. (CEPE), determina que a Comissão Permanente de Revalidação de Diplomas de Graduação 

Estrangeiros poderá, em adição ao exame documental, convocar os requerentes para a realização de 

exames e/ou provas que, a seu critério, forem consideradas necessárias para a avaliação de 

competências e de habilidades. Essas terão caráter sucessivo e eliminatório, sendo exigido percentual 

mínimo de 60% para aprovação E no Art. 14 o Edital do Processo de Revalidação de Diplomas 

Estrangeiros poderá indicar, para cursos específicos, a realização de exames e/ou provas para 

substituir parte da análise documental. 
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Comentários: 

O que se destaca neste ponto é a complexidade do trabalho da Comissão Permanente, que será a 

responsável pela justificativa para a substituição ou complementação da análise através da aplicação 

de avaliação. Esta norma não difere da resolução anterior.  

O ponto conflitante é que, caso a Comissão Permanente recomende ao requerente a realização de 

estudos complementares, a instituição revalidadora fica responsável em oferta-los sob a forma de 

matrícula em disciplina isoladas, isto é, deve garantir vaga para o requerente.   

O curso de Medicina da UFMG é o que possui o maior número de alunos do Brasil, com entrada de 

160 alunos por semestre. Do ponto de vista regimental, os colegiados de curso tem por dever garantir 

vagas nas disciplinas de menor período ao estudante regularmente matriculado. Deste modo, o 

número de alunos por turma pode oscilar bastante, em face de inúmeras situações (reprovações , 

trancamentos, ciências sem fronteira, processos de rematrícula ou reopção). É temerário para a 

instituição garantir para o requerente vaga em disciplinas isolada, sob o risco de ultrapassar a 

capacidade estrutural, didática ou pedagógica da disciplina. Cria-se uma situação passível de inúmeras 

demandas judiciais.   

Outro aspecto a considerar é como estimar o número de vagas para análise simultânea em edital se 

não temos como “garantir” as vagas nas disciplinas que se considerar necessárias ao candidato para 

os estudos complementares? 

  

CONCLUSÃO: 

Diante do exposto, somos, smj, favoráveis às seguintes recomendações: 

1 Que esta congregação aprove a que esta diretoria nomeie a Comissão Permanente de Revalidação 
de Diplomas de Graduação Estrangeiros para os cursos lotados na Faculdade de Medicina, em 
atendimento à solicitação no 1 do Memorando Circular PROGRAD 003/2017 (“que V. Sa. nomeie, 
por meio de Portaria, os membros da Comissão Permanente de Revalidação de Diplomas de 
Graduação Estrangeiros”). Deverá ser composta de três docentes, com mandato de dois anos. 

2 Esta congregação se posicione por não oferecer vagas para revalidação para o curso de Medicina 
da Faculdade de Medicina no edital do próximo ano, primeiramente para permitir que as 
comissões constituídas, juntamente com seus pares e comunidade acadêmica, discutam como 
será organizado o processo de revalidação à luz dessas novas regras, adequando sua capacidade 
logística e didático pedagógica, bem como até que esses novos procedimentos e regras sejam 
implantados e reavaliados em outros cursos e mesmo em outras instituições públicas. 
 

Ficará a cargo das comissões dos cursos de Fonoaudiologia e de Tecnologia em Radiologia deliberarem 
por oferecer ou não vagas para o edital de 2018, bem como o número de vagas a ser analisadas 
simultaneamente 
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ANEXO 4 - PARECER LPCNano  

 

Parecer para Congregação da Faculdade de Medicina a ser apresentado na reunião ordinária de 

27/09/2017 

RELATORA: Profa Ana Cristina Simões e Silva 
 

Assunto: Proposta de parceria da Faculdade de Medicina com o Departamento de Física/ ICEX em 

Laboratório Institucional de Pesquisa (Laboratório de Caracterização e Processamento de Nanomateriais 

da UFMG - LCPNano-UFMG), solicitação de avaliação da proposta de regimento do LCPNano-UFMG pela 

congregação da Faculdade de Medicina e da sugestão do nome do Professor Marco Aurélio Romano-Silva 

para compor o Comitê Gestor do referido Laboratório. 

Histórico: O Diretor da Faculdade de Medicina Professor Tarcizo Afonso Nunes solicitou elaboração de 

parecer referente à proposta de parceria da Faculdade de Medicina com o Departamento de Física/ ICEX 

em Laboratório Institucional de Pesquisa (Laboratório de Caracterização e Processamento de 

Nanomateriais da UFMG - LCPNano-UFMG), à aprovação da prosposta de regimento e sugestão do nome 

do Professor Marco Aurélio Romano-Silva para compor o Comitê Gestor do referido Laboratório para 

apresentação na reunião ordinária de 27 de setembro de 2017. Foram apresentados os seguintes 

documentos para elaboração do parecer: 

a) proposta de regimento do Laboratório Institucional de Pesquisa (Laboratório 

de Caracterização e Processamento de Nanomateriais da UFMG - LCPNano-UFMG), já aprovada na 

Congregação do Instituto de Ciências Exatas; 

b) mensagem eletrônica enviada pelo Professor Luiz Gustavo Cançado à Diretoria da Faculdade de 

Medicina solicitando a parceria da Faculdade de Medicina no referido laboratório, a aprovação de sua 

proposta de regimento pela Congregação da Faculdade de Medicina e sugerindo o nome do Professor 

Marco Aurélio Romano-Silva para participação no Comitê Gestor. 

Mérito: O Professor Associado do Departamento de Física do ICEX, Luiz Gustavo Cançado, em atenção à 

chamada 02/2017 da Pró-Reitoria de Pesquisa para cadastramento de laboratórios institucionais de 

pesquisa, propôs a criação de um Laboratório Institucional de Pesquisa (Lipq) na área de processamento 

e caracterização de nanomateriais denominado "Laboratório de Caracterização e Processamento de 

Nanomateriais da UFMG (LCPNano-UFMG). A proposta de regimento do LCPNano-UFMG foi aprovada na 

Congregação do ICEX. Segundo a proposta de regimento apresentada, o LCPNano-UFMG pretende: 

a) disponibilizar equipamentos e suporte técnico, especializados e necessários ao desenvolvimento de 

projetos de pesquisa científica e tecnológica voltados à nanociência e nanotecnologia; 

b) contribuir para a formação científica e tecnológica de professores, estudantes, pesquisadores e outros 

profissionais na área de desenvolvimento de nanomateriais; 
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c) divulgar sua missão e capacidade operacional/técnica no âmbito da UFMG e 

em outras instituições de ensino e/ou pesquisa e no setor privado, visando o estabelecimento de 

parcerias, colaborações e capacitação de pessoal; 

d) apoiar e fomentar o intercâmbio acadêmico-científico e tecnológico entre as 

comunidades interna e externa à UFMG. 

Ressalta-se que os recursos e equipamentos do LCPNano-UFMG serão colocados à disposição da 

comunidade acadêmica em um sistema multi-usuário que deve funcionar nos mesmos moldes, por 

exemplo, do Centro de Microscopia da UFMG. Propõem-se também a parceria das seguintes unidades 

acadêmicas da UFMG na estrutura do LCPNano-UFMG: Departamento de Física do ICEX, Departamento 

de Química do ICEX, Instituto de Ciências Biológicas, Faculdade de Medicina e Escola de Engenharia. A 

estrutura administrativa do LCPNano-UFMG será constituída por: 

I. Comitê Gestor; 

II. Coordenação Geral; 

III. Equipes Técnico-Científica; 

IV. Corpo Técnico; 

V. Comissão de Usuários. 

O Comitê Gestor será a instância superior do LCPNano-UFMG, e será constituído por 9 (nove) membros, 

a saber: 

I. 5 (cinco) membros pesquisadores indicados pela câmara do Departamento de Física/ICEx (sede do 

LCPNano-UFMG), não necessariamente membros deste departamento; 

II. 1 (um) membro pesquisador indicado pela câmara do Departamento de Química/ICEX, não 

necessariamente membros deste Departamento; 

III. 1 (um) membro pesquisador indicado pela congregação do Instituto de Ciências Biológicas (ICB), não 

necessariamente membros deste Instituto; 

IV. 1 (um) membro pesquisador indicado pela congregação da Escola de Engenharia, não necessariamente 

membros desta Unidade; 

V. 1 (um) membro pesquisador indicado pela congregação da Faculdade de Medicina, não 

necessariamente membros desta Unidade. 

As atribuições e reuniões ordinárias do Comitê gestor estão clara e adequadamente estabelecidas na 

proposta de regimento, bem como as funções da coordenação geral, das equipes técnico-científicas, do 

corpo técnico e da comissão de usuários. 
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Em mensagem eletrônica enviada à Diretoria da Faculdade de Medicina, o Professor Associado do 

Departamento de Física do ICEX, Luiz Gustavo Cançado sugeriu o nome do Professor Marco Aurélio 

Romano-Silva da Faculdade de Medicina para compor o Comitê Gestor do LCPNano-UFMG, considerando 

as parcerias anteriores do referido professor em projetos relacionados a nanotecnologia e nanomateriais. 

Voto: A criação de um Laboratório Institucional de Pesquisa (Lipq) na área de processamento e 

caracterização de nanomateriais representa importante iniciativa do Departamento de Física da UFMG. 

SMJ, somos amplamente favoráveis à proposta de estabelecimento de parceria do LCPNano-UFMG com 

a Faculdade de Medicina. Tal parceria certamente permitirá colaborações científicas importantes e abrirá 

perspectivas para inovação tecnológica. 

A proposta de regimento do LCPNano-UFMG está adequada e define claramente a missão do 

laboratório, seus objetivos e sua estrutura administrativa. SMJ, somos favoráveis pela aprovação da 

proposta de regimento do LCPNano-UFMG. SMJ, somos também favoráveis à indicação do Professor 

Marco Aurélio Romano-Silva como membro pesquisador indicado pela congregação da Faculdade de 

Medicina para compor o Comitê Gestor do LCPNano-UFMG, sobretudo considerando a competência 

técnica e a qualificação científica do referido professor, bem como suas parcerias prévias nas áreas de 

nanotecnologia e nanomateriais. 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 25 de outubro de 2017 

 

Aos vinte e cinco dias do mês de outubro do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala 
das Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a 
Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a 
Presidência do Senhor Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 
membros: Superintendente  

do Hospital das Clínicas da UFMG, Profa. Luciana de Gouvêa Viana; Coordenadora do Colegiado 
do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo Soares; Coordenadora do Colegiado do Curso 
de Fonoaudiologia, Profa. Andrea Rodrigues Motta e Coordenador do Curso de Tecnologia em 
Radiologia, Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia 
Patológica e Medicina Legal, Profa. Cristiana Buzelin Nunes; Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan 
Brum de Castro; Clínica Médica, Profa. Valéria Maria Augusto; Fonoaudiologia, Profa. Luciana 
Macedo de Resende (subchefe); Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças Mota; Pediatria, 
Profa. Maria do Carmo Barros de Melo. Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-
Graduação: Profa. Elza Machado Melo. Representantes dos Professores Titulares: Prof. Antônio 

Leite Alves Radicchi, Prof. Geraldo Cunha Cury, Profa. Eliane Dias Gontijo e Prof. Jorge Andrade 
Pinto.  Representantes dos Professores Não Titulares: Profa. Tatiana Tscherbakowski de 
Guimarães M.V. Lourenço, Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Antônio Lacerda Filho e Prof. 
Augusto Barbosa Reis. Representantes dos Servidores Técnicos Administrativos em Educação: 
Sra. Carolina René Hoelzle, Sr. Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sr. João Luís Serra Manini e 
Sr. José Eustáquio Pereira Barbosa. Representantes Discentes: Stephano Lunardi Toledo 
(Medicina), Marília Ruiz e Resende (Medicina), Letícia Lauarh Hollebach Furtado (Medicina) e 
Ana Clara Oliveira Abreu (Fonoaudiologia). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Profa. Sandra Guerra 
Xavier; Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Prof. Fernando 
Marcos dos Reis e Sr. Maurílio da Silva Elias. AUSENTES: Prof. Paulo Fernando Tormin Borges 
Crosara, Profa. Ana Cristina Simões e Silva e Prof. Luiz Armando Cunha De Marco, Prof. Humberto 
Corrêa da Silva Filho, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado, Prof. Renato Santiago 
Gomez, Profa. Regina Lunardi Rocha e os Acadêmicos Clarissa Rodrigues Teles e Pedro Lopes 
Godinho Delgado. Havendo quorum regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão convidando 
a Profa. Eliane Gontijo, Decana da Congregação, a compor a Mesa Diretora da reunião. Devido à 
inscrição para concorrer ao cargo de diretor da Unidade, o Prof. Humberto José Alves, Vice-
Diretor da FMUFMG está afastado de suas funções. Em seguida, apresentou os seguintes 
comunicados: 1 – Foi necessário proceder a substituição dos representantes técnicos e 
administrativos na Comissão Eleitoral que conduzirá o processo de consulta à comunidade 
acadêmica para escolha da nova Diretoria da Faculdade, devido as férias regulamentares das 
servidoras Viviane Barros e Fernanda da Silva. As mesmas foram substituídas pelos Servidores 
Luiz Romualdo Soares e Liliane Souza Passos de Carvalho. 2– A reunião de instalação da Comissão 
Eleitoral ocorreu no dia 17 de outubro, sendo designado para Presidente o Prof. Antônio Leite 
Alves Radicchi e para Secretária a Sra. Liliane de Souza Passos. 3– Encerra-se hoje, às 16:30, o 
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prazo para o recebimento das inscrições das chapas interessadas em concorrer aos cargos de 
Diretor e Vice-Diretor da Faculdade. Até o presente momento, inscreveram-se duas chapas: 
Chapa 1 – Prof. Marco Aurélio Romano Silva (candidato à Diretor) e Profa. Maria Aparecida 
Camargos Bicalho (candidata à Vice-Diretora); Chapa 2 - Prof. Humberto José Alves (candidato à 
Diretor) e Profa. Alamanda Kfoury Pereira (candidata à Vice-Diretora). 4– Realizou-se no dia 18 
de outubro, no Salão Nobre da Faculdade, o Jubileu de Ouro da Turma de Medicina formada no 
ano de 1967. 5- No dia 1º de dezembro será realizada na Faculdade de Medicina a recepção para 
saudar os novos servidores (docentes e técnico administrativos) da Faculdade e uma homenagem 
àqueles que se aposentaram no decorrer do ano de 2017. 6– Entre os dias 12 e 15 de outubro, 
foi realizado em Porto Alegre Rio Grande do Sul, o 55º Congresso Brasileiro de Educação Médica.  
Representando a Faculdade estiveram presentes no evento o Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo 
Afonso Nunes, a Coordenadora do Colegiado de Medicina, Profa. Taciana Figueiredo, Profa. 
Eliane Gontijo, Prof. Ubiratan Brum de Castro e o Presidente do DAAB – Acadêmico Stephano 
Lunardi Toledo e Laura Carvalho Parreiras. Neste evento, a Coordenadora do INEP ministrou 
palestra abordando vários assuntos, principalmente sobre ANASEM – Avaliação Nacional Seriada 
dos Estudantes de Medicina e manifestou as preocupações sobre as dificuldades na realização 
desta avaliação, sobretudo no que se refere a parte prática. Durante o período de discussão, o 
Diretor desta casa manifestou a desaprovação com relação às novas normas instituídas para 
revalidação de diploma médico estrangeiro. 7– Teste de Progresso para estudantes do curso de 
Medicina - Com a palavra, a Profa. Taciana Figueiredo informou que trata-se da criação do Teste 
de Progresso, ferramenta que possibilitará avaliar anualmente todos os alunos independente de 
qual período estejam. Apresentou algumas iniciativas já existentes no país, ressaltando que neste 
Consórcio, conjuntos de escolas médicas se comprometem a participar das avaliações, 
elaborando as provas e decidindo o calendário e toda logística envolvida nas atividades. 
Ressaltou a importância desta ferramenta avaliativa não apenas para os estudantes, como 
também servirá de referência pedagógica para as Faculdades participantes possibilitando a estas 
visualizar os pontos que precisam ser melhorados no processo de ensino-aprendizagem. A Profa. 
Andrea Mota, disse que o Curso de Fonoaudiologia também tem interesse em aderir ao consórcio 
voltado para a área de Fonoaudiologia e, na ocasião, questionou como será dirimida a questão 
dos custos financeiros despendidos durante o processo. Ressaltou que foi levantada a estimativa 
de custos para o curso de Fonoaudiologia, sendo que em cada processo realizado será necessário 
investir R$12,00 por estudante participante. O Senhor Presidente respondeu que ainda não há 
uma estimativa real dos custos do processo, mas que a Faculdade buscará soluções para a 
questão financeira. O Prof. Geraldo Cury informou que o Teste de Progresso foi estabelecido pela 
mesma medida provisória que criou o “Programa Mais Médicos”. Posteriormente, com a criação 
de consórcios, passou a vigorar em lei a Avaliação Seriada em detrimento do Teste de Progresso. 
Disse ainda que é importante a participação de instituições privadas e públicas para que o 
processo tenha cada vez mais visibilidade e que a ideia de oferecer o teste de progresso nesta 
Faculdade na modalidade de disciplina optativa é essencial para captar a atenção dos estudantes. 
A Profa. Valéria Augusto perguntou em que consistiria a referida disciplina. Em resposta, a Profa. 
Taciana Figueiredo explicou que a finalidade da disciplina é estimular a participação do aluno 
sem que isso represente um aumento na carga horária dos mesmos. Caso o aluno opte por não 
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se matricular na disciplina durante aquele ano, não haverá problemas para o mesmo. A Profa. 
Eliane Gontijo lembrou aos membros presentes que o Colegiado propôs em 2006, a realização 
de avaliações seriadas para os estudantes do 2º, 4º, 8º e 11º períodos, com a finalidade de avaliar 
o ensino da Faculdade, diagnosticando possíveis fragilidades apresentadas no processo de 
aprendizagem. Relatou que o incômodo que tinha naquela época persiste ainda hoje, uma vez 
que o teste do progresso é descaracterizado por não haver uma devolutiva para o estudante e 
pela falta de premissas para avaliar o processo ensino, tal como ocorreu na UNICAMP e na UEL, 
até o ano de 2016. 8 - Acreditação do Curso de Medicina – O Senhor Presidente falou aos 
membros presentes que a ideia de inscrever a Faculdade de Medicina da UFMG em um processo 
de acreditação já havia sido discutida em outros momentos e que durante o 55º COBEM, foi 
realizada reunião para tratar desse assunto e decidiu-se que o momento era propício para 
associar-se ao projeto. Passou a palavra para a Profa. Taciana Figueiredo que afirmou que essa 
discussão também já havia sido realizada pelo Colegiado do Curso Médico da UFMG e que a 
iniciativa de acreditar as escolas médicas brasileiras foi uma iniciativa da ABEM – Associação 
Brasileira das Escolas Médicas e do CFM – Conselho Federal de Medicina. Ressaltou a importância 
da iniciativa uma vez que futuramente, estudantes que queiram estagiar fora do Brasil ou 
médicos que queiram revalidar o seu diploma para atuarem no exterior, só poderão passar por 
esses processos caso a Faculdade de origem seja acreditada. Outro ponto relevante é que a 
acreditação aumenta o conceito da escola médica e que as dimensões avaliadas serão 
caracterizadas como suficiente e insuficiente o que contribui para a melhoria contínua do ensino 
ofertado. Uma vez inscrita, a Faculdade de Medicina da UFMG deverá se preparar para ser 
avaliada a partir do ano de 2018. A Profa. Eliane Gontijo recordou que na reunião da Congregação 
ocorrida no mês de março deste ano fez uma apresentação sobre o Sistema de Acreditação de 
Escolas Médicas (SAEME). O Prof. Augusto Reis perguntou como será o processo educativo dos 
docentes e discentes antes da acreditação. A Profa. Taciana Figueiredo disse que o processo 
educativo já está em curso, uma vez que a avaliação junto ao MEC à qual a Faculdade será 
submetida em novembro, já caracteriza um aprendizado. Na oportunidade, reforçou o pedido de 
que os departamentos comprometam-se com a atualização curricular e as demais 
providências documentais que nortearão o trabalho dos avaliadores do MEC. 9– O Senhor 
Presidente parabenizou o Departamento de Fonoaudiologia pela Aprovação do Doutorado em 
Saúde Funcional junto ao Conselho Universitário da UFMG. Disse que no decorrer da discussão e 
de posse da palavra, fez elogios ao departamento de Fonoaudiologia, que hoje conta com quadro 
reduzido de docentes e que ainda assim, mostrou-se comprometido com o crescimento e 
aperfeiçoamento do Curso de Fonoaudiologia da UFMG. Em seguida a Congregação saudou a 
Fonoaudiologia com estrepitosa salva de palmas.   10– Na oportunidade, o Senhor Presidente 
disse também que os processos de promoção para Professor Titular realizados nesta Unidade 
foram elogiados pelo Conselho Universitário, uma vez que são bem conduzidos e deixam pouca 
margem para erros e recursos. Ao contrário de outras Unidades, a Faculdade de Medicina 
estabeleceu uma Comissão Assessora para auxiliar na escolha de membros externos e internos 
da Comissão Examinadora, além de outras questões e estipulou uma pontuação única para cada 
quesito independente da área do candidato. 11– A Associação Médica de Minas Gerais, em 
comemoração à Semana do Médico 2017, concedeu à Profa. Elza Melo o prêmio de destaque na 
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atividade “Saúde Coletiva”. A Profa. Elza Melo foi saudada pelos presentes e em seguida 
manifestou a sua felicidade por ter recebido a honraria, além de lembrar que neste ano todos os 
agraciados são professores desta Casa, a saber, Marcos Borato Viana – Atividade Científica; Paulo 
Kleber Avelar Araújo- Atividade Clínica; José Maria Penido Silva – Atividade Docente; Elza 
Machado de Melo – Atividade Saúde Pública e Manuel Maurício Gonçalves – Atividade Defesa 
Profissional. A Profa. Maria do Carmo Barros informou que a indicação do nome da Professora 
Elza Melo foi feita pelo CRM e pela Associação Médica de Minas Gerais. 12 - Ao final dos 
comunicados, o Prof. Geraldo Cury, de posse da palavra, manifestou-se indignado com a forma 
que a Gestão de Pessoas desta Faculdade se reportou aos docentes em relação à solicitação vinda 
da PRORH, sobre o Acórdão nº 7870/2017 que trata do adicional de insalubridade.  Acha que o 
memorando emitido pela Gestão de Pessoas poderia ter sido mais educado e que no seu ponto 
de vista, nem as instituições com poderes de polícia se reportariam a outros de forma 
desrespeitosa.  O Senhor Presidente explicou que a Sra. Livia Figueiró, chefe da Gestão de 
Pessoas, o procurou pedindo orientações em como proceder à divulgação do documento vindo 
da PRORH. A Diretoria orientou encaminhar e-mail diretamente aos professores, solicitando-os 
a preencher a portaria de localização e providenciar o plano de trabalho referente aos anos 2016 
e 2017. O Prof. Antônio Lacerda disse que o acórdão trata, entre outros assuntos, da reposição 
ao erário nacional de todo recebimento que for julgado indevido relativo a condição de 
insalubridade. O Sr. Alexandre Guedes disse que passou por situação semelhante há cerca de 10 
anos e que na ocasião, mesmo certo de sua inocência, optou por repor os valores julgados 
indevidos. Salientou a morosidade nos trâmites para resolver estas questões e que há uma 
súmula do STF – Superior Tribunal Federal, onde se decidiu que não havendo má fé no 
recebimento de valores, o beneficiário não é obrigado a devolver a quantia ao erário nacional. A 
Profa. Luciana Gouvêa disse que também há muitos profissionais do Hospital das Clínicas da 
UFMG que estão sendo chamados para devolver os percentuais recebidos. 13– A Profa. Elza Melo 
convidou todos os membros Congregação e da comunidade acadêmica para participar do 
seminário “Para elas” que será realizado no dia 17 de novembro, no Salão Nobre. EXPEDIENTE. 
Foi apreciada a Ata da sessão ordinária realizada em 27/09/2017. Depois de procedidas algumas 
correções a referida ata foi votada e aprovada com dezessete votos favoráveis e quatro 
abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum. O plenário referendou por unanimidade os atos 
que seguem no anexo 1. PAUTA – ITEM I – CONCESSÃO DE TÍTULO DE PROFESSOR EMÉRITO AO 
PROF. DIRCEU BARTOLOMEU GRECO (CLM) – O Senhor Presidente lembrou aos presentes que 
para aprovar a concessão do título de Professor Emérito, é necessário voto favorável de pelo 
menos 2/3 dos votos válidos na reunião. Diante do quorum restrito, consultou-se a Profa. Valéria 
Maria Augusto, proponente da concessão, e esta solicitou o adiamento da matéria.  ITEM II - 
INDICAÇÃO DE REPRESENTANTE DOCENTES JUNTO À CÂMARA ASSESSORA DO CENTRO DE 
PESQUISA DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG – O Senhor Presidente procedeu a leitura do 
artigo 11º, inciso IV, do Regimento Interno do Centro de Pesquisa “...representantes docentes 
(cincotitulares e cinco suplentes), com mandato de dois anos, permitida uma recondução, 
escolhidos pela Congregação da Faculdade de Medicina a partir de lista composta por docentes 
em atividade e com experiência  em  pesquisa  científica,  indicados  pelas  câmaras  
departamentais  (um  docente  por departamento),  ficando  previamente  acordado  que,  ao  
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final  de  dois  anos,  a  titularidade  da representação  será  invertida  com  o  respectivo  suplente.”  
Em  seguida,  apresentou  os  nomes indicados pelos departamentos da Faculdade para 
comporem a Câmara Assessora do Centro de Pesquisa. Os membros presentes procederam à 
escolha dos Titulares e Suplentes e a comissão escrutinadora, composta pelos Professores 
Jorge Andrade Pinto e Maria do Carmo Melo, contabilizou os seguintes votos: Profa. Luciana 
Macedo de Resende (FON) – 8 votos; Profa. Adriana Maria Kakehasi (ALO) – 4 votos; Profa. 
Luciana Costa Faria (CLM) – 4 votos; Profa. Paula Vieira Teixeira Vidigal (APM) – 2 votos; Prof. 
Helian Nunes de Oliveira (MPS) – 2 votos; Prof. Alexandre Varella Giannetti (CIR) – 2 votos; Prof. 
Jorge Andrade Pinto (PED) – 2 votos; Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho (GOB) – 0 voto; Prof. 
Marco Aurélio Romano Silva (SAM) – 0 voto e Profa. Suzane Pretti (PRO) – 0 voto. Desta forma, 
seguindo o critério de mais votos recebidos e em caso de empate, maior tempo de magistério, a 
composição da Câmara Assessora do Centro de Pesquisa ficou assim constituída: Membros 
Titulares: Profa. Luciana Macedo de Resende, Profa. Adriana Maria Kakehasi, Profa. Luciana 
Costa Faria, Profa. Paula Vieira Teixeira Vidigal e Prof. Jorge Andrade Pinto. Membros suplentes: 
Prof. Helian Nunes de Oliveira, Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Agnaldo Lopes da Silva 
Filho, Prof. Marco Aurélio Romano Silva e Profa. Suzane Pretti. ITEM III - PROGRESSÃO 
FUNCIONAL DOCENTE - Foram apresentados os nomes dos interessados na Progressão Funcional 
docente, sendo eles: Adjunto I para Adjunto II - Prof. Manoel Jacy Vilela Lima (CIR) e Prof. 
Evandro Luís de Oliveira Costa (CIR); Adjunto III para Adjunto IV - Profa. Luciene das Graças Mota 
(IMA) e Profa. Valéria de Melo Rodrigues e Oliveira (PED). Submetidos à votação, as progressões 
foram aprovadas por unanimidade. ITEM IV - ESTÁGIO PROBATÓRIO DOCENTE - O Senhor 
Presidente apresentou a avaliação final do estágio probatório de interesse dos docentes Lucas 
Paixão Reis (IMA) e Rívia Mara Lamaita (GOB), salientando que os mesmos obtiveram 
recomendação de aprovação pela CPAADD. Procedida à votação, os processos foram aprovados 
por unanimidade. Palavra aberta: Ao final, a Profa. Taciana Figueiredo pediu a palavra para 
relatar episódios ocorridos no Centro de Saúde São Miguel Arcanjo. Disse que após as 
reclamações feitas pelos estudantes, ficou acordado que seria cedido um carro oficial da 
Faculdade para que os alunos fossem transportados até o cenário de prática. Posteriormente, os 
alunos voltaram a relatar episódios de violência e neste caso, as declarações também vieram do 
motorista da Unidade que estava acompanhando os estudantes. Apesar disso, disse que mais 
uma vez, somente os alunos 8º período, matriculados na disciplina “Atenção à Saúde da Mulher” 
trouxeram essas reclamações. Após buscar maiores informações sobre o ocorrido no Centro de 
Saúde São Miguel Arcanjo, soube que o episódio que a princípio havia sido entendido como uma 
reação violenta de possíveis criminosos instalados na região, na verdade tratava-se de uma 
intervenção da URBEL – Companhia Urbanizadora e de Habitação de Belo Horizonte que na 
ocasião, solicitou apoio da Polícia Militar para garantir a segurança dos trabalhadores. Diante do 
exposto, decidiu-se por manter o transporte dos estudantes e que o Chefe da Seção de 
Infraestrutura será notificado sobre as queixas apresentadas pelo motorista lotado em seu setor. 
O Sr. Alexandre Guedes pediu a palavra e disse que no dia do ocorrido conversou com o motorista 
e percebeu que o mesmo estava visivelmente alterado e que apesar de se tratar de uma região 
periférica, o local onde o posto de saúde está localizado não apresenta casos de tamanha 
violência. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou 
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a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete Bozzi de Morais, 
Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação. 
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ANEXO 1 – ATOS APROVADOS AD REFERENDUM 

EXPEDIENTE 

Ata da reunião da Egrégia Congregação da FMUFMG realizada no dia 27/09/2017 

ATOS APROVADOS ad referendum 

 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 
1.  Avaliação dosimétrica e controle de qualidade das imagens de escaniadores corporais por raios X no  
Sistema Prisional de Minas Gerais. Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira – IMA; 

2.  Alterações metabólicas decorrentes de cirurgia de contorno corporal após maciça perda de peso. Prof. Paulo 

Roberto da Costa – CIR; 

3. Validação de biomarcadores preditivos e prognósticos de hanseníase. Prof. Marcelo Pascoal – APM; 

4.  Biomarcadores preditivos do câncer do colo uterino. Prof. Marcelo Pascoal – APM; 

5.  Artroplastia total do joelho: considerações sobre a qualidade de vida.   Prof. Daniel Soares Baumfeld – ALO; 

6.  Análise da microestrutura macular utilizando tomografia de coerência óptica de domínio spectral, em 

pacientes com oclusões venosas retinianas. Prof. Márcio Bittar Nehemy – OFT; 

7.  Tendência da prevalência de mutações de resistência aos antirretrovirais do HIV-1 na população brasileira 2011 a 

2017. Prof. Unaí Tupinambás – CLM;  
8.  Tratamento da dismenorreia primária com homeopatia: um ensaio clínico controlado randomizado. Prof. Rubens 

Lene Carvalho Tavares – GOB;  

9.  Contagem de eosinófilos no sangue periférico e a sua associação com desfechos em pacientes com 

DPOC. Prof. Ricardo de Amorim Corrêa – CLM; 

10. Estudo da participação fúngica nos mecanismos da Doença de Alzheimer por meio do estudo de biomarcadores 

no líquido cefalorraquidiano e no sangue periférico. Profa. Maria Aparecida Camargos Bicalho – CLM;   
11. Os  impactos  do  grau  de conhecimento  do  paciente  com  doenças  ateroscleróticas  na  adesão  ao 

tratamento e prevenção secundária. Prof. Túlio Pinho Navarro – CIR; 

12. Correlação das lesões condrolambrais do quadril com a medida do ângulo alfa. Prof. Marco Antônio  
Percope de Andrade – ALO; 

13. Avaliação ultrassonográfica do colo em pacientes submetidas a amadurecimento cervical. Prof. Mário 

14. Traqueostomia em crianças e adolescentes acompanhadas em serviço de atenção integral à criança 

traqueostomizada: fatores de risco para complicações e protocolos de canulação. Profa. Laura Maria de Lima Belizário 

Facury Lasmar – PED; 

15. Avaliação do uso do dispositivo intrauterino liberador de levonorgestrel em pacientes portadoras de Lúpus 

Eritematoso Sistêmico no ambulatório de ginecologia do Hospital das Clínicas da UFMG. Profa. Ana Luiza Lunardi 

Rocha Baroni – GOB;  
16. Análise da influência do volume vesical na mensuração do colo uterino via transabdominal em relação à via 

transvaginal. Prof. Mário Dias Corrêa Júnior – GOB; 

17. Epidemiologia das infecções de corrente sanguínea relacionada ao uso de cateter e formação de biofilme. Prof. 

Vandack Alencar Nobre Júnior – CLM; 

18. O uso da calprotectina fecal como biomarcador para diagnóstico de inflamação intestinal no paciente 

 com espondiloartrite. Profa. Maria de Lourdes de Abreu Ferrari – CLM; 

19. Avaliação de custo efetividade por meio de amplificação de ácido nucléico para diagnóstico da tuberculose e da 

tuberculose resistente. Profa. Silvana Spindola – CLM; 

20. Pesquisa de diagnóstico de saúde das famílias atingidas pelo rompimento da Barragem do Fundão em  
Mariana - PRISMMA. Profa. Maila de Castro Lourenço das Neves – SAM; 

21. Saúde mental e sistema socioeducativo: tessitura das malhas discursivas do trabalho. Profa. Ana Maria Costa da 

Silva Lopes – PED; 

22. Eliminando a morte materna: uma resposta a esse desafio no seu bolso.  Profa.  Zilma Silveira – GOB. 
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II – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

 

 

 

INTERESSADO   DEPTO  PERÍODO  CIDADE  PÁIS 

      

 Adriana Maria Kakehasi   ALO  02-11-2017 a 10-11-2017  San Diego  EUA 

 Robinson Esteves Santos Pires  ALO  01-12-2017 a 09-12-2017  Davos  Suíça 

 Vitor Arantes   CIR  15-10-2017 a 18-10-2017  Orlando  EUA 

 Clecio Piçarro  CIR  15-11-2017 a 20-11-2017  Columbus  EUA 

 Francisco Eduardo Costa Cardoso   CLM  06-10-2017 a 08-10-2017  Punta Cana  República Dominicana 

 Suely Meireles Rezende  CLM  24-11-2017 a 09-12-2017  Viena  Áustria 

 Sirley Alves da Silva Carvalho   FON  12-10-2017 a 17-10-2017  Paris  França 

 Waleska Teixeira Caiaffa  MPS  22-09-2017 a 01-10-2017  Coimbra  Portugal 

 Geraldo Cunha Cury   MPS  03-10-2017 a 08-10-2017  Panamá  Panamá 

          

 Marcio Bittar Nehemy   OFT  05-10-2017 a 08-10-2017  Boston  EUA 

 Daniel Vitor de Vasconcelos Santos  OFT  09-11-2017 a 14-11-2017  New Orleans  EUA 

        Clermont-   

 Denise Utsch Goncalves   OFT  30-11-2017 a 23-12-2017  Ferrand  França 

 Galton Carvalho Vasconcelos  OFT  23-10-2017 a 30-10-2017  Buenos Aires  Argentina 

 

III – CONVÊNIOS 

 

1. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 16/2015, referente ao processo 23072.039835/2015-04.  Trata-se de 

prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, 

por meio da Faculdade de Medicina e a a  Fundação  de  Desenvolvimento  da  Pesquisa  - FUNDEP e 

cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Estruturação das Atividades de Telessaúde nos Municípios de 

Minas Gerais”; 

2. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 17/2015, referente ao processo 23072.040042/2015-20. Prorrogação da 

vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 

Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste 

no apoio ao Projeto “apoio à oferta de formação pós-graduada para profissionais de áreas remotas e 

periféricas”; 
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3. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 04/2015, referente ao processo 23072.035100/2015-01. Prorrogação da 

vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 

Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste 

no apoio ao Projeto “Projeto de desenvolvimento de critérios e parâmetros de planejamento e 

programação para a atenção especializada”; 

4. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 19/2015, referente ao processo 23072.040066/2015-89. Prorrogação da 

vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 

Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste 

no apoio ao Projeto “Avaliação da Atenção Básica no 3º ciclo do Programa de Melhoria do Acesso e da 

Qualidade da AB (PMAQ)”; 

5. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 23/2013, referente ao processo 23072.051434/2013-52. Prorrogação da 

vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 

Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste 

no apoio ao Projeto “Política Nacional de Atenção às Pessoas com Talassemias”; 

6. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 46/2012, referente ao processo 23072.038973/2012-15. Prorrogação da 

vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 

Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, e cujo objeto consiste 

no apoio ao Projeto “Pesquisa sobre barreiras e facilidades no desenvolvimento de programas de 

intervenção sobre as condições de trabalho e saúde dos trabalhadores do SUS”; 

7. 4º Termo Aditivo ao Contrato nº 44/2012, referente ao processo 23072.038971/2012-26. Trata-se de 

reajuste do valor, bem como de prorrogação de vigência  do contrato original, celebrado entre a 

Universidade  Federal  de  Minas  Gerais,  por  meio da  Faculdade  de  Medicina,  e  a  Fundação   de  

Desenvolvimento  da  Pesquisa  -  FUNDEP,  e  cujo  objeto  consiste  no  apoio  ao  Projeto   de 

Desenvolvimento Institucional intitulado: “Ampliação de espaço físico destinado a procedimentos 

analíticos e ações de apoio assistencial do Núcleo de Ações e Pesquisa em Apoio Diagnóstico da 

Faculdade de Medicina da UFMG voltado para o aprimoramento do Programa de Triagem Neonatal de 

Minas Gerais e atividades do Centro de Educação e Apoio para Hemoglobinopatias”. 
 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

 

1. Estruturação das atividades de Telessaúde nos municípios de Minas Gerais. Coordenadora: Profa. Alaneir 

de Fátima dos Santos – CETES; (*) 

2. I Simpósio de Neonatologia e Aleitamento Materno. Coordenadora: Maria Cândida Ferrarez Bouzada 

Viana – PED; (*) 

3. Estudo  Longitudinal  de  saúde  e  bem  estar  dos  idosos  brasileiros  (Projeto  ELSA  –  Brasil). 

Coordenadora: Profa. Maria Fernanda Furtado de Lima e Costa – MPS; (*) 

4. Revitalização Socioambiental do Rio das Velhas. Coordenador: Prof. Marcus Vinícius Polignano – MPS. 

(*) 

 

(*) Cumpre a resolução 01/2011 

 

V – PROFISSONAL CONVIDADO 

 

Michele Ralil da Costa SAM 

Leonardo Maurício Diniz CLM 
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VI – AÇÕES DE EXTENSÃO 

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO COORDENADOR DEPTO 

Curso da Metodologia Científica e Comunicação 

Cardiovasculares 

Prof. João Batista Vieira de Carvalho 

 

CIR 

Programa - Estratégias de ampliação de conhecimento sobre 

hepatites virais em Minas Gerais: ações de divulgação, 

conscientização, notificação, diagnóstico e tratamento das 

hepatites virais B e C em Minas Gerais. 

Profa. Rosângela Teixeira CLM 

Projeto Vida após a Vida – Programa de doação de corpos 

para estudo da Anatomia 

Prof. Humberto José Alves IMA 

Curso - Desperte a sua melhor versão Profa. Andréa Rodrigues Motta FON 

Curso de Aperfeiçoamento: Cuidado Paliativo em Atenção 

Domiciliar 

Prof. Raphael Augusto Teixeira de Aguiar MPS 

Curso de Atualização em Radiografias Simples do Tórax Profa. Rosália Morais Torres CLM 
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Ata da Reunião Ordinária da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade 

Federal de Minas Gerais realizada no dia 06 de dezembro de 2017 
 

Aos seis dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezessete, às oito horas, na Sala das 

Sessões, n° 029, mediante prévia convocação pessoal, reuniu-se em sessão ordinária a 

Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, sob a 

Presidência do Senhor Diretor da Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes, e com a presença dos 

membros: Coordenadora do Colegiado do Curso de Medicina, Profa. Taciana de Figueiredo 

Soares; Subcoordenadora do Colegiado do Curso de Fonoaudiologia, Profa. Adriane Mesquita de 

Medeiros; Coordenador do Curso de Tecnologia em Radiologia, Prof. Paulo Márcio Campos de 

Oliveira. Chefes de Departamentos: Anatomia Patológica e Medicina Legal, Profa. Cristiana 

Buzelin Nunes; Aparelho Locomotor, Prof. Ubiratan Brum de Castro; Clínica Médica, Profa. 

Valéria Maria Augusto; Cirurgia, Prof. Renato Santiago Gomez; Fonoaudiologia, Profa. Luciana 

Macedo de Resende (subchefe); Anatomia e Imagem, Profa. Luciene das Graças Mota; Medicina 

Preventiva e Social, Prof. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado; Oftalmologia e 

Otorrinolaringologia, Profa. Helena Maria Gonçalves Becker; Pediatria, Profa. Ivani Novato Silva 

(decana); Propedêutica Complementar, Profa. Sandra Guerra Xavier e Saúde Mental, Prof. 

Rodrigo Nicolato. Representantes dos Coordenadores dos Cursos de Pós-Graduação: Profa. 

Teresa Cristina de Abreu Ferrari e Prof. Luíz Armando de Marco. Representantes dos 

Professores Titulares: Prof. Geraldo Cunha Cury, Profa. Eliane Dias Gontijo e Prof. Jorge 

Andrade Pinto. Representantes dos Professores Não Titulares: Profa. Tatiana Tscherbakowski 

de Guimarães M.V. Lourenço, Prof. Alexandre Varella Giannetti, Prof. Antônio Lacerda Filho, 

Profa. Maria de Lourdes de Abreu Ferrari. Representantes dos Servidores Técnicos e 

Administrativos em Educação: Sr. Marcos Alexandre de Oliveira Guedes, Sra. Milene Martins 

Foureaux, Sr. Rafael Lara e Sra. Fabiene Letizia Alves Furtado. Representantes Discentes: 

Stephano Lunardi Toledo (Medicina), Marília Ruiz e Resende (Medicina) e Ana Clara Oliveira 

Abreu (Fonoaudiologia). JUSTIFICARAM AUSÊNCIA: Vice-Diretor da Faculdade de 

Medicina, Prof. Humberto José Alves; Superintendente do Hospital das Clínicas da UFMG, Profa. 

Luciana de Gouvêa Viana e a representante discente, Letícia Lauarh Hollebach Furtado. 

AUSENTES: Prof. Agnaldo Lopes da Silva Filho, Prof. Paulo Fernando Tormin Borges Crosara, 

Profa. Ana Cristina Simões e Silva, Prof. Sebastião Cronemberger Sobrinho, Prof. Fernando 

Marcos dos Reis, Prof. Paulo Fernando Tormin Borges Crosara, Profa. Regina Lunardi Rocha e 

os Acadêmicos Clarissa Rodrigues Teles e Pedro Lopes Godinho Delgado. Havendo quorum 

regulamentar o Sr.  Presidente iniciou a sessão convidando a Profa. Eliane Gontijo, Decana da 

Congregação, a compor a Mesa Diretora da reunião. Em seguida, apresentou os seguintes 

comunicados: 1 – Aposentaram-se os Professores Luciano Amedèe Peret (PED), José Otávio 

Penido Fonseca (MPS) e o Técnico Administrativo em Educação, Sr. Aluísio Alvares Ferreira 

(Infraestrutura Operacional). 2 – A Egrégia Congregação encaminhou votos de pesar à família da 

Sra. Elizabeth Torres, lotada no Departamento de Cirurgia, por ocasião do falecimento de seu 

esposo, Sr. Eduardo Torres e também à família do Prof. Antônio Leite Alves Radicchi, Professor 

Titular do Departamento de Medicina Preventiva e Social e membro desta Congregação. 3 – No 

dia 01 de dezembro foi realizado evento em homenagem aos servidores que se aposentaram ao 

longo do ano de 2017 e as boas-vindas aos novos servidores e contratados da Faculdade. O Senhor 

Presidente lembrou que este evento teve início na gestão do Professor Francisco José Penna e é 

mantido pela gestão atual.   4 – A Faculdade de Medicina da UFMG, em ação conjunta com a 
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Prefeitura Municipal de Bom Despacho, realizou mutirão de cirurgias para atender a população da 

referida cidade. O Senhor Presidente exaltou a iniciativa, lembrando aos membros presentes que 

a realização destes mutirões reforça o caráter extensionista da Universidade, além de proporcionar 

a possibilidade de aprendizagem aos alunos. 5 - Foi realizado no Salão Nobre da Faculdade o 

jubileu de ouro, celebrando os 50 anos de formatura da Turma de 1967. O Senhor Presidente 

expressou a sua alegria em compartilhar deste momento e lembrou aos presentes que no dia 15 de 

dezembro será realizado o Jubileu de Prata, comemorando a turma formada há 25 anos.  6 – As 

Professoras Elza Machado Melo e Tereza Cristina de Abreu Ferrari, titular e suplente 

respectivamente, foram reconduzidas para representantes dos Cursos de Pós-Graduação, com 

mandado de dois anos, contados a partir do mês de novembro de 2017.  7 – Convidou a todos que 

desejarem participar do culto ecumênico em ação de graças pelo ano de 2017 que será realizado 

no dia 15/12, às 14:30 h, no Salão Nobre da FMUFMG. 8 – Foi informado ao plenário que os 

servidores de dados utilizados pela Faculdade estão apresentando falhas e, por este motivo, serão 

substituídos paulatinamente pela equipe do Centro de Informática em Saúde – CINS. Em 

comunicado à comunidade acadêmica da FMUFMG, foi lançada a seguinte nota: “O Centro de 

Informática em Saúde (CINS) comunica que o servidor de dados que sustenta os sistemas de 

informação na Faculdade de Medicina encontra-se muito instável porque que está com 

defeito. Como medida de emergência, implantamos um equipamento antigo para dar suporte à 

página principal e ao serviço de e-mail. Os serviços mais afetados serão: o próprio serviço de e-

mail, os outros sites do domínio medicina, que não o principal, e todos os serviços e processos que 

demandam comunicação através das páginas eletrônicas oficiais da Faculdade de Medicina. Como 

medida de contingência, recomendamos que guardem cópia de documentos importantes que são 

veiculados nas páginas eletrônicas e que, caso os serviços estejam instáveis, procurem 

pessoalmente os setores para resolver questões antes solucionáveis por sistema eletrônico. Tão 

logo o novo sistema adquirido chegue, iremos trabalhar efetivamente na recomposição dos 

serviços, o que acontecerá a partir de 2018.”. 9 – Entre os dias 11 e 13/12 a FMUFMG será avaliada 

pelo MEC. A Profa. Eliane Gontijo salientou que os departamentos foram solicitados a encaminhar 

as estratégias de exposição e avaliação das disciplinas obrigatórias. Com exceção dos 

Departamentos de Saúde Mental e de Pediatria, todos os demais departamentos atenderam a 

solicitação. Reforçou o pedido a estes dois departamentos explicando que se trata de uma 

solicitação da Comissão Organizadora para a visita do MEC. Destacou ainda a importância no 

preenchimento desses documentos o que irá permitir aos avaliadores conhecerem as estratégias 

utilizadas pela Faculdade. O Senhor Presidente retomou a palavra e disse que os avaliadores serão 

recepcionados na Diretoria da Faculdade às 08 horas no dia 11/12. Em seguida, serão 

encaminhados para a sala de videoconferência da Pós-Graduação onde serão feitas apresentações 

referentes ao curso médico da UFMG. Em seguida, conhecerão outras instalações da Faculdade. 

A Profa. Taciana Figueiredo reforçou que os avaliadores poderão percorrer todo o prédio da 

Faculdade, embora não possa afirmar o horário preciso em que passarão por cada setor. Após o 

almoço, será realizada visita no Hospital das Clínicas da UFMG, Ambulatório Jenny de Andrade 

Faria, Biotério e Biblioteca Baeta Vianna. Eles também visitarão espaços de convivência, 

alimentação e serviços e serão verificadas as condições de acessibilidade da Faculdade. A visita a 

esses locais foi solicitada pelos próprios avaliadores. Posteriormente, os avaliadores terão um 

período de atividades internas, quando serão avaliados documentos referentes à FMUFMG e ao 

curso de Medicina. Depois serão realizadas reuniões com os alunos do Curso Médico, com a 

presença de pelo menos seis alunos de cada período, conforme exigência dos avaliadores. Na 
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sequência haverá reunião com os docentes. Todos os Professores, Chefes e Subchefes de 

departamentos, Núcleos e Centros foram convidados a participar desta reunião. Finalizando o 

primeiro dia, será realizada reunião com os docentes do NDE (Núcleo Docente Estruturante) e 

com o Coordenador de Curso Médico. No segundo dia os avaliadores visitarão os centros de saúde, 

o Campus Pampulha, os arquivos do DRH e o Hospital Risoleta Tolentino Neves. Em seguida, 

continuarão a análise dos documentos da FMUFMG. No final do segundo dia, os avaliadores irão 

reunir-se com a Coordenação do CEGRAD para darem uma devolutiva da avaliação que foi 

realizada. O Prof. Geraldo Cury lembrou que existe um prazo para recurso em relação ao resultado 

da avaliação. Como a avaliação será em dezembro, alertou sobre a importância de acompanhar o 

resultado e os prazos para recurso, pois os mesmos poderão coincidir com os feriados de final de 

ano. A Profa. Valéria Maria Augusto solicitou que o Prof. Ubiratan Brum, que atua como avaliador 

do MEC esclarecesse alguns pontos que podem ajudar a FMUFMG a ter um bom conceito. O Prof. 

Ubiratan Castro disse que se trata de uma avaliação pontual, devido à escassez de tempo e que é 

importante que a Faculdade mostre os seus pontos fortes como os Laboratórios e o Biotério, 

especialmente o localizado no ICB UFMG – Instituto de Ciências Biológicas que é considerado 

como um dos melhores do país. Também aconselhou que fossem ressaltadas as práticas 

integrativas nas aulas e que haja clareza nas respostas que serão dadas. 10 – Dado o tempo de uso, 

o Internato Rural necessitava comprar dois veículos novos, que a princípio seriam adquiridos com 

a cessão de verba parlamentar. Entretanto, como a verba não foi liberada, a aquisição dos veículos 

foi realizada com recursos próprios da Faculdade. Na oportunidade, o Senhor Presidente disse aos 

conselheiros presentes que no dia anterior esteve em Brasília juntamente com o Prof. Emérito da 

Faculdade, Prof. Alcino Lázaro da Silva, onde reuniram-se com o Secretário Executivo do 

Ministério da Saúde, Sr. Antônio Nardi e, na ocasião foram liberados R$4.540.000,00 que serão 

utilizados na construção de um Laboratório de Simulação com aproximadamente 1.200 metros 

quadrados, incluindo espaço fixo para a realização do OSCE. 11 – O Professor Humberto Corrêa 

da Silva Filho, Chefe do Departamento de Saúde Mental desta Faculdade, tomará posse como 

membro da Academia Mineira de Medicina. 12 – Dia 07/12, às 15h, será inaugurada a sala do 

AVAS 21, no CETES. 13 – O Senhor Presidente informou que a Pró Reitoria de Recursos 

Humanos enviou ofício às Unidades informando sobre o revezamento de final de ano. Solicitou 

que as atividades essenciais sejam mantidas por meio do escalonamento dos servidores entre os 

dias 26 a 29/12 e 01/01 a 05/01/2018.  EXPEDIENTE. O Senhor Presidente submeteu a Ata da 

sessão ordinária realizada em 25/10/2017 ao plenário e após apreciação foi solicitado incluir na 

linha 191 a seguinte redação: “Após buscar maiores informações sobre o ocorrido no Centro de 

Saúde São Miguel Arcanjo, soube que o episódio que a princípio havia sido entendido como uma 

reação violenta de possíveis criminosos instalados na região, na verdade tratava-se de uma 

intervenção da URBEL – Companhia Urbanizadora e de Habitação de Belo Horizonte que na 

ocasião, solicitou apoio da Polícia Militar para garantir a segurança dos trabalhadores.” Não 

havendo outras alterações a referida ata foi votada e aprovada com dezessete votos favoráveis e 

quatro abstenções. ATOS APROVADOS ad referendum. O plenário referendou por 

unanimidade os atos que seguem no anexo 1. ORDEM DO DIA - PAUTA – ITEM I – 

COMPOSIÇÃO DA LISTA TRÍPLICE PARA DIRETOR E VICE DIRETOR DA 

FACULDADE DE MEDICINA DA UFMG – Antes de dar início à discussão do tema, o Sr. 

Presidente solicitou aos Professores Humberto José Alves e Alamanda Kfoury Pereira, integrantes 

da chapa recebedora do maior número de votos na consulta à comunidade a assinarem o termo de 

aceite, para que desta forma, possam compor a lista tríplice. Em seguida, os referidos Professores 
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retiraram-se do recinto. Dando continuidade, o Sr. Presidente informou que conforme o disposto 

no § 4º do art. 1º do Decreto nº 1916, de 23 de 40 maio de 1996 e parágrafo único do art. 27 do 

Estatuto da UFMG, foi realizada, nos dias 28 e 29 de novembro de 2017, a consulta à comunidade 

com o objetivo de subsidiar a elaboração da lista tríplice de candidatos aos cargos de Diretor e de 

Vice-Diretor desta Faculdade. Conforme edital publicado pela Diretoria da Faculdade, 

inscreveram-se previamente os Professores Marco Aurélio Romano-Silva e Maria Aparecida 

Camargos Bicalho (Chapa 01) e os Professores Humberto José Alves e Alamanda Kfoury Pereira 

(Chapa 02). De acordo com o resultado da consulta à comunidade, a Chapa 02 recebeu maior 

número de votos, sendo, portanto, a indicada para a lista tríplice. Em seguida o Senhor Presidente 

fez a leitura da Ata da Consulta à Comunidade (ANEXO 2). Na oportunidade agradeceu a 

Comissão Eleitoral responsável pela Consulta à Comunidade, integrada pelos Servidores: Prof. 

Marcelo Eller Miranda (Presidente), Profa. Paula Vieira Teixeira Vidigal, Prof. Ubiratan Brum de 

Castro, Sr. Luiz Romualdo Soares, Sra. Liliane Souza Passos de Carvalho e os Acadêmicos 

Stephano Lunardi Toledo e Ana Clara Abreu. Em continuidade e afim de completar as listas 

tríplices aos cargos de Diretor e de Vice-Diretor, informou que será necessária a indicação de dois 

nomes pela Congregação. Após breve discussão, foram indicados para a lista de Diretor os 

Professores Geraldo Cunha Cury e Sandra Guerra Xavier; para a lista de Vice-Diretor foram 

indicados os Professores Paulo Márcio Campos de Oliveira e Valéria Maria Augusto. Todos os 

indicados assinaram termo de aceite que garante a participação dos mesmos nas referidas listas. A 

Comissão Escrutinadora foi composta pela Professora Taciana de Figueiredo Soares, pelo Técnico 

e Administrativo em Educação, Sr. Rafael Lara e pelo Acadêmico do Curso de Medicina, Stephano 

Lunardi Toledo. Iniciou-se a votação para elaboração da lista tríplice para o cargo de Diretor. Cada 

membro presente na sessão recebeu uma única cédula em cada turno de votação. Foi procedida a 

votação, apurando-se o seguinte resultado: DIRETOR – Primeiro turno (25 votantes) - Prof. 

Humberto José Alves, 25 (vinte e cinco) votos; Prof. Geraldo Cunha Cury e Profa. Sandra Guerra 

Xavier, receberam 0 (zero) voto cada um. Segundo turno (25 votantes), Prof. Geraldo Cunha 

Cury, 24 (vinte e quatro) votos; Prof. Humberto José Alves e Profa. Sandra Guerra Xavier, 

receberam 0 (zero) voto cada um. Registrou-se um voto nulo. Terceiro turno (26 votantes), Profa. 

Sandra Guerra Xavier, 25 (vinte e cinco) votos; Prof. Humberto José Alves e Prof. Geraldo Cunha 

Cury receberam 0 (zero) voto cada um. Registrou-se um voto nulo. O Prof. Humberto José Alves 

obteve a maioria absoluta dos votos no primeiro turno e passou a integrar a lista tríplice 

para o cargo de Diretor em primeiro lugar. Em segundo lugar o Professor Geraldo Cunha 

Cury e em terceiro lugar a Professora Sandra Guerra Xavier. Em seguida foi procedida 

votação para o Cargo de Vice-Diretor sendo inicialmente entregue aos membros presentes, uma 

única cédula por turno. VICE-DIRETOR – Primeiro turno (26 votantes) - Profa. Alamanda 

Kfoury Pereira, 25 (vinte e cinco) votos, e os Professores Paulo Márcio Campos de Oliveira e 

Valéria Maria Augusto, receberam 0 (zero) voto cada um. Registrou-se um voto nulo. Segundo 

turno (26 votantes): Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira, 26 (vinte e seis) votos; Profa. 

Alamanda Kfoury Pereira e Profa. Valéria Maria Augusto, 0 (zero) voto cada um. Terceiro turno 

(25 votantes): Profa. Valéria Maria Augusto, 25 (vinte e cinco) votos; Profa. Alamanda Kfoury 

Pereira e Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira, 0 (zero) voto cada um. Por obter a maioria 

absoluta de votos no 1º turno, declarou o Sr. Presidente que passará a integrar a lista tríplice, 

em primeiro lugar, para o cargo de Vice-Diretor a Professora Alamanda Kfoury Pereira. 

Em segundo lugar o Professor Paulo Márcio Campos de Oliveira e em terceiro lugar a Profa. 

Valéria Maria Augusto. O Sr. Presidente convidou os professores eleitos a entrarem no recinto. 
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A Congregação recebeu os Professores Humberto José Alves e Alamanda Kfoury Pereira com 

uma salva de palmas. Pronunciou-se o Prof. Humberto Alves agradecendo pelo gesto de confiança. 

Garantiu que a gestão eleita se empenhará para que as melhorias almejadas pela comunidade 

acadêmica sejam concretizadas. Salientou que o diálogo será a marca desta gestão e agradeceu a 

confiança de todos os segmentos, em especial aos Técnicos Administrativos em Educação. A 

Profa. Alamanda Kfoury manifestou sua gratidão pela confiança depositada no projeto apresentado 

pela chapa e disse que o trabalho será em prol de uma gestão profícua no ensino, na pesquisa e na 

administração. Disse ainda que será construída uma gestão para todos e por todos, em defesa de 

uma instituição de credibilidade, pautada na dedicação e no trabalho contínuo. Nada mais havendo 

a tratar sobre este tema, o Sr. Presidente encerrou a primeira parte da ordem do dia e pediu aos 

membros para se permanecerem no recinto afim de dar continuidade aos trabalhos, conforme 

consta da Convocação. ITEM II - CONCESSÃO DE TÍTULO DE PROFESSOR EMÉRITO 

AO PROF. DIRCEU BARTOLOMEU GRECO (CLM) – Diante do quorum restrito, a 

Professora Valéria Maria Augusto, depois de ter sido consultada pelo Sr. Presidente, solicitou o 

adiamento da matéria. Esta solicitação foi acatada pelo plenário sem objeções. ITEM III – 

PROCESSO DE REDISTRIBUIÇÃO DE INTERESSE DA PROFESSORA MÔNICA 

VERSIANE NUNES PINHEIRO DE QUEIROZ – UNIVERSIDADE FEDERAL DE OURO 

PRETO – O Senhor Presidente passou a palavra para a Profa. Ivani Novato Silva, Decana do 

Departamento de Pediatria, que em breves palavras relatou que a interessada Profa. Mônica 

Versiane Nunes é profissional qualificada e dada a dificuldade do Departamento de Pediatria em 

preencher vagas por meio de concurso público, especialmente para as vagas com regime de 

dedicação exclusiva, a Câmara Departamental aprovou o pedido de redistribuição. Em seguida, o 

Sr. Presidente fez a leitura da conclusão do parecer do Departamento de Pediatria, emitido pela 

Comissão designada para avaliar o memorial da candidata, conforme segue: “A Professora 

Mônica Versiani Nunes Pinheiro de Queiroz tem experiência nas áreas de ensino (graduação e 

pós-graduação), extensão, pesquisa e administração condizentes com a necessidade do 

Departamento de Pediatria da UFMG. O Departamento de Pediatria da FM/UFMG aprova a 

solicitação e manifesta interesse para que a transferência da professora seja realizada com 

redistribuição de vagas entre as instituições envolvidas”. Antes de iniciar a votação, o Senhor 

Presidente explicou aos membros presentes que por tratar-se de redistribuição a votação deve ser 

em escrutínio secreto e alcançar quorum qualificado, ou seja, ter voto favorável de pelo menos 2/3 

do total de representantes da Congregação (24 votos). Foi procedida a votação em escrutínio 

secreto. A Comissão escrutinadora foi composta pela Profa. Taciana de Figueiredo, pelo servidor 

técnico administrativo, Rafael Lara e pelo acadêmico Stephano Lunardi. O resultado da eleição 

foi de vinte e cinco votos favoráveis, por unanimidade. O número de votos favoráveis alcançado 

atendeu às exigências da Universidade atingindo o quorum qualificado (2/3) e, portanto, a 

solicitação de redistribuição da Profa. Mônica Versiane Nunes Pinheiro de Queiroz foi aprovada. 

ITEM IV – HOMOLOGAÇÃO DO RESULTADO FINAL DA PROMOÇÃO À CLASSE 

DE PROFESSOR ASSOCIADO – O Senhor Presidente procedeu a leitura do resultado final da 

Promoção à Classe de Professor Associado salientando que se inscreveram para este processo seis 

professores. Em seguida leu os nomes dos candidatos seguidos de seus respectivos resultados: 

Prof. Eduardo Garcia Vilela (CLM), 90,00 / Habilitado; Prof. Rodrigo Nicolato (SAM), 85,5 / 

Habilitado; Profa. Luciana Costa Faria (CLM), 95,00 / Habilitada; Prof. Leandro Fernades Malloy 

Diniz (SAM), 79,3 / Habilitado; Profa. Luciana Diniz Silva (CLM), 90,1 / Habilitada e Profa. 

Sandra Guerra Xavier (PRO), 90,2 / Habilitada. Não havendo discussão, seguiu-se para votação 
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cujo resultado foi de vinte e três votos favoráveis e duas abstenções, sendo estas manifestadas 

pelos candidatos presentes na Sessão, Professores Rodrigo Nicolato e Sandra Guerra Xavier. 

Conforme o resultado da votação, o Sr. Presidente declarou homologadas as promoções dos 

candidatos supracitados. ITEM V - HOMOLOGAÇÃO DO RESULTADO FINAL DA 

PROMOÇÃO À CLASSE DE PROFESSOR TITULAR – O Senhor Presidente passou a 

palavra para a Profa. Eliane Gontijo Presidente da Comissão Avaliadora para a Promoção à Classe 

de Professor Titular desta Faculdade. De posse da palavra, a Profa. Eliane Gontijo informou que 

apenas o Professor Pedro Guatimosin Vidigal, lotado no Departamento de Propedêutica 

Complementar, inscreveu-se para esta Promoção, o qual foi aprovado pela Comissão 

Examinadora, com a média final de 83,0. Além da Profa. Eliane Gontijo, integraram a Comissão 

Examinadora os Professores: Fernando Ferreira Costa (UNICAMP), Márcio Luiz Moore Nucci 

(UFRJ) e Ricardo Brandt de Oliveira (USP-RP). A Profa. Eliane Gontijo pediu para registrar em 

ata que no dia anterior participou da reunião do Conselho Universitário, na qualidade de Decana, 

em substituição ao Diretor desta Faculdade, Prof. Tarcizo Afonso Nunes. Disse que ao se discutir 

um dos itens da pauta na referida reunião, falou-se da tabela BAREMA onde no quesito “Títulos” 

é possível atribuir o máximo de 40 pontos ao candidato(a), conforme consta na Resolução 

nº04/2014. A Congregação desta Faculdade decidiu limitar este quesito em 15 pontos. Contudo, 

considera que em momento oportuno esta pontuação possa ser rediscutida por esta Congregação, 

uma vez que as titulações de mestrado e doutorado já são exigências para ingresso na carreira 

docente e que a UFMG não possui o título de “Livre Docente”. Será necessário discutir se esta 

categoria será ou não considerada um título. Não havendo outras manifestações do plenário, o item 

de pauta foi colocado em votação e homologado por unanimidade. ITEM VI – PROPOSTA DE 

CRIAÇÃO DO DOUTORADO EM PROMOÇÃO DA SAÚDE – O Senhor Presidente passou 

a palavra para o Relator da matéria, Prof. Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira, que procedeu a 

leitura de seu parecer (ANEXO 3). Em seguida, o Senhor Presidente passou a palavra para a Profa. 

Elza Melo, que agradeceu ao Prof. Paulo Márcio de Oliveira pelo parecer favorável, reconhecendo 

o trabalho árduo de analisar todos os documentos referentes à proposta de criação do Doutorado. 

Ressaltou que trata-se de um Programa de Doutorado que está desvinculado do Mestrado 

Profissional em Promoção de Saúde e Promoção da Violência. Disse ainda que a proposta do 

Doutorado não será sediada em um departamento específico, estando vinculada à Faculdade e 

englobando vários departamentos, uma vez que o tema “Promoção da Saúde” comporta essa 

articulação e integração, fato que a alegra muito. Informou que inicialmente o quadro de docentes 

do programa será composto pelos Professores que aceitaram participar do mesmo, mas que o 

programa está aberto ao credenciamento de novos docentes que atendam aos critérios e estejam 

interessados na proposta. Destacou o caráter transdisciplinar do programa, que favorece a 

produção de conhecimento de forma compartilhada e ressaltou que atualmente a Faculdade dispõe 

de muitos Professores que possuem expertise em suas áreas, mas que muitas vezes não conseguem 

integrar-se a programas de doutorado já consolidados, fato que acaba prejudicando a otimização 

dos recursos humanos disponíveis na Unidade. Convidou a todos os Professores que tenham 

interesse em conhecer o programa a trabalhar em favor da integralização e da solidariedade, 

produzindo conhecimento de maneira coletiva. O Senhor Presidente ressaltou que a Profa.  Elza 

Melo está em férias regulamentares, mas foi convidada para participar da reunião por se tratar de 

projeto do seu interesse. Desta forma, a docente tem direito à palavra mas não tem direito à voto 

na presente reunião. Não havendo outras manifestações, o Senhor Presidente colocou o referido 

parecer em votação, sendo o mesmo aprovado por unanimidade. ITEM VII – AVALIAÇÃO 
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FINAL DE ESTÁGIO PROBATÓRIO DOCENTE – O Senhor Presidente apresentou ao 

plenário os nomes dos Professores Andréa de Lima Bastos e Mauro Augusto Tostes Ferreira, 

ambos lotados no Departamento de Imagem. Com relação ao processo de estágio probatório do 

Prof. Mauro Augusto Tostes Ferreira, apresentou um breve histórico, conforme segue: “Em 

16/12/2016, a Comissão de Avaliação Final do Estágio Probatório do Prof. Mauro Tostes concluiu 

os seus trabalhos, sendo favorável à aprovação do referido estágio. No dia 07/02/2017, a Comissão 

Permanente de Avaliação de Atividades Docentes e Departamentais (CPAADD) emitiu parecer 

favorável à aprovação do Relatório Final da Avaliação do Estágio Probatório. Esta avaliação foi  

submetida à aprovação da Congregação, entretanto, não houve decisão pelo fato de ter sido 

solicitado pedido de vista, uma vez que o interessado encontrava-se em processo de sindicância. 

Na sessão ordinária da Congregação realizada em 29/03/2017, foi apresentado o parecer do pedido 

de vista que, considerando a excepcionalidade da existência de processo de sindicância 

concomitante concluiu por suspender a apreciação do relatório final do estágio probatório até a 

conclusão da sindicância instaurada. Em 05/04/2017, a Comissão de Sindicância emitiu relatório 

final sugerindo a instauração de processo administrativo disciplinar. Este relatório foi submetido 

à avaliação da Procuradoria Federal na UFMG que sugeriu a designação de Comissão de 

Sindicância Punitiva. No mês de agosto de 2017, foi instaurada a Sindicância Punitiva, cujo 

relatório final indicou o arquivamento do processo, por entender que o acusado não incorreu em 

prática discriminatória contra um aluno ou grupo de alunos. Seguindo os protocolos, a autoridade 

instauradora encaminhou os autos desse processo de Sindicância Punitiva à Procuradoria Federal 

na UFMG para parecer. Finalizada a apresentação, o Sr. Presidente considerando que a 

inexistência de dispositivo legal que impeça a aprovação do estágio probatório do Prof. Mauro 

Tostes, submeteu a consideração do plenário o referido estágio. Sem objeções aprovou-se com 21 

votos favoráveis e 7 abstenções. Em seguida a Congregação aprovou, por unanimidade, a avaliação 

final do estágio probatório da Profa. Andréa de Lima Bastos. ITEM VIII – PARECER DO 

RELATÓRIO DE ATIVIDADES DO NÚCLEO DE AÇÕES E PESQUISA EM APOIO 

DIAGNÓSTICO – NUPAD, REFERENTE AO BIÊNIO 2015/2016 – O Senhor Presidente 

passou a palavra para a relatora, Profa. Valéria Maria Augusto que procedeu a leitura de seu 

parecer (ANEXO 4). Aberta a palavra ao plenário, a Profa. Ivani Novato enalteceu os projetos 

desenvolvidos pelo Núcleo e ressaltou que houveram muitas dificuldades na parceria com a SES 

MG, devido a problemas no repasse das verbas. Mesmo com todas essas dificuldades, considera 

que as parcerias deveriam ser mantidas e melhoradas, uma vez que se trata de um dos melhores 

programas de triagens neonatal para doença falciforme. A Profa. Eliane Gontijo também elogiou 

a qualidade dos projetos do NUPAD que vão além da triagem, englobando o monitoramento e 

acolhimento das famílias. Em recente audiência pública, representando a Diretoria da Faculdade 

disse que o Secretário de Saúde do Estado de Minas Gerais garantiu a continuidade no repasse de 

verbas e consequente manutenção dos programas. Ressaltou ainda que a referida audiência foi 

solicitada pelos usuários dos programas do NUPAD, o que a deixou muito satisfeita, pois 

demonstra controle social por parte da população e reconhecimento dos serviços prestados pelo 

Núcleo. O Senhor Presidente disse que em inúmeras oportunidades esteve presente na Secretaria 

Estadual de Saúde a fim de negociar verbas e, em várias ocasiões, foi ressaltada a importância e 

relevância dos programas, exemplo para todo o país. Atualmente são realizados diariamente cerca 

de 6000 exames e que em muitas ocasiões, a contribuição do NUPAD poderia ser ainda maior, 

como por exemplo na realização de exames preventivos do câncer de colo do útero, com precisão 

de diagnóstico superiores aos que são usualmente oferecidos. Não havendo outras manifestações 
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do plenário, o Senhor Presidente colocou o parecer em votação, sendo o mesmo aprovado por 

unanimidade. ITEM IX – PROPOSTAS: REVOGAR O REGIMENTO INTERNO DA 

FMUFMG APROVADO NO ANO DE 2002, PELO CONSELHO UNIVERSITÁRIO E DE 

COMPOSIÇÃO DA CONGREGAÇÃO DA FMUFMG – O Senhor Presidente passou a 

palavra para o relator, Prof. Geraldo Cury que explicou aos membros presentes que no ano de 2002 

esta Congregação aprovou um novo Regimento para a Faculdade, além da composição da Egrégia 

Congregação da Unidade. Posteriormente, encaminhou ao Conselho Universitário as referidas 

aprovações, sendo que seria necessário encaminhar somente a composição da Congregação, pois 

o regimento interno é prerrogativa das Unidades. No ano de 2011 a Congregação aprovou uma 

nova versão do Regimento Interno da Faculdade de Medicina, porém não solicitou a revogação do 

Regimento aprovado no ano de 2002 pelo Conselho Universitário. Assim sendo, para a 

Universidade o regimento vigente/oficial era o do ano de 2002. Em seguida, leu o voto de seu 

parecer (ANEXO 5). A Secretária Geral da Unidade, Sra. Arlete Bozzi de Morais explicou aos 

membros presentes que a composição da Congregação foi aprovada pelo Conselho Universitário 

da UFMG em 1999. Em 2002, a Congregação da FMUFMG aprovou um novo Regimento onde 

constava, entre outros assuntos, a composição da Congregação que antes era uma Resolução do 

Conselho Universitário no ano de 1999. Esta Resolução foi revogada pelo fato da composição da 

Congregação ter sido contemplada no regimento da Faculdade de Medicina aprovado pelo 

Conselho Universitário no ano de 2002. Com a finalidade de tornar o regimento aprovado pela 

Congregação no ano de 2011 como o vigente/oficial para a Universidade, a Diretoria solicitou ao 

Conselho Universitário revogar o regimento de 2002. Ao receber esta solicitação, a Reitoria 

informou que caso a solicitação fosse aceita pelo Conselho Universitário, a Faculdade perderia a 

composição da Congregação que estava atrelada ao regimento de 2002. Também informou que 

não é necessário encaminhar ao Conselho Universitário os regimentos internos, cuja prerrogativa 

é das Unidades, ao contrário da composição das Congregações. Um dos problemas causados por 

esse equívoco é a dificuldade de lotar os novos funcionários da Faculdade em setores que não 

estavam contemplados no Regimento de 2002 e, para a Pró-Reitoria de Recursos Humanos, este 

era o regimento oficial da Faculdade. Diante do exposto, o Sr. Presidente salientou que a 

Congregação precisa aprovar a decisão de encaminhar ao Conselho Universitário as solicitações 

de revogar o regimento da Faculdade de Medicina aprovado pelo Conselho Universitário no ano 

de 2002 e de composição da Congregação da Faculdade de Medicina, conforme parecer emitido 

pelo Relator. Não havendo manifestações do plenário, o Senhor Presidente colocou em votação o 

parecer do Prof. Geraldo Cury, sendo aprovado por unanimidade. ITEM X – NORMAS PARA 

AGENDAMENTO DAS SALAS DE AULAS DA FMUFMG – O Senhor Presidente explicou 

aos membros presentes que atualmente o Centro de Pós-Graduação tem encontrado dificuldades 

para agendar salas de aulas, uma vez que a prioridade são as aulas da graduação. Em diversas 

ocasiões as salas são agendadas e não utilizadas, o que acarreta problemas para outros interessados. 

Passou a palavra para a Profa. Taciana Figueiredo, Coordenadora do CEGRAD, que apresentou a 

proposta de revisão da Resolução 04/2013 que estabelece as normas para agendamento das salas 

de aula. Em seguida leu a proposta da nova Resolução (ANEXO 6). Em seguida, a Profa. Eliane 

Gontijo questionou a necessidade do Professor responsável pelo agendamento da sala ter que 

devolver pessoalmente as chaves no Setor de Audiovisual, sugerindo que essa obrigatoriedade seja 

estabelecida somente nas salas em que haja material que possa ser quebrado / extraviado. Sugeriu 

ainda que no momento da reserva das salas, o Professor possa escolher uma opção que contemple 

o número médio de alunos matriculados na disciplina, evitando que turmas grandes sejam alocadas 
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em salas pequenas e turmas pequenas ocupem salas grandes, enfatizando que este tem sido outro 

problema habitualmente enfrentado pelos docentes. A Profa. Taciana Figueiredo afirmou que 

roubos continuam acontecendo na Unidade e por isso é necessário que as salas sejam trancadas e 

as chaves devolvidas. Sugeriu que a devolução possa ser efetuada na Portaria da Faculdade ou nas 

Secretarias dos Departamentos. A Profa. Valéria Maria Augusto ressaltou que é preciso otimizar 

o setor responsável pela reserva das salas. O Senhor Presidente disse concordar com as críticas da 

Profa. Valéria Maria Augusto, mas que muitas vezes os Professores não cumprem as reservas 

solicitadas e isso agrava o problema. O Prof. Luiz Armando de Marco disse que esse é um 

problema antigo na Unidade e concorda que as atividades do setor precisam ser otimizadas. 

Sugeriu que seja instalado um sistema eletrônico que permita que as salas sejam abertas e trancadas 

através dos cartões de identificação dos docentes. O Senhor Presidente disse que essa sugestão 

está sendo avaliada pela Diretoria e que muitos avanços foram realizados nos últimos anos. A 

Profa. Eliane Gontijo disse que até que seja implantado esse sistema eletrônico de controle das 

salas é preciso encontrar outras soluções que permitam que os Professores possam ministrar suas 

aulas com o melhor apoio do Setor de Audiovisual. O Prof. Paulo Márcio de Oliveira disse que o 

atual sistema de reservas de sala já possibilita a escolha da sala de acordo com o público esperado 

e sugeriu que após as reservas salas, a informação possa ser retificada pelas Secretarias dos 

Departamentos, adequando-a conforme a demanda real.  Após diversos questionamentos do 

plenário, decidiu retomar a pauta em outra sessão.  ITEM XI – SOLICITAÇÃO DE 

REVERSÃO DE REGIME DE TRABALHO DE INTERESSE DOS DEPARTAMENTOS – 

O Senhor Presidente apresentou os pedidos de solicitação de reversão de vagas docentes de 

interesse dos Departamentos de Anatomia Patológica e Medicina Legal e Anatomia e Imagem. O 

primeiro pediu a reversão de uma vaga, regime de Dedicação Exclusiva para Professor Adjunto, 

regime de 40 horas. O Departamento de Anatomia e Imagem pediu a reversão de três vagas, sendo: 

01 (uma) vaga Professor Adjunto (40 horas) para Professor Auxiliar (20 horas); 02 (duas) vagas 

de Professor Adjunto (Dedicação Exclusiva) para Professor Auxiliar (20 horas). Em votação, as 

solicitações foram aprovadas por unanimidade. INDICAÇÃO DE NOME DE UM DOCENTE 

PARA RECOMPOSIÇÃO DO CONSELHO EDITORIAL DA EDITORA UFMG – O 

Senhor Presidente procedeu à leitura da correspondência enviada à Diretoria desta Faculdade, 

solicitando a indicação do nome de um docente desta casa para recomposição junto ao Conselho 

Editorial da Editora UFMG. Em seguida, informou aos membros presentes que havia entrado em 

contato com o Prof. Ênio Pietra Pedroso, a fim de convidá-lo para esta representação e o mesmo 

se prontificou caso esta Congregação manifeste-se favorável. Colocado em votação, a indicação 

foi aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente agradeceu a presença 

de todos e encerrou a Sessão. Para constar, lavrei a presente ata que segue assinada por mim, Arlete 

Bozzi de Morais, Secretária Geral e pelo Sr. Presidente da Congregação. 

 
ANEXO 1 – ATOS APROVADOS AD REFERENDUM 

EXPEDIENTE 

 

Ata da reunião da Egrégia Congregação da FMUFMG realizada no dia 25/10/2017 
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ATOS APROVADOS ad referendum 

I - PROJETOS DE PESQUISAS 

114. 64179375THR2001 - Estudo randomizado, duplo-cego, duplo-mascarado, multicêntrico, 

de desenho adaptativo, com escalonamento de dose (parte 1) e dose resposta (parte 2) para 

avaliar a segurança e a eficácia do JNJ-64179375 intravenoso versus apixabana oral em pacientes 

da pesquisa submetidos a cirurgia eletiva de artroplastia total de joelho. Prof. Marco Antônio 

Percope de Andrade – ALO; 

115. Adesão ao tratamento, qualidade de vida, aspectos comportamentais e ambientais em 

crianças com transtorno de déficit de atenção e hiperatividade.  Profa. Stela Maris Aguiar 

Lemos – FON; 

116. Análise das representações sociais dos trabalhadores da saúde mental dos centros de 

atenção psicossocial álcool e drogas (CAPS AD) acerca do uso de drogas em usuários atendidos 

nestes serviços.  Profa. Cristiane de Freitas Cunha – PED; 

117. Análise por interface cérebro-computador de Potenciais Eventos Relacionados e de sua 

relação com acurácia diagnóstica em estudantes de Medicina submetidos a diferentes estratégias 

de raciocínio reflexivo.  Prof. Cassio da Cunha Ibiapina – PED; 

118. Avaliação da pressão intraocular por tonometria transpalpebral em pacientes com 

blefaroespasmo essencial benigno.  Prof. Sebastião Cronemberger Sobrinho – OFT; 

119. Avaliação da prevalência e da relação entre infecção da corrente sanguínea precoce e a 

doença do enxerto contra o hospedeiro aguda grau II a IV em pacientes submetidos a transplante 

halogênico de células tronco hematopoiéticas em um hospital universitário de Belo Horizonte de 

2011 a 2016. Profa. Helena Duani – CLM; 

120. Avaliação do impacto da higiene da região urogenital com lenço umedecido na 

contaminação de urocultura. Profa. Chams Bicalho Maluf – PRO; 

121. Avaliação e a auto percepção da comunicação oral em público de estudantes 

universitários. Profa. Letícia Caldas Teixeira – FON; 

122. Avaliação funcional dos pacientes portadores de tumores musculoesqueléticos 

submetidos à ressecção cirúrgica com substituição por endoprótese não convencional. Prof. 

Ubiratan Brum de Castro – ALO; 

123. Detecção da prematuridade através da interação entre a luz e a pele neonatal: a validação 

do Preemie-Teste. Profa. Zilma Silveira Nogueira Reis – GOB. 

124. Distúrbios do sono na relação dos profissionais e estudantes da enfermagem em 

complexo hospitalar. Prof. Rogério Gomes Beato – CLM; 

125. Efeito do laser de baixa potência no desempenho do músculo orbicular da boca. Profa. 

Andrea Rodrigues Motta – FON; 

126. Ensaio clínico de fase II comparando a utilização de Lamivudina/Tenofovir (3TC/TDF) e 

Emtricitabina/Tenofovir (FTC/TDF) como estratégias de Profilaxia Pré Exposição (PrEP) ao HIV 

entre gays, outros homens que fazem sexo com homens e pessoas trans.  Prof. Unaí 

Tupinambás – CLM; 
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127. Estudo de fase III, duplo cego, controlado por placebo de ODM-201 versus placebo 

adicionados á terapia de privação de andrógeno padrão e docetaxel em pacientes com câncer de 

próstata metastático hormônio-sensível.  Prof. Augusto Barbosa Reis – CIR; 

128. Estudo de indicadores de envelhecimento bem sucedido e organização de um 

ambulatório de atenção multiprofissional ao idoso robusto e em risco de fragilização. Prof. 

Rodrigo Ribeiro dos Santos – CLM; 

129. Fatores prognósticos na indução e manutenção da hepatite autoimune e avaliação da 

imunotolerância mediada por células T reguladoras pré e pós tratamento. Profa. Claudia Alves 

Couto -  CLM; 

130. Fibrose congênita dos músculos extraoculares: estudo genético de 10 membros em uma 

família de 3 gerações. Profa. Juliana Gurgel Giannetti – PED; 

131. Homeopatia como terapia complementar para pacientes encaminhadas para tratamento 

com fertilização in vitro: um ensaio clínico controlado randomizado. Prof. Rubens Lene Carvalho 

Tavares – GOB; 

132. Impacto da resistência nasal na qualidade de vida de respiradores orais atendidos em 

Centro de Referência do Hospital das Clínicas da Universidade Federal de Minas Gerais. Profa. 

Helena Maria Gonçalves Becker – OFT; 

133. Impacto da ultrassonografia à beira-leito sobre desfechos clínicos em pacientes cirúrgicos 

de alto risco: ensaio clínico randomizado.  Profa.  Cecilia Gomez Ravetti – CLM; 

134. Miopatia Nemalínica: caracterização da função pulmonar e motora. Profa. Juliana Gurgel 

Giannetti – PED; 

135. Práticas fonoaudiológicas em tele educação. Profa. Erica de Araújo Brandão Couto – FON; 

136. Protocolo VEG113387: Estudo de fase III, randomizado, duplo cego, controlado por 

placebo para avaliar a eficácia e segurança de pazopanibe como terapia adjuvante para indivíduos 

com carcinoma de células renais (RCC) localizado ou localmente avanço após nefrectomia. Prof. 

Augusto Barbosa Reis – CIR; 

137. Qualidade de vida, auto percepção de saúde, motivação para aprender e desempenho 

escolar de adolescentes. Profa. Stela Maris Aguiar Lemos – FON; 

138. Respostas ao teste de inclinação de pacientes com tontura, pré-síncope e síncope: análise 

pelo método de Poincaré e comparação dos dados epidemiológicos, laboratoriais e evolução. 

Profa. Rose Mary Ferreira Lisboa da Silva – CLM; 

 

II – AFASTAMENTOS DO PAÍS DOS SERVIDORES: 

  

INTERESSADO DEPTO PERÍODO CIDADE PAÍS 

Marco Antonio Percope de Andrade ALO 28-11-2017 a 02-12-2017 Boston EUA 

Ubiratan Brum de Castro ALO 28-11-2017 a 02-12-2017 Cidade do Cabo África do Sul 

Tulio Vinicius de Oliveira Campos ALO 28-11-2017 a 03-12-2017 Andover EUA 

Tulio Pinho Navarro CIR 11-11-2017 a 19-11-2017 Nova York EUA 
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Charles Simao Filho CIR 12-11-2017 a 18-11-2017 Nova York EUA 

Bruno Ramos Nascimento CLM 09-11-2017 a 16-11-2017 Anaheim EUA 

Francisco Eduardo Costa Cardoso CLM 07-11-2017 a 13-11-2017 Miyakojima Japão 

Luciana Diniz Silva CLM 06-12-2017 a 11-12-2017 Roma Itália 

Antonio Lucio Teixeira Junior CLM 01-11-2017 a 30-10-2018 Houston EUA 

Vandack Alencar Nobre Junior CLM 25-10-2017 a 10-12-2017 Lille França 

Vandack Alencar Nobre Junior CLM 25-11-2017 a 10-12-2017 Lille França 

Maria de Lourdes de Abreu Ferrari CLM 07-11-2017 a 12-11-2017 Orlando EUA 

Cecilia Gomez Ravetti CLM 17-12-2017 a 18-01-2018 London Canadá 

Amelia Augusta de Lima Friche FON 08-11-2017 a 17-11-2017 Lima Peru 

Gabriel Costa Osanan GOB 26-11-2018 a 28-11-2018 Montevideo Uruguai 

Ulysses de Barros Panisset MPS 11-12-2017 a 15-12-2017 Londres Inglaterra 

Waleska Teixeira Caiaffa MPS 12-11-2017 a 16-11-2017 Lima Peru 

Waleska Teixeira Caiaffa MPS 17-11-2017 a 23-11-2017 Buenos Aires Argentina 

Galton Carvalho Vasconcelos OFT 08-11-2017 a 14-11-2017 Nova Orleans EUA 

Leandro Fernandes Malloy Diniz SAM 16-07-2018 a 22-07-2018 Praga 
República 
Tcheca 

 

III - CONVÊNIOS  

37. Contrato nº 09/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao Projeto “Ensaio clínico de fase II comparando a utilização de Lamivudina/Tenofovir 
(3TC/TDF) e Emtricitabina/Tenofovir (FTC/TDF)” como estratégias de Profilaxia Pré-Exposição 
(PrEP) ao HIV entre gays, outros homens que fazem sexo com homens e pessoas trans”; 

38. Contrato nº 10/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao Projeto “Capacitação das Equipes de Saúde da Família na Promoção do Desenvolvimento 
Infantil Integral e Aperfeiçoamento da Linha de Cuidado da Criança, em Ações Integradas com a 
Assistência Social, Educação e Cultura e Ampliação do Uso da Caderneta da Criança”; 

39. Contrato nº 11/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao Projeto de Pesquisa, “Detecção da prematuridade através da interação entre a luz e a 
pele neonatal: a validação do Preemie-Teste”; 

40. Contrato nº 12/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao Projeto de Extensão “Saber para cuidar: doença falciforme na escola: o programa saúde 
na escola como uma estratégia de articulação entre saúde e educação”; 

41. Contrato nº 13/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao projeto de pesquisa "Vacina antidrogas - Pesquisa brasileira para o desenvolvimento de 
um novo medicamento para o tratamento da dependência e da prevenção da exposição 
intrauterina de cocaína/crack"; 
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42. Contrato nº 14/2017, a ser celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - FUNDEP, que visa ao 
apoio ao Projeto “Estudo Longitudinal de Saúde do Adulto 2018: Suplementação para finalização 
da Onda 3 e Seguimento Anual de Desfechos”; 

43. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 13/2015, referente ao processo 23072.039831/2015-18. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Aperfeiçoamento da Atenção Hematológica 
e Hemoterápica na Hemorrede Pública e Triagem Neonatal no âmbito do Sistema Único de Saúde”; 

44. 1º Termo Aditivo ao Contrato nº 14/2015, referente ao processo 23072.039845/2015-31 Trata-se 
de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas 
Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa - 
FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Incorporação de Ações de Qualificação para 
Educação para Saúde, Linha de Cuidado e Organização de Serviços Especializados no Apoio à 
Gestão para Doença Falciforme e Distúrbios Congênitos/Hereditários no Contexto do Programa 
Nacional de Triagem Neonatal”; 

45. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 18/2015, referente ao processo 23072.040063/2015-45. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Dimensionamento da demanda e 
diversidade de escopos de prática das especialidades médicas do Brasil”; 

46. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 24/2014, referente ao processo 23072.047394/2014-25. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão – FEPE, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Integração do Sistema de Informação 
em Triagem Neonatal (SISNEO) à Plataforma do Sistema de Regulação, Controle e Avaliação 
(SISRCA) e e-SUS Atenção Básica e apoio à sua Implantação nos Estados Brasileiros”; 

47. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 26/2014, referente ao processo 23072.047407/2014-66. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Avaliação custo-efetiva da implantação da 
triagem ampliada para doenças metabólicas, distúrbios congênitos e doenças hereditárias em 
estudos localizados no contexto do programa de triagem neonatal de Minas Gerais”; 

48. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 28/2014, referente ao processo 23072.047413/2014-13. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Adequação técnica para execução  de 
sistemas com novas tecnologias de análises clínicas no diagnóstico laboratorial  de 
hemoglobinopatias, distúrbios congênitos e doenças hereditárias no contexto do programa de 
triagem neonatal de Minas Gerais”; 

49. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 30/2014, referente ao processo 23072.047417/2014-00. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Consolidação dos Processos Voltados à 
qualificação técnica e gerencial do Sistema Nacional de Sangue e Hemoderivados - SINASAN”; 
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50. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 31/2014, referente ao processo 23072.047421/2014-60. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Cooperação técnica para o fortalecimento 
das tecnologias e dispositivos de humanização na rede de atenção à saúde no âmbito da Política 
Nacional de Humanização e instâncias gestoras do SUS”; 

51. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 38/2013, referente ao processo 23072.051477/2013-38. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão - FEPE, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Aprimoramento e ampliação na rede 
SUS dos instrumentos pedagógicos e métodos de educação continuada no contexto da detecção 
precoce de hemoglobinopatias e distúrbios genéticos correlatos com foco na atenção integral”; 

52. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 13/2013, referente ao processo 23072.004570/2013-53. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Redimensionamento e criação de estruturas 
específicas de experimentações no espaço físico do Núcleo de Ações e Pesquisa em Apoio 
Diagnóstico – NUPAD – Faculdade de Medicina/UFMG”; 

53. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 19/2013, referente ao processo 23072.004595/2013-57. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Cocultivos de amostras vivas de H. pylori 
com células mononucleadas do sangue periférico de indivíduos com diferentes respostas 
imunológicas à infecção pela bactéria”; 

54. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 23/2014, referente ao processo 23072.047392/2014-36. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Análise da situação dos complexos 
regulatórios e dos padrões de organização da oferta de exames de patologia clínica no SUS”; 

55. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 24/2013, referente ao processo 23072.051438/2013-31. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Apoio ao Desenvolvimento da Politica de 
Atenção às Coagulopatias Hereditárias e Outras Doenças Hemorrágicas Hereditárias”; 

56. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 25/2013, referente ao processo 23072.051440/2013-18. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Programa de avaliação externa da 
qualidade de laboratórios de testagem de Ácido Nucleico (NAT) da Hemorrede pública brasileira”; 

57. 2º Termo Aditivo ao Contrato nº 26/2013, referente ao processo 23072.051443/2013-43. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Estabelecimento de cooperação técnica 
internacional para aperfeiçoamento de protocolos assistenciais, organização de serviços e 
controle de qualidade laboratorial em programas de detecção precoce de doenças hematológicas 
e triagem neonatal”; 
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58. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 30/2013, referente ao processo 23072.051450/2013-45. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “SISTEMATIZAÇÃO DA ESTRUTURAÇÃO DE 
DADOS E INFORMAÇÕES RELACIONADOS À GESTÃO DO PROCESSO HEMOTERÁPICO E 
HEMATOLÓGICO”; 

59. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 31/2013, referente ao processo 23072.051452/2013-34. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “PROJETO DE IMPLEMENTAÇÃO DO SISTEMA 
GERENCIADOR EM TRIAGEM NEONATAL”; 

60. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 32/2013, referente ao processo 23072.051457/2013-67. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Projeto de avaliação externa da qualidade 
de laboratórios de triagem imunohematológica de doadores e receptores de sangue da hemorrede 
pública brasileira”; 

61. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 33/2013, referente ao processo 23072.051462/2013-70. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Consolidação dos processos voltados à 
qualificação técnica e gerencial da Hemorrede Pública Nacional”; 

62. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 37/2013, referente ao processo 23072.051452/2013-50. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “APERFEIÇOAMENTO E AMPLIAÇÃO DOS 
PROCESSOS VOLTADOS À QUALIFICAÇÃO TÉCNICA E GERENCIAL DA HEMORREDE PÚBLICA 
NACIONAL”; 

63. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 40/2013, referente ao processo 23072.051481/2013-04. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão - FEPE, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Capacitação de profissionais que 
atuem na atenção aos pacientes portadores de doenças hematológicas”; 

64. 3º Termo Aditivo ao Contrato nº 54/2012, referente ao processo 23072.038981/2012-61. Trata-
se de prorrogação da vigência do contrato original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e a Fundação de desenvolvimento da pesquisa 
- FUNDEP, e cujo objeto consiste no apoio ao Projeto “Estudo longitudinal de saúde e bem-estar 
dos idosos brasileiros (projeto Elsi-Brasil)”; 

65. 28/2017, referente ao processo 23072.053842/2017-72. Trata-se de prorrogação da vigência do 
Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da 
Faculdade de Medicina, e o Município de Carmo da Cachoeira, e cujo objeto consiste na 
“realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação 
em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do Município, vinculado 
ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 
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66. Convênio nº 029/2017, referente ao processo 23072.053854/2017-05. Trata-se de prorrogação 
da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por 
meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Mateus Leme, e cujo objeto consiste na 
“realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação 
em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do Município, vinculado 
ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

67. Convênio nº 030/2017, referente ao processo 23072.054315/2017-85. Trata-se de prorrogação 
da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por 
meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Monte Santo de Minas, e cujo objeto consiste 
na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação 
em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do Município, vinculado 
ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

68. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 005/2017, referente ao processo 23072.003643/2017-13, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Riacho dos Machados/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em 
Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da 
rede de serviços de saúde do Município de Riacho dos Machados/MG, vinculado ao Sistema Único 
de Saúde (SUS)”; 

69. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 032/2016, referente ao processo 23072.058372/2016-52, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Jacuí/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva 
a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços 
de saúde do Município de Jacuí/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

70. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 037/2016, referente ao processo 23072.058465/2016-87, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Três Marias/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde 
Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de 
serviços de saúde do Município de Três Marias/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

71. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 039/2016, referente ao processo 23072.058221/2016-02, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Lassance/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde 
Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de 
serviços de saúde do Município de Lassance/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

72. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 035/2016, referente ao processo 23072.058444/2016-61, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Morada Nova de Minas/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato 
em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização 
da rede de serviços de saúde do Município de Morada Nova de Minas/MG, vinculado ao Sistema 
Único de Saúde (SUS)”; 

73. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 14/2017, referente ao processo 23072.012844/2017-10. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Piedade do Rio Grande, e 
cujo objeto consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do 
Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 
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74. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 029/2016, referente ao processo 23072.058328/2016-42, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Campos Gerais/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde 
Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de 
serviços de saúde do Município de Campos Gerais/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde 
(SUS)”; 

75. 1º Termo Aditivo ao Convênio nº 041/2016, referente ao processo 23072.056520/2016-02, a ser 
celebrado entre a Universidade Federal de Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina e o 
Município de Guaxupé/MG, que visa a “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde 
Coletiva a alunos do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de 
serviços de saúde do Município de Guaxupé/MG, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

76. 2º Termo Aditivo ao Convênio nº 044/2015, referente ao processo 23072.035564/2015-18. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Serranópolis de Minas, e cujo 
objeto consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do 
Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

77. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 001/2015, referente ao processo 23072000921/2015-19. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Araçuaí, e cujo objeto consiste 
na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação 
em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do Município, vinculado 
ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

78. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 06/2015, referente ao processo 23072.000934/2015-98. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Conceição do Mato Dentro, 
e cujo objeto consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos 
do Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde 
do Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

79. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 11/2015, referente ao processo 23072.000943/2015-89. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Joaquim Felício, e cujo objeto 
consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de 
Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

80. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 17/2015, referente ao processo 23072.000963/2015-50. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Resende Costa, e cujo objeto 
consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de 
Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 
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81. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 20/2015, referente ao processo 23072.000968/2015-82. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Salto da Divisa, e cujo objeto 
consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de 
Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

82. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 21/2015, referente ao processo 23072.000971/2015-04. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Santana do Riacho, e cujo 
objeto consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do 
Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

83. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 25/2015, referente ao processo 23072.000977/2015-73. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Várzea da Palma, e cujo 
objeto consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do 
Curso de Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

84. 3º Termo Aditivo ao Convênio nº 036/2015, referente ao processo 23072.019416/2015-48. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Araxá, e cujo objeto consiste 
na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de Graduação 
em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do Município, vinculado 
ao Sistema Único de Saúde (SUS)”; 

85. 4º Termo Aditivo ao Convênio nº 10/2015, referente ao processo 23072.000941/2015-90. Trata-
se de prorrogação da vigência do Convênio original, celebrado entre a Universidade Federal de 
Minas Gerais, por meio da Faculdade de Medicina, e o Município de Jaboticatubas, e cujo objeto 
consiste na “realização de Estágio Curricular/Internato em Saúde Coletiva a alunos do Curso de 
Graduação em Medicina e tem por objetivo a utilização da rede de serviços de saúde do 
Município, vinculado ao Sistema Único de Saúde (SUS)”. 
 

IV - AUTORIZAÇÃO PARA GESTÃO DE PROJETOS/CONTRATOS – UFMG 

 

1. Estudo Piloto para Avaliação da Incidência da Imunodeficiência Combinada Grave (SCID) e Outras 
Formas de Imunodeficiências na População de Recém Nascidos do Estado de Minas Gerais. 
Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

2. III Congresso de Fonoaudiologia da Faculdade de Medicina da UFMG. Coordenadora: Profa. 
Luciana Macedo de Resende – FON; (*) 

3. Incorporação de ações de qualificação para Educação para saúde, linha de cuidado e organização 
de serviços especializados no apoio à gestão para Doença Falciforme e Distúrbios 
Congênitos/Hereditários no contexto do Programa Nacional de Triagem Neonatal. Coordenador: 
Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 
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4. Aperfeiçoamento da Atenção Hematológica e Hemoterapica na Hemorrede Pública e Triagem 
Neonatal no âmbito do Sistema Único de Saúde. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; 
(*) 

5. Adequação técnica para Execução de Sistemas com novas tecnologias de Análises Clínicas no 
Diagnóstico Laboratorial de Hemoglobinopatias, distúrbios congênitos e doenças hereditárias no 
contexto do Programa de Triagem Neonatal de Minas Gerais. Coordenador: Prof. José Nélio 
Januário – NUPAD; (*) 

6. Consolidação dos processos voltados à qualificação técnica e gerencial do Sistema Nacional de 
Sangue e Hemoderivados – SINASAN. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

7. Análise da situação dos complexos regulatórios e dos padrões de organização da oferta de exames 
de Patologia Clínica no SUS e doenças hereditárias. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – 
NUPAD; (*) 

8. Avaliação custo-efetiva da implantação da triagem ampliada para doenças metabólicas, distúrbios 
congênitos e doenças hereditárias em estudos localizados no contexto do Programa de Triagem 
Neonatal de Minas Gerais. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

9. Integração do Sistema de Informação em Triagem Neonatal (SISNEO) à Plataforma do Sistema de 
Regulação, Controle e Avaliação (SISRCA) e ESUS, Atenção Básica e Apoio à sua implantação nos 
estados brasileiros. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

10. Cooperação técnica no âmbito da política nacional de humanização e instâncias gestoras do SUS 
para aprimoramento e fortalecimento de tecnologias e dispositivos de humanização na rede de 
atenção à saúde. Coordenador: José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

11. Saúde e violência em Betim – Subsídios para formulação de políticas públicas de Promoção de 
Saúde e Prevenção da Violência. Coordenadora: Profa. Elza Machado de Melo – MPS; (*) 

12. I Simpósio do Projeto Encantarte. Coordenadora: Profa. Janaína Matos Moreira – PED; (*) 
13. III Simpósio de Medicina de Família e Comunidade: Raciocínio clínico e habilidades de 

comunicação. Coordenador: Prof. Ricardo Alexandre de Souza – PED; (*) 
14. Saber para cuidar: Doença Falciforme na escola – O Programa Saúde na Escola como uma 

estratégia de articulação entre saúde e educação. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – 
NUPAD; (*) 

15. Consolidação dos processos voltados à qualificação técnica e gerencial da hemorrede pública 
nacional. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

16. Aperfeiçoamento e ampliação dos processos voltados à qualificação técnica e gerencial da 
hemorrede pública nacional. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

17. Avaliação externa da qualidade de laboratórios de triagem imunohematológica de doadores e 
receptores de sangue da hemorrede pública brasileira. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – 
NUPAD; (*) 

18. Estabelecimento de cooperação técnica internacional para aperfeiçoamento de protocolos 
assistenciais, organização de serviços e controle de qualidade laboratorial em programas de 
detecção precoce de doenças hematológicas e triagem neonatal. Coordenador: Prof. José Nélio 
Januário – NUPAD; (*) 

19. Aprimoramento e ampliação na Rede SUS dos instrumentos pedagógicos e métodos de educação 
continuada no contexto da detecção precoce de hemoglobinopatias e distúrbios genéticos 
correlatos com foco na Atenção Integral. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

20. Consolidação dos processos voltados à qualificação técnica e gerencial da Hemorrede Pública 
Nacional. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 
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21. Detecção da prematuridade através da interação entre a luz e a pele neonatal: a validação do 
Preemie-Teste. Coordenadora: Profa. Zilma Silveira Nogueira Reis – PED; (*) 

22. Jornada da Liga Acadêmica de Pneumologia. Coordenadora: Profa. Valéria Maria Augusto – CLM; 
(*) 

23. JANP – Jornada Acadêmica de Anatomia Aplicada. Coordenadora: Prof. Mauro Augusto Tostes 
Ferreira – IMA; (*) 

24. Cocultivos de amostras vivas de H. pylori com células mononucleadas do sangue periférico de 
indivíduos com diferentes respostas imunológicas à infecção pela bactéria. Coordenadora: Profa. 
Dulciene Maria de Magalhães Queiroz – PRO; (*) 

25. Apoio ao desenvolvimento da política de atenção às coagulopatias hereditárias e outras formas 
de doenças hemorrágicas hereditárias. Coordenador: Prof. José Nélio Januário – NUPAD; (*) 

26. Lúpus sistêmico e dano: estamos atentos? Encontro multidisciplinar. Coordenadora: Profa. Gilda 
Aparecida Ferreira – ALO; (*) 

27. Projeto diagnóstico de saúde das famílias atingidas pelo rompimento da Barragem de Fundão em 
Mariana / MG. Coordenadora: Profa. Maila de Castro Lourenço das Neves – SAM; (*) 

28. Dimensionamento da demanda e diversidade de escopos de prática das especialidades médicas 
no Brasil. Coordenador: Prof. Edison José Corrêa – NESCON; (*) 

29. X Curso de aperfeiçoamento em Psicologia Médica – 2018-2019. Coordenadora: Profa. Cíntia 
Satiko Fuzikawa – SAM; (*) 

30. Brazil Data for Health Initiative: evaluation study of initiatives to improve cause-of-death 
certification and the investigation of garbage codes on the quality of cause of death statistics. 
Coordenadora: Profa. Elisabeth Barboza França – MPS; (*) 
 

 (*) Cumpre a resolução 01/2011 

V – PROFISSONAL CONVIDADO 

Sônia Francisca de Souza CLM 

Gabriel Teixeira Gontijo CLM 

 

VI – AÇÕES DE EXTENSÃO    

 

NOME DA AÇÃO DE EXTENSÃO 

 

COORDENADOR 

 

DEPTO 

Projeto Ações de Educação em Saúde para 

Comunidades de Agricultura Familiar 

Profa. Leni Márcia Anchieta PED 

Evento SuperAção Profa. Karla Emília de Sá Rodrigues PED 

Evento Beauty Pink Day Profa. Camila Silva Peres Cancela PED 

Evento – I Simpósio de Neonatologia e Aleitamento 

Materno 

Profa. Maria Cândida Ferrarez 

Bouzada Viana 

PED 

Curso: Bench to Bedside in Critical Illness  Prof. Saulo Fernandes Saturnino CLM 
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Prestação de Serviço – Controle de Qualidade em 
Equipamentos Médicos 

Prof. Marcelo Henrique Mamede 
Lewer 

IMA 

Evento – III EndoPed: Desafios da endocrinologia 
pediátrica na atualidade 

Profa. Ivani Novato Silva PED 

X Curso de Aperfeiçoamento em Psicologia Médica Profa. Cíntia Satiko Fuzikawa SAM 

Projeto – Ações de Extensão da Liga Acadêmica de 
Oftalmologia e Otorrinolaringologia da UFMG – LAOOR-
UFMG 

Prof. Sebastião Cronemberger 
Sobrinho 

OFT 

Evento – Simpósio Internacional de Educação Médica Prof. Cássio da Cunha Ibiapina PED 

Prestação de Serviço - Mutirão de Cirurgias Profa. Beatriz Deoti e Silva 
Rodrigues 

CIR 

Evento – Discutindo a Afasia além da Comunicação Profa. Érica de Araújo Brandão 
Couto 

FON 

 

VII - PROGRESSÃO FUNCIONAL DOCENTE: 

 Adjunto I para Adjunto II: 

Prof. Rachid Guimarães Nagem (CIR) 

Prof. Daniel Soares Baumfeld (ALO) 

 Adjunto II para Adjunto III: 

Profa. Patrícia Gonçalves Teixeira (GOB) 

Prof. Marcelo Antônio Pascoal Xavier (APM) 

 

 Adjunto III para Adjunto IV: 

Profa. Andréa Rodrigues Motta (FON) 

 Associado I para Associado II: 

Profa. Cristina Gonçalves Alvim (PED) 

Prof. Sérgio Veloso Brant Pinheiro (PED) 

 

VIII – REOFERTA DO CURSO DE ESPECIALIZAÇÃO EM ENDOCRINOLOGIA PEDIÁTRICA PARA OS ANOS 

DE 2018 – 2019 

 

IX – OFERTA DO X CURSO DE APERFEIÇOAMENTO EM PSICOLOGIA MÉDICA 
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ANEXO 2  - ATA DA CONSULTA À COMUNIDADE ACADÊMICA  
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ANEXO 3  

PARECER DA CONGREGAÇÃO 

PROPOSTA DE CRIAÇÃO CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO 

DOUTORADO EM PROMOÇÃO DE SAÚDE 

Interessado: Diretoria da Faculdade de Medicina: Projeto supradepartamental 

Relator: Prof. Paulo Márcio Campos de Oliveira (IMA) 

 

1. HISTÓRICO 

 A presente proposta refere-se à criação de um curso de Doutorado Acadêmico, denominado 

Programa de Pós-Graduação em Promoção de Saúde. Pela proposta, o programa apresenta duas áreas de 

concentração: "Promoção de Saúde e Autonomia; Gestão e Políticas Públicas de Prevenção da Violência 

e da Criminalidade” e “Promoção de Saúde na abordagem das doenças transmissíveis e não-

transmissíveis”. São elencadas oito linhas de pesquisa distribuídas pelas áreas de concentração, sendo 

que em grande parte, uma mesma linha poderá integrar mais de uma área, em razão do próprio caráter 

interdisciplinar e multifacetado das linhas e da abrangência e complexidade das áreas de concentração 

propostas e coerentes com a especialização dos pesquisadores.  

2. ANÁLISE DO MÉRITO 

 A proposta inclui 27 docentes, sendo 24 permanentes e 3 colaboradores. Dos 27 docentes, 18 já 

possuem credenciamento prévio no Programa de Mestrado Profissional em Promoção de Saúde e 

Prevenção da Violência da UFMG, apresentando produção científica prévia compatível com o exigido pela 

CAPES. Vinte e um docentes possuem vínculo efetivo com a UFMG em regime de dedicação compatível 

com a proposta, sendo todos doutores e/ou pós-doutores. Dos 24 professores permanentes, 20 deverão 

dedicar ao programa 20 horas semanais, 03 deverão dedicar 12 horas semanais e 1 professor deverá 

dedicar 08 horas semanais. Essa dedicação é compatível com a força de trabalho existente na Faculdade 

de Medicina. 

 Os critérios para credenciamento como professor permanente em nível de doutorado serão: 1) 

Apresentar expertise na área; 2) apresentar no mínimo 500 pontos de produção científica em periódicos 

no último quadriênio, sendo pelo menos dois artigos classificadas com B1 ou mais; 3) poderão ser 

credenciados professores com menor índice de publicação, mas com expertise em temas prioritários, por 

exemplo, bioestatística. Esses critérios são compatíveis com os requisitos da área de avaliação da CAPES 

para programas que pleiteiam doutorado.   

 Ainda segundo a CAPES, “A proposta deve evidenciar de forma clara que o grupo proponente já 

vem trabalhando de forma articulada, junto à Instituição em grupos de pesquisa, previamente à 

apresentação da proposta”. Além disso, segundo a CAPES “a Instituição deverá apresentar a infraestrutura 

necessária para o desenvolvimento do tipo de pesquisa relacionada na proposta. Também deverá possuir 
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salas para docentes receberem seus alunos para orientação e discussão do andamento da pesquisa e salas 

de estudo para alunos". Também estabelece que "A estrutura curricular deve contemplar disciplinas 

metodológicas, temáticas e instrumentais e deve proporcionar uma formação em pesquisa aplicada à 

prática profissional considerando a área de concentração proposta”. Todos esses aspectos estão bem 

contemplados na proposta de criação do Doutorado em Promoção de Saúde da UFMG. 

 A proposta apresenta estruturação sólida, compatível com os recursos humanos da Faculdade de 

Medicina e Universidade Federal de Minas Gerais, atendendo satisfatória e plenamente às exigências 

estabelecidas pela CAPES em termos qualitativos e quantitativos para a criação de cursos de Doutorado 

no Brasil. 

3. VOTO 

 Pelo exposto, s.m.j. da Congregação, recomendo a aprovação da proposta de criação do Programa 

de Pós-Graduação em Promoção de Saúde, no nível de Doutorado Acadêmico da Faculdade de Medicina 

da UFMG. 

 

ANEXO 4 

Relatório de Atividades do Núcleo de Ações e Pesquisa – NUPAD -, Órgão Complementar da Faculdade 

de Medicina (FM) da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), referente aos anos 2015-2016. 

RELATORA: Profa. Valéria Maria Augusto 

 

Conforme Memorando DIR 293/CPAV 054461/2017 de 16 de novembro de 2017I – Interesse: NUPAD  

II- Introdução 

O relatório apresenta de forma ordenada os programas principais no NUPAD, a saber, o Programa de 

Triagem Neonatal – PTN -, o Programa de Controle da Toxoplasmose Congênita em Minas Gerais, O 

Programa de Genética e Biologia Molecular, a Produção Científica e Gestão de Projetos e a Gestão 

Administrativa e Financeira. 

 

O relatório prima pela qualidade do texto, cuja redação impecável favorece significativamente a clareza 

das informações. Em segundo lugar é preciso salientar a transparência que confere a tabulação e a síntese 

dos dados em todos os programas, e, mormente na gestão administrativa e financeira.  

 

III – Mérito 

 

1 - Com relação ao Programa de Triagem Neonatal – criado em 1993, e que tria, atualmente, a 

fenilcetonúria, o hipotireoidismo congênito, as hemoglobinopatias principalmente a DF, a fibrose cística, a 

deficiência da biotinidase e a hiperplasia adrenal congênita – foram triadas 238 476 e 226870 crianças em 

2015 e 2016, respectivamente, correspondendo a cerca de 90% dos nascidos vivos em Minas Gerais. O fato 
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de que esta porcentagem extrapola os 70% dos recém-nascidos atendidos pelo SUS em Minas Gerais reflete, 

provavelmente, a procura de pacientes da rede privada pela alta confiabilidade do NUPAD na realização da 

triagem neonatal. 

 

A articulação com as redes de atenção à saúde para a solicitação e monitoramento da busca ativa, 

confirmação de dados e gestão dos casos detectados, e o registro minucioso e constante do acompanhamento, 

evidente em vários tópicos do relatório, tornam consequente o PTN, garantindo a sua desejada consequência 

que é a assistência às crianças triadas e às suas famílias. 

 

A educação continuada dos profissionais envolvidos e a educação da população geral sobre os vários 

aspectos das doenças em questão também garantem a eficácia do programa. O programa de atenção aos 

portadores de DF – estendido às gestantes portadoras de DF no “Projeto Aninha”– é um exemplo dessa 

articulação e integração, que atinge uma capilaridade que vai até à sala de aula das crianças, e se estende 

para outros estados. O Manual de acompanhamento da gestante com DF, de 2009-2011, revisto e atualizado 

em 2015-2016, é outro exemplo. Há muitos mais no relatório. 

 

2 – Com relação ao Programa de Controle da Toxoplasmose Congênita em Minas Gerais, criado em 

2012, para triagem pré-natal da toxoplasmose e controle da toxoplasmose congênita, triou, em 2016, 127 

674 gestantes e confirmou 509 diagnósticos em 2016, comparados a 382 em 2015. Os resultados positivos 

para toxoplasmose congênita foram de 65 em 2015 e 51 em 2016. Todos os casos foram encaminhados para 

consultas em centros de referência. Foram confirmados 20 em 2015 e 34 em 2016. Da mesma forma que no 

PTN, há equipe – 5 profissionais – para assessoria aos municípios, gerenciamento de casos e outras ações 

relacionadas. Há também ferramentas descritas para se avaliar o desempenho do programa. 

 

2 – Com relação ao Programa de Controle da Toxoplasmose Congênita em Minas Gerais, criado em 

2012, para triagem pré-natal da toxoplasmose e controle da toxoplasmose congênita, triou, em 2016, 127 

674 gestantes e confirmou 509 diagnósticos em 2016, comparados a 382 em 2015. Os resultados positivos 

para toxoplasmose congênita foram de 65 em 2015 e 51 em 2016. Todos os casos foram encaminhados para 

consultas em centros de referência. Foram confirmados 20 em 2015 e 34 em 2016. Da mesma forma que no 

PTN, há equipe – 5 profissionais – para assessoria aos municípios, gerenciamento de casos e outras ações 

relacionadas. Há também ferramentas descritas para se avaliar o desempenho do programa. 

 

3 – O programa de Genética e Biologia Molecular, implantado em 1996, consta, principalmente, do 

Laboratório de Genética e Biologia Molecular, e desenvolve métodos diagnósticos para estudo de doenças 

genéticas; foram feitos, em 2015 e 2016 treinamentos e capacitações no assunto, 6 em cada ano. 

 

4 – A produção científica e gestão de projetos, conta com um Setor de Apoio Administrativo à Gestão de 

Projetos (Sead-GPro). Estão relacionados 59 ações de pesquisa em 2015 e 49 em 2016. Há 2 projetos de 

pós-doutorado, 14 e 12 projetos de doutorado em 2015 e 2016, respectivamente e 9 e 7 projetos de 

mestrado em 2015 e 2016, respectivamente. Além de 4 monografias em 2015 e 5, em 2016. 

 

Foram publicados 14 artigos em 2015 e 7 em 2016, todos em revistas qualis A ou B. 

 

5 –O capítulo da gestão administrativa e financeira permite relacionar os recursos humanos contratados 

com as atividades desenvolvidas. A captação e alocação dos recursos estão muito bem especificadas, com 
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nomes e números de registros de programas, bem como o balanço financeiro de todos os projetos, desde 

o seu início até o saldo financeiro transferido para 2016 – em um total de 67 projetos, iniciados a partir de 

2010. 

Saliente-se que, em cumprimento à resolução 10/95 a Faculdade de Medicina recebeu, em 2015, 

1.350.250,12. Não está no relatório ainda o valor repassado à FM em 2016. 

IV- Parecer: 

Trata-se de trabalho de enorme qualidade e mérito , importante para a instituição UFMG, que há um tempo 

se beneficia e o favorece. 

Deve ser aprovado com louvor, pela excelência do trabalho e pela transparência da prestação de contas. 

SMJ. 

V - Sugestões para avaliação: 

1 - avaliar a necessidade e oportunidade de qualificação no setor de emergência do Hospital das Clínicas 

no atendimento de emergências relacionadas à Doença Falciforme; 

2 – especificar mais o número e procedência de docentes nas diversas atividades. 

 

ANEXO 5 

FACULDADE DE MEDICINA - UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE MEDICINA 

INTERESSADO: Faculdade de Medicina da UFMG 

RELATOR: Prof. Geraldo Cunha Cury 

ASSUNTOS: 

 • Proposta de revogar a Resolução nº 02/2002 do Conselho Universitário da UFMG, que aprovou o 

Regimento Interno da Faculdade de Medicina – UFMG. 

 • Aprovação da composição da Congregação da Faculdade de Medicina – UFMG.  

Histórico: 

Em 24/10/2017, a Diretoria, encaminhou ao Magnífico Reitor da UFMG, Memorando DIR. 261/2017 

solicitando revogar a Resolução nº 02/2002 do Conselho Universitário que aprovou o Regimento Interno 

da FM-UFMG.  

Na mesma data (24/10/2017), a Diretoria encaminhou ao Magnífico Reitor da UFMG, Memorando DIR. 

262/2017 solicitando aprovação da composição da Congregação da Faculdade de Medicina da UFMG. 

Em 20/11/2017, a Diretoria recebeu e-mail da Secretaria dos Órgãos de Deliberação Superior – SODS, 

informando que encontra-se no âmbito da SODS propostas de estabelecimento da composição da 
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Congregação da Faculdade de Medicina e de revogação da Resolução do Conselho Universitário Nº 

02/2002, aguardando deferimento pela Congregação da Faculdade de Medicina, conforme estabelece o 

Artigo 42, inciso 8º do Estatuto da UFMG: “VIII - submeter à aprovação do Conselho Universitário a 

própria composição”. 

Em 22/11/2017 recebi da Diretoria da Faculdade de Medicina da UFMG MEMORANDO Nº 298/2017, 

solicitando emissão de parecer referente à proposta de revogar o Regimento Interno da Faculdade de 

Medicina, aprovado por meio da Resolução nº 02/2002 do Conselho Universitário e de composição da 

Congregação desta Faculdade.  

Documentos: 

1) Estatuto da UFMG, aprovado pelo Conselho Universitário em 04 de março de 1999; 

2) Regimento da Faculdade de Medicina aprovado por meio da Resolução nº02/2002, do Conselho 

Universitário; 

3) Regimento da Faculdade de Medicina, aprovado por meio da Resolução nº01 de 25 de maio de 2011, 

da Congregação da FM-UFMG. 

4) Resolução nº 04/1999 do Conselho Universitário que estabelece a Composição da Congregação. 

(Revogada em 2002) 

 Mérito: 

O artigo 42, inciso VII do Estatuto da UFMG e considerando que no ano de 2002 foi revogada a Resolução 

nº 04/1999 do Conselho Universitário que estabelece a Composição da Congregação Tal composição foi 

incluída no Regimento Interno da Faculdade de Medicina aprovado pela Resolução nº 02/2002 do 

Conselho Universitário.  

Posteriormente no ano de 2011, o novo Regimento Interno da Faculdade de Medicina da UFMG foi 

aprovado por esta Congregação e não foi submetido à aprovação do Conselho Universitário por não haver 

normativas da UFMG que determine esta condição.  

Parecer e Voto 

Averiguada a necessidade de atualizar a composição da Congregação e o Regimento Interno da Faculdade 

de Medicina, voto, SMJ, que esta Congregação aprove a decisão do Sr. Diretor de encaminhar ao 

Magnífico Reitor da UFMG as propostas de: 

✓ revogar o Regimento Interno da FM-UFMG aprovado pelo Conselho Universitário no ano de 2002; 

ficando em vigor o Regimento Interno da FM da UFMG aprovado por essa Egrégia Congregação em 2011 

e, 

✓ aprovar a composição da Congregação que consta no atual Regimento Interno da FM-UFMG de 2011. 

  



 
 
FACULDADE DE MEDICINA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

155 
 

 

ANEXO 6 

RESOLUÇÃO Nº 05, DE 06 DE DEZEMBRO DE 2017 

NORMAS PARA AGENDAMENTO E UTILIZAÇÃO DE SALAS DE AULA – FACULDADE DE MEDICINA DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS 

O Presidente da Congregação da Faculdade de Medicina da Universidade Federal de Minas Gerais, Prof. 

Tarcizo Afonso Nunes, no uso de suas atribuições regimentais e estatutárias, resolve: 

CAPÍTULO I 

DO AGENDAMENTO DAS SALAS DE AULA 

Art. 1º - O agendamento para utilização de salas de aula na Faculdade de Medicina será realizado 

exclusivamente por meio da intranet. 

Art. 2º - O agendamento poderá ser realizado pelo secretário do departamento ou órgão equivalente, 

pelo professor ou coordenador da disciplina/atividade, por meio da MINHA UFMG, com seu login e senha.  

Art. 3º - O responsável pelo agendamento deve aceitar as regras que aparecem na tela e preencher todos 

os campos obrigatórios. Disciplinas regulares, semestrais ou trimestrais, poderão ser agendadas com 

antecedência para todo o período letivo, se for de interesse.  

Parágrafo Único - Os agendamentos não contemplados no Art. 3º, o processamento das prioridades será 

feito mensalmente, em dia a ser definido. O professor poderá agendar salas para atividades não 

previamente programadas, utilizando as salas disponíveis, com antecedência mínima de 2 (dois) dias. 

CAPÍTULO II 

DA ESCALA DE PRIORIDADES 

Art. 4º - Será adotada a seguinte escala de prioridades para agendamento: 

I. Disciplinas obrigatórias da Graduação (Medicina, Fonoaudiologia, Radiologia) 
II. Disciplinas regulares da Pós-Graduação 

III. Defesas de tese e dissertação 
IV. Disciplinas Optativas da Graduação 
V. Atividades de Extensão 

VI. Ligas acadêmicas (O agendamento só pode ser realizado pelo professor responsável) 
VII. Eventos dos Departamentos e DA: Assembléias, reuniões 

VIII. Eventos diversos: Devem ser solicitados formalmente à diretoria da Faculdade de 
Medicina, através de ofício 

IX. O período para o agendamento das salas de aulas para as disciplinas da graduação e da 
pós graduação será definido pelos Colegiados e publicados pela Diretoria da Faculdade de 
Medicina 
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CAPÍTULO III 

DA UTILIZAÇÃO DAS SALAS 

Art. 5º - O funcionário do Centro de Material Didático (CMD) é responsável por abrir a sala e ligar 

equipamentos (computador, microfone, luz, etc). 

Art. 6º - Cabe ao professor desligar luz/equipamentos, fechar a sala, entregar a chave no CMD e assinar o 

recibo de entrega.     

Art. 7 º - Em caso de imprevisto, o professor deve cancelar, via intranet a aula prevista com prazo mínimo 

de 24 horas 

Art. 8º - A não utilização de sala previamente agendada será registrada no sistema. A recorrência do fato 

três vezes determina aplicação de medidas de restrição de uso e ocupação de salas  

Art. 9º - O professor receberá um e-mail confirmando data, hora e sala reservada para a sua aula, com 24 

horas de antecedência. 

Art. 10 - Revogam-se as disposições em contrário. 

Art. 11 - A presente Resolução entra em vigor a partir do segundo semestre de 2013. 

 


